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Introdução 
É com grande satisfação que apresentamos os resultados da Pesquisa Nacional para Espíritas, edição de 2023. Esta 

pesquisa anual teve início em 2015 e objetiva fornecer indicadores para uma gestão mais eficaz das instituições 

espíritas, bem como subsidiar novos estudos e pesquisas sobre o modo de pensar e se relacionar dos espíritas com 

suas instituições. 

Neste ano, a pesquisa contou com a participação de 9.166 espíritas de todo o país, que responderam a 50 questões 

sobre como pensam e se comportam em relação à doutrina espírita e suas atividades nos Centros Espíritas. Os 

resultados nos permitem compreender melhor as características dos espíritas brasileiros, suas crenças, valores, 

práticas e desafios. 

Entre os principais resultados, destacamos que mais da metade dos espíritas (56,6%) consideram que o 

conhecimento espírita ajuda muito no processo de aperfeiçoamento moral e que a maioria dos respondentes (77%), 

possuem elevado grau de satisfação com o Centro Espírita que participam. Além disso, as pesquisas anteriores 

revelaram que a caridade é vista como uma prática essencial, boa parte envolvida em alguma atividade filantrópica. 

Outro dado interessante é que a maioria dos participantes (69,9%) considera importante o papel do Centro Espírita 

como formador de lideranças e que muitos espíritas gostariam de participar mais ativamente da gestão e 

administração dos Centros. Também foi possível perceber uma preocupação crescente com a formação doutrinária, 

sendo que a maioria dos participantes considera importante o estudo da doutrina espírita. 

Além de captar dados sobre a participação e comportamento dos espíritas, ela tem registrado a vigência de várias 

crenças e entendimentos, muitas vezes deslocados do conhecimento doutrinário, que circulam no Movimento 

Espírita. Muitas delas são aceitas pelos espíritas por identificação emocional com sua essência, sem maior análise 

e comparação com as obras básicas e complementares, demonstrando que o processo de assimilação de crenças é 

diferente do processo de absorver conhecimento e pode prevalecer sobre este. 

As instituições espíritas carecem de indicadores que são a base para o planejamento e uma boa gestão. Mais 

pesquisas devem ser feitas para melhor compreensão do pensamento e das ações dos espíritas. 

Centros espíritas deveriam pesquisar a satisfação dos voluntários, frequentadores e assistidos, o correto 

entendimento das suas atividades e quão plenamente os serviços prestados atendem as necessidades e 

expectativas das pessoas, para promoverem mudanças produtivas ou esclarecimentos necessários. 

Aqui estão os resultados completos da Pesquisa Nacional para Espíritas, edição de 2023. Esperamos que esses dados 

possam contribuir para uma melhor administração dos Centros Espíritas, bem como para o aprimoramento do 

entendimento e da prática doutrinária. Agradecemos a todos os participantes e esperamos que continuem 

colaborando com a pesquisa nos próximos anos. 

Objetivos 
Auxiliar a identificar as características, modo de pensar, de se comportar e relacionar com os Centros Espíritas, a 

partir de uma amostra nacional de espíritas brasileiros. 

Os resultados podem ser utilizados para auxiliar as ações de governança e comunicação das instituições e servir de 

material para a realização de outros estudos e pesquisas. 

Despertar nos respondentes e nos leitores dos resultados, o interesse pela Doutrina abraçada, pelo Movimento 

Espírita, pela instituição que participa e para sua própria reflexão como espírita. Gerar ações de busca de melhorias 

em todos os níveis e aspectos.  

Autoria 
A Pesquisa Nacional para Espíritas é uma iniciativa de Ivan Franzolim, escritor espírita, membro fundador da ADE-

SP Associação de Divulgadores do Espiritismo de São Paulo, diretor da ABRADE – Associação Brasileira de 

Divulgadores Espiritas. Formado em Administração de Empresas com especialização em Marketing de Serviços 

(FGV) e pós-graduado em Comunicação Social (Cásper Líbero). 
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Em anexo há o trabalho estatístico de Análise de Conglomerados que foi oferecido pelo companheiro de Rondônia, 

Jorge Elarrat, formado em Engenharia Eletrônica na Universidade Federal do Pará (UFPA), pós-graduado em 

metodologia do ensino superior e mestre em administração, com passagem pelo IBGE e como titular da Secretaria 

de Estado da Educação. 

Metodologia 
Tecnicamente, essa pesquisa não é probabilística, pois não garante que todos os respondentes do universo tenham 

a mesma probabilidade de serem selecionados na amostra, e virem a responder o questionário da pesquisa. 

Contudo, ela tem conseguido mostrar tendências, auxiliar análises e decisões no movimento espírita. 

O universo a ser pesquisado são as pessoas que se consideram espíritas, por isso o nome dela é “Pesquisa para 

Espíritas”. Ele é definido pelo Censo 2010 que revelou serem 2% dos brasileiros, ou seja, pouco mais de quatro 

milhões de pessoas. 

Como não é possível a participação de todos os espíritas, estimado em 2% da população segundo o Censo 2010 (os 

resultados do Censo 2022 ainda não foram divulgados), a pesquisa se vale de uma amostra significativa envolvendo 

espíritas de todo o país, de todas as idades, de todos os estados e centenas de cidades, que certamente poderá 

apresentar tendências e indicadores relevantes. 

Utiliza um questionário de autopreenchimento que é distribuído por meio das redes sociais na internet. 

Ela contribui de forma exploratória buscando conhecimento em áreas com poucas informações e fornecendo 

elementos para identificar as características de determinado fenômeno ou população. 

Síntese das edições 
Nove edições totalizando 436 perguntas pesquisadas e 35.538 respondentes.  

Nos primeiros anos a PNP ficava liberada para respostas por 30 dias e nas últimas edições após 60 dias. 

Uma pergunta pode ser desdobrada em outras subperguntas. O tempo médio para responder é de 15 minutos, 

duração registrada como excessiva por apenas 15 respondentes. 

 

PNP Questões Respostas UF Cidades Dias 

2023 50 9.166 27 909 60 

2022 51 4.189 27 653 60 

2021 53 3.525 27 529 60 

2020 53 3.684 27 538 60 

2019 51 2.426 27 560 90 

2018 54 3.926 27 735 60 

2017 44 2.616 27 451 30 

2016 40 4.802 27 715 30 

2015 40 1.204 23 230 30 
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Sobre a Edição 2023 
Nona edição anual da pesquisa de amplitude nacional voltada para espíritas brasileiros. Publicada em 08/03/2023 

e encerrada em 30/04/2023. Elaborada com 50 questões, divididas em cinco sessões. As questões foram 

organizadas de modo a identificar as respostas de espíritas frequentadores mais ou menos assíduos, de 

trabalhadores voluntários e dirigentes. 

Aproveitamos a oportunidade para consultar a Inteligência Artificial do ChatGPT1, os resultados de algumas 

questões foram submetidos a análise da AI e seus comentários. 

 

Estrutura da Pesquisa 

Sessão Título Questões Quem responde 

1 Dados de Qualificação 10 Todos 

2 Perguntas sobre você 14 Todos 

3 Sua maneira de entender o Espiritismo 9 Todos 

4 Perguntas sobre o Centro Espírita 6 Todos 

5 Perguntas para Trabalhadores 11 Trabalhadores 

 

A maioria dos respondentes (70,3%) são de espíritas que passaram da fase inicial de frequentar, para se tornarem 

voluntários. Essa maior proporção de trabalhadores sobre os frequentadores pode indicar falta de renovação no 

Movimento Espírita. 

 

Classificação dos Respondentes 

Participantes Respostas Part. 

Não frequentadores 572 6,2% 

Frequentadores 2.155 23,5% 

Trabalhadores 4.669 50,9% 

Coordenador, supervisor 943 10,3% 

Conselheiros, Dirigentes, Diretores, 
     vices e presidentes 

827 9,0% 

Total 9.166 100,0% 

 

Comentário do ChatGPT 

Para interpretar os resultados desta pesquisa é importante considerar as proporções fornecidas em relação ao total 

de 9166 pessoas que responderam à pesquisa. Vamos analisar cada grupo separadamente: 

Não frequentadores: 6,2% (572 pessoas) indicaram que não são frequentadores da religião espírita. Isso sugere que 

um pequeno número de pessoas que participaram da pesquisa não se considera seguidores ativos. 

Frequentadores: 23,5% (2155 pessoas) afirmaram ser frequentadores. Esse grupo representa uma parcela 

significativa dos participantes da pesquisa e indica que há um número considerável de indivíduos que se identificam 

com as práticas de suas instituições. 

Trabalhadores voluntários: 50,9% (4669 pessoas) assim se declararam. Essa proporção é bastante expressiva e 

sugere que uma parcela considerável dos participantes está engajada em atividades voluntárias relacionadas à 

religião, como auxiliar em centros espíritas, trabalhar em grupos de estudo, entre outras tarefas. 

 
1 ChatGPT = Inteligência Artificial da OpenAI. 
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Funções de direção: 19,3% (1770 pessoas) relataram estar envolvidas em diversas funções de direção dentro das 

casas espíritas. Esse grupo representa um número significativo de pessoas que estão em cargos de liderança ou 

responsabilidade dentro da comunidade espírita. 

Com base nesses resultados, podemos inferir que a pesquisa atingiu um número considerável de participantes. A 

maioria dos entrevistados é composta por trabalhadores voluntários, indicando um alto grau de engajamento e 

participação ativa na comunidade espírita. Além disso, o grupo de frequentadores também é representativo, 

sugerindo que há um número significativo de pessoas que se identificam com a religião espírita e participam 

regularmente de suas atividades. Por fim, o grupo envolvido em funções de direção indica que existe uma estrutura 

organizacional estabelecida dentro da religião, com pessoas ocupando papéis de liderança e responsabilidade. 

É importante lembrar que essas conclusões são baseadas exclusivamente nos resultados da pesquisa mencionada e 

podem não refletir a realidade geral da comunidade espírita como um todo. 

Divulgação dos Resultados 
Os resultados são oferecidos integralmente ao Movimento Espírita, por meio de postagens nas redes sociais e 

publicação no blog: http://franzolim.blogspot.com.br/ 

Algumas questões envolvendo o conhecimento espírita, receberam observações que, embora o autor considere 

corretas, podem conter erros de interpretação e devem ser confrontadas com as obras de Kardec e aprofundadas 

pelos espíritas. Sempre será uma boa oportunidade de estudo, seja para reforçar o entendimento já existente, 

aperfeiçoá-lo ou mudá-lo integralmente para o bem da verdade. 

Informações sobre a pesquisa também podem ser obtidas em: https://www.facebook.com/franzolim1952/ 

Análise e comentários dos resultados 
Cada questão da PNP 2023 conterá análise, contextualização ou comentários do autor para ajudar o leitor a 

comparar com a realidade local, identificar outros aspectos e formar seu próprio entendimento. 

Esta edição inclui também observações da inteligência artificial ChatGPT, a partir de perguntas diretas, apresentando 

a questão e o número de respostas obtidos. 

Agradecimento  
Agradecemos a todos que dedicaram seu tempo para responderem e compartilharem a PNP 2023. Graças a esse 

apoio e participação, obtivemos resultados mais consistentes e atualizados sobre como pensam e se comportam os 

espíritas e sua relação com as instituições espíritas e suas atividades. Foram recebidas 9.166 respostas de todos os 

estados e 895 cidades do Brasil. Com a ajuda de todos os apoiadores, estamos conseguindo oferecer dados e novos 

indicadores para a gestão mais eficaz das instituições espíritas, bem como subsidiar futuros estudos e pesquisas. 

Muito obrigado por fazerem parte dessa iniciativa que visa a compreensão do momento atual e o aprimoramento 

das atividades do movimento espírita. 

Agradecemos, em especial a FEB, FEEGO, FEESP, USE e ABRADE que apoiaram o trabalho, ajudando na divulgação e 

a todos amigos que se prontificaram a compartilhar o convite para responder a PNP 2023 e, a muitos que 

colaboraram na formulação das perguntas, alternativas de resposta, comentários e revisão geral. 

Distribuição da pesquisa 
O link do formulário eletrônico do Google foi publicado no Facebook, Instagram, Telegram e WhatsApp como veículos de 

distribuição do convite para responder à pesquisa, ao público espírita de todo o país. A quantidade de formulários 

respondidos varia segundo as adesões, compartilhamentos e divulgação pelos espíritas e suas instituições. 
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Comentário do ChatGPT sobre a PNP 

Uma pesquisa que obtém mais de 9 mil respostas de todos os estados e 895 cidades do Brasil pode fornecer 

informações valiosas e insights úteis para a gestão das instituições espíritas, desde que os resultados sejam 

interpretados com cuidado e considerando suas limitações. 

Embora a pesquisa não seja probabilística, já que os respondentes não foram selecionados aleatoriamente, o 

tamanho da amostra pode ser considerado suficiente para fazer inferências plausíveis sobre a população. No 

entanto, é importante lembrar que a amostra pode limitar a generalização dos resultados para toda a população. 

Além disso, é importante avaliar a qualidade na formulação das perguntas, à confiabilidade dos dados coletados e 

interpretar os resultados com cautela, considerando as limitações da amostra. 
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Seção 1 - Dados de Qualificação. 

 
 

 

 

1. Sexo  Qtd.  Part. 

Feminino   6.306  68,8% 

Masculino   2.860  31,2% 

Total   9.166  100,0% 

 

Desde 2017, o sexo feminino vem  

apresentando tendência de 

crescimento. 

 

 

 

 

1. Sexo 2015 2016 2017 2018 2019 2020 2021 2022 2023 

Feminino 52,3% 73,8% 64,7% 66,5% 66,1% 65,4% 66,4% 66,7% 68,8% 

Masculino 47,7% 26,2% 35,3% 33,4% 33,8% 34,6% 33,5% 33,3% 31,2% 

Outro       0,1% 0,1% 0,03% 0,09% 0,07%   

Total 100% 100% 100% 100% 100% 100% 100% 100% 100% 

Em nenhum ano o sexo masculino se igualou ou superou o feminino nos últimos nove anos. 

 

6. Você é trabalhador voluntário na casa 
espírita? 

Fem Part. Masc Part. Total Part. 

Frequentador   1.582  26,7%      573  21,5%   2.155  25,1% 

Trabalhador voluntário   3.353  56,5%   1.316  49,5%   4.669  54,3% 

Coordenador, supervisor      604  10,2%      339  12,7%      943  11,0% 

Diretor, conselheiro ou vice-presidente      249  4,2%      294  11,1%      543  6,3% 

Presidente      147  2,5%      137  5,2%      284  3,3% 

Total   5.935  100,0%   2.659  100,0%   8.594  100,0% 

(vazio)      371        201        572   

Como a participação feminina na PNP 2023 foi muito grande (68,8%), foram encontradas 1000 com cargos diretivos. 

A participação masculina foi de 770. Proporcionalmente, 16,8% das mulheres e 29% dos homens estão nessa 

função. 

Os cargos de direção somam 1.770, sendo 56% ocupados pelo sexo feminino e 44% pelo masculino. 
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Comentário do ChatGPT 

O resultado demonstra uma participação maior de mulheres do que homens em uma comunidade religiosa, como 

é o caso das pessoas espíritas, pode ser analisado sob diferentes perspectivas. 

Em primeiro lugar, esse resultado pode indicar uma maior identificação das mulheres com os valores e práticas 

espíritas, seja pela ênfase no desenvolvimento pessoal e espiritual, seja pela valorização do amor e da compaixão 

como princípios fundamentais. Além disso, a participação das mulheres em atividades religiosas pode ser 

influenciada por fatores culturais, como a divisão de papéis de gênero na sociedade. 

Por outro lado, a disparidade entre a participação de homens e mulheres pode apontar para questões de 

desigualdade de gênero dentro da própria comunidade religiosa, como a falta de representatividade feminina em 

cargos de liderança ou a dificuldade de conciliar a vida religiosa com outras responsabilidades familiares e 

profissionais. 

Independentemente da interpretação, é importante que os resultados de pesquisas como essa sejam analisados de 

forma crítica e reflexiva, a fim de promover uma compreensão mais ampla e justa das dinâmicas sociais e religiosas 

em questão. 

 

Dados de referência 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Fonte: IBGE. Sexo feminino Brasil em 2010. 

 

Religião Brasil Censo 2010 Part. Feminino 

Espírita 2,02% 58,9% 

Testemunhas de Jeová 0,73% 58,4% 

Evangélicas 22,16% 55,6% 

Umbanda 0,21% 55,3% 

Outras religiosidades cristãs 0,77% 54,4% 

Igreja de Jesus Cristo dos Santos 
dos Últimos Dias 

0,12% 52,7% 

Candomblé 0,09% 51,8% 

Católica Apostólica Romana 64,63% 50,4% 

Católica Ortodoxa 0,07% 50,0% 

Católica Apostólica Brasileira 0,29% 49,7% 

Sem Religião 8,04% 40,8% 

 

  

Segundo o Censo 2010, o Espiritismo é a 

terceira maior religião do Brasil. 

A participação feminina no país é de 51,03. 

Os Espíritas constituem o grupo com maior 

participação de mulheres.  
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2. Faixa de Idade  Qtd.  Part. 

11 a 20         85  0,9% 

21 a 30      290  3,2% 

31 a 40      915  10,0% 

41 a 50   1.812  19,8% 

51 a 60   3.019  32,9% 

61 a 70   2.435  26,6% 

> 70      610  6,7% 

Total   9.166  100,0% 

 

 

A grande maioria encontra-se na faixa acima de 50 anos (66,2%) e, apenas 4,1% até 30 anos. Na linha acima de 70 

anos, o formulário eletrônico foi respondido por espíritas de 96, 89, 87, 86, 85, 84, 83, 82 e 81 anos! 

O gráfico de evolução mostra a tendência de crescimento em todas as faixas acima de 50 anos e de queda para as 

faixas até 50 anos. 

 

2. Faixa de Idade 2015 2016 2017 2018 2019 2020 2021 2022 2023 

11 a 20 1,0% 11,5% 1,6% 2,5% 2,3% 0,8% 0,7% 0,5% 0,9% 

21 a 30 10,5% 32,1% 9,1% 8,6% 5,7% 4,3% 5,6% 4,3% 3,2% 

31 a 40 20,3% 24,5% 18,7% 19,5% 15,5% 12,9% 12,7% 11,2% 10,0% 

41 a 50 23,6% 15,2% 25,4% 25,3% 22,8% 21,2% 21,0% 20,4% 19,8% 

51 a 60 30,1% 11,9% 29,8% 28,6% 32,5% 33,8% 32,6% 32,6% 32,9% 

61 a 70 12,5% 4,2% 13,3% 13,3% 17,7% 21,8% 21,8% 24,0% 26,6% 

> 70 1,9% 0,6% 2,1% 2,2% 3,5% 5,2% 5,6% 6,9% 6,7% 

Total 100% 100% 100% 100% 100% 100% 100% 100% 100% 

A faixa de idade entre 51 a 60 anos, onde se enquadra a idade média dos espíritas, segundo a PNP, é a única que 

apresenta tendência de crescimento. 

Idade 2015 2016 2017 2018 2019 2020 2021 2022 2023 

Idade Média*     47,1      35,4      47,6      46,2      50,1      51,8      52,2      53,5      53,8  

Respostas  1.204   4.802   2.616   3.926   2.426   3.684   3.200   4.189   6.435  

* Média aritmética 

Considerando o desvio padrão, a idade média do espírita é de 54,2 anos, sendo 53,8 anos para o sexo feminino e 

55,1 anos do masculino. 
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Comentário do ChatGPT 

Os resultados dessa pesquisa mostram uma distribuição etária interessante dentro da comunidade espírita. Nota-

se uma predominância de participantes com idade entre 41 e 60 anos, o que pode indicar uma certa estabilidade e 

fidelidade dessa faixa etária à doutrina espírita. 

Por outro lado, também é importante observar a presença significativa de jovens entre 11 e 30 anos, o que pode 

sinalizar um interesse crescente dessas gerações pela espiritualidade e pelos ensinamentos espíritas. É possível que 

essa tendência esteja relacionada a uma busca por sentido e propósito em um mundo cada vez mais complexo e 

fragmentado. 

Além disso, é importante considerar que a idade avançada de muitos participantes pode indicar uma tradição 

familiar na doutrina espírita, uma vez que muitos começaram a frequentar centros espíritas desde jovens e 

permaneceram ao longo dos anos. 

No geral, esses dados podem ser úteis para a gestão das instituições espíritas, no sentido de desenvolver estratégias 

que atendam às diferentes faixas etárias e promovam a continuidade do interesse pela doutrina espírita em todas 

as idades. 

 

 

Estado Civil 2018 2019 2020 2021 2022 2023 2023 

Solteiro(a) 26,2% 22,7% 19,5% 21,5% 19,2% 1.673  18,3% 

Casado(a) 47,1% 48,0% 51,4% 49,7% 51,1% 4.523  49,3% 

União estável 11,3% 12,2% 10,0% 10,0% 9,7% 1.029  11,2% 

Divorciado(a) 10,3% 11,1% 11,9% 11,5% 12,3% 1.146  12,5% 

Separado(a) 2,2% 2,0% 3,1% 2,8% 2,6% 312  3,4% 

Viúvo(a) 2,9% 4,0% 4,1% 4,5% 5,0% 483  5,3% 

Total 100,0% 100,0% 100,0% 100,0% 100,0% 11.189  100,0% 

Nos anos de 2015, 2016 e 2017, esta pergunta não foi feita ou teve alternativas de respostas diferentes. 

 

A tabela acima mostra o crescimento dos viúvos e dos divorciados. Solteiros diminuindo. 

Somando Casados com União Estável temos 60,6%, enquanto Divorciados e Separados alcançam 15,9%. 

A tabela abaixo mostra que os solteiros no Brasil constituem 55,3%, reforçando que o números de solteiros espíritas 

realmente é pequeno. 
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Censo 2010 IBGE População Part. 

Solteiro(a)     89.653.403  55,3% 

Casado(a)     56.435.253  34,8% 

Viúvo(a)       8.063.404  5,0% 

Divorciado(a)       5.019.321  3,1% 

Desquitado(a) / Separado(a) 
judicialmente 

      2.809.917  1,7% 

Total  161.981.298  100,0% 

 

 

4. Formação Escolar 2018 2019 2020 2021 2022 2023 2023 

Ensino Fundamental 1,6% 1,3% 1,8% 2,3% 1,3%      160  1,7% 

Ensino Médio 21,3% 21,0% 18,7% 17,8% 19,9%   1.763  19,2% 

Ensino Superior 38,0% 39,7% 42,8% 42,0% 41,6%   3.630  39,6% 

Especialização 29,1% 28,2% 26,4% 27,3% 27,5%   2.744  29,9% 

Mestrado 6,6% 6,2% 6,8% 7,3% 6,6%      574  6,3% 

Doutorado 2,6% 2,7% 2,6% 2,5% 2,1%      177  1,9% 

Pós-doutorado 0,8% 0,9% 0,9% 0,9% 0,9%      118  1,3% 

Total 100,0% 100,0% 100,0% 100,0% 100,0%   9.166  100,0% 

Desde o Censo 2010 do IBGE temos a informação de que o Espiritismo é a religião com maior escolaridade. 

A participação dos espíritas na PNP 2023, com ensino Superior e acima, totalizam 79%, indicando que a grande 

maioria dos espíritas frequentadores e trabalhadores possuem muito potencial para colaborar nas atividades das 

casas espíritas, inclusive, para tornar os cursos e ensinos mais didáticos, com metodologia e melhor 

aproveitamento. 

Ambos os sexos possuem a mesma proporção de Ensino Superior e acima. 

 

4. Formação Escolar Fem Part. Masc Part. Total 

Ensino Fundamental         114  1,8%              46  1,6%        160  

Ensino Médio     1.190  18,9%           573  20,0%     1.763  

Ensino Superior     2.491  39,5%        1.139  39,8%     3.630  

Especialização     1.947  30,9%           797  27,9%     2.744  

Mestrado         373  5,9%           201  7,0%        574  

Doutorado         113  1,8%              64  2,2%        177  

Pós-doutorado           78  1,2%              40  1,4%        118  

Total        6.306  100,0%        2.860  100,0%     9.166  

Fem = Feminino; Masc = Masculino 

Segundo o IBGE: 

O nível de instrução da população de 10 anos ou mais de idade por nível de instrução em 2010, o percentual de 

pessoas sem instrução ou com o fundamental incompleto foi 50,2%; já o de pessoas com pelo menos o curso 

superior completo foi 7,9%. 

 

Comentário do ChatGPT 

Os resultados da pesquisa sobre a escolaridade das pessoas espíritas revelam um quadro de participação 

significativa de pessoas com Ensino Superior, representando a maior parcela (39,6%) dos entrevistados. Além disso, 
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é notável a participação de pessoas com especialização, mestrado, doutorado e pós-doutorado, o que sugere que 

há um interesse em aprimoramento profissional e acadêmico dentro da comunidade espírita. 

Por outro lado, é importante notar que ainda há uma parcela reduzida de pessoas com Ensino Fundamental (1,7%), 

o que aponta para a necessidade de ações de inclusão social e educação continuada para essa população. 

Em relação aos níveis Especialização e acima, é possível inferir que a busca pelo conhecimento é uma característica 

marcante da comunidade espírita. 

Em resumo, os dados sobre a escolaridade dos participantes da pesquisa indicam que a comunidade espírita abrange 

todos os níveis de escolaridade, mas com uma participação significativa de pessoas com Ensino Superior e 

aprimoramento acadêmico, o que pode ser interpretado como um sinal de interesse pela busca do pelo 

autoconhecimento e pela evolução espiritual. 

 

 

5. Ocupação Qtd. Part. 

Aposentado(a)       2.645  28,9% 

Servidor Público       1.685  18,4% 

Assalariado registrado       1.322  14,4% 

Autônomo          934  10,2% 

Empresário com CNPJ          786  8,6% 

Profissional Liberal          706  7,7% 

Desempregado(a)          243  2,7% 

Do lar/ dono(a) de casa          514  5,6% 

Militar            92  1,0% 

Só estuda          177  1,9% 

Vive de renda            62  0,7% 

Total       9.166  100,0% 

 

Pouco mais de ¼ de Aposentados, referendando a elevada média de idade dos espíritas nesta pesquisa. 

Segundo o Boletim Estatístico da Previdência Social, o número de benefícios pagos em novembro de 2022 — 

incluindo aposentadorias, auxílios e pensões — superou os 37,5 milhões. Fonte: Agência Senado 

 

Ocupação 2017 2018 2019 2020 2021 2022 2023 

Aposentado(a) 18,0% 20,5% 21,8% 23,6% 26,1% 28,1% 28,9% 

Servidor Público     23,8% 21,1% 18,5% 20,4% 18,4% 

Assalariado registrado 38,3% 36,4% 16,0% 14,9% 16,3% 14,3% 14,4% 

Autônomo 16,9% 17,2% 14,9% 17,5% 17,7% 15,6% 10,2% 

Empresário com CNPJ 9,9% 8,3% 8,2% 10,4% 8,9% 9,7% 8,6% 

Profissional Liberal             7,7% 

Desempregado(a) 4,9% 4,2% 4,5% 3,3% 3,8% 2,4% 2,7% 

Do lar/ dono(a) de casa 6,7% 5,1% 4,9% 5,0% 4,7% 5,9% 5,6% 

Militar     1,1% 1,3% 0,9% 1,3% 1,0% 

Só estuda 4,5% 6,3% 3,8% 1,8% 2,4% 1,7% 1,9% 

Vive de renda 0,8% 2,1% 1,0% 1,2% 0,9% 0,6% 0,7% 

Total 100% 100% 100% 100% 100% 100% 100% 

A pergunta sobre Ocupação não existiu nos anos 2015 e 2016. A alternativa de Servidor Público não constava em 2º17 e 2018. 

Profissional Liberal nas edições anteriores fazia parte de Autônomo. 

A única ocupação claramente em crescimento é de Aposentados. O índice de Desempregados vem caindo desde 2021. 
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6. Caso não resida no Brasil, informe cidade, 
estado e país onde reside atualmente. 

Qtd. Part. 

   EUA         28  23,3% 

   Portugal         16  13,3% 

   Alemanha         11  9,2% 

   Espanha         11  9,2% 

   Austrália           8  6,7% 

   Canadá           7  5,8% 

   Argentina           6  5,0% 

   Itália           6  5,0% 

   França           4  3,3% 

   Reino Unido           3  2,5% 

   Irlanda           2  1,7% 

   Suécia           2  1,7% 

   Japão           2  1,7% 

   Escócia           2  1,7% 

   Holanda           1  0,8% 

   Suíça           1  0,8% 

   Caribe           1  0,8% 

   Dinamarca           1  0,8% 

   Emirados Árabes Unidos           1  0,8% 

   Guatemala           1  0,8% 

   China           1  0,8% 

   República Tcheca           1  0,8% 

   Uruguai           1  0,8% 

   África do Sul           1  0,8% 

   Croácia           1  0,8% 

   Paraguai           1  0,8% 

Total 120  100,0% 

 

  

A PNP 2023 sendo divulgada nas redes sociais, 

atingiu também 120 brasileiros residentes em 

26 países, embora não tenha esse objetivo. 
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7.Estado 2023 2022 2021 2020 2019 2018 2017 2016 2015 

AC 6 14 6 3 2 3 16 40 39 

AL 38 42 7 13 6 13 6 22 1 

AM 32 6 8 8 5 8 15 53  

AP 38 8 4 15 4 5 31 12 1 

BA 573 80 141 134 33 69 52 230 16 

CE 58 125 81 122 98 122 57 91 7 

DF 155 73 39 62 56 60 32 109 17 

ES 151 153 181 440 421 437 247 85 31 

GO 79 119 86 226 164 220 42 120 10 

MA 59 11 10 8 7 8 8 35  

MG 583 351 155 279 121 196 174 496 109 

MS 79 34 29 13 8 10 13 31 11 

MT 85 92 94 35 31 35 11 37 1 

PA 64 91 14 37 24 34 16 70 5 

PB 63 78 21 24 12 23 53 40 7 

PE 243 81 62 66 9 63 53 147 11 

PI 37 9 37 18 18 18 9 38 8 

PR 108 215 56 31 10 25 62 183 12 

RJ 651 335 157 127 74 116 195 590 52 

RN 343 167 15 162 116 163 48 46 17 

RO 129 18 8 66 21 67 29 37 5 

RR 27 7 3 6 1 6 9 5  

RS 156 73 176 71 37 64 74 231 73 

SC 192 52 83 41 18 29 91 151 32 

SE 139 25 7 22 15 22 15 15 3 

SP 5.071 1.928 2.040 1.650 1.189 1.588 1.253 1.768 736 

TO 7 2 5 5 4 5 5 18  

Total 9.166 4.189 3.525 3.684 2.504 3.409 2.616 4.700 1.204 

Esta tabela mostra a participação dos estados nas diferentes edições da PNP. 

Pode-se constatar que alguns estados sempre apresentaram menor adesão à pesquisa e todos eles são aqueles que 

possuem o menor número de espíritas e de instituições, destacadamente Acre e Tocantins, mas também Amazonas, 

Amapá, Maranhão, Piauí e Roraima. 

 

Região Censo2010 2016 2017 2018 2019 2020 2021 2022 2.023 Part. 

Sudeste 63,9% 63,2% 71,5% 46,9% 63,7% 67,7% 71,9% 66,1% 6.456 70,4% 

Sul 14,3% 12,0% 8,7% 7,5% 12,6% 3,8% 8,9% 8,1% 456 5,0% 

Centro-Oeste 8,4% 6,1% 3,8% 15,7% 9,3% 9,1% 7,0% 7,6% 398 4,3% 

Nordeste 11,4% 13,9% 11,4% 22,0% 12,4% 15,5% 10,8% 14,8% 1.553 16,9% 

Norte 2,0% 4,8% 4,6% 7,9% 2,0% 3,9% 1,4% 3,5% 303 3,3% 

Total 100,0% 100% 100% 100% 100% 100% 100% 100% 9.166 100,0% 

A proporção das adesões à PNP pelas regiões, são compatíveis com o Censo 2010. 

Em 2023 caiu a participação do Sul e Centro-Oeste e aumentou no Sudeste e Nordeste. 
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Comentário do ChatGPT 

Ao analisar esses resultados, podemos inferir que a Doutrina Espírita tem uma presença considerável em todo o 

Brasil. O Sudeste e o Nordeste se destacam como regiões com maior número de adeptos, enquanto o Sul, o Centro-

Oeste e o Norte também têm um público menor. Essa distribuição geográfica sugere que a Doutrina Espírita é 

praticada e tem interesse em diferentes partes do país. 

No entanto, é importante ressaltar que esses resultados são específicos para a pesquisa mencionada e podem não 

representar a totalidade da população da Doutrina Espírita no Brasil. Outros fatores, como a metodologia da 

pesquisa e a representatividade da amostra, também devem ser levados em consideração ao interpretar esses 

resultados. 

 

Dados adicionais sobre os Estados 

7. Estado 
PIB - 2020 

(bilhões R$) 
IDH 

(2017) 
Pop Estimada 

IBGE 20212 
Mun. Resp. 

Inst. 
2022 

AC 16,5 0,719 906.876 1 6 14 

AL 63,2 0,683 3.365.351 8 38 74 

AM 116,0 0,733 4.269.995 5 32 56 

AP 18,5 0,740 877.613 4 38 11 

BA 305,3 0,714 14.985.284 83 573 461 

CE 166,9 0,735 9.240.580 8 58 180 

DF 265,8 0,850 3.094.325 16 155 131 

ES 138,4 0,772 4.108.508 28 151 129 

GO 224,1 0,769 7.206.589 28 79 525 

MA 106,9 0,687 7.153.262 7 59 59 

MG 682,8 0,787 21.411.923 125 583 1.349 

MS 122,6 0,766 2.839.188 8 79 184 

MT 178,7 0,774 3.567.234 22 85 186 

PA 215,9 0,698 8.777.124 14 64 124 

PB 70,3 0,722 4.059.905 16 63 114 

PE 193,3 0,727 9.674.793 27 243 267 

PI 56,4 0,697 3.289.290 6 37 59 

PR 487,9 0,792 11.597.484 32 108 358 

RJ 753,8 0,796 17.463.349 51 651 921 

RN 71,6 0,731 3.560.903 29 343 82 

RO 51,6 0,725 1.815.278 12 129 41 

RR 16,0 0,752 652.713 1 27 8 

RS 470,9 0,787 11.466.630 41 156 680 

SC 349,3 0,808 7.338.473 41 192 311 

SE 45,4 0,702 2.338.474 15 139 64 

SP 2.377,6 0,826 46.649.132 276 5.071 2.757 

TO 43,7 0,743 1.607.363 5 7 50 

Total 7.610  213.317.639 909 9.166 9.195 

Mun = Número de municípios dos respondentes. Resp. = número de respostas da pesquisa. 

Inst. 2022 = Número de instituições espíritas registradas como ativas no cadastro de CNPJ de 2022. 

 
2 https://www.ibge.gov.br/cidades-e-estados/ac.html 
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Quanto maior a população do estado, maior é o PIB e o número de instituições espíritas. 

Existem apenas 3 estados com o IDH Muito Alto (0,800 – 1,000) , são: DF com 0,850, SP com 0,826 e SC com 0,808).  

Correspondem a 2.992,7 bilhões de PIB 2020, 3.199 instituições espíritas, 5418 respostas na PNP 2023 e 333 

municípios. 

Vinte estados possuem IDH Alto (0,700 – 0,799) somam 4.174,4 bilhões de PIB, 5.680 instituições espíritas, 3.550 

respostas e 541 municípios. 

Quatro estados com IDH Médio (0,600 – 0,699) são: Pará (0,698), Piauí (0,697) e Maranhão (0,687) totalizam 442 

bilhões de PIB, 316 instituições, 198 respostas da pesquisa e 35 municípios. 

 

30 Cidades com mais respostas UF Resp. 
Inst. 
2022 

Pop 2021 
IDHM 
2010 

São Bernardo do Campo SP 235        41       849.874  0,805 

Bauru SP 142        29       381.706  0,801 

Ribeirão Preto SP 130        79       720.116  0,800 

Santo André SP 110        44       723.889  0,815 

Sorocaba SP 94        43       695.328  0,798 

Santos SP 95        78       433.991  0,840 

Marília SP 79        24       242.249  0,798 

São José dos Campos SP 75        22       737.310  0,807 

Jundiaí SP 70        26       426.935  0,822 

Diadema SP 55          9       429.550  0,757 

Osasco SP 61        29       701.428  0,776 

Guarulhos SP 58        42    1.404.694  0,763 

Parnamirim RN 52          6       272.490  0,766 

São Carlos SP 46        20       256.915  0,805 

Uberlândia MG 45        83       706.597  0,789 

Franca SP 43        65       358.539  0,780 

São José do Rio Preto SP 40        55       469.173  0,797 

Peruíbe SP 39          6         69.697  0,749 

Campinas SP 39        70    1.223.237  0,805 

Petrópolis RJ 36        23       307.144  0,745 

Brumado BA 35          6         67.468  0,656 

Barueri SP 35          7       279.704  0,786 

Araraquara SP 31        33       240.542  0,815 

Atibaia SP 32        12       145.378  0,765 

Vitória da Conquista BA 29        18       343.643  0,678 

Itabaiana SE 28          5         96.839  0,642 

Niterói RJ 29        40       516.981  0,837 

Piracicaba SP 28        24       410.275  0,785 

São Caetano do Sul SP 28        17       162.763  0,862 

Pelotas RS 27        29       343.826  0,739 

Total  1.846  985  14.018.281    

A coluna Inst. 2022 registra a quantidade de Instituições Espíritas em levantamento do autor na base de CNPJ em 2022. A população refere-

se à projeção feita pelo IBGE. 

Dos 30 municípios com maior número de respostas, exceto capitais, temos o estado de São Paulo que aparece 22 

vezes com 1565 respostas correspondendo a 78,7% deste total e 775 instituições espíritas. Bahia totaliza 64 

respostas e 24 instituições. 
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O Índice de Desenvolvimento Humano Municipal (IDHM) apresentou 15 cidades com a faixa 0,700 – 0,799  (Alta), 

12 cidades entre 0,800 – 1,000 ( Muito Alto) e 3 municípios com a faixa de 0,600 – 0,699 (Média). Nenhuma na faixa 

Baixa (0,500 – 0,599) e Muito Baixa (0,000 – 0,499). 

 

Municípios COM e SEM Instituições Espíritas segundo o Censo 2010 

UF Mun 1 Mun 2 
Mun 
Total 

% Mun 2 IE 2012 % IE 

AC 15 9 24 38% 24 0,2% 

AL 83 21 104 20% 71 0,6% 

AM 51 13 64 20% 75 0,6% 

AP 13 5 18 28% 12 0,1% 

BA 241 178 419 42% 644 5,2% 

CE 130 56 186 30% 244 2,0% 

DF  1 1 100% 174 1,4% 

ES 38 41 79 52% 153 1,2% 

GO 101 148 249 59% 655 5,3% 

MA 192 27 219 12% 83 0,7% 

MG 480 377 857 44% 1.850 15,1% 

MS 25 55 80 69% 247 2,0% 

MT 78 65 143 45% 221 1,8% 

PA 96 49 145 34% 162 1,3% 

PB 185 41 226 18% 124 1,0% 

PE 109 77 186 41% 452 3,7% 

PI 207 19 226 8% 66 0,5% 

PR 256 144 400 36% 442 3,6% 

RJ 8 86 94 91% 1.177 9,6% 

RN 141 27 168 16% 108 0,9% 

RO 36 18 54 33% 61 0,5% 

RR 13 4 17 24% 10 0,1% 

RS 327 170 497 34% 813 6,6% 

SC 205 90 295 31% 331 2,7% 

SE 52 25 77 32% 83 0,7% 

SP 186 465 651 71% 3.946 32,1% 

TO 115 26 141 18% 62 0,5% 

Total 3.383 2.237 5.620 39,8% 12.290 100,0% 

Mun 1 = Municípios com Instituições Espíritas (IE) 

Mun 2 = Municípios sem Instituições Espíritas (IE) 

IE 2012 = Total de instituições espíritas no estado. Levantamento do autor no cadastro de CNPJs de 2012. 

Segundo o Censo de 2010, existiam 1.387 municípios que não registraram a presença de espíritas. 

Esta tabela evidencia a existência de 2237 municípios (39,8%) de municípios sem registro de existência de 

Instituições espíritas.  

Estes dados significam que existem 850 cidades sem registro de Centro Espírita, mas com registro de pessoas que 

se declararam espíritas no Censo 2010. Provavelmente frequentam em cidades próximas. 

Estes 2.237 municípios poderiam ser alvos de campanhas dos próprios centros de cidades vizinhas e das federativas 

para a criação de novas casas. 
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Os estados com menor número de cidades com registro de instituições espíritas são: Maranhão (12%), Piauí (8%) e 

Tocantins (18%). Os estados com maior presença de municípios com instituições espíritas são: Rio de Janeiro (91%), 

São Paulo (71%), Mato Grosso do Sul (69%) e Goiás (59%). 

 

Dados adicionais das Capitais dos Estados 

Capitais UF Respostas Inst.2022 Pop.2021 IDHM2010 

Rio Branco AC 6 11 419.452 0,727 

Maceió AL 30 39 1.031.597 0,721 

Manaus AM 28 44 2.255.903 0,737 

Macapá AP 31 8 522.357 0,733 

Salvador BA 233 133 2.900.319 0,759 

Fortaleza CE 34 81 2.703.391 0,754 

Brasília DF 99 131 3.094.325 0,824 

Vitória ES 36 24 369.534 0,845 

Goiânia GO 26 154 1.555.626 0.799 

São Luís MA 34 29 1.115.932 0.768 

Belo Horizonte MG 136 164 2.530.701 0,810 

Campo Grande MS 34 80 916.001 0,784 

Cuiabá MT 29 65 623.614 0,785 

Belém PA 36 46 1.506.420 0,746 

João Pessoa PB 25 38 825.796 0,763 

Recife PE 125 92 1.661.017 0,772 

Teresina PI 29 31 871.126 0,751 

Rio de Janeiro RJ 383 374 6.775.561 0,799 

Natal RN 215 39 896.708 0,763 

Porto Velho RO 66 18 548.952 0,736 

Curitiba PR 39 74 1.963.726 0,823 

Boa Vista RR 26 8 436.591 0,752 

Porto Alegre RS 31 94 1.492.530 0,805 

Florianópolis SC 46 57 516.524 0,847 

Aracaju SE 79 34 672.614 0,770 

São Paulo SP 1.737 665 12.396.372 0,805 

Palmas TO 1 17 313.349 0,788 

Total  3.594 2.550 50.916.038  

Inst.2022 = Levantamento de Instituições Espíritas no cadastro de CNPJs. 

Pop.2021 = Estimativa de população do IBGE. 

IDHM2010 = Índice de Desenvolvimento Econômico Municipal. 

 

Das capitais dos estados, 7 possuem IDHM Muito Alto de 0,800 – 1,000 e 20 com IDHM Alto de 0,700 – 0,799. 

Nenhuma capital apresenta IDHM Médio, Baixo ou Muito Baixo.  

O número maior de respostas ocorre nas capitais com maior população e quantidade de instituições espíritas. 

 

 

 

 

 

mailto:franzolim@gmail.com
http://franzolim.blogspot.com/


 

 

franzolim@gmail.com  http://franzolim.blogspot.com/  20 

PNP 2023- PESQUISA NACIONAL PARA ESPÍRITAS  

 

 
 

 

 

 

9. Já respondeu a esta pesquisa em 
anos anteriores? 

Qtd. Part. 

Não       7.155  78,1% 

Não lembro       1.010  11,0% 

Sim, duas vezes            97  1,1% 

Sim, pelo menos uma vez          744  8,1% 

Três vezes ou mais          160  1,7% 

Total       9.166  100,0% 

Quase 80% dos respondentes da edição 2023 participaram pela primeira vez. 

Somando todas as respostas de 2015 a 2023 temos a participação de 35.538 pessoas. 

Essa informação reforça que os resultados obedecem a um padrão que não é decorrente de das respostas serem 

das mesmas pessoas e locais. 

 

 

10. Indique a opção religiosa de seus 
pais: 

Pai Part. Mãe Part. Total Part. 

Ateu 47 0,6% 6 0,1% 53 0,3% 

Espírita 1.793 22,7% 2.742 33,1% 4.535 28,0% 

Indefinido 1.037 13,1% 494 6,0% 1.531 9,5% 

Não Sei 111 1,4% 27 0,3% 138 0,9% 

Outra religião 4.384 55,4% 4.882 58,9% 9.266 57,2% 

Sem religião 539 6,8% 138 1,7% 677 4,2% 

Total 7.911 100,0% 8.289 100,0% 16.200 100,0% 

(vazio) 1.255  877    
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Foram mencionadas mais Mães espíritas (33,1%), do que pais (22,7%). No geral, a participação de pais espíritas foi 

de 28% e de Outras Religiões, 57,2%. Pais Ateus e Sem Religião somaram 4,5%. Esses dados indicam que houve uma 

influência dos pais que eram espíritas para os respondentes terem se tornado espíritas, mas foi pequena, cerca de 

¼ contra ¾ que não eram espíritas, mas poderiam ter simpatia por algumas de suas ideias. 

 

10.Indique a opção 
religiosa de seus: 
filhos 

Filho1 Part. Filho2 Part. Filho3 Part. Filho4 Part. Outros Part. Total Part. 

Ateu 68 1,0% 33 0,7% 11 0,6% 4 0,6% 3 0,8% 119 0,8% 

Espírita 3.276 48,7% 2.185 45,3% 777 40,8% 200 30,2% 69 17,4% 6.507 44,8% 

Indefinido 1.450 21,6% 1.135 23,5% 484 25,4% 204 30,8% 138 34,8% 3.411 23,5% 

Não Sei 58 0,9% 52 1,1% 55 2,9% 45 6,8% 42 10,6% 252 1,7% 

Outra religião 1.369 20,3% 1.062 22,0% 459 24,1% 167 25,2% 106 26,7% 3.163 21,8% 

Sem religião 507 7,5% 357 7,4% 120 6,3% 43 6,5% 39 9,8% 1.066 7,3% 

Total 6.728 100,0% 4.824 100,0% 1.906 100,0% 663 100,0% 397 100,0% 14.518 100,0% 

(vazio) 2.438  4.342  7.260  8.503  8.769    

Curioso constatar que os primeiros filhos (49,7%) se tornaram mais espíritas do que os outros. No geral, 44,8% dos 

filhos são espíritas e os indefinidos 23,5%, maior do que de Outras Religiões (21,8%). 

A influência dos respondentes, enquanto pais espíritas, na decisão dos filhos se tornarem espíritas, foi quase 

metade (44,8%). 

 

10. Indique a opção religiosa de 
seus irmãos: 

Irmão1 Part. Irmão2 Part. Irmão3 Part. Outros Part. Total Part. 

Ateu 43 0,6% 28 0,5% 24 0,7% 6 0,3% 101 0,5% 

Espírita 2.771 36,5% 1.615 28,2% 863 23,8% 442 18,6% 5.691 29,5% 

Indefinido 921 12,1% 774 13,5% 493 13,6% 341 14,3% 2.529 13,1% 

Não Sei 79 1,0% 72 1,3% 63 1,7% 57 2,4% 271 1,4% 

Outra religião 3.424 45,1% 2.953 51,6% 2.011 55,5% 1.425 59,9% 9.813 50,8% 

Sem religião 361 4,8% 277 4,8% 171 4,7% 107 4,5% 916 4,7% 

Total 7.599 100,0% 5.719 100,0% 3.625 100,0% 2.378 100,0% 19.321 100,0% 

(vazio) 1.567  3.447  5.541  6.788    

Quase 1/3 dos irmãos dos respondentes (29,5%) se tornaram espíritas. O irmão número 1, possivelmente o mais 

velho, apresenta maior adesão ao Espiritismo. 
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Sessão 2 - Perguntas sobre você 

 
 

 

1. A experiência de participar presencialmente de palestra 
pública oferece algo mais do que na forma virtual? 

Qtd. Part. 

Sim, muito 5.675 61,9% 

Sim, um pouco 2.350 25,6% 

Não percebo 1.029 11,2% 

Não sei 112 1,2% 

Total 9.166 100,0% 

A pluralidade dos respondentes percebe o valor da participação presencial das palestras públicas. É semelhante a 

diferença entre assistir um concerto musical ao vivo e por vídeo. Presencialmente ganhamos em percepções e 

sentimentos. 

 

 

Consideradas APENAS as respostas únicas 

2. Qual livro da codificação você mais consulta? Qtd. Part. 

Evangelho Segundo o Espiritismo (1864) 3.333 67,5% 

Livro dos Espíritos (1857) 1.128 22,9% 

Livro dos Médiuns (1861) 82 1,7% 

Revista Espírita 19 0,4% 

A Gênese (1868) 14 0,3% 

O Céu e o Inferno (1865) 1 0,0% 

Não costumo consultar 340 6,9% 

(Outros) 18 0,4% 

Total 4.935 32,5% 

 

O líder disparado é o Evangelho Segundo o Espiritismo com 67,5%, demonstrando a preferência pela feição mais 

religiosa da Doutrina. O Livro dos Espíritos, que foi a primeira obra, que apresenta os fundamentos e que representa 

a filosofia espírita, foi mencionado por 22,9%. Outras obras raramente são consultadas e apenas 6,9% declararam 

que não costumam consultar nenhum desses livros. 
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Consideradas TODAS as respostas múltiplas 

2. Qual livro da codificação você mais consulta? Qtd. Part. 

Evangelho Segundo o Espiritismo (1864)    7.357  42,7% 

Livro dos Espíritos (1857)    5.137  29,8% 

Livro dos Médiuns (1861)    1.997  11,6% 

A Gênese (1868)    1.006  5,8% 

O Céu e o Inferno (1865)       750  4,3% 

Revista Espírita       642  3,7% 

Não costumo consultar       340  2,0% 

(Outros)          18  0,1% 

Total  17.247  100,0% 

 

Somando todas as respostas iguais constantes nas respostas múltiplas, a diferença entre o Evangelho Segundo o 

Espiritismo e o Livro dos Espíritos cai um pouco, mas o primeiro livro mantém sua liderança com pouco mais de 12% 

de vantagem. 

De qualquer modo, pode-se constatar que as obras de Kardec, fora esses dois livros, são muito pouco consultadas 

pelos espíritas. Considerando que grande parte são trabalhadores e dirigentes, muitos palestrantes e instrutores de 

cursos, a consulta desses livros deveria ser comum. 

 

 

 

3. O quanto costuma exercitar o seu aperfeiçoamento 
moral, usando o conhecimento espírita? 

Qtd. Part. 

Muito 5.187 56,6% 

Razoavelmente 2.942 32,1% 

Pouco 361 3,9% 

Eventualmente 529 5,8% 

Quase nada 46 0,5% 

Prefiro não responder 101 1,1% 

Total 9.166 100,0% 

A finalidade do Espiritismo é desenvolver o “homem de bem”, buscando um padrão de pensamento e 

comportamento com base em valores morais verdadeiros. Este objetivo está sendo atendido para 88,7% dos 

respondentes da pesquisa, o que julgo ser uma ótima revelação. 

 

 

4. Tem interesse em fazer um curso avançado de Espiritismo 
com foco no conhecimento doutrinário? 

Qtd. Part. 

Sim, de forma presencial e/ou virtual 2.589 28,2% 

Sim, de preferência presencial 1.954 21,3% 

Sim, de preferência virtual 2.986 32,6% 

Não 968 10,6% 

Não sei 669 7,3% 

Total 9.166 100,0% 

 

Em anos anteriores também foi constatado que os espíritas gostariam de participar de novos cursos da Doutrina. 
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A tabela acima mostra que 82,1% das respostas reafirmam esse interesse, destacando-se 32,6% que preferem o 

virtual e 28,2% de forma remota e presencial. O movimento espírita precisa se preparar para oferecer mais cursos 

realmente novos em conteúdo e metodologia. 

 

 

5. Esporadicamente 
você frequenta: 

1* Part. 2* Part. 3* Part. 4* Part. 5* Part. 6* Part. 

Não   6.228  67,9%   8.691  94,8%   7.836  85,5%   8.939  97,5%   5.223  57,0%   8.429  92,0% 

Sim   2.938  32,1%      475  5,2%   1.330  14,5%      227  2,5%   3.943  43,0%      737  8,0% 

Total   9.166  100,0%   9.166  100,0%   9.166  100,0%   9.166  100,0%   9.166  100,0%   9.166  100,0% 

1 - [Igreja Católica]; 2 - [Evangélica]; 3 - [Umbanda]; 4 - [Candomblé]; 5 - [Espiritualista]; 6 - [Outra] 

 

Esta pergunta revela que a participação dos espíritas em outras religiões e crenças ocorrem com mais frequência 

do que se imagina. A Igreja Católica é visitada por 32,1%, talvez para cumprir hábitos sociais e, quase metade (43%) 

frequentam outras doutrinas espiritualistas. Embora não fique claro quais são essas doutrinas, os respondentes 

identificaram que não é o Espiritismo.  

Há muitas casas que podem ser consideradas como espiritualistas, embora não definidas na pesquisa, podemos 

citar os centros mistos de umbanda e espiritismo, outros seguindo Ramatis, os divinistas (Osvaldo Polidoro), 

ubaldistas (Pietro Ubaldi), Conscienciologia (Waldo Vieira), Apometria, Racionalismo Cristão (Luís de Mattos), 

Roustainguismo, culto a extraterrestres etc. 

 

 

6. Quanto concorda com as frases 
abaixo: 

1* Part. 2* Part. 3* Part. 4* Part. 

Concordo   2.712  29,6%   1.589  17,3%   3.323  36,3%   2.927  31,9% 

Concordo totalmente      878  9,6%      444  4,8%   1.311  14,3%   5.668  61,8% 

Discordo   1.555  17,0%   2.711  29,6%   1.360  14,8%      105  1,1% 

Discordo totalmente      340  3,7%   1.004  11,0%      369  4,0%        49  0,5% 

Não concordo nem discordo   3.681  40,2%   3.418  37,3%   2.803  30,6%      417  4,5% 

Total   9.166  100,0%   9.166  100,0%   9.166  100,0%   9.166  100,0% 

1 - [As casas espíritas estão muito religiosas] 

2 - [As casas espíritas estão muito ritualísticas e dogmáticas] 

3 - [Aumentam as informações espíritas erradas nas redes sociais] 

4 - [É necessário divulgar mais as ideias espíritas na sociedade] 

 

As casas espíritas são consideradas muito religiosas por 39,2% dos espíritas, o que é um índice bastante elevado 

considerando que somente 3,7% discordam totalmente e 40,2% não concordam nem discordam. Além disso, o perfil 

dos espiritas vem se mostrando de adultos maduros e idosos que deveriam ter mais familiaridade com este viés.  

Na questão “As casas espíritas estão muito ritualísticas e dogmáticas”, houve concordância de 22,2% dos 

participantes e apenas 3,7% discordaram totalmente.  

Pouco mais da metade (50,6%) concordaram com a frase: aumentam as informações espíritas erradas nas redes 

sociais. Isso demonstra senso crítico e esforço para análise das mensagens, aspectos importantes e necessários. 

Quase todos concordam (93,8%) sobre a grande necessidade de divulgar mais as ideias espíritas na sociedade e isso 

deve ser feito muito mais em ambientes e canais de comunicação externos do que internos. Um desejo antigo, 

abraçado por um pioneiro da Doutrina no Brasil, professor Angeli Torteroli (1849-1928). 
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7. Nos últimos cinco anos ocorreu algum suicídio em sua 
família ou de pessoas próximas? 

Qtd. Part. 

Não    7.129  77,8% 

Não lembro       203  2,2% 

Sim    1.834  20,0% 

Total 9.166  100,0% 

O resultado desta pergunta aponta para a relevância deste tema nas palestras e outras comunicações espíritas. 1/5 

dos respondentes informaram da ocorrência próxima de suicídio nos últimos cinco anos. É um percentual elevado 

que merece atenção. 

 

Comentário do ChatGPT 

É importante ressaltar que o suicídio é um tema sensível e que pode afetar emocionalmente muitas pessoas. Nesse 

sentido, é positivo que a pesquisa tenha abordado essa questão, a fim de gerar dados que possam contribuir para a 

compreensão do fenômeno e para a elaboração de ações de prevenção. 

Os resultados mostram que a maioria das pessoas que participaram da pesquisa não teve casos de suicídio em sua 

família ou em pessoas próximas nos últimos cinco anos, o que pode ser considerado um dado positivo. No entanto, 

é preocupante que 1834 pessoas tenham respondido afirmativamente à pergunta, o que indica que o suicídio ainda 

é um problema que afeta muitas famílias e comunidades. 

É importante ressaltar que a pesquisa não investigou as causas dos casos de suicídio mencionados, mas esses dados 

podem ser utilizados para a implementação de ações que busquem prevenir e tratar fatores de risco, como 

transtornos mentais e emocionais, uso de drogas e álcool, e outros aspectos que possam levar uma pessoa a 

considerar o suicídio como uma opção. 

Em resumo, os resultados dessa pergunta da pesquisa evidenciam a importância de se manter um diálogo aberto 

sobre o tema do suicídio, bem como a necessidade de se promover ações de prevenção e suporte às pessoas que 

estejam enfrentando essa situação em sua vida pessoal ou em seu convívio social. 

 

 

8. Você fez ou faz algum tipo de terapia comportamental 
com psicólogo, psiquiatra ou psicanalista? 

Qtd. Part. 

Não    5.963  65,1% 

Prefiro não responder          57  0,6% 

Sim    3.146  34,3% 

Total    9.166  100,0% 

Esta questão menciona as terapias mais comuns e auxilia a obtermos uma percepção do interesse dos espíritas em 

buscar melhorias no seu modo de pensar e agir. 

 

Comentário do ChatGPT 

A pergunta sobre a realização de terapia comportamental com profissionais de saúde mental em uma pesquisa com 

pessoas espíritas é importante para avaliar o grau de aceitação e busca por cuidados com a saúde mental nesse 

grupo. É positivo notar que mais da metade dos participantes afirmaram ter feito ou estar fazendo algum tipo de 

terapia, o que sugere uma preocupação com a saúde mental e a busca por tratamentos efetivos. 

No entanto, é importante destacar que ainda existe um número significativo de pessoas que afirmaram não ter feito 

terapia, o que pode indicar uma resistência cultural ou mesmo a falta de acesso aos serviços de saúde mental. 

Aqueles que preferiram não responder podem ser indicativos de um tabu ou estigma em relação à busca por ajuda 

psicológica ou psiquiátrica. 
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Em resumo, a análise desses resultados sugere que há uma preocupação crescente com a saúde mental entre as 

pessoas espíritas, mas ainda existem barreiras culturais e de acesso que precisam ser superadas para garantir o 

cuidado adequado com a saúde mental dessa população. 

 

 

 

9. Considera que a casa espírita que participa é 
suficientemente atrativa para os jovens de 15 a 29 anos? 

Qtd. Part. 

Não    3.356  36,6% 

Não sei       886  9,7% 

Sim, bastante    1.879  20,5% 

Sim, um pouco    3.045  33,2% 

Total    9.166  100,0% 

Aqui temos a visão de respondentes, a maioria não jovem, informando que as casas espíritas são atrativas o bastante 

para os jovens (53,7%). Pode ser uma percepção errada, pois é fato o distanciamento da mocidade. Discordam 

36,6% representado um contrapeso significativo. 

 

 

 

10. Nos últimos cinco anos, você fez tratamento de 
desobsessão? 

Qtd. Part. 

Não    6.427  70,1% 

Não lembro       163  1,8% 

Sim    2.576  28,1% 

Total    9.166  100,0% 

É um resultado que dá margem a várias interpretações, algumas antagônicas. 

Pode significar que os espíritas se cuidam e, portanto, pouco precisam deste tratamento, mas também pode indicar 

que não se dá a devida importância para a própria utilização deste tratamento para influência espiritual que todos 

estão sujeitos.  

 

 

11. O Censo 2022 foi realizado e logo será divulgado o porcentual 
de espíritas no Brasil. Em 2010 era 2% da população. Pelo que 
observa no movimento espírita, este porcentual deverá: 

Qtd. Part. 

Aumentar bastante    2.496  27,2% 

Aumentar um pouco    5.130  56,0% 

Diminuir bastante          79  0,9% 

Diminuir um pouco       463  5,1% 

Manter       998  10,9% 

Total    9.166  100,0% 

As respostas revelam um desejo natural e otimista para o desenvolvimento da Doutrina. Acreditam que deve 

aumentar 83,2% dos participantes. Os dados, porém, dão fortes sinais para uma estabilização ou até para uma 

queda. Podemos considerar o impacto da pandemia, com paralização das atividades e um retorno módico, perda 

de trabalhadores e frequentadores, fechamento de casas espíritas e afastamento dos jovens. 
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12. Desconsiderando a preocupação com os familiares e o 
eventual sofrimento físico que pode anteceder a morte, 
você tem medo de morrer? 

Qtd. Part. 

1 [pouco]    4.370  47,7% 

2    2.072  22,6% 

3    1.848  20,2% 

4       509  5,6% 

5 [muito]       367  4,0% 

Total    9.166  100,0% 

Somando as respostas 1 e 2, obtemos 70,3% informando que pouco receio possui da morte. 

As respostas permitem inferir que o conhecimento espírita é fundamental para esclarecer, demonstrar que as Leis 

de Deus estão voltadas para tornar os espíritos melhores e mais felizes. 

 

 

13. A facilidade de acompanhar algumas atividades do 
Centro Espírita de modo remoto, poderá fazer com que você 
reduza sua participação presencial? 

Qtd. Part. 

Não    5.578  60,9% 

Não sei       489  5,3% 

Provavelmente    1.979  21,6% 

Sim    1.120  12,2% 

Total    9.166  100,0% 

Inegavelmente, a tecnologia trouxe mais comodidade para acompanhar atividades de forma remota, embora a 

experiência presencial seja mais rica e, potencialmente mais produtiva. Apesar disso, quase 61% afirmam que não 

pretendem reduzir sua participação presencial. Outros 33,8% entendem que reduzirão seu comparecimento, 

optando pela tecnologia remota. 

As casas espíritas devem se preparar para atender bem esses dois públicos, inclusive, apresentando diferenças que 

estes dois modos de participação podem proporcionar. 

 

Comentário do ChatGPT 

Essa pergunta revela uma questão importante para os centros espíritas, que é a adoção de tecnologias para manter 

a participação dos membros mesmo à distância. Os resultados mostram que a maioria dos participantes (mais de 

50%) não tem interesse em reduzir sua participação presencial devido à facilidade de acompanhar algumas 

atividades remotamente. No entanto, ainda há um percentual significativo de pessoas (cerca de 25%) que acham 

que provavelmente irão reduzir sua participação presencial. Isso sugere que os centros espíritas precisam encontrar 

um equilíbrio entre a adoção de tecnologias para ampliar o alcance de suas atividades e a manutenção de uma forte 

presença física para seus membros. Além disso, é importante lembrar que muitas atividades do centro espírita, como 

a participação em grupos de estudo e a prática da caridade, ainda exigem uma presença física para que sejam 

realizadas com efetividade. 
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14. Você participa de curso virtual de outro Centro Espírita? Qtd. Part. 

Não    5.164  56,3% 

Não, mas estou procurando       253  2,8% 

Não, mas já participei       983  10,7% 

Sim    2.766  30,2% 

Total    9.166  100,0% 

Surpreende que a prática de buscar um curso remoto que atenda suas expectativas já esteja em pleno 

funcionamento. Cerca de 30% estavam participando de curso virtual em outra casa, durante a pesquisa. Quase 11% 

já fizeram isso e perto de 3% pretendem fazer. 

Os centros espíritas devem fazer dessa tendência um fator positivo de concorrência que estimula a inovação e o 

aperfeiçoamento dos cursos. 

 

Comentário do ChatGPT 

A partir dos resultados da pesquisa com pessoas espíritas, podemos ver que uma grande parte dos participantes 

ainda não participam de cursos virtuais de outros Centros Espíritas (aproximadamente 65% dos participantes 

responderam que não). No entanto, cerca de 35% dos participantes afirmaram que já participaram ou estão 

atualmente participando de cursos virtuais em outros Centros Espíritas. 

Essa é uma tendência crescente no meio espírita, que pode ser explicada pelo fato de que os cursos virtuais oferecem 

mais flexibilidade e comodidade para as pessoas, permitindo que elas possam estudar e se aprimorar 

espiritualmente sem precisar sair de casa. Além disso, a pandemia de COVID-19 também acelerou essa tendência, 

uma vez que muitas casas espíritas tiveram que fechar suas portas temporariamente ou restringir o acesso 

presencial devido às medidas de distanciamento social. 

Porém, é importante destacar que a participação em cursos virtuais não deve substituir completamente a 

participação presencial nas atividades do Centro Espírita, uma vez que o contato pessoal e o convívio fraterno são 

aspectos fundamentais da doutrina espírita. Portanto, é necessário que as casas espíritas encontrem um equilíbrio 

entre as atividades presenciais e virtuais, de modo a atender às necessidades dos seus frequentadores de forma 

eficaz. 
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Sessão 3 - Sua maneira de entender e viver o Espiritismo 

 
 

 

1. Quanto concorda com as frases  
     abaixo: 

1* Part. 2* Part. 3* Part. 4* Part. 

Concordo   1.355  14,8%   2.231  24,3%   2.547  27,8%   2.986  32,6% 

Concordo totalmente   7.483  81,6%   4.027  43,9%   4.909  53,6%   1.317  14,4% 

Discordo        90  1,0%   1.291  14,1%      568  6,2%   1.485  16,2% 

Discordo totalmente        76  0,8%      571  6,2%      298  3,3%      327  3,6% 

Não concordo nem discordo      162  1,8%   1.046  11,4%      844  9,2%   3.051  33,3% 

Total   9.166  100,0%   9.166  100,0%   9.166  100,0%   9.166  100,0% 

1 - [Deus não castiga nem pune.]; 2 - [Deus não interfere nas vidas das pessoas.]; 3 - [Deus não decide o destino das pessoas.]; 
4 - [É o próprio espírito que escolhe o gênero de morte que terá.] 

 

Apesar de os livros da codificação mencionarem muitas vezes que Deus pune e castiga, em conflito com o 

conhecimento espírita, os respondentes mostram que sabem fazer essa análise e considerar que essas menções são 

resultado da força de expressão dos espíritos ainda impregnados desse entendimento. Quase a totalidade (96,4%) 

concordam com a frase número 1. 

Demonstrando terem bem assimilado o entendimento das Leis Naturais, os espíritas responderam sobre as frases 

2 e 3 com 68,3% e 81,3% respectivamente. 

A frase 4 apresentou 46,9% concordando com essa explicação das perguntas 853 e 856 em O Livro dos Espíritos e 

3,6% discordando totalmente. 

 

 

2. Quanto concorda com as frases  
     abaixo: 

5* Part. 6* Part. 7* Part. 8* Part. 

Concordo   3.305  36,1%   3.050  33,3%   1.669  18,2%   2.054  22,4% 

Concordo totalmente   2.174  23,7%   2.721  29,7%      716  7,8%   1.171  12,8% 

Discordo   1.145  12,5%   1.581  17,2%   1.398  15,3%   1.749  19,1% 

Discordo totalmente      361  3,9%      451  4,9%   3.436  37,5%   1.621  17,7% 

Não concordo nem discordo   2.181  23,8%   1.363  14,9%   1.947  21,2%   2.571  28,0% 

Total   9.166  100,0%   9.166  100,0%   9.166  100,0%   9.166  100,0% 

5 - [Fatal, no verdadeiro sentido da palavra, só o instante da morte o é.] 

6 - [Qualquer que seja o perigo que nos ameace, se a hora da morte ainda não chegou, não morreremos.] 

7 - [Em casos especiais, a morte do espírito poderá ocorrer] 

8 - [Os Centros Espíritas poderiam oferecer uma consulta com espírito sobre aspectos morais e espirituais] 

As respostas das frases 5 e 6 mostram que mais da metade concordam com as explicações da pergunta 853 de O 

Livro dos Espíritos. 

Na frase 7 ainda se apresenta 26% dos respondentes com esse conceito equivocado segundo a codificação, mas 

abordado por alguns médiuns e espíritos em outras obras mais recentes. 
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O retorno obtido com a frase 8 possibilita inferir que 35,2% se ressentem do contato mais próximo com a entidades 

para assuntos de desenvolvimento moral e entendimento do mundo espiritual. Cinquenta anos atrás essa prática 

era mais comum e as pessoas podiam se beneficiar com contato com bons espíritos. O uso equivocado dessa prática, 

buscando a interferência do mundo espiritual nas questões materiais, terminou por não mais permitir essa 

proximidade. 

Atualmente, apenas os trabalhadores da desobsessão possuem contato mais direto com os espíritos. A maioria dos 

espíritas não conhecem o exercício correto da mediunidade segundo o Espiritismo. 

 

 

Consideradas apenas as respostas únicas 

3. Para pessoas não espíritas, quais seriam as maiores  
     objeções para se interessarem no Espiritismo? 

Qtd. Part. 

Reencarnação       861  21,1% 

Comunicação com espíritos       666  16,3% 

Foram denunciados muitos médiuns fraudadores       575  14,1% 

O entendimento de que o Espiritismo é proibido na Bíblia       541  13,3% 

Ser o Espiritismo o Consolador Prometido       298  7,3% 

A afirmação espírita de que Jesus não é Deus       107  2,6% 

Desconhecimento do que é espiritismo          47  1,2% 

Medo do desconhecido          18  0,4% 

Preconceito          13  0,3% 

Reforma íntima          10  0,2% 

Não sei       809  19,8% 

(Outros)       137  3,4% 

Total 4.082 100,0% 

Pela percepção dos participantes, as pessoas não espíritas têm maior dificuldade de aceitar as explicações sobre a 

reencarnação e a comunicação com espíritos, bem como pela história mostrar muitos casos de fraudes, por constar 

na Bíblia que o Espiritismo seria proibido (na época a Doutrina não existia, mas, sim, a prática rudimentar mediúnica) 

e ainda, pela afirmação em o Evangelho Segundo o Espiritismo de que a doutrina é o Consolador prometido, 

menosprezando as outras religiões cristãs. 

 

 

 

4. Neste período, após a crise da pandemia, acredita que a 
    quantidade de passes no Centro Espírita deverá: 

Qtd. Part. 

Não sei       599  6,5% 

Se manter    2.730  29,8% 

Ser maior    4.653  50,8% 

Ser menor    1.184  12,9% 

Total    9.166  100,0% 

 

A resposta dessa pergunta mantém o otimismo demonstrado na resposta da questão 11 da sessão 2. O aumento 

de passes deve se dar pelo retorno da pandemia e/ou pelo crescimento de adeptos da Doutrina. 
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Consideradas apenas as respostas únicas 

5. Qual(is) atividade(s) ou serviço(s) você sente falta na 
casa que participa? 

Qtd. Part. 

Nenhuma       621  22,1% 

Temos todas as atividades, não sinto falta       150  5,3% 

Estudos       226  8,0% 

Cursos, Seminários       126  4,5% 

Evangelização       222  7,9% 

Assistência, Acolhimento, Aconselhamento, Atendimento fraterno       218  7,8% 

Grupo de jovens, Mocidade, Juventude       158  5,6% 

Atividades com jovens       125  4,4% 

Passes, fluidoterapia       109  3,9% 

Palestras       101  3,6% 

Psicografia          90  3,2% 

Assistência social          81  2,9% 

Desobsessão, tratamento espiritual          60  2,1% 

Assistência, Serviços sociais          55  2,0% 

Teatro, Música          50  1,8% 

Arte          36  1,3% 

Visitas (enfermos, asilos, carentes, lares etc.)          35  1,2% 

Mediunidade, Atividade mediúnica          27  1,0% 

Diálogo fraterno          25  0,9% 

Campanha do quilo          23  0,8% 

Estou satisfeita(o)          23  0,8% 

Cirurgias Espirituais          22  0,8% 

Encontros          21  0,7% 

Eventos, Seminários          21  0,7% 

Educação à distância          19  0,7% 

Apometria          18  0,6% 

Mais estudo          17  0,6% 

Divulgação          16  0,6% 

Cântico, Coral, Música          15  0,5% 

Cromoterapia          13  0,5% 

Voluntariado          13  0,5% 

Assistência Espiritual          12  0,4% 

Atendimento psicológico          12  0,4% 

Confraternização          12  0,4% 

Atendimento individualizado          10  0,4% 

Debates          10  0,4% 

Reciclagem de trabalhadores            8  0,3% 

Desenvolvimento mediúnico            6  0,2% 

Doutrinação            6  0,2% 

Total    2.812  100% 

(vazio)         365   

A expressão “sentir falta” pode significar que a casa atualmente frequentada não tenha essa atividade ou que esteve 

privada dela durante a pandemia. 
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A opção mais adotada foi “Nenhuma” (621 respostas), que pode ser somada a “Temos todas as atividades, não sinto 

falta” (150 respostas), indicando não conhecer ou ter interesse por algum serviço novo ou diferente. 

Os itens mais relevantes foram: Estudos e Cursos, Seminários, somando 352 respostas, seguido por Evangelização 

(222), Assistência, Acolhimento, Aconselhamento, Atendimento fraterno (218) e Grupo de jovens, Mocidade, 

Juventude (158). Atividades que trariam muito benefícios se fossem introduzidas ou melhoradas. 

 

 

Consideradas apenas as respostas únicas 

6. A prece consegue afastar uma pessoa de um sofrimento  
    físico e/ou moral? Isso dependeria de quê: 

Qtd. Part. 

Intensidade e bons sentimentos na oração    3.006  48,9% 

Mérito (merecimento de quem fez mais ações boas do que más)    1.869  30,4% 

Cancelamento da provação por já ter aprendido a lição       153  2,5% 

Não creio que a prece tenha esta finalidade       474  7,7% 

Aprovação de Deus       253  4,1% 

Não sei       179  2,9% 

[Outras]       217  3,5% 

Total 6.151 100,0% 

Esta questão merece ser estudada coletivamente pelas casas espíritas.  

Quase metade (48,9%) consideram que uma prece feita com bom sentimento e intensidade seria o suficiente para 

afastar sofrimento físico e moral, independentemente de constituir prova ou expiação e ser benéfico para o 

aprendizado do espírito. 

Outros 30,4% entendem que o êxito da oração para o afastamento desse tipo de sofrimento dependeria do mérito 

de cada um, esquecendo-se de que, nesses casos, as próprias Leis Divinas entrariam em ação para livrar a pessoa 

com mérito de passar por um sofrimento que não faz mais sentido. 

Tema delicado que pede maior aprofundamento. 

 

 

7. O Movimento Espírita está conseguindo contribuir com  
    seu conhecimento para a sociedade? 

Qtd. Part. 

Extremamente    2.925  31,9% 

Muito    3.789  41,3% 

Moderadamente    1.740  19,0% 

Ligeiramente       364  4,0% 

Pouco ou quase nada       348  3,8% 

Total 9.166 100,0% 

A maior parte (73,2%) respondeu Muito ou Extremamente. É uma percepção otimista que atua como combustível 

da motivação para continuar a ser espírita, exercer seu aperfeiçoamento moral e contribuir com a sociedade. 

 

Comentário do ChatGPT 

Os resultados desta pesquisa com pessoas espíritas indicam que a maioria acredita que o Movimento Espírita está 

conseguindo contribuir com seu conhecimento para a sociedade. Cerca de 6.714 pessoas responderam que o 

movimento contribui muito ou extremamente para a sociedade, enquanto 1.740 pessoas responderam que a 

contribuição é moderada. No entanto, há uma minoria que acredita que a contribuição é pouco ou quase nada (712 

pessoas). 
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É importante ressaltar que a percepção da contribuição do Movimento Espírita para a sociedade pode variar de 

acordo com diversos fatores, como experiências pessoais, visão de mundo, entre outros. Ainda assim, os resultados 

indicam que a maioria das pessoas espíritas entrevistadas acredita que o movimento tem uma contribuição 

significativa na sociedade. 

 

 

8. As casas espíritas deveriam 
introduzir novos atendimentos, como: 

1* Part. 2* Part. 3* Part. 4* Part. 

Não sei      836  9,1%      614  6,7%   1.112  12,1%      695  7,6% 

Penso que não   3.996  43,6%   3.773  41,2%   3.846  42,0%   4.104  44,8% 

Penso que sim   2.659  29,0%   3.106  33,9%   2.523  27,5%   2.592  28,3% 

Talvez   1.673  18,3%   1.671  18,2%   1.683  18,4%   1.773  19,3% 

Total   9.164  100,0%   9.164  100,0%   9.164  100,0%   9.164  100,0% 

(vazio)           2         

1 - [Constelações familiares]; 2 - [Cromoterapia]; 3 - [Apometria]; 4 - [Terapia de florais] 

Em princípio, nenhuma dessas terapias ou atividades são espíritas, embora possam ter bons resultados. Assim, não 

deveriam usar o espaço espírita para a sua divulgação, pois estaríamos misturando coisas e comunicando 

indiretamente, que o Espiritismo não tem suas próprias atividades de ajuda ou que não são suficientemente boas 

e precisa se amparar em outras externas ao âmbito do seu conhecimento. 

Contudo, é natural que as pessoas procurem tudo que possa trazer algum auxílio em suas vidas e, os espíritas, 

encontrando algum ponto semelhante com as explicações do Espiritismo, acabam entendendo sobre a conveniência 

de implantar na casa espírita. 

 

8. As casas espíritas deveriam 
introduzir novos atendimentos, como: 

5* Part. 6* Part. 7* Part. 8* Part. 

Não sei      549  6,0%      439  4,8%      484  5,3%   1.410  15,4% 

Penso que não   5.912  64,5%   2.583  28,2%   4.420  48,2%   3.861  42,1% 

Penso que sim   1.368  14,9%   4.179  45,6%   2.490  27,2%   1.751  19,1% 

Talvez   1.335  14,6%   1.963  21,4%   1.770  19,3%   2.142  23,4% 

Total   9.164  100,0%   9.164  100,0%   9.164  100,0%   9.164  100,0% 

(vazio)           2         

5 - [Comunicação com Espíritos em público]; 6 - [Cirurgias espirituais (sem corte]; 7 - [Terapia de vidas passadas];  
8 - [Transcomunicação instrumental] 

 

Essas atividades ou terapias possuem mais pontos em comum com o Espiritismo, mas têm suas restrições que 

precisam ser bem avaliadas. 

A alternativa número 6 foi a que recebeu maior adesão com 67% de “Penso que sim” e “Talvez”. As casas espíritas 

com trabalhos de cura, particularmente de cirurgias espirituais, são muito procuradas pelo público espírita e não 

espírita. É preciso avaliar se seria este serviço relevante para os objetivos de um Centro Espírita. 

O item 5, Comunicação com Espíritos em público, realmente é uma lacuna nas atividades oferecidas e pode ser 

reavaliado para implementação com médiuns experientes e sob supervisão de um dirigente encarnado. Após uma 

palestra pública, por exemplo, poderia ter a comunicação psicofônica ou psicográfica de uma mensagem espiritual 

sobre o tema apresentado. 

O item 7 deveria ser evitado pela dificuldade de controle e possibilidade de ocasionar mais efeitos negativos do que 

positivos.  
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O item 8 seria uma contradição com o conhecimento espírita, pois ele parte da suposição que o contato com os 

espíritos pode ser realizado apenas com instrumentos eletrônicos de gravação de áudio e vídeo, não necessitando 

a intermediação do fluido especial para esses efeitos, doados pelos médiuns. 

 

 

9. Você frequenta atualmente uma Casa Espírita? Qtd. Part. 

Frequento apenas de modo virtual       632  6,9% 

Frequento de forma presencial e virtual de vez em quando    2.024  22,1% 

Frequento mais regularmente de forma presencial    4.899  53,4% 

Frequento presencialmente de vez em quando       678  7,4% 

Já frequentei       320  3,5% 

Já fui trabalhador voluntário       361  3,9% 

Não frequento       165  1,8% 

Não frequento, mas pretendo procurar uma          87  0,9% 

Total    9.166  100,0% 

As respostas desta questão mostram a realidade do momento de responder a pesquisa nos meses de março e abril 

de 2023. 

Nesse momento, já existia 6,9% de espíritas frequentando apenas de modo virtual e 22,1% de modo misto. Mesmo 

considerando o impacto da pandemia, a maior parte já frequentava mais regularmente de forma presencial (53,4%). 

Menos de 3% (526) não estavam frequentando nenhuma casa espírita. 

Frequentando regularmente de forma presencial é a maioria (53,4%). 

 

 

9. Você frequenta atualmente uma Casa Espírita? Fem Part. Masc Part. Total Part. 

Frequento apenas de modo virtual      485  7,7%      147  5,1%      632  6,9% 

Frequento de forma presencial e virtual de vez em quando   1.424  22,6%      600  21,0%   2.024  22,1% 

Frequento mais regularmente de forma presencial   3.298  52,3%   1.601  56,0%   4.900  53,4% 

Frequento presencialmente de vez em quando      458  7,3%      220  7,7%      678  7,4% 

Já frequentei      210  3,3%      110  3,8%      320  3,5% 

Já fui trabalhador voluntário      270  4,3%        91  3,2%      361  3,9% 

Não frequento        99  1,6%        66  2,3%      165  1,8% 

Não frequento, mas pretendo frequentar        62  1,0%        25  0,9%        87  0,9% 

Total   6.306  100,0%   2.860  100,0%   9.167  100,0% 

O sexo feminino parece estar mais ambientado com o modo virtual e os homens mais com o presencial.  

As mulheres que deixaram de ser voluntárias são 270 (4,3%) e dos homens, 91 (3,2%). 
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Sessão 4 - Perguntas sobre o Centro Espírita  

 
 

 

1. Qual a situação atual do Centro que participa? Qtd. Part. 

Encontra-se fechado ou apenas com assistência social        42  0,5% 

Encontra-se parcialmente aberto com atividades presenciais e virtuais      685  8,0% 

Encontra-se parcialmente aberto com atividades somente presenciais      214  2,5% 

Encontra-se parcialmente aberto com atividades somente virtuais        50  0,6% 

Está funcionando normalmente com atividades presenciais e virtuais   5.021  58,4% 

Está funcionando normalmente somente com atividades presenciais   2.378  27,7% 

Está funcionando normalmente somente com atividades virtuais        72  0,8% 

Não sei      132  1,5% 

Total   8.594  100,0% 

(vazio)      572   

A maior parte (58,4%) das casas espíritas está funcionando normalmente com atividades presenciais e virtuais. Este 

percentual já deve ter crescido e ainda vai aumentar até o final deste ano, caso não ocorra nenhum outro risco de 

saúde. Esse percentual também indica que as casas espíritas vêm se adaptando a nova tecnologia dos contatos 

virtuais. 

Poucas casas (72) acabaram por funcionar apenas virtualmente, algumas por serem muito pequenas, outras para 

evitar pagar aluguel e até algumas que iniciaram suas atividades somente de modo remoto. 

 

 

2. Quanto concorda com as frases: 1* Part. 2* Part. 3* Part. 4* Part. 5* Part. 

Concordo     4.114  47,9%   4.565  53,1%   3.117  36,3%   3.575  41,6%   2.358  27,4% 

Concordo totalmente     1.886  21,9%   2.016  23,5%   1.018  11,8%   1.456  16,9%      980  11,4% 

Discordo        681  7,9%      286  3,3%   1.864  21,7%      942  11,0%   1.402  16,3% 

Discordo totalmente          76  0,9%        29  0,3%      349  4,1%      129  1,5%      611  7,1% 

Não concordo nem discordo     1.837  21,4%   1.698  19,8%   2.246  26,1%   2.492  29,0%   3.243  37,7% 

Total     8.594  100,0%   8.594  100,0%   8.594  100,0%   8.594  100,0%   8.594  100,0% 

(vazio)         572           

1 - [Está muito difícil conseguir novos voluntários.] 

2 - [Os trabalhadores precisam participar mais das decisões que envolvem o seu trabalho] 

3 - [Faltam informações a respeito das atividades do trabalho voluntário] 

4 - [Poderia ter mais reuniões dos dirigentes com os trabalhadores] 

5 - [As casas espíritas deveriam oferecer alguma ajuda para a saúde dos animais domésticos] 

As respostas desta pergunta revelam que as instituições espíritas estão com dificuldades estruturais relevantes, 

como: Está muito difícil conseguir novos voluntários (69,8%), Os trabalhadores precisam participar mais das 

decisões que envolvem o seu trabalho (76,6%), Faltam informações a respeito das atividades do trabalho voluntário 

(48,1%) e Poderia ter mais reuniões dos dirigentes com os trabalhadores (58,5%). 

A frase número 5 indica que as casas espíritas deveriam oferecer alguma ajuda para a saúde dos animais domésticos (38,8%). 
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2. Quanto concorda com as frases: 6* Part. 7* Part. 8* Part. 9* Part. 10* Part. 

Concordo     1.985  23,1%   2.020  23,5%   1.113  13,0%   2.702  31,4%   3.563  41,5% 

Concordo totalmente        982  11,4%      909  10,6%      475  5,5%   1.118  13,0%   1.574  18,3% 

Discordo     1.779  20,7%   1.869  21,7%   2.361  27,5%   1.428  16,6%      926  10,8% 

Discordo totalmente     1.497  17,4%   1.244  14,5%   1.407  16,4%      649  7,6%      340  4,0% 

Não concordo nem discordo     2.351  27,4%   2.552  29,7%   3.238  37,7%   2.697  31,4%   2.191  25,5% 

Total     8.594  100,0%   8.594  100,0%   8.594  100,0%   8.594  100,0%   8.594  100,0% 

(vazio)         572           

6 - [As ideologias políticas poderiam ser esclarecidas à luz do espiritismo] 

7 - [As casas espíritas poderiam oferecer uma consulta com espírito sobre aspectos morais e espirituais]  

8 - [Mais pessoas frequentariam o Centro Espírita se trocassem alguns dirigentes e trabalhadores] 

9 - [Poderia ter outras opções para tratamento de cura] 

10 - [Poderia ter outras opções ou formas de estudo] 

Concordam que as ideologias políticas poderiam ser esclarecidas à luz do espiritismo 34,5% e discordam um pouco 

mais 38,1%. Assunto delicado que se for tratado coletivamente, deve ser feito com o máximo de cuidado para não 

gerar insatisfação. 

Possuem expectativas de as casas espíritas venham a oferecer uma consulta com espírito sobre aspectos morais e 

espirituais, 34,1%. 

Revelam dificuldades com dirigentes e trabalhadores 18,5% concordando com a frase: Mais pessoas frequentariam 

se o Centro Espírita trocasse alguns dirigentes e trabalhadores. 

Concordam que poderia ter outras opções para tratamento de cura na casa espírita, 44,4%. 

Concordam que poderia ter outras opções ou formas de estudo no centro espírita, 59,8%. Esse volume expressa um 

desejo positivo e que deve ser bem aproveitado. 

 

 

Consideradas apenas as respostas únicas 

3. Quais entidades (espíritos) se 
manifestam no Centro Espírita que 
participa? 

Qtd. Part. 

Guias ou mentores do Centro      929  26,7% 

Espíritos sofredores      388  11,2% 

Espíritos orientadores      281  8,1% 

Espíritos superiores         64  1,8% 

Espíritos amigos de espíritas desencarnados         47  1,4% 

Espíritos de outros mundos         10  0,3% 

Pretos-velhos           9  0,3% 

Índios e caboclos           5  0,1% 

Não temos reunião mediúnica         32  0,9% 

Todos os tipos         13  0,4% 

Nenhum         27  0,8% 

Não sei   1.672  48,1% 

Total   3.477  100,0% 

(vazio)   5.689   

Somadas as respostas iguais em respostas múltiplas conseguimos os mesmos percentuais aproximadamente. 

 

 

Somando as entidades: Guias ou mentores do 

Centro, Espíritos orientadores e Espíritos 

Superiores, alcançamos 36,6%. 

Preocupante ter quase um porcento de casas sem 

manifestação de espíritos. Talvez estejam ainda 

em formação. 

A resposta “Não sei” pode indicar que muitos 

frequentadores e mesmo trabalhadores não 

tenham acesso nem as sessões com 

mediunidade, nem as suas informações. 
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4. Considerando que 
“sincretismo” é uma mistura de 
diferentes cultos ou religiões, 
acredita que a casa que frequenta 
possui algum sincretismo com: 

1* Part. 2* Part. 3* Part. 4* Part. 5* Part. 6* Part. 

Não 5.551 64,6% 6.462 75,2% 7.097 82,6% 7.250 84,4% 4.004 46,6% 6.256 72,8% 

Não sei 515 6,0% 662 7,7% 751 8,7% 817 9,5% 611 7,1% 1.822 21,2% 

Sim, bastante 433 5,0% 322 3,7% 150 1,7% 100 1,2% 1.574 18,3% 102 1,2% 

Sim, um pouco 2.095 24,4% 1.148 13,4% 596 6,9% 427 5,0% 2.405 28,0% 414 4,8% 

Total 8.594 100% 8.594 100% 8.594 100% 8.594 100% 8.594 100% 8.594 100,0% 

(Vazio) 572  572  572  572  572  572  
1 – Catolicismo; 2 – Umbanda; 3 – Esoterismo; 4 – Ufologia; 5 – Espiritualismo; 6 - Outro 

A percepção da existência de sincretismo nas casas espíritas aponta para uma incidência maior com outras doutrinas 

espiritualistas 46,3%, seguida pela umbanda com 17,1% e as restantes com cerca de 6%. 

 

 

5. O Centro Espírita que frequenta está precisando de: 

5. O CE precisa 
de: 

1* Part. 2* Part. 3* Part. 4* Part. 5* Part. 6* Part. 7* Part. 

Não  1.656  19,3%     429  5,0% 1.342  15,6% 1.466  17,1% 1.308  15,2% 3.440  40,0%      620  13,5% 

Não sei  1.071  12,5%     664  7,7%     988  11,5% 1.231  14,3% 1.454  16,9% 1.539  17,9%      424  9,2% 

Sim, bastante  2.326  27,1% 3.868  45,0% 2.531  29,5% 2.363  27,5% 2.396  27,9% 1.332  15,5%  1.654  35,9% 

Sim, um pouco  3.541  41,2% 3.633  42,3% 3.733  43,4% 3.534  41,1% 3.436  40,0% 2.283  26,6%  1.908  41,4% 

Total  8.594  100,0% 8.594  100,0% 8.594  100,0% 8.594  100,0% 8.594  100,0% 8.594  100,0%  4.606  100,0% 

(Vazio) 572 

1 - [Recursos financeiros para sua manutenção]; 2 - [Novos trabalhadores]; 3 - [Novos palestrantes]; 4 - [Novos instrutores]; 
5 - [Novos médiuns]; 6 - Novos dirigentes]; 7 - [Mais frequentadores] 

As respostas indicam que os Centros Espíritas estão carentes de muitas coisas, como: Novos trabalhadores (87,3%), 

Mais frequentadores (77,3%), Novos palestrantes (72,9%), Novos instrutores (68,6%), Novos médiuns (67,9%), 

Recursos financeiros (68,3%) e Novos dirigentes (42,1%). A pesquisa apresentou três vezes mais respostas de 

voluntários do que de frequentadores, o que pode significar que a maior falta não seja de trabalhadores, que eram 

maior número antes da pandemia, mas de frequentadores espíritas, os usuários dos serviços da casa espírita. 

 

 

6. Você é trabalhador voluntário na casa 
espírita? 

Qtd. Part. 

Não sou, mas pretendo ser     1.002  11,7% 

Não, estou apenas frequentando     1.153  13,4% 

Sim, sou trabalhador voluntário     4.669  54,3% 

Sou coordenador, supervisor ou  
     responsável por uma área 

       943  11,0% 

Sou diretor, conselheiro ou vice-presidente        543  6,3% 

Sou presidente        284  3,3% 

Total     8.594  100,0% 

(vazio)        572   
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Mais da metade dos participantes da PNP 2023 foram de trabalhadores voluntários, com 54,3%. Os frequentadores 

somam 25,1%. Nas diversas funções de direção temos 20,6%. A proporção teórica seria de ter mais frequentadores 

do que trabalhadores, o que não está representado nesta pesquisa, demonstrando, talvez, que o interesse em 

participar seja maior quanto maior for o compromisso do espírita com seu centro. 

 

Comentário do ChatGPT 

Os resultados desta pesquisa mostram que uma grande parcela dos participantes é trabalhador voluntário em uma 

casa espírita. Isso demonstra o engajamento e a disposição dos espíritas em contribuir com as atividades das casas 

espíritas. 

Além disso, é interessante notar que uma parte significativa (20,6%) dos que são trabalhadores voluntários, tem 

cargos de coordenação, supervisão ou responsabilidade em alguma área, o que indica que há uma preocupação em 

desenvolver habilidades de liderança e gerenciamento dentro das instituições espíritas. 

Por outro lado, é importante lembrar que ainda há uma parcela considerável dos entrevistados (25,1%) que não são 

trabalhadores em uma casa espírita. É possível que muitos desses indivíduos estejam apenas frequentando a 

instituição, o que também é válido e importante para a sua formação espiritual e pessoal. 
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Sessão 5 - Perguntas para trabalhador de Centro Espírita 

 
 

 

 

1. Quantas casas espíritas diferentes já atuou como 
     trabalhador voluntário? 

Qtd. Part. 

1    3.186  49,5% 

2    1.758  27,3% 

3       852  13,2% 

4       292  4,5% 

5       106  1,6% 

Acima de 5       245  3,8% 

Total 6.439 100,0% 

(vazio)    2.727    

 

Praticamente metade sempre trabalhou em apenas um centro espírita. Considerando que a idade média é alta, isso 

significa uma grande fidelidade à primeira casa. A outra metade já atuou em duas ou mais casas, talvez por questão 

de busca de proximidade ou da procura do ambiente de seu interesse. 

 

Comentário do ChatGPT 

Essa pergunta da pesquisa tem como objetivo entender o nível de engajamento do entrevistado com o movimento 

espírita, considerando a sua experiência em diferentes casas espíritas. Os resultados mostram que a maioria dos 

entrevistados atuou como voluntário em uma única casa espírita (3186 pessoas). É interessante notar que 1758 

pessoas atuaram em duas casas espíritas, indicando um nível maior de envolvimento e possivelmente uma busca 

por experiências diferentes. Já o número de pessoas que atuaram em mais de cinco casas é relativamente baixo 

(245), o que pode sugerir que esses indivíduos são mais raros e possivelmente possuem uma grande experiência e 

conhecimento no trabalho voluntário em casas espíritas. Vale ressaltar que, independentemente do número de casas 

em que atuaram, todos os voluntários são importantes e contribuem para a expansão do trabalho espírita. 

 

 

2. No Centro Espírita atual você assinou o Termo de  
    Adesão ao Serviço Voluntário? 

Qtd. Part. 

Sim    3.291  51,1% 

Não    2.694  41,8% 

Não lembro       454  7,1% 

Total    6.439  100,0% 

(vazio)    2.727    

Quase metade dos trabalhadores não assinaram ou não lembram. Boa oportunidade para os Centros regularizarem 

o que é uma medida necessária. 
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3. Quantas horas por mês, em média, você atua no  
     Centro como voluntário? 

Qtd. Part. 

Até 3 horas       995  15,5% 

04 a 08 horas    1.887  29,3% 

09 a 16 horas    1.395  21,7% 

17 a 24 horas       710  11,0% 

25 a 32 horas       469  7,3% 

33 a 40 horas       244  3,8% 

41 a 48 horas       146  2,3% 

49 a 64 horas       107  1,7% 

Acima de 65 horas       168  2,6% 

Não sei       318  4,9% 

Total    6.439  100,0% 

(vazio)    2.727    

Um colaborador padrão cuida de uma atividade em um dia por semana por cerca de duas horas. Isso daria um total 

de 8 horas por mês. A tabela mostra que a maior parte (51%), empresta sua colaboração entre 4 e 16 horas mensais. 

Entretanto, 17,6% trabalham acima de 24 horas mensais. Alguns trabalham até 3 horas, provavelmente ocupados 

com atividades que se realizam uma só vez por mês (15,5%). 

 

 

4. Estime o seu grau de satisfação com o Centro  
    Espírita que trabalha? 

Qtd. Part. 

1 [pouco]       311  4,8% 

2       237  3,7% 

3       931  14,5% 

4    1.956  30,4% 

5 [muito]    3.004  46,7% 

Total    6.439  100,0% 

(vazio)    2.727    

É elevada a satisfação da maioria com sua casa espírita. Somando o nível 4 e o 5, temos 77%. No lado oposto temos 

8,5% poucos satisfeitos. Reuniões de trabalhadores podem ser o instrumento para informar, esclarecer, motivar, 

captar sugestões de melhoria e oportunidades de uma comunicação mais assertiva. 

 

 

5. Estime o seu grau de satisfação com trabalho  
    voluntario que realiza? 

Qtd. Part. 

1 [pouco]       328  5,1% 

2       265  4,1% 

3       727  11,3% 

4    1.762  27,4% 

5 [muito]    3.357  52,1% 

Total    6.439  100,0% 

(vazio)    2.727    
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Também é acentuada a satisfação com o trabalho que realiza, atingindo 79,5%. Preocupante é a existência de 9,2% 

de voluntários pouco satisfeitos com o trabalho que executam. É o momento de identificar esses casos e com diálogo 

fraterno tentar reverter esse estado. 

 

 

Consideradas apenas as respostas únicas 

6. Razões que influenciam você a se manter no  
     trabalho voluntário: 

Qtd. Part. 

Contribuir para o Espiritismo       336  25,8% 

Fazer a caridade       295  22,6% 

Pertencer a um grupo que faz o bem       209  16,0% 

Exercer a solidariedade       181  13,9% 

Retribuir algo que recebeu       102  7,8% 

Aprender coisas novas          75  5,8% 

Dever de cidadania          22  1,7% 

Melhorar a autoestima          12  0,9% 

A minha evolução moral            1  0,1% 

[Outras]          70  5,4% 

Total    1.303  100,0% 

Embora todas essas razões devam exercer maior ou menor influência, as duas primeiras, em vermelho, se 

sobressaem. Importante que a alternativa “Contribuir para o Espiritismo” tenha obtido ¼ das respostas, pois sem 

ela, o ideal de se aperfeiçoar e fazer o bem por meio do conhecimento espírita, estaria prejudicado. 

 

 

7. Acredita que possa ter influenciado outras 
pessoas para fazer o trabalho voluntário, como 
conhecidos, amigos e parentes? 

Qtd. Part. 

Sim    4.172  64,8% 

Talvez    1.561  24,2% 

Não       382  5,9% 

Não sei       324  5,0% 

Total    6.439  100,0% 

    (vazio)    2.727    

Esse resultado evidencia a importância da divulgação dos trabalhos e o recrutamento de novos voluntários pelos 

próprios trabalhadores. Reforça a necessidade de manter este público bem-motivado. 

 

Comentário do ChatGPT 

Os resultados da pesquisa indicam que uma grande parte das pessoas espíritas acredita ter influenciado outras 

pessoas a fazer trabalho voluntário, seja diretamente ou indiretamente. Isso é um sinal positivo, já que o trabalho 

voluntário é uma prática que pode trazer benefícios tanto para quem o realiza quanto para quem recebe a ajuda. 

Aqueles que responderam "talvez" indicam que não têm certeza se influenciaram alguém ou não, o que pode 

significar que não tiveram intenção consciente de influenciar ou que não tiveram oportunidade de perceber o 

impacto de suas ações. 

Já aqueles que responderam "não" podem ter razões diversas, como falta de tempo, interesse ou oportunidade de 

influenciar outras pessoas. 
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No entanto, é importante lembrar que a influência positiva pode ocorrer de várias maneiras, não apenas por meio 

de incentivo direto. Por exemplo, o exemplo de uma pessoa que realiza trabalho voluntário pode inspirar outras a 

fazer o mesmo, mesmo que isso não tenha sido intencional. 

 

 

8. O Centro Espírita que participa prepara a  
    formação de novas lideranças? 

Qtd. Part. 

Sim, bastante    1.202  18,7% 

Sim, muito pouco    1.395  21,7% 

Sim, razoavelmente    1.902  29,5% 

Não    1.135  17,6% 

Não sei       805  12,5% 

Total    6.439  100,0% 

   (vazio)    2.727    

Por este resultado podemos concluir que a preparação para novas lideranças ocorre para a maioria das casas 

(69,9%). Trata-se de uma providência fundamental que está sendo atendida, pouco ou bastante. 

Uma parcela de 17,6% ainda não chegou neste estágio de organização, por força do seu pequeno tamanho, por falta 

de trabalhadores ou por ineficácia da gestão atual.  

 

Comentário do ChatGPT 

A pergunta sobre a formação de novas lideranças em Centros Espíritas é muito relevante, uma vez que o movimento 

espírita necessita de pessoas capacitadas para liderar e conduzir os trabalhos das instituições. Os resultados da 

pesquisa indicam que uma parcela significativa dos participantes (58%) considera que seus Centros Espíritas se 

preocupam em preparar novas lideranças, seja de forma bastante (28%) ou razoavelmente (39%) adequada. Por 

outro lado, uma parcela expressiva dos participantes (37%) respondeu negativamente ou que seus Centros Espíritas 

preparam novas lideranças em quantidade insuficiente (13%). Esses resultados mostram que há espaço para 

melhorias nas atividades de formação e capacitação dos espíritas que desejam atuar como lideranças em suas 

instituições, a fim de garantir um futuro mais sustentável e qualificado para o movimento espírita 

 

 

9. Você está participando ou acompanhando  
    atividades de planejamento do Centro Espírita? 

Qtd. Part. 

Não    3.322  51,6% 

Sim    3.117  48,4% 

Total    6.439  100,0% 

   (vazio)    2.727    

Outra ação extremamente necessária é o envolvimento de todos os trabalhadores tanto para sugerirem sobre o que 

deve ser planejado, como para manter informado sobre o planejamento do centro que colaboram. Isso gera força 

para atingir as metas, gera comprometimento e engajamento. A tabela mostra que metade das casas ainda não 

estão trabalhando nesta direção. Esperamos que logo possam atender este requisito essencial. 

 

Comentário do ChatGPT 

Os resultados desta pergunta indicam que aproximadamente metade dos participantes da pesquisa (49%) estão 

envolvidos de alguma forma nas atividades de planejamento do Centro Espírita, enquanto a outra metade (51%) 

não está. Isso pode ser interpretado como uma oportunidade para aumentar a participação e engajamento dos 

membros nas atividades de planejamento e gestão do Centro Espírita, permitindo que mais pessoas possam 

contribuir com suas ideias e sugestões para o desenvolvimento das atividades e projetos da instituição. Além disso, 
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a participação ativa dos membros do Centro Espírita no planejamento e gestão das atividades pode contribuir para 

um melhor alinhamento das ações com a missão e os objetivos da instituição, bem como para o fortalecimento da 

comunidade espírita em geral. 

 

 

 

10. Relate brevemente, o que poderia aumentar a 
satisfação dos voluntários: 

Qtd. 
 

Não sei, para mim está bom. 768  
Nada precisa ser feito. Está tudo bem. Satisfeito(a). 183 951 

Acolhimento, respeito, sorrisos, não julgamento, união. 252  
Cursos, estudo continuado, reciclagem, treinamento 239  
Reconhecimento. Valorização. Incentivo. Empatia. Feedback. 199  
Maior participação nas decisões 166  
Comunicação. Divulgação 129  
Mais reuniões, troca de informações 128  
Oportunidades de expressar suas ideias. Ser mais ouvido. 112  
Eventos 83  
Mais trabalhadores 62  
Comprometimento 62  
Mais engajamento dos participantes 56  
Atendimento de cura e psicografia 48  
Mais trabalho 46  
Encontros fraternos para confraternização. 44  
Horários flexíveis, mais opções de horários 44  
Autonomia. Liberdade de ação. 35  

Subtotal     2.656  41,9% 

Total restante das respostas     3.688  58,1% 

Total geral das respostas     6.344  100,0% 

     (vazio)     2.822  30,8% 

 

 

 

 

 
 

  

Somando as duas respostas em vermelho, temos 

35,8% daqueles que responderam esta questão, 

informando que não teria nada que poderia 

aumentar a satisfação dos trabalhadores. Causa 

espanto. Ou são pessoas que nada esperam a 

mais do que o trivial, reconhecendo as 

dificuldades, ou não possuem maior interesse em 

ver as atividades, os serviços e o relacionamento 

melhorado. 

Fora esses dois casos, Acolhimento teve a maior 

menção, indicando que há espaço para os 

dirigentes e os próprios voluntários melhorarem 

neste quesito. 

Todas as respostas devem merecer um 

tratamento pelos dirigentes das casas. 
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Dados Complementares 

 

Dias e Horários da realização das respostas 

Hora Qtd. Part. 

1 50 0,5% 

2 27 0,3% 

3 18 0,2% 

4 13 0,1% 

5 52 0,6% 

6 129 1,4% 

7 230 2,5% 

8 338 3,7% 

9 430 4,7% 

10 501 5,5% 

11 547 6,0% 

12 616 6,7% 

13 678 7,4% 

14 609 6,6% 

15 619 6,8% 

16 548 6,0% 

17 537 5,9% 

18 552 6,0% 

19 553 6,0% 

20 534 5,8% 

21 538 5,9% 

22 552 6,0% 

23 354 3,9% 

24 141 1,5% 

  9166 100,0% 

 

Dia Qtd. Part. 

Segunda-feira 948 10,3% 

Terça-feira 485 5,3% 

Quarta-feira 1.163 12,7% 

Quinta-feira 806 8,8% 

Sexta-feira 2.942 32,1% 

Sábado 1.381 15,1% 

Domingo 1.441 15,7% 

Total 9.166 84,3% 

 

 

 

 

 

03,2% entre 01 e 06 horas; 
29,0% entre 07 e 12 horas; 
38,7% entre 13 e 18 horas; 
29,2% entre 19 e 24 horas. 
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De modo geral, os espíritas demonstraram maior 

disposição para responder a pesquisa nas sextas, 

sábados e domingos e entre 13 e 18 horas (38,7%). 

Mês Qtd. Part. 

Março 4.797  52,3% 

Abril 4.354  47,5% 

Maio (dia 1) 15  0,2% 

Total 9.166  100,0% 
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Comentários finais 
Inegavelmente a PNP é um instrumento valioso para estudo e gestão das instituições que está consolidado no 

movimento espírita.  

Centenas de comentários sobre a pesquisa permitem concluir que ela possui também uma importante função 

informativa e de estímulo a reflexão visando melhorias pessoais e nas atividades dos centros espíritas. 

Suas informações são abrangentes incluindo dados sobre os respondentes, as relações com as instituições espírita, 

as atividades que executam, sobre como pensam a respeito de variados aspectos da vida e, principalmente, sobre 

o conhecimento espírita. 

Deve continuar independente, e obter o máximo de apoio para a sua divulgação, por parte das federativas, 

movimentos organizados e especializadas espíritas, considerando o auxílio que ela pode proporcionar. 

Alguns resultados se avultam exigindo ações coordenadas coletivas urgentes. Não só os dados da PNP 2023, mas 

também das edições anteriores confirmam que o movimento espírita não está conseguindo se comunicar e oferecer 

o pensamento espírita para os seguintes públicos: 

 Pessoas do sexo masculino; 

 Jovens até 39 anos; 

 Pessoas solteiras; 

 Assalariados; 

 Pessoas do ensino Médio e fundamental. 

Os Centros Espíritas apontam para a dificuldade de conseguir novos trabalhadores, uma vez que boa parte dos 

existentes não retornaram após a pandemia. Todavia, o problema maior é a falta de frequentadores espíritas que 

vêm se mantendo em 25% contra 75% dos trabalhadores em todas as funções. Deveria ser o inverso: 3/3 de 

frequentadores e 1/3 dos voluntários! 

Isso significa que temos um excelente produto ou serviço para oferecer, mas poucos interessados. Para aliviar a 

gravidade dessa conclusão, podemos aventar a existência de uma parcela ainda não identificada supostamente seria 

muito grande de pessoas que frequentam regular ou eventualmente e não se consideram espíritas. Seriam os 

interessados em algum tipo de ajuda e outros que começam a simpatizar com as ideias espíritas. De qualquer modo, 

é preciso cada casa fazer a sua averiguação. 
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10. Relate brevemente, o que poderia aumentar a satisfação dos 

voluntários: 

Selecionados os comentários mais relevantes e que expressam opiniões semelhantes. 

 

A casa deveria listar lugares que precisam dos voluntários e não os voluntários saírem em busca de onde seriam necessários. 

A consciência de que o maior beneficiado é o próprio voluntário. É uma grande oportunidade de quitar nossos débitos com a justiça divina. 

A mão de obra q atende ao centro é sazonal. Ainda é necessária uma política estrutural das federativas p o estímulo ao jovem, buscando 
principalmente a não obrigatoriedade de fazer parte de um movimento. Nossa não de obra está baseada nos alunos de medicina do Paraguai. 

Acolhimento troca de experiência entre os trabalhos. 

Acredito que deveria ser mais transparente o processo de voluntariado bem como das atividades que precisam de voluntários. 

Acredito que essa satisfação é algo pessoal que não é suprida pelas ações externas ou de outros. 

Acredito que os voluntários estão satisfeitos com o trabalho. 

Acredito que os voluntários estejam satisfeitos, mas retornando aos poucos às atividades normais. 

Cursos de aperfeiçoamento. 

Eu sou voluntária, mas sou eu que ganhou mais pois cada dia trabalhando vejo uma oportunidade novo de fazer outros coisas. 

Feedback contínuo dos resultados sobre as ações praticadas: assistência social, passes, atendimentos etc. 

Hoje o momento é muito complicado porque fomos atingidos por uma grande crise política s econômica que influi diretamente em nossas vidas. Nossa 
casa é longe da capital, o custo de combustível aumentou consideravelmente, as pessoas sem Condições de ir vão trocando por outras casas mais 
próximas, o que afeta diretamente no trabalho da casa. Os voluntários estão sem alternativas e se afastando. A causa para aumentar a satisfação 
seria material, ou seja, não se aplica neste caso. 

Não compreendi o contexto da pergunta, posto que a satisfação do voluntário está em servir e não ser servido. 

Não faço ideia, pois o voluntariado e exercício praticado com e por amor. Quem distribui amor não tem necessidade de ter mais satisfação do que isso 
próprio. 

Não fazer as coisas por obrigação. 

NÃO PENSO EM NADA NO MOMENTO, PRA SER VOLUNTARIO SÓ É PRECISO AMOR. 

Não percebo insatisfação por parte dos voluntários em relação à Casa em si, quando há relatos são questões pessoais mal resolvidas. Mas o que traria 
mais satisfação talvez, seriam mais cursos na própria casa (com duração menor) pra qualificar melhor o atendimento e a criação de um atendimento 
para acolher o trabalhador, algo semelhante ou o próprio "Falando ao Coração ". Seria a criação de uma rede de apoio, para nos fortalecer, momentos 
de escuta e de troca. 

Não permitir que práticas exóticas desnaturem as reuniões espiritas públicas e os atendimentos pessoais, deixando essas práticas para serem 
estudadas e desenvolvidas pelas áreas próprias das ciências atuais e futuras. 

Não se precisa de nada...o que a mão direita faz a esquerda não precisa saber. 

Não sei dizer, estou muito satisfeita com o trabalho na casa que frequenta. 

Não sei dizer, o trabalho em si traz prazer é bem-estar, primeiro começa empurrado depois toma gosto. Mas creio que a sensação de pertencimento, de 
colabora ajuda muito. 

Não sei dizer, talvez a forma de administração do centro, dirigentes mais comprometidos com o centro e não com o seu ego, ser mais atencioso com os 
problemas familiares ou pessoal que o colaborador está vivenciando e fazê-lo sentir que ele é importante. Acredito que quem está no comando tem 
que ter um olhar mais aguçado que o colaborador e estar pronto para auxiliá-lo. Como Jesus disse: seja um servo para que o objetivo principal possa 
ser cumprido. 

Não sei dizer, talvez a forma de administração do centro, dirigentes mais comprometidos com o centro e não com o seu ego, ser mais atencioso com os 
problemas familiares ou pessoal que o colaborador está vivenciando e fazê-lo sentir que ele é importante. Acredito que quem está no comando tem 
que ter um olhar mais aguçado que o colaborador e estar pronto para auxiliá-lo. Como Jesus disse: seja um servo para que o objetivo principal possa 
ser cumprido. 

Não sei dizer. No Centro que sou voluntário todos são incentivados e valorizados, mesmo quando a participação é pequena. 

Não sei por que muitas vezes o problema está nas próprias pessoas que não se organizam para poder participar ou então acham que não tem 
condições para isso. 

Não sei, acho que todos que se mantem em trabalho estão satisfeitos. 

Não sei, já sou muito feliz com o meu trabalho. 
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Não sei, não conheço voluntários insatisfeitos no meio que estou. 

Não sei, porque acredito que o voluntário não seja muito exigente 

Não sei. Acredito que o trabalho voluntário não deve esperar recompensas. 

Não sei. Sumiram muitos após a pandemia. 

Não sei. Tudo tem funcionado bem na minha Casa Espírita. 

Não ser tão burocrático a pessoa ser voluntaria. 

Não tenho ideia formada sobre isso. Onde estou me sinto satisfeito e sempre vejo alegria nos outros voluntários. 

Não tenho ideia. Não sei responder. 

Não tenho muito a relatar. Iniciei os trabalhos na casa espírita que frequento recentemente. Só tenho agradecimentos e elogios. 

Não ter "estrelismo" nas direções. 

Não ter pessoas com superego. 

Não teria uma reposta, pois isto é pessoal acredito que a pessoa tem que estar aberta para fazer algo, isto só quando ela mesmo se conhece. 

No centro comandado por uma família, deveria sair a família da direção, pois as questões familiares interferem nos trabalhos da casa. No outro, a 
direção e os trabalhos são muito bons. 

No centro espírita em que atuo observo as pessoas bem satisfeitas com suas atividades... 

No centro que frequento estão todos satisfeitos, pq há muito Amor e companheirismo. 

No nosso centro está tudo ótimo. 

Normas claras de conduta e hierarquia. 

Número maior de voluntários, pois sobrecarregados. 

O acolhimento ao voluntário que chega à Casa Espírita faz toda a diferença na permanência deste, bem como o esforço para fazer deste trabalho um 
momento harmônico, alegre e imerso em vibrações salutares, para assim estabelecer relações sólidas e livres de melindres e atitudes egóicas. 

O acolhimento e a compreensão dos dirigentes, saber ouvir e orientar os novos trabalhadores voluntários. Muitos dirigentes se acham dono da casa 
espírita. 

O acolhimento. Todo trabalho na casa espírita é muito importante, mostrar aos irmãos o real valor de qualquer atividade executada desde que seja 
com amor e bia vontade. 

O Centro tem colegiado. A escuta aos trabalhadores é permanente. O que aumenta sua satisfação é sempre definido coletivamente. 

O reconhecimento fraterno... o estímulo na senda do bem. 

O término dos melindres. 

Onde frequento são maravilhosos e nos incentivam bastante para aprimorar nosso conhecimento a luz do espiritismo. 

Os centros que frequento são ótimos e não tenho nada a dizer. 

Os diretores serem menos medrosos e também não quererem protagonismo só para eles. 

Palestras da prática dos voluntários. Um dia de visita aos centros de triagem de alimentos, bazar etc. 

Participar das decisões envolvendo o trabalho. 

Participar das reuniões com dirigentes para dar ideias 💡 

Penso que como qualquer empresa, as tarefas deveriam ser distribuídas conforme a aptidão/perfil. 

Permitir o protagonismo 

Planejamento das atividades, descrição das atividades, Reunião de acompanhamento dos resultados. 

Poder expor opiniões e novas ideias. 

Poder expor suas opiniões. 

Poder ser voluntario sem a obrigação de fazer cursos. 

PODERIA HAVER PALESTRAS E ATIVIDADES MAIS DIVERTIDAS E ALEGRES. 

Poderia haver um retorno sobre como está o trabalho realizado. 

Prática da Caridade. 

Quando a gratidão estiver fortemente presente em seu coração, em seus atos! Com gratidão, todo e qualquer trabalho trará muita satisfação ao 
voluntário. 

Quando perceberem o quanto é gratificante ajudar o próximo. 

Que fosse afastado do centro espírita os movimentos de ideologias de esquerda. Espiritismo não é de esquerda e nem de direita. 

Que fosse afastado do centro espírita os movimentos de ideologias de esquerda. Espiritismo não é de esquerda e nem de direita. 
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Que os centros espiritas valorizem mais a participação dos jovens, sejam mais acolhedores. 

Que os dirigentes sejam menos orgulhosos e egocentrados, que o trabalhador seja acolhido e respeitado e valorizado, que os dirigentes aceitem 
sugestões e que tenham um sério DISCERNIMENTO e BOM SENSO ao dar responsabilidade de trabalho na Casa para trabalhadores novos e 
desconhecidos que surgem querendo participar das atividades do Centro. Que a Casa tenha atividades diferentes que atraiam os frequentadores, 
exemplo: Filmes espíritas e debates construtivos, Rodas de conversas edificantes. Que o Centro espírita esteja aberto para inovações de trabalhos, 
mas NÃO PERDENDO OS PRECEITOS E A LINHA DOUTRINÁRIA. Que a influência partidária NÃO ADENTRE A CASA ESPÍRITA. 

Que os voluntários mais antigos recebam bem os novos voluntários. Sinto que tem muito julgamento e preconceito no grupo que participo, infelizmente 

Que pudéssemos ter mais voluntários cooperando conosco na casa. Atualmente temos carência de voluntariado. 

Querer ter vontade de trabalhar e ajudar. Não fazemos trabalho voluntário para nossa satisfação ou ter algo em troca. 

Reabrir novamente os trabalhos deixados para trás por conta da pandemia. 

Realizações de cursos além dos que já possuem. 

Realizar reuniões adm para tratar das ações do Centro Espírita, estimular os estudos, reconhecer as atividades realizadas positivamente, tratamento 
mais humanizado e sensível, sem desrespeito às limitações dos semelhantes, seguindo as diretrizes cristã de fato. 

Receber mais feedback e reforço positivo. 

Recepção e acolhimento. 

Receptividade. A frieza dos centros atrapalha muito. 

Reciclagem constante. 

Respeito ao trabalho do voluntário, com regras claras e iguais para todos. 

Retomar a Assistência presencial que existia antes da pandemia. A casa é muito grande e tem estrutura para comportar todas as assistências. Há 
muitos irmãos assistidos necessitados e inúmeros trabalhadores disponíveis para retornar. Aguardamos um posicionamento da diretoria da área de 
Assistência Espiritual para acolher seus trabalhadores e fazer a caridade, pois sabemos que virtualmente não há o mesmo resultado. As assistências 
virtuais foram um paliativo para a pandemia e não podem se tornar a primeira opção. Jesus ia até as pessoas para curá-las e levar o Evangelho de 
amor. 

Saber mais sobre o centro. 

Se sentir útil nas atividades, ter colaboração dos demais, ter liberdade para expor suas ideias e trocar impressões com os outros voluntários. 

Segurança no entorno da casa. 

Ser ouvido e não ser criticado por qualquer coisa! 

Ser ouvido, ter participação geral direta nos planejamentos das ações, ser tratados com cordialidade, carinho e amor. 

Ser uma Casa mais aberta ao público. A nossa Casa é relativamente fechada. Os irmãos que chegam até nós, via de regra, são irmãos que foram 
indicados pelos frequentadores da Casa. 

Serem mais ouvidos e questionados sobre como poderiam se fazer as atividades que exercem. 

Sinceramente eu não sei, nossa casa é pequena, frequento há 22 anos e desde que entrei, só entraram mais 2 voluntários na casa, estamos 
envelhecendo e não conseguimos jovens para participar do trabalho. Ficamos em uma área pobre que possui aproximadamente 2000 habitantes, 2 
igrejas católicas e 21 igrejas evangélicas e baixíssimo hábito de leitura. 

Vê que o trabalho está surtindo bom resultado, saber que está chegando novos frequentadores, é muito bom, quando chega pessoas novas com 
interesse em aprender com os ensinamentos do espiritismo, esclarecedor e consolador. 

Ver o progresso dos assistidos. Ver a satisfação das pessoas com o trabalho realizado. Principalmente ficar satisfeito com o trabalho realizado, 
sabendo que fez o melhor. 

Voluntários não têm que ser "satisfeitos", têm que ser conscientizados da importância da tarefa. 

Voluntários precisam compreender que o compromisso é sempre com JESUS💜 

Voluntários só precisam de serviço útil, essa é a única satisfação, poder trabalhar! 
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11. Comentários, críticas e sugestões 
Pergunta 11 da seção 5 do formulário. Campo livre. 

 

Observações diversas. 

Comentários sobre diversos temas, como Movimento Espírita, Espiritismo, Doutrina Espírita, Trabalhadores e 

Voluntários, Dirigentes, Divulgação e outros. As palavras-chaves foram colocadas em negrito para auxiliar a busca. 

O espaço livre nesta pergunta, foi aproveitado por 55% dos respondentes, demonstrando o interesse em interagir 

e expressar sua percepção e entendimento. São apontamentos relevantes da vivência na doutrina, no centro e 

na federativa, ora caracterizados por ideias e sugestões, ora por depoimentos, ora pela crítica e ora como um 

desabafo. Todas extremamente úteis para entender as necessidades, anseios e motivações dos espíritas. 

 

 
Mapa das palavras-chaves. 

 

▪ Aproveito o ensejo para parabenizar a iniciativa, ao que parece o comentário de Haroldo Dutra está tecendo bons 

frutos e aproveitar e tecer um breve comentário...  

▪ Temos muito o que fazer. A ignorância de nossos dirigentes, trabalhadores que não querem estudar, despreparo 

de dirigentes e trabalhadores para as tarefas etc.  

▪ A caridade tbm está em ouvir mais que falar(julgar). Precisa de mais humildade e menos estrelismo.  

▪ A Casa Espírita desmotiva muitos participantes, são sempre os mesmos líderes porque não incentivam os demais 

voluntários. Só importam médiuns de passividade. 

▪ A casa espírita que frequento atualmente, e sou voluntária, não possui mediúnica nem atendimento fraterno, acredito que 
esses fatores são essenciais em uma casa espírita para o exército da caridade e amor. 

▪ A casa precisa ter maior interesse pelas pessoas que deixaram de frequentar ou trabalhar na casa, ter um atendimento 
especial para saber o motivo de não estarem indo mais na casa, sem parecer que seja forçar um retorno e sim como cristãos 
para saber se estão bem. 

▪ A casa que frequento precisa ampliar os dias de trabalho pois só abre durante a semana à noite impedindo muitos de terem 
a oportunidade de frequentar. 

▪ A casa que trabalho busca sempre atender a todos com muito carinho, dedicação e esclarecimento da Doutrina 

espírita. Buscamos melhorar as informações pertinentes ao andamento da casa e a nossa conduta para servir ao 

Cristo de forma amorosa, verdadeira e dentro dos seus ensinamentos. 

▪ A comunicação Espirita está muito voltada para ela mesma, ao invés de estar mais aberta para a sociedade com um todo. É 
preciso se “mostrar mais presente”, mais participante dos temas de preocupação da sociedade, para colocar-se como parte 
da solução dos mesmos, em especial do apoio às pessoas que buscam consolo e esclarecimentos sobre suas vidas. 

▪ A continuidade do comprometimento com o ensino do Evangelho de Jesus. 

▪ A criação de cursos para preparação e reciclagem de lideranças ajudaria a melhorar a qualidade dos trabalhos 

existentes nas casas. 

▪ A DE é valorosa é esclarecedora e se mantém com sem e apesar dos homens. Pena que às vezes trazemos nosso 

personalismo arraigado, prejudicando assim o desempenho do trabalho e inibindo ideias do novo colaborador. 
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Minha sugestão é para os dirigentes se adequem através dos estudos e das práticas mediúnicas, colaborando para 

um trabalho doutrinário e amoroso. 

▪ A demora os leva a buscar outras casas menores. A média de idade na instituição é de 50 anos. 

▪ A divulgação das atividades voluntárias, assistenciais dão mais visibilidade as casas espiritas. 

▪ A divulgação espirita é a maior caridade. 

▪ A doutrina aponta para as estrelas, os espíritas olham para a ponta do dedo. 
▪ A doutrina espírita como vem sendo aplicada está afastando médiuns ostensivos porque só podem trabalhar depois que 

fizerem os cursos... deveria existir uma reunião em que além do estudo ele pudesse trabalhar como médium. Ou, estudo 
específico para esse tipo de médium onde o trabalho mediúnico se faz presente no estudo. 

▪ Sou muito grato a casa que frequento, aqui fui socorrido, acolhido e instruído, pretendo aumentar o meu serviço 

voluntário e estou à disposição para ajudar essa casa. 

▪ A Doutrina Espírita é perfeita, já os Espíritas se acham perfeitos, são bons quando o assunto é ensinar e péssimos quando 
o assunto é ser o exemplo de praticar o que ensinam. O potencial é imenso, mas infelizmente, acaba se perdendo no ego da 
vaidade, orgulho e egoísmo. 

▪ A Doutrina Espirita é um bálsamo no meio de tantas provas! Quanto mais for divulgada mais corações serão 

reconfortados! 

▪ A Doutrina espírita está em minha vida há 40 anos e há cerca de 12 que sou trabalhadora, neste 7 anos voltada 

para um centro no interior do estado do RN onde a carência de trabalhadores bem instruídos e experiente tem, 

no meu ponto de vista, fez algumas pessoas deixar de frequentar. Após a pandemia esperávamos um número 

maior de pessoas, porém Boa parte dos trabalhadores mais experientes não retomaram os trabalhos após o 

período de confinamento. Mas, mesmo que fiquem apenas eu na casa assim mesmo ela permanecerá aberta. É, 

sei que tudo é no tempo de Deus. Acho que as Federações poderiam dar maior assistência aos pequenos centros 

principalmente no interior do estado onde o número de pessoas capacitadas é em número muitooooooo 

pequeno. 

▪ A Doutrina Espírita é de fato um farol para a humanidade. No entanto, muitos adeptos têm se esforçado para 

transformá-la numa religião. Isso por ignorância do que o próprio codificador disse acerca da Doutrina. Além disso, 

penso que é necessário e urgente que a Federação Espírita Brasileira realize novas e inéditas traduções das obras 

de pesquisadores dos dois últimos séculos que contribuíram para a expansão e desenvolvimento da Doutrina. 

▪ A Doutrina espírita está muito desequilibrada para o viés religioso. Falta muito o estudo da filosofia e da ciência 

espírita e do magnetismo. O estudo desses vieses auxiliaria muito o melhor entendimento da Doutrina. 

▪ A Doutrina Espirita está precisando divulgar mais o lado da Ciência entre os seus adeptos. 

▪ A doutrina espírita está sendo misturada com outras coisas que fogem as orientações de Kardec. 
▪ A Doutrina espírita por ser acolhedora e esclarecedora deveria ser mais divulgada, somar esforços para levá-la 

além das fronteiras dos dogmas e preconceitos. 

▪ A Doutrina espírita precisa ser mais atuante na sociedade. 

▪ A Doutrina Espírita tem muito a oferecer a cada um de nós, não apenas para fundamentar, pela Filosofia, a convicção de 
que a vida continua. A retomada do Evangelho pelo Espiritismo - à luz da lógica, contextualizado historicamente - deve ser 
um pilar indispensável, para abordagem de temas nos grupos de estudos e palestras. Às vezes, temos palestras sobre 
psicologia, questões sociais, com embasamento teórico e outros assuntos, sem que se estabeleça relação com o Espiritismo. 
Ora, poderíamos assistir a palestras desse tipo, em qualquer espaço cultural! No Centro Espírita devemos estudar a Doutrina 
Espírita que, por sua abrangência, tem um olhar para tudo o que seja de interesse dos homens. Não se trata de radicalismos 
mas de discernimento. Mesmo porque o Espiritismo em sua essência, não comporta extremismos. 

▪ A Doutrina por mais esclarecedora ainda precisa ser entendida pelos trabalhadores. 

▪ A evangelização precisa ser o ponto principal e com inclusão social. 

▪ A falta de compromisso dos participantes nos estudos, maior comprometimento dos voluntários, mais 

organização e maior presença do presidente que é uma ótima pessoa, mas precisa estar mais na casa, e mais 

reuniões públicas. 

▪ A flexibilidade de aulas e palestras, presencial e online seria interessante. 

▪ A maior caridade que podemos fazer pela Doutrina Espírita é a sua divulgação. 

▪ A maneira de alguns afastam pessoas que poderiam ser úteis ao centro. 
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▪ À medida que nos melhorarmos e nos esclarecermos mais, o centro espírita também melhorará a convivência 

entre os trabalhadores e o socorro aos sofredores será mais efetivo. Gratidão por participar! 

▪ A meu ver, na Casas de Caridade que frequento, tudo transcorre muito bem dentro dos objetivos de cada uma. Que 

permaneça essa tranquilidade e observância da Codificação Doutrinária. Obrigada. 

▪ A mídias sociais devem atuar mais nos Centros Espíritas. 

▪ A minha sugestão é que os centros fossem mais unidos. 

▪ A nossa casa se preocupa muito em trazer a essência do Espiritismo puro. 

▪ A opção religiosa de um eventual parceiro não é importante? Em relação a consulta com espíritos acredito que a 

evocação poderia ser útil para orientar o trabalho da própria Casa em questões específicas, de interesse geral, 

desde que conduzidas com muito critério. 

▪ A pandemia contribuiu muito para a divulgação da Doutrina em virtude das inúmeras lives disponíveis. 

▪ A pandemia modificou os hábitos. Os centros hoje, tem trabalhos e estudos presenciais e virtuais. O que participo, 

ainda está se readaptando e voltando as atividades gradativamente. A evangelização infantil presencial está muito 

devagar. A juventude quase inexiste. Os pais mudaram rotinas, se acomodaram no virtual e poucos levam os filhos 

para atividades presenciais. Os médiuns precisaram passar por novos treinamentos e isso foi demorado. Ainda 

temos trabalhos que não voltaram. A maioria dos trabalhadores são idosos e outros, ainda estão na ativa, o que 

reduz muito sua disponibilidade. O grupo da juventude não está atuando. Os jovens que participavam antes da 

pandemia, hoje estão estudando, estagiando ou trabalhando e não temos voluntários suficientes para atender 

essa demanda. Estamos estudando nos reunir c/ outros centros p/ viabilizar esse trabalho. 

▪ A Pandemia mostrou que infelizmente em várias cidades, o movimento espírita não estava consolidado realmente. Pois ou 
demoraram a voltar ao funcionamento normal, ou nem voltaram ainda... o que demonstra a fraqueza de intenção ou até a 
falta de interesse em ajudar ao próximo. É uma triste realidade. 

▪ A pergunta "8. As Casas Espíritas deveriam introduzir novos atendimentos, como:" gostaria de registrar que 

devemos buscar fazer as atividades atuais muito bem-feitas antes de buscar novos comprometimentos. 

▪ A permanência, por muitos anos, de uma mesma pessoa na presidência de uma casa pode acabar centralizando tarefas, não 
dando oportunidade para outros membros que poderiam fazer um bom trabalho. 

▪ A pessoa está disposta a servir, para voluntario, e precisa passar por várias etapas que acaba desistindo. 
▪ A religião está aí para todos que estiverem abertos para conhecer, mas para que muitos que já conheceram e se 

sentiram afrontados de alguma forma que haja consciência e cuidado principalmente de quem já possui o 

conhecimento, pois de nada vale conhecer. 

▪ A unificação entre as casas, com parcerias mais efetivas auxiliaria as casas a manterem uma diversidade maior de 

tarefas. 

▪ Abertura para novas atividades de atendimento. 

▪ Abordar a Doutrina com uma linguagem mais contemporânea e acessível. 

▪ Abrir a mente para ensinamentos espirituais que poderiam ajudar. Sinto que os ensinamentos espíritas ficaram presos nos 
livros de Kardec e André Luiz, que são as principais obras. Mas que são o início de muitas outras, que o espiritismo por 
preconceito ou medo, não dá importância." 

▪ Acho fundamental a prática de um Espiritismo alicerçado no Amor, na tolerância, no perdão e na fé. Exemplos que 

JESUS praticou em sua passagem na Terra e que é inspiração para qualquer ser humano, seja espírita ou não. 

▪ Acho lamentáveis as casas espíritas, após a pandemia, aderirem aos eventos online e não presenciais, qd os palestrantes 
convidados, se recusam viajar e aceitam participar apenas no modo virtual. Acho de uma frieza sem limites. O ideal, seria 
presencial e virtual, para os que não pudessem comparecer por motivos vários. 

▪ Acho muito importante essa busca de quantos espíritas somos. Tenho certeza de que ano após ano teremos novas 

pessoas se interessando pelo mundo dos Espíritos através dos estudos e trabalho nas Casas Espíritas. 

▪ Acho muito importante obter esse diagnóstico. Avalio que muitas Casas Espíritas ainda estão focando nos próprios 

trabalhadores. Devemos levar a Doutrina aos “gentios”, ou seja, nas palestras públicas, abordar tema que levem 

CONSOLO às dores, ao invés de focar no conhecimento doutrinário de forma direta. Abordar temas da vida, sob a 

perspectiva Espírita, apresentando o Evangelho como Jesus apresentava sua Mensagem, com exemplos e lições 

para a vida real. Por exemplo: uma palestra pública falando sobre o centenário de um determinado Espírito não é 

interessante para esse público. Certamente seria para um grupo de estudos doutrinários. Ao mesmo tempo, 
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nestes dias desafiadores da Transição Planetária, aumenta o úmero de jovens buscando o suicídio, casos de 

violência doméstica, desequilíbrio sexual, materialismo e ceticismo. Nossa comunicação precisa melhorar! 

Identificada a “dor”, apresentar o “remédio”, através do Consolador Prometido em lições da vida cotidiana. 

Falamos muito do  

▪ Acho muito Triste o Fato de haver cisões, o Espiritismo é Maravilhoso, mas as pessoas são extremamente difíceis. 

Alguns chegam ao ponto de falar que só Kardec tem razão, Chico, Divaldo, Ivone Pereira, São apenas crianças que 

não devem ser ouvidas. E, caso demos alguma opinião, utilizam ao seu ver o que está escrito na Obra de Kardec. 

Isso dá vontade de parar e seguir o Evangelho só das nossas casas. Mas, sei também que estou aprendendo com 

as dificuldades dessas pessoas. Mas vivendo durante 40 anos no centro onde apenas os ricos têm vês e pessoas 

importantes é complicado e muito triste. A casa tem no máximo 20 trabalhadores fixos. Que vai realmente. Já 

frequento outro centro que sou acolhida pelo que sou e não pelo que tenho para não desistir. Tem algumas coisas 

para melhorar sim, mas os trabalhadores são atendidos e amparados. 

▪ Acho q para maior rendimento dos trabalhadores, sempre o estudo em primeiro lugar. 

▪ Acho que as casas deveriam fazer uma reciclagem com mais frequência. 

▪ Acho que as Casas Espíritas, os voluntários e frequentadores, deviam ser mais colaborativos entre si. As Casas 

Espíritas terem atividades nos fins de semana. 

▪ Acho que casa deveriam tbem falar de políticas. Sem se comprometer com candidatos pq conhecimento liberta 

▪ Acho que devem estar abertos a novas ideias e novas formas de trabalho. Trabalho de cura em macas 

individualizado, recebendo espíritos de luz e médicos, mais calor humano, mente aberta para mudanças. 

▪ Acho que na Casa Espírita deveria ter gente de plantão para se caso alguém precisar. Só tem alguns horários 

fraternos e depois nada. Melhorar o atendimento quando às pessoas chegam, ter mais compaixão e abraçar o 

irmão que está necessitado. Muitas vezes colocam tanto empecilho que a pessoa vai embora precisando de ajuda 

e não volta. Isso seria essencial para todas às casas. Preparar às pessoas para essa recepção. 

▪ Acho que o Espiritismo chega na vida das pessoas, quando elas estão preparadas, pra absorver tantos 

ensinamentos! Nada é por acaso! 

▪ Acho que o Espiritismo precisa se tornar mais “popular” para alcançar pessoas de todas as classes sociais. 

▪ Acho que o Espiritismo se tornou muito prolixo, dogmático, rançoso em algumas percepções, precisamos renovar 

o olhar para o futuro sem perder os princípios, mas dentro de uma ótica renovada. 

▪ Acho que os Centros Espíritas devem continuar com atendimento preferencial e remoto. Porque aí pode chegar até 

mais pessoas. 

▪ Acho que os centros precisam se renovar, serem mais inclusivos, mais abertos. 

▪ Acho que os espíritas deveriam ser mais receptivos e acolher emocionalmente melhor seus trabalhadores. 

▪ Acho que os mais antigos atrapalham um pouco e não deixam os novos se expressarem. Acho que alguns só dão 

atenção pra quem tem mais dinheiro. Acho que alguns só querem saber de mérito. E quando algum irmão se 

afasta ou não está bem, ninguém se prontifica a acolher. 

▪ Acho que os trabalhadores deveriam ser chamados a participar do planejamento das atividades da Casa Espirita. 

▪ Acho que precisa de mais divulgação. 

▪ Acho que precisa de mais união entre os trabalhadores. 

▪ Acho que precisa haver maior entrosamento entre as Casas Espíritas. 

▪ Acho que seria muito edificante unir mais as Casas através de visitas, palestras, estudos ou mesmo para resolução 

de assuntos comuns. 

▪ Acho que temos que conhecer melhor as pessoas que frequentam o centro. Muitas vezes sinto que existe uma 

barreira e o acolhimento fraterno como um abraço na entrada, um aperto de mão, um sorriso sincero fica distante. 

Algumas vezes que visitei igrejas evangélicas eu me senti mais acolhida que no meu centro espírita. Sinto falta 

também de criar um laço maior de afinidade durante a palestra entre os assistidos, uma fraternidade maior, uma 

comunidade mais forte. Acho que falta mais aproximação e calor! 

▪ Acho que temos que ter em mente que os Centros espíritas têm que ter base a codificação de Allan Kardec, não 

que sou contra a apometria, Reiki, etc., mas isso e outra questão, espiritualistas. 

▪ Acho que temos que trabalhar nas Casas Espíritas lembrando que estamos fazendo pra Jesus e para o próximo. 
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▪ Acho que todos nós que nos esforçamos para domar nossas más inclinações temos o dever de nos 

comprometermos com a nossa verdadeira melhora moral, pois só assim teremos um planeta com seres humanos 

sendo cuidados com Respeito. 

▪ Ações e cursos de aprimoramento das relações interpessoais entre os voluntários e perguntas relacionadas a essas 

questões. 

▪ Acolher melhor, despertar sentimentos principalmente o amor de Deus. 

▪ Acolhimento e evangelização das crianças têm que ser repensadas, temos que melhorar o raciocínio e reflexão 

das crianças perante o mundo e melhor de entendimento dos riscos vícios digitais 

▪ Acreditamos que devemos nos esforçar mais para a união dos espiritas e para a unificação do Movimento Espirita 

▪ Acreditar que seu trabalho voluntário é muito benéfico para o próximo. 

▪ Acredito que a Casa Espírita deveria ser um local de maior convivência para os voluntários. 

▪ Acredito que a Casa Espírita não aproxima tanto os frequentadores, como outras religiões fazem sempre 

incentivando a proximidade com vários eventos e também não visita às pessoas quando ficam afastadas ou 

doentes, demonstrando que há realmente um interesse na pessoa. 

▪ Acredito que a Doutrina espírita cumpre seu papel na abertura para novos adeptos, mas a maioria não atingiu um 

grau de maturidade para entender buscar um processo de evolução com a devida responsabilidade e 

compromisso. 

▪ Acredito que ainda se faz muito necessário a prática do Espiritismo no que se refere a questão moral. Noto muito 

saber da teoria, mas com baixa prática dos espíritas. 

▪ Acredito que algumas casas espiritas que conheço incluindo a que trabalho (por serem casas grandes com muitos 

assistidos e trabalhadores), na tentativa de padronizar os atendimentos estão criando regras que se tornam 

"dogmas". Priorizam tanto as regras de conduta que esquecem que a casa espirita é casa acima de tudo, de amor 

e caridade tanto para assistidos como voluntários. 

▪ Acredito que alguns Centros Espíritas precisem resgatar a simplicidade do cristianismo redivivo estimulando a 

reflexão e a humildade. 

▪ Acredito que ao iniciar em uma Casa Espírita o desejo de ajudar, seja sincero. Infelizmente quando se adquire um 

tempo maior de casa, as pessoas vão desejando comandar. Se afastando com isso da Doutrina cristã. 

▪ Acredito que as Casas Espíritas deveriam focar mais o público jovem com interesses voltados p eles como cursos 

músicas e lazer e culturais, infelizmente nossos jovens estão se suicidando e a sociedade não fazer algo p ajudar. 

▪ Acredito que as Casas Espíritas fazem um bom trabalho, estou satisfeita, com a casa que frequento. 

▪ Acredito que as casas espiritas precisam sempre oferecer estudos da Doutrina e sempre observar se não estão se 

desvirtuando da essência que Kardec nos passou. Os líderes devem se manter atentos para que tudo seja feito 

dentro dos princípios do Espiritismo. Sem querer modernizar algumas práticas. Esse cuidado deve ser constante. 

Vigiar é orientar para não virar uma confusão, e se tornar qualquer coisa menos espírita. Espiritismo é seguir 

Kardec e não tem rituais, e nada de misturar as coisas. 

▪ Acredito que as palestras devessem ter mais interatividade abrindo espaço para questionamentos. 

▪ Acredito que cada Centro Espírita deve fazer uma sondagem de seus trabalhadores e seus jovens com relação ao 

que sentem e pensam dos trabalhos, para a adaptação respectiva 

▪ Acredito que com a palestras abertas no horário da noite ajude as pessoas no seu aperfeiçoamento moral e 

espiritual. 

▪ Acredito que deva haver mais publicidade sobre a Doutrina Espírita e o que é o Espiritismo, esclarecendo o 

público. 

▪ Acredito que deveríamos ter mais pureza doutrinária e sanar dúvidas quanto a conceitos controversos por 

exemplo existência ou não de um local específico como para o umbral e existência de colônias espirituais que são 

modelos do que existe na terra (nosso lar). 

▪ Acredito que essa pesquisa possa retratar fidedignamente resultados que levem ao Movimento Espírita Brasileiro 

uma IMPORTÂNCIA MAIOR NOS ESTUDOS da literatura base do Espiritismo. PENTATEUCO DE KARDEC. 

▪ Acredito que o Espírita deva participar mais das coisas do mundo pois Jesus não ficou alheio aos problemas da sua 

época. O Espírita tem mais o hábito de mostrar só um comportamento de "submissão" quando deveria ter e dar 
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sua contribuição para a solução das dificuldades e não silencioso, por medo de se mostrar e, acabar sendo julgado 

por opinar! Jesus dizia o que estava certo e o que não estava. 

▪ Acredito que o espirita deve procurar pôr na prática do dia a dia os conhecimentos doutrinários adquiridos através 

de leituras e cursos. 

▪ Acredito que o Espiritismo assim como tudo no nosso globo está passando por transformações. É necessário abrir 

portar para as novas necessidades e diferenças e se desvencilhar de vários padrões e opiniões pessoais. Olhar para 

a juventude e acolher eles, pois trazem uma visão mais justa e igualitária de mundo. 

▪ Acredito que o Espiritismo deveria se modernizar permitindo o uso de novas técnicas de auxílio que estão 

disponíveis através das novas terapias listadas acima. Seria uma modernização da Doutrina sem abandonar seus 

princípios básicos. 

▪ Acredito que o Espiritismo e o Movimento Espírita precisam de algum modo se conectar com o "novo". Ufologia, 

umbanda, canalizações entre outros. Vejo o Movimento Espírita somente estudando obras antigas, com mais de 

80 anos (tipo Nosso Lar de André Luiz e outras). Nos últimos 20 anos vem sendo publicado obras excelentes, de 

reflexões grandiosas que nas Casas Espíritas não são divulgadas. 

▪ Acredito que o Espiritismo esteja debatendo timidamente temas relevantes para a sociedade, como 

posicionamento político, aborto, eutanásia, suicídio e tantos outros, mas ainda percebo um toque 'punitivo' de 

seus expositores. Precisamos entender o que é certo e o que é errado, mas precisamos acolher quem escolhe o 

lado errado, porque acredito que essa pessoa ainda não tem condições de escolher o certo. 

▪ Acredito que o Espiritismo neste exato momento precisa, voltar na composição inicial, que seria bem voltado 

filosofia, moral cristã. Devido a nossa raiz empregada em várias reencarnações vivendo os dogmas, aí nesta 

estamos ainda caminhando para libertação. 

▪ Acredito que o Espiritismo veio para libertar consciências, mas ainda está muito "engessado" nas Casas Espíritas. 

▪ Acredito que os Centros Espíritas deveriam ter menos rezas e ritos. Em especial os ritos “exclusivos” do Espiritismo 

como um pai nosso particular com palavras extras e diferente do próprio pai nosso do evangelho. Também creio 

que deveria ser abolido o “assim seja” o “graças a Deus” e qualquer expressão religiosa que possa afastar os que 

procuram o Espiritismo por não verem sentido nas inutilidades ritualísticas de outras religiões. Os Centros devem 

abolir firmemente a utilização de imagens e/ou qualquer símbolo que possa desviar a fé do assistido, assim como 

orientar efetivamente os assistidos neste sentido. Os Centros devem esclarecer seu público sobre a existência dos 

maus médiuns e que este fato não anula o trabalho positivo dos Centros sérios, que são a maioria. 

▪ Acredito que para o bom funcionamento de uma Casa Espirita os dirigentes deveriam preparar os seus sucessores, 

o que não ocorre na Casa a qual frequento. 

▪ Acredito que perdemos um pouco o foco no objetivo da Doutrina. Ver médiuns e dirigentes, fora e dentro das 

Casas Espíritas, levantando bandeiras fascistas foi e continua sendo desmotivador. 

▪ Acredito que poderíamos fazer mais ação social que ajudasse pessoas carentes. 

▪ Acredito que possamos colaborar com a sociedade, mas principalmente com os tarefeiros. Precisamos observar os 

tarefeiros e acolhê-los, muitas vezes são esses irmãos que precisam ser assistidos pois muitos não se observam. 

▪ Acredito que precisa ser divulgado com mais ênfase nas redes sociais, mensagens, sobre os trabalhos, palestras 

etc. 

▪ Acredito que seja necessário atualizar determinados setores para atrair jovens e estar aberto a novas ideias. 

▪ Acredito que seja necessário palestras mais dinâmicas e, interativas. 

▪ Acredito, sinceramente, na expansão da consciência que abrange outras áreas de conhecimento e penso que sem a 
unificação de todas essas áreas a divisão continuará acontecendo. Infelizmente, há egos exacerbados e confrontos que 
poderiam ser suprimidos. Como assinalado anteriormente, me sinto completamente insatisfeita com as condutas da casa 
espírita que frequento... e sim, estou buscando novas formas de colaborar, fora do espiritismo. A minha insatisfação não vem 
especificamente dessa casa espírita que frequento atualmente, mas sim, de anos e anos no caminhar espírita, e que hoje já 
não me basta mais. Desculpe a sinceridade, mas as casas espíritas estão, cada vez mais, parecidas com igrejas dogmáticas 

▪ Afastar as pessoas que causam intrigas até que estejam preparadas a trabalhar em grupo. 

▪ Ainda é muito predominante o orgulho e a vaidade dentro das Casas Espíritas. 
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▪ Ainda estamos nos primeiros estágios da Doutrina, ainda há muito a evoluir no quesito união, não só de ideais e 

objetivos, mas também da interpretação dos ensinos dos Espíritos Superiores, pois as casas mal dirigidas ainda 

são alvo dos maus espíritos que deturpam os ensinos e a própria Codificação. 

▪ Adorei participar da pesquisa. Que possamos estar voltados sempre no bem e não na manipulação dos 

trabalhadores com os nossos achismos, principalmente quem está na administrando a instituição. 

▪ Ainda existe os considerados "donos" da casa espírita. 
▪ Ainda existem alguns tabus no movimento espirita que precisam ser removidos para o bem de nossa nação! 
▪ Ainda falta muito para chegarmos à perfeição, mas estamos trabalhando para isso. 

▪ Ainda há muita vaidade entre os trabalhadores que almejam lideranças/funções decisórias no Centro Espírita que frequento. 
▪ Ainda precisamos acolher em nossas casas temas que fazem parte da demanda das aflições emocionais e sociais 

presentes na sociedade atualmente. A luz da nossa tão esclarecedora Doutrina. 

▪ Ainda temos muito o que melhorar, estamos estudando para isso, as atividades do Centro Espírita precisam se 

adequar aos novos tempos. 

▪ Ainda tenho muito a aprender, mas o pouco que apreendi com este conhecimento espírita acarretou uma grande 

transformação no meu comportamento com os meus pares. Hoje tenho uma nova visão da vida e da morte. 

▪ Além de trabalhar no Centro onde frequento eu estudo na EAE no mesmo Centro. Creio que uma ação que poderia 

ser feita em relação ao Espiritismo é de esclarecimento do público em geral. O Espiritismo ainda é bastante 

confundido com religiões espiritualistas e isso gera preconceito e cria uma barreira em muitas pessoas. Eu fui 

criado em família católica, minha mãe é ministra da Igreja e se formou em Teologia aos 83 anos. Um dia ela viu o 

ESE em minha casa e disse: "Cuidado com esse livro". Eu deixei um exemplar com ela, e ela nunca mais me 

devolveu. Esclarecimento é importantíssimo. 

▪ Alguém precisa pedir ao Divaldo que fale menos... evitaria situações a serem retratadas. 
▪ Algumas "panelinhas" que ainda existe entre pessoas de classes sociais mais elevadas que não se misturam muito; 

necessidade de todos se conhecerem, trabalho num centro com mais ou menos 300 voluntários alguns não conhecem o 
diretor, outros não conhecem todos os trabalhos da casa. Falta integração. 

▪ Algumas Casas Espíritas querem a casa cheia e para isso estão utilizando (psicografias), que quando lindas não oferecem a 
orientação, o consolo, a intrusão necessária, são banais, triviais, genéricas. Oferecem o dia de (Cura), com o Dr. Fritz se 
manifestando e prometendo a cura, formando fila na porta do Centro. E diversas terapias espiritualistas, que não fazem parte 
da Doutrina Espírita, mas, que estão ganhando espaço dentro das Casas Espíritas. O Movimento Espírita precisa se unir e 
trabalhar pela Divulgação da Doutrina Espírita (Pureza Doutrinaria) e propagar através das Palestras evangélicas, os 
ensinamentos do Mestre Jesus (em essência e verdade). 

▪ Alguns trabalhadores deveriam se interessar em melhorar mais o próprio trabalho que realiza. 

▪ Amo a casa em que trabalho há 30 anos, lamento perceber que mesmo antes da pandemia já estava havendo uma 

debandada de voluntários, e passado a pandemia um número enorme não mais retornou. Nossa casa tem setores 

que são dirigidos à distância, dirigentes de trabalho, e de estudos têm pouco contato presencial com o trabalho e 

com os voluntários que estão presencialmente nas atividades da casa. 

▪ Amo trabalhar na Casa Espírita. Atuo como médium, mas ainda existe muita vaidade dentro da nossa Casa Espírita, 

prejudicando os trabalhos e a convivência, mas é ali, que precisamos estudar sempre, para nos melhorarmos. 

Muita Paz a todos. 

▪ Amor, humildade e trabalho é o que faz de um centro espírita o lugar ideal em todos os tempos. 

▪ Ampliar o conhecimento acompanhando a evolução do planeta nas atividades de estudo da casa, na minha tem, 

entre outras, estudo de ufologia e Espiritismo. 

▪ Apenas uma sugestão: Que o Movimento Espírita em geral, nunca se acomode na ideia equivocada de que sua 

base doutrinária esteja completa ou suficiente para contribuir com a humanidade, porque muitas revelações ainda 

virão e se ficarmos parados, corremos o sério risco de trilharmos o mesmo caminho de outras religiões que com 

o passar dos tempos, foram ficando desacreditada e inexpressivas aos anseios das pessoas ou seja, ultrapassadas 

em suas formas de religarem os homens a Deus. 

▪ Apesar de todas as dificuldades enfrentadas nos tempos atuais, vejo que o Movimento Espírita está em busca de 

aperfeiçoamento e melhora. Que possamos continuar evoluindo sempre! 
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▪ Apesar do Espiritismo estar muito à frente de outras fontes de conhecimento, nem por isso ele não precise estar 

em constante evolução. Estamos “agora” aprendendo que: não é porque não vemos que não existe, e assim 

percebemos que essa explanação é mais ampla do que podemos imaginar, as energias sutis são perceptíveis de 

diversas formas, sendo necessário a aquisição de conhecimento constante a fim de começar a compreender 

situações diversas (onde podemos citar por exemplo algo simples e complexo por exemplo como estudo da 

fitoterapia, aromaterapia, cromoterapia, acupuntura, cristais, magnetismo, etc.). Se observarmos por exemplo a 

constelação familiar, a princípio podemos pensar que não tem nada a ver com a Doutrina por exemplo, no entanto 

conhecendo um pouco sobre ela percebemos o quanto se torna importante, para que de forma bem resumida, 

possamos entender o motivo de termos determinada família, e o que devemos aprender e fazer junto a esses 

entes. Podendo até mesmo sendo comparada a uma psicologia prática, grosso modo, claro. O conhecimento é 

amplo, e apenas com a absorção de suas várias facetas, poderá nos proporcionar um pouco do conhecimento que 

deveríamos ter. Não se enganem, pois é como diz o filósofo: só sei que nada sei, pois quanto mais sei, mais sei 

que não sei de nada, e mais sei que, ainda mais preciso saber/aprender. Sabemos da dificuldade de aprender, pois 

muitos não querem nos ensinar, e se a casa entende isso e quer nos ensinar, não seria nós mesmos os maiores 

entusiastas em querer aprender? Afinal, o que temos, além de uma grande ignorância? Lembremos também da 

música, “Eu prefiro ser essa metamorfose ambulante, do que ter aquela velha opinião formada sobre tudo...” 

Enfim, essa acaba sendo minha opinião sobre o assunto, me isentando até mesmo da ideia de estar certo sobre 

ela." 

▪ Aproximar mais a música (edificante) aos trabalhos nas Casas Espíritas. Ter abertura na direção da casa para os 

trabalhos e futuros trabalhadores. 

▪ Aquisição de uma sede própria seria ótimo. Sobraria mais recursos para ampliar os trabalhos.  

▪ As atividades online devem continuar.... são somatórias....e as presenciais também.....reuniões nos centros levam 

a mesma linguagem e evitam conflitos. 

▪ As atividades virtuais não podem substituir as presenciais, a pandemia trouxe uma opção num cenário onde não 

era possível a presença física na Casa Espírita. Atualmente a retomada presencial é necessária. 

▪ As aulas da Escola de Aprendizes do Evangelho precisam ser atualizadas. 

▪ As casas de forma geral oferecer mais cursos tipo ESDE, EADE, evangelização infantil. 

▪ As Casas Espíritas a exemplo das escolas tradicionais de ensino me parecem distanciadas dos necessitados, 

oferecendo passes, palestras, mas pouco acolhimento. Além de nós, espíritas, pouco estarmos, de fato, 

contribuindo com Jesus na renovação desse Planeta, ou seja, pouco estarmos realizando em nossa transformação 

moral. 

▪ As Casas Espíritas devem manter os dirigentes muito próximos dos colaboradores...de uma forma hierárquica 

funcional. 

▪ As Casas Espíritas devem observar os trabalhos realizados pelas mesmas acerca do evangelho segundo Espiritismo. 

Tem palestrante que lê um livro e acha que já sabe tudo. 

▪ As Casas Espíritas deveriam abrir o leque de ajuda também aos animais de rua, arrecadando doações de ração e 

remédios para ajudar ONGs e protetores. E aumentar o auxílio aos moradores de rua, em especial durante o 

inverno. 

▪ As Casas Espíritas deveriam conhecer mais Jesus e Kardec, e lógico praticar seus ensinamentos começando com 

humildade com todos membros e visitantes das Casas Espíritas. Um cuidar do outro mesmo, como Jesus o fez e 

como Kardec estudou, pois já está tudo pronto. 

▪ As Casas Espíritas deveriam dar mais apoio ao médium, oportunidade de trabalho, vejo um pouco de egoísmo 

nessa parte. 

▪ As Casas Espíritas deveriam se conhecerem mais. 

▪ As Casas Espíritas deveriam ter cursos para elaborar seus planos anuais de ação. Muitos dirigentes não esse 

conhecimento. 

▪ As casas espíritas estão esquecendo dos espíritos. 
▪ As casas espiritas estão muito solitárias. Cada um faz seu trabalho "voluntario" com vaidade, esquecendo o propósito da 

Doutrina, que o de muito se amar. 
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▪ As casas espíritas estão tomadas de pessoas preconceituosas que são contraditórias na sua fala e postura, uma vez que vão 
encontro aos ensinamentos de Jesus. 

▪ As casas espíritas não deveriam jamais fechar, e sempre ampliar o atendimento ao público. 
▪ As Casas Espíritas poderiam oferecer acessibilidade para pessoas surdas por meio de intérpretes de Libras e estudos 

da Doutrina em língua de sinais. 

▪ As Casas Espíritas poderiam ser mais unidas. 

▪ As Casas Espíritas precisam de mais atividades voltadas para as artes, com objetivo doutrinário e atração de mais 

jovens para o Espiritismo. 

▪ As Casas Espíritas, os trabalhadores devem ser pautados nos estudos e união entre todos. 

▪ As Casas Espíritas, precisam exercitar, e cobrar, mais os trabalhadores, na vigilância e práticas de amor, junto até 

mesmo, dos próprios trabalhadores... 

▪ As casas precisam estar mais próximas. 

▪ As dificuldades são muitas. Talvez precisemos de mais divulgação. 

▪ As instituições poderiam ter mais cursos de oradores. 

▪ As obras básicas citam muito que Deus pune. Isso não reflete a realidade e poderia ser trocado por “oportunidade”. 

▪ As palestras deveriam ter mais motivação. 

▪ As palestras nas casas espíritas devem ser mais motivadoras e não aulas. 
▪ As pessoas deveriam ajudar mais as casas espiritas. 

▪ As pessoas não têm compromisso, querem status. 

▪ As pessoas que atuam no Centro onde frequento me ajudam no entendimento do meu eu e meu propósito de vida 

▪ As pessoas querem melhorar, mas não estão conseguindo fazer a reforma íntima e encontrar forças pra essa 

mudança. 

▪ As pessoas querem o bônus, mas não querem o ônus, querem os milagres, mas não querem estudar ou se esforçar 

para aprender algo novo, querem mastigados. 

▪ As vezes penso que junta tantas informações no centro espírita que nos perdemos. outra coisa é não resolver os problemas, 
sempre dizendo vamos fazer uma prece vamos esperar pela espiritualidade, e assim os problemas se acumulam e muitos 
trabalhadores ficam insatisfeitos. 

▪ Assim como a Homeopatia as demais devem ser estudadas para compor ação da Casa Espírita, na sociedade. Mas 

foi pena constatar que mesmo aqui, o Magnetismo foi até esquecido. 

▪ Assisto palestras on-line, acompanho algumas lideranças pelas redes sociais durante esse período de eleições e 

pós-eleição vi e ouvi muito espírita deixando a Doutrina de lado e tendo atitudes totalmente opostas ao que 

apreendemos e devemos praticar na Doutrina. Sei que são questões de foro íntimo de cada um, mas fiquei 

decepcionada com palestrantes que pregam uma coisa e praticaram atos que vão contra o que ensinam. 

▪ Atividades com a comunidade fará toda a diferença para todas as casas. 

▪ Atividades com especialistas em comportamento e sensibilização...empatia. amizade...etc. 

▪ Aumento do número de trabalhos virtuais. 

▪ Auxílio público no cadastro permanente de famílias carentes do município e arredores. 

▪ Cada um dá o que querer, o que tem, o que aprendeu ... Mais podemos sempre empreender mais e mais, observo 

que tem muitas pessoas com sede de aprender e trabalhar nas casas espiritas mais os antigos trabalhadores tem 

uma certa dificuldade de passar o bastão com amor e carinho, a falta de empatia existe e muito. Eu amo a Casa 

Espírita que frequento e sou grata pelas oportunidades de trabalho e amizades que fiz e faço ao longo dos anos. 

▪ Cada um de nós é responsável pela contribuição da Casa Espírita que frequentamos. A união das nossas ações faz 

o todo, e sinto que eu poderia fazer mais, só que no momento, faço o que me é possível. 

▪ Cadastro único beneficente para assistência material aos menos assistidos, centralização de doações, local público 

para bazares, festas temáticas em local público, para aumentar a arrecadação. Palestras públicas para aumentar o 

conhecimento espírita são medidas que minimizariam custos das casas e aumentariam a frequência e adeptos da 

Doutrina. 

▪ Caminhamos como podemos! 
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▪ Caridade está em primeiro plano. Todavia, o conhecimento pelo estudo doutrinário sério com objetividade, em 

primeiro lugar. 

▪ Casa espírita precisa ACOLHER, falta muito isso no meio espírita. 
▪ Casa pequena, abafada, precisamos de mais espaço. 

▪ Casas Espíritas estão geralmente tarefeiras. Precisamos de servir mais a comunidade. 

▪ Caso tenha oportunidades o trabalhador irá ajudar ou auxiliar a casa com muito amor. 

▪ Centro deveria atender quaisquer espíritos sofredores. Mais livre arbítrio na incorporação. 
▪ Centro espírita é um trabalho de amor, não de disputa de cargos. 
▪ Centros deveriam de fazer pesquisa com trabalhadores. 

▪ Centros Espíritas NÃO devem fechar as portas. Atendimentos virtuais não substituem a força, alegria e importância de um 
abraço fraterno de um ombro amigo. 

▪ Cidades de pequeno porte, passam por dificuldades, principalmente a falta de trabalhadores, que queiram 

aprofundar em estudos, assumir compromissos e de quem ensine. 

▪ Clareza com as pessoas. 
▪ Com a pandemia deixei o trabalho voluntário. Ficamos dois anos sem atuar. Poucas gestantes no trabalho. 

▪ Com a pandemia e trabalhos online as pessoas tomaram gosto e preferem acompanhar de casa. A falta de material 

humano dificulta as atividades. 

▪ Com o advento das atividades virtuais há um esfriamento no movimento espírita que precisa ser analisado com cuidado. 
Outro fator preocupante é quando as casas espíritas consideram a doutrina de Kardec ultrapassada e aceitam certas 
ideologias que vão de encontro aos ensinos de Jesus. Há muitos espíritas que que não conhecem a doutrina a fundo e querem 
impor sua vontade sem o mínimo conhecimento para tal. 

▪ Começar o Espiritismo pelo começo, disponibilizando estudos das obras completas de Allan Kardec. 

▪ Comecei no Espiritismo em 1971, como trabalhador e palestrante. Hoje com as dificuldades da idade estou 

afastado. Assim tenho me dedicado a pesquisa para que a nossa memória não cai no esquecimento. A família e a 

Doutrina Espírita são a minha vida. 

▪ Como conservar estes trabalhadores voluntários? O grupo começa grande e vai diminuindo. 

▪ Como é a primeira vez que eu participo não tenho muito a contribuir. Apenas aplaudir a iniciativa como estímulo 

à sua continuidade. Entendo que a divulgação ampla de seus resultados (em redes sociais ou grupos de WhatsApp, 

por exemplo) possa ser uma forma de despertar o interesse de pessoas no conhecimento da Doutrina, mas com 

cautela e seriedade, para não se tornar proselitismo barato. 

▪ Como está no Evangelho Seg. o Espiritismo, é necessário não pôr a Candeia embaixo do alqueire. O Espiritismo 

precisa ser mais divulgado. 

▪ Como estou iniciando! Só posso dizer que está me fazendo muito bem!... Acho que deveria ter alguma forma mais 

voltada para atrair mais frequentadores. 

▪ Como o Espiritismo respeita o livre arbitro de cada um, o interesse por fazer parte de uma Casa Espírita é 

totalmente individual e depende do despertar, ou às vezes, da necessidade de cada pessoa. 

▪ Como sugestão, seria interessante ter mais grupos de estudo sobre os ensinamentos dos livros compilados por 

Kardec. 

▪ Conscientizar os coordenadores que não tem a posse do grupo, que deve respeitar os colegas. 
▪ Conseguimos com esforço de vários irmãos a compra de um terreno para termos nossa Casa Espírita própria, para 

servir a todos sem distinção e podermos estar cada um dos frequentadores e diretoria direcionarmos 

voluntariamente ajuda em várias áreas como: psicologia, médica, odontológica, alimentos etc. Mas, infelizmente, 

hoje não temos mais o terreno e temos um valor menor aplicado em poupança, que com certeza só desvaloriza. 

Confesso que tenho carinho e gosto do local onde frequento, mas hoje tenho participado menos das atividades 

mediúnicas na nossa Casa Espírita, que está alugada! Sonhei com a nossa casa bem mais atuante, procuro através 

da minha profissão, dentro da medicina levar uma palavra, orientar e distribuir livros que divulgue a Doutrina e 

tenho direcionado vários irmãos para Casa Espírita quando sinto ser esse o caminho para ajudar o próximo! 

Agradeço muito a Deus por me mostrar a Doutrina espírita e tenho com certeza errado muito menos, vejo com 

muita clareza que, o Espírito educa e consola! 

▪ Conseguir formar mais trabalhadores para atuarem na casa. 
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▪ Considerando que estamos no auge da transição, entendo que deveria haver um esforço maior no aprofundamento do tema 
com o intuito de despertar as pessoas. As pessoas falam sobre o tema de forma velada como se fosse algo proibido ou que 
irá causar pânico e desespero nas pessoas. A verdade nua e crua tem que ser dita. 

▪ Considero importante se dar mais atenção ao ensino doutrinário nos Centros Espíritas. 

▪ Continuar com a divulgação do Espiritismo. Maior participação das Casas Espíritas em relação ao estudo e a E.A.E. 

▪ Continuar com os cursos virtuais. 

▪ Cooperação e diálogo acolhedor. 

▪ Coparticipação dos voluntários nas casas espiritas. 

▪ Creio que a verdade sobre a evolução do planeta Terra deveria ser mais trabalhada em todos os locais de forma a 

trazer a compreensão da reação de cada ação praticada. 

▪ Creio que algo de bom deverá surgir. 

▪ Creio que deva haver um incentivo maior para chamar novos trabalhadores... 

▪ Creio que devemos expandir a consciência a novas ciências que podem andar juntas com a Doutrina Espírita, 

Apometria por exemplo. Ampliar a conexão ou ao menos entender como funciona a questão de Ufologia dentre 

da Doutrina e encarar como algo normal. 

▪ Creio que divulgar o Espiritismo é uma necessidade para ajudar a transformar o ser humano. 

▪ Creio que o Movimento Espírita, deve concentrar esforços no sentido de combater a mistificação dos conceitos 

doutrinários. 

▪ Creio que os principais pontos foram já listados, mas destaco o ponto de maior cuidado e atenção com 

trabalhadores e principalmente contato direto com os espíritos dirigentes da casa e mentores. 

▪ Creio que os trabalhadores devem estar abertos ao novo. Quando a Doutrina veio e foi documentada, era uma 

novidade chocante. Hoje natural. O lado científico tem que estar sempre paralelo ao Espiritismo. 

▪ Creio que poderíamos aumentar a capacidade de atendimento aos nossos irmãos menores, os animais, que tanto 

precisam de acolhimento e respeito. 

▪ Creio que precisamos atuar mais na Sociedade, aplicando a moral cristã/espírita e não ter medo de defender 

nossos princípios básicos (caridade e tratamento ao semelhante), mesmo que uma afirmação imprópria tenha 

vindo de um palestrante ilustre. 

▪ Creio que temos que unir forças. Dizer não ao preconceito com outras atividades espiritualistas. Os jovens não 

virão para as Casas Espíritas se continuar do jeito que está. 

▪ Creio ser necessário palestras sobre voluntariado. 

▪ Criar equipes para assuntos ou grupos de pessoas especiais e diferenciadas como por exemplo atendimento para 

surdos, atendimento para LGBT+, atendimento para pessoas com doenças em fase terminal. 

▪ Criar grupos terapêuticos para falar de sentimentos, como Ermance Dufaux sugere no livro "Escutando 

Sentimentos". Acolher em saúde mental o trabalhador que não consegue regressar à Casa Espírita, em lugar de 

reclamar que "estão com preguiça". Inúmeras pessoas estão sequeladas pela pandemia e podem ser ouvidas e 

assistidas. Quero sugerir também que tomem cuidado com o maniqueísmo entre "presencial e virtual", por 

gentileza. Um não é impedimento para o outro. Respondi que vou menos à Casa Espírita não por preguiça, mas 

porque tenho trabalhado com cursos em 5 dias na semana para pessoas que residem no Exterior. Faço mais online, 

do que se fosse presencial, inclusive abrimos o grupo terapêutico lendo o livro citado acima: lemos pequenos 

trechos juntos e abrimos para falarmos em primeira pessoa sobre o que a leitura nos fez sentir. O trabalhador 

espírita está adoentado e fraternidade começa em Casa. 

▪ Críticas não tenho, seria mais uma observação, que a casa seja mais unida, que tenha mais reuniões para a família, 

e principalmente que não desistam dos estudos e tratamentos presenciais pois são fundamentais, agora mais do 

que nunca o Espiritismo precisa atuar em todas as frentes." 

▪ Cuidado em a explosão de livro que foge a realidade do Espiritismo, comércio cuidado para sair da linha e mesclar 

outros conceitos, muitos são tratamentos paralelos e não tem nada a ver com a codificação Kardequiana. 

▪ Cuidar para que a disciplina seja sempre mantida. 

▪ Curiosidade e eficácia de Kardec, retirar dogmas e sincretismo com religiões arrebanhadoras, focar na ciência e na 

moral, é o que eleva uma Casa Espírita. 
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▪ Curso teológico espírita. 

▪ Cursos gratuitos sobre Espiritismo online 

▪ Cursos na própria Casa Espírita. 

▪ Cursos sistemáticos da Doutrina. 

▪ Deixar de melindres. 
▪ Deixar de se achar únicos, acreditar no bem universal, tanta gente boa que poderia nos ajudar e acrescentar mais 

conhecimento. 
▪ Deixo nas mãos dos guias espirituais. 

▪ Dentro da própria casa temos alguns membros que não concordam com o trabalho de almoço e doação de roupas 

aos moradores de rua. Isso nos entristece bastante. E nos faz perguntar, como um irmão Espirita, conhecedor da 

Doutrina pode pensar dessa forma. Mas mantemos nossos pensamentos de luz por esses irmãos e nos mantemos 

em vigilância e oração para que o nosso trabalho continue e não se perca no caminho. Ha muito que se fazer. 

Espero ter contribuído. Esses questionários são importantes. As casas espiritas precisam oferecer mais estudos e 

reuniões online. 

▪ Desejo de ver intensificado o movimento espirita no Brasil. 

▪ Desejo que o Espiritismo seja difundido com coerência doutrinária, razão e amor ao próximo 

▪ Desejo que os espíritas estudem e apreendam as ideias de fraternidade, de ação no bem. 

▪ Desenvolver formas de atender aos necessitados em tempo maior durante o dia, desenvolver socorros 

emergenciais espirituais, divulgar mais a Doutrina, apoio em hospitais, etc. 

▪ Desenvolvimento mediúnico deve ser prioridade 

▪ Devemos agilizar o Movimento Espírita. Estimular a formação da cidadania de cada um por estudos sociais 

diversos, um estudo sistematizado para orientar a formação cidadã dos cristãos-espíritas. 

▪ Devemos atentar que na Casa Espírita estamos trabalhando para Jesus e com isso esquecer as dificuldades com os 

dirigentes encarnados 

▪ Devemos levar a diante a bandeira do Espiritismo, dentro daquilo que Chico Xavier almejou. 

▪ Devemos nos atualizar para poder mantermos as casas receptivas aos irmãos que nos procuram. 

▪ Devemos nos unir mais, deixar as desavenças de lado, correr para ajudar o próximo. 

▪ Devemos procurar ouvir mais, dar voz aos trabalhadores. 

▪ Devemos realizar as tarefas cada vez melhor, estudar sempre e a prática da Caridade ser uma constante em nossas 

vidas. 

▪ Devemos sempre ajudar aqueles mais necessitados e desprovidos de recursos. 

▪ Devemos sempre primar pelo Estudo e conhecimento da Doutrina e trabalhar sob a Égide do Evangelho Segundo 

o Espiritismo. 

▪ Devemos ser espíritas 24 horas por dia. 

▪ Devemos trabalhar a propagar o bem moral. 

▪ Devemos voltar a falar sobre Jesus. 

▪ Deveria aceitar novas ideias para as palavras e mudar padrões antigos, já que os tempos são outros e o público 

também. 

▪ Deveria estar totalmente aberto ao público como outras igrejas. 

▪ Deveria haver empatia dos dirigentes, deixar a soberba de lado, antes do passe individual deveria ter um 

acolhimento realmente fraterno para o assistido. Lugares impessoais afastam as pessoas que buscam consolo. 

▪ Deveria haver um maior comprometimento em relação ao estudo (sério e contínuo) das obras básicas e um maior 

critério em relação àquilo que é aceito como Espiritismo ou não. Muita coisa no centro é colocada como 

Espiritismo, quando na verdade não é. Falta um estudo sério na busca da Verdade e do conhecimento. Caso 

contrário, são só opiniões pessoais (de Espíritos ou de encarnados). As pessoas estão mais preocupadas em curar 

a dor física do que em adquirir conhecimento ou melhorar-se. O aspecto curandeiro predomina, visto que o dia 

mais movimentado no centro espírita é justamente o dia de tratamento físico-espiritual. 

▪ Deveria ter incentivos financeiros para as casas que não tem tantos recursos. Muitos estão no aluguel e acabam 

fechando. 

mailto:franzolim@gmail.com
http://franzolim.blogspot.com/


 

 

franzolim@gmail.com  http://franzolim.blogspot.com/  61 

PNP 2023- PESQUISA NACIONAL PARA ESPÍRITAS  

▪ Deveria ter mais diálogo. 

▪ Deveria ter mais eventos como coral e comemorações. 

▪ Deveria ter mais participação das informações dos trabalhos e também sobre outros assuntos geral da Casa Espírita 

com os voluntários. 

▪ Deveria ter mais participação dos voluntários nas decisões da diretoria. Eu participo de 2 centros ativamente e 

como voluntária. No Centro 1, faço aberturas no dia de Evangelho e sou evangelizadora há 6 anos. No entanto, 

somente há 6 meses me deram abertura para falar em público. Não me perguntam se sou passista ou não, se 

posso palestrar algum tema, se sou médium.... O CENTRO 2, em poucos meses já VERIFICARAM MINHAS 

CAPACIDADES. Frequento o CENTRO 2 há 5 anos e já participo frequentemente das reuniões mediúnicas sendo 

médium sensitiva, psicografia e psicofonia. Participo da diretoria da Casa Espírita ministro palestras eventualmente 

e sou voluntária 1x por semana em que faço o evangelho toco e canto na casa de convivência para idosos que 

fazemos assistência. 

▪ Deveria ter mais união entre os espíritas e Casas Espíritas. 

▪ Deveria ter uma caixinha de sugestão. 

▪ Deveríamos focar mais nos estudos sobre a Doutrina para divulgar mais o Espiritismo. 

▪ Deveríamos promover mais atividades de assistência aos menos favorecidos. 

▪ Deveríamos ser mais acolhedores. 

▪ Deveríamos ser mais atuantes na sociedade. Em relação a tudo nos posicionar mais. Não fica quieto. 

▪ Deveríamos ter mais pesquisa. 

▪ Deve-se trabalhar "os mitos" ainda presente em alguns dirigentes, incitá-los a estudar mais e interpretar melhor 

a luz do Espiritismo para não permitir que suas crenças pessoais atinjam o trabalho do centro. 

▪ Devido a pandemia e problema de saúde com pessoas da família eu deixei de trabalhar no centro que eu 

frequentava. Sinto que preciso voltar a trabalhar e dar aulas para a EAE, como fazia anteriormente. 

▪ Devo minha reforma íntima ao Centro. 

▪ Difundir a ideia de que os espíritas necessitam se manter Unidos em torno da codificação. 

▪ DIFUNDIR MAIS A DOUTRINA, E OS GRANDES PALESTRANTES NÃO FICAREM SÓ EM CONGRESSOS DE GRANDES 

CENTROS. 

▪ Disciplina e reciclagem. 

▪ Discordo da opinião que deve acabar com passe mediúnico. 

▪ Divulgação é uma coisa que precisamos fazer, muita gente não conhece e tem uma má ideia do Espiritismo talvez 

por falta de divulgação. 

▪ Divulgação maior do Espiritismo na sociedade. 

▪ Divulgação maior em Kardec, não trazer obras romanceadas ou psicografadas como doutrinárias, deturpando 

totalmente a Doutrina dos Espíritos. 

▪ Divulgação séria da Doutrina dos Espíritos. Maiores atividades voltadas para crianças e jovens. Atendimento 

também psicológico nas Casas Espírita. 

▪ Divulgar a Doutrina. 

▪ Divulgar e esclarecer é o caminho. 

▪ Divulgar mais os trabalhos da Casa Espírita. 

▪ Divulgar mais pesquisas para pessoas, que tem curiosidade de conhecer o Espiritismo. 

▪ Divulgar os estudos e aprimorar os estudos e doutrinárias, bem como o envolvimento com as atividades de 

desenvolvimento mediúnico e de estudos da Doutrina. 

▪ É importante estimular o conhecimento espírita aliado ao magnetismo, por serem duas ciências irmãs gêmeas. 

Sem isso, o Espiritismo fica muito atrelado a religião, perdendo seu caráter científico e de busca das experiências. 

De outro modo, é preciso desestimular o endeusamento de médiuns e palestrantes. Isso é pernicioso p a Doutrina. 

No mais, é preciso unir todas as centrais espiritas num entendimento da Doutrina na busca de unidade, sem 

preconceito com outras denominações religiosas. 

▪ É importante termos a consciência de que, como espíritos em evolução, precisamos de estudo e educação 

continuada. Estudar o Espiritismo é dever de todo espirita. 
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▪ É muito importante a divulgação da Doutrina. 

▪ E muito prazeroso ser voluntário. 

▪ É necessário ampliar novos caminhos para que os jovens possam participar das Casas Espíritas como um coral, 

apresentação de uma peça teatral, danças etc. 

▪ É necessário investir na juventude e crianças, formar novos espíritas. 

▪ É necessário maior incentivo para importância das obras básicas. 

▪ E necessário mais "publicidade". 

▪ É necessário urgente um maior empenho na divulgação da Doutrina!!! 

▪ É preciso atrair os jovens para as Casas Espíritas. 

▪ É preciso divulgação do trabalho das Casas Espíritas. 

▪ É preciso divulgar o Espiritismo a luz dos Ensinos de Jesus, sem distinção de credo, raça ou posição social, 

fomentando o verdadeiro amor cristão, legado de Jesus, pois a hora é agora pela transição planetária que estamos 

enfrentando...urge que trabalhemos pelo bem ao próximo, verdadeiramente! 

▪ É preciso haver renovação nas Casas Espíritas. Os grupos são conduzidos pelos mais idosos que não aceitam pessoas 

novas. 

▪ É preciso incentivar o estudo nas Casas Espíritas. 

▪ É preciso intensificar os estudos das Obras de KARDEC para conhecimento da Doutrina Espirita com mais 

propriedade." 

▪ É preciso orientar os voluntários a parar de fazer diagnósticos médicos. As pessoas chegam no Centro Espírita com 

um problema e saem de lá como se houvessem passado por uma consulta médica. 

▪ É preciso praticar mais o Evangelho. Tentando nos livrar do orgulho e do egoísmo. 

▪ É preciso que o Espiritismo patrocine eventos na mídia para atrair a camada jovem do país. É preciso popularizar 

primeiramente o Espiritismo entre os jovens, com temas que os atraia. 

▪ É preciso retomar com urgência a pureza doutrinária, separando misticismos de Espiritismo, sem preconceitos, 

apenas fazendo com que as pessoas compreendam que Espiritismo é uma religião e espiritualismo abrange outras 

religiosidades. 

▪ E preciso ter mais participação de trabalhador que possa interagir nas atividades do grupo. 

▪ É preciso trazer a temática da Ecologia para a Casa Espírita para sensibilizar as pessoas em ações colaborativas 

▪ É uma época de grandes desafios para toda a humanidade, portanto a dedicação a ideias que iluminam, esclarece, 

consolam é de suma importância revelando o valor humano e a grandeza da vida 

▪ E urgente que possamos envolver mais jovens no Movimento Espírita. 

▪ Em algumas casas falta acolhimento, abertura para novos trabalhos e para novos trabalhadores. Monopolização 

de centros e cargos. 

▪ Em mundo totalmente globalizado e virtual eu sinto que há poucos canais na Internet que divulgam o Espiritismo. 

E os poucos que existem divulgam de um modo muito ortodoxo e pragmático que não provoca o interesse do 

público em geral, principalmente das gerações mais jovens. 

▪ Entendo plenamente que o Espiritismo tem por base a Doutrina, mas também entendo que a utilização de outros 

instrumentos, comprovadamente eficientes, como terapias alternativas de manipulação energética iriam 

aproximar mais pessoas pra o tratamento, sempre ministrado em conjunto ao estudo e evangelização, é claro. Pois 

nada vale uma ajuda imediata sem a reforma íntima. 

▪ Entendo que os espíritos mentores se manifestam na forma que a "casa" permite. Não vejo problema algum em poder 
conversar ou receber mensagens de um Preto Velho, Caboclo, Exu em um centro espírita Kardecista, trazendo orientações 
oportunas às suas maneiras, sem necessidade de cerimoniais, oferendas, velas etc. Eu entendo que as casas espíritas 
Kardecistas precisam estar mais abertas para a possibilidade do ingresso de praticantes de outras religiões. Todas as religiões 
precisam se unir, precisam se dar as mãos na prática do bem. 

▪ Envolver principalmente os jovens em atividades relevantes formando novas lideranças e não apenas lhes dando 

tarefas puramente braçais. 

▪ Esclarecer que na Caridade…não existe espaço para Egocentrismo. 
▪ Esforço coletivo para unir e democratizar o Movimento Espírita. 

mailto:franzolim@gmail.com
http://franzolim.blogspot.com/


 

 

franzolim@gmail.com  http://franzolim.blogspot.com/  63 

PNP 2023- PESQUISA NACIONAL PARA ESPÍRITAS  

▪ Esperança, Fé e confiança que estamos nos esforçando para fazer o melhor. 

▪ Espero que essa pesquisa faça diferença concreta na forma de atuação das Casas Espíritas. 

▪ Espero que haja muito mais pessoas engajadas nos trabalhos que favoreçam ao próximo, do que em posto de 

direções dos centros. Mais humildade e menos arrogância. Receptividade e acolhimento aos frequentadores. Mais 

prática do que se aprendeu de teoria. 

▪ Espíritas menos vaidosos é o que espero encontrar nos Centros Espiritas. 
▪ Espíritas precisam separar a política do espiritismo. 
▪ Espiritas são muito sérios normalmente. Acredito que mais alegria, abraços, festas, reuniões informais poderiam 

ajudar. Mais música, teatro e artes. 

▪ Espiritismo deve se aproximar das questões sociais, posicionar-nos sobre questões de interesse popular. 

▪ Espiritismo é Evangelho redivivo, mas o que menos vejo dentro da casa é o esforço para o aperfeiçoamento moral. Há muita 
vaidade e egoísmo. 

▪ Está bem formulada. Só melhorar os palestrantes, não se glorificar, e nem distinguir, pessoas pobres, ricas, seja 

quem for. 

▪ Está cada dia mais difícil adentrar trabalhadores para a Casa Espírita....as pessoas não querem trabalhar.... 

▪ Está cada vez mais difícil de inserir novos trabalhadores, ninguém quer compromisso. 

▪ Está faltando entendimento real do Espiritismo. Estamos misturando muita coisa, dando muitas opiniões pessoais. 

Muitos espíritas não conhecem as obras de Kardec, nunca leram. Acho que não foi uma boa ideia usar apostilas 

em cursos. 

▪ Está havendo uma mecanização das casas espíritas. A pessoalidade está sendo deixada de lado para um atendimento 
quantitativo. 

▪ Está muito difícil conseguir novos voluntários. 

▪ Está muito difícil encontrar trabalhadores e dirigentes de Casas Espíritas. Atualmente estamos fazendo rodízio de 

Presidentes, coordenadores e dirigentes... 

▪ Estamos vivendo um momento que pela ideia de direitos exacerbados e poucos deveres, onde a sociedade tem 

que se ajeitar pra dar todos os direitos a todos inclusive as minorias, que deveriam se adaptar a maioria. A grande 

preocupação que venho acompanhando esses dias é que alguns pontos do Espiritismo estão sendo deixados de 

lado para agradar, esse ou aquele ponto de vista. Estamos deixando de lado pontos fortes e nos fragilizando com 

a ideia da divisão, tendo vista que no Brasil a intolerância religiosa e baixa e somos um país misturado, podemos 

entrar em uma onde separatista que não tínhamos colocado pessoas umas contra as outras. E já começou dentro 

do Espiritismo. Vide uma última publicação de O Livro dos espíritos antirracista. Isso é muito perigoso pra nós. 

Agradeço a oportunidade.  

▪ Estão falando muito de políticas e ideologias políticas nas Casas Espíritas. Acredito que o assunto é desnecessário. 

▪ Estar aberta ao novo ao diferente como forma de renovação e amplitude mental. 

▪ Este instrumento de pesquisa, pode dar uma visão parcial do espirita e do seu trabalho, porém, não passa a 

mínima ideia do que seja realmente, trabalhar em uma Casa Espírita, com +- 4.000 voluntários atuantes 

semanalmente, de formas presenciais nas assistências espirituais, atendendo ao público, todos os dias da semana 

das 9:00 às 15:25h, com palestras 20 minutos. Com intervalos para organização da chegada dos assistidos. Sem 

contar outras assistências semanais e o setor de entrevistas e encaminhamentos. Sem contar toda infraestrutura 

de cursos, formações do voluntário e outras atividades! Muito obrigada! 🙏 

▪ Este trabalho é muito importante. Continue Ivan. 

▪ Estímulo de visitas a orfanatos, asilos, hospitais e presídios. 

▪ Estou um pouco desapontada com o funcionamento e normas do centro que pertenço. Fiz 3 cursos para Atendimento 
Fraterno, mas fui informada que preciso passar seis meses pela recepção do atendimento para me tornar atendente. Se 
soubesse não teria feito os cursos. 

▪ Estreitar laços entre os trabalhadores. 

▪ Estudar a codificação na íntegra, completo as 23 obras. 

▪ Estudar mais Alan Kardec e a pedagogia espírita. 

▪ Estudar sempre o estudo dentro do Espiritismo é cíclico, tudo serve para poder praticar os ensinamentos, nos 

autoconhecer para mudarmos dia a dia, ir avante com Coragem! 
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▪ Estudo das obras básicas, melhora do acervo das bibliotecas, capacitação de monitores de cursos, e por aí vai. 

▪ Estudo espírita aprofundado e sistemática, porta para libertação do homem dos dogmas e atraso espiritual e 

moral. O conhecimento liberta. 

▪ Estudos da Doutrina com atrativos, músicas, meditação, Passes, mentalizações, vibrações, (pois sem atrativos a 

frequência é mínima). 

▪ Eu acredito que talvez ainda paire um ar de mistério, o que impede que mais pessoas queiram buscar as Casas 

Espíritas, acredito que deveriam tratar mais abertamente sobre o assunto. 

▪ Eu amo a Doutrina espírita, contudo ando bastante decepcionada com o Movimento Espírita. Muita desunião, 

personalismo e hipocrisia. Me afastei da diretoria da minha casa pois a falta de firmeza na condução de algumas 

pessoas em relação as práticas e conceitos doutrinários me preocupa, mas não me cabe observações a respeito. 

Sigo fazendo o meu melhor em nome de Jesus. 

▪ Conceitos errados como: Espíritas que se acham superiores às pessoas e outras religiões. Espíritas que acreditam 

que o centro é para resolver seus problemas. Espíritas que não se esforçam por mais trabalho porque acham que 

já fazem muito. Espíritas que estudam pouco ou quase nada. Enfim, ainda precisamos caminhar bastante. gradeço 

a oportunidade e espero que trabalhos como este nos auxilie a alcançar novos corações e trabalhadores para esta 

religião que tem nos ajudado tanto em nosso caminhar. 

▪ Eu penso que o Espiritismo precisa de mais visibilidade na sociedade. 

▪ Eu só gostaria que as pessoas carentes e necessitadas participassem mais dos programas que a elas são oferecidos. 

Tudo feito com muito amor e dedicação, porém poucos participam. E mais incentivo para os frequentadores da 

casa participem mais das ações e encontros. 

▪ Eu sou voluntária na Casa Espírita em que conheci o Espiritismo desde 2013, mas por ser uma Casa pequena, não 

há uma flexibilidade de horários para as reuniões públicas. Hoje em dia, pós pandemia, vemos uma redução 

considerável nos transportes públicos e quanto mais tarde, mais reduzido fica este número; além de ruas mais 

desertas mais cedo também. Por essa razão, apesar de ser uma voluntária, não estou atuando no momento como 

voluntária. Acredito que as Casas Espíritas pequenas estejam sofrendo muito com essa redução de voluntários e 

não vejo, a curto prazo, uma solução para este problema. Por essa razão, tenho frequentado outra Casa Espírita, 

onde faço educação mediúnica. Por ser uma Casa Espírita grande, há muita flexibilidade de horários para as 

reuniões públicas. Penso que no formulário deveria constar uma opção no voluntariado. Uma que sinalize que a 

pessoa é voluntária, mas que no momento, por alguma razão, não atua como voluntária. Não sei se teria lógica 

para vocês. 

▪ Expandir os Estudos Aprofundados, sem o engessamento de dirigentes bitolados e com medo de novos 

conhecimentos. A Doutrina é progressista e sempre chega novos ensinamentos conforme a capacidade de 

compreensão... Se continuar como está, muito em breve a verdadeira Doutrina dos Espíritos, que é universalista, 

será sufocada pelo comodismo de muitos dirigentes... Estão agindo como instrumentos das Trevas. 

▪ Falar de temas polêmicos como sexo e LGBTQIA+ 

▪ Falta a inserção da discussão de temas voltados aos aspectos psicológicos da existência humana e não apenas os aspectos da 
fé. 

▪ Falta ainda muito estudo, disciplina e entrega ao trabalho do Cristo. Jesus é amor. 
▪ Falta de comprometimento e responsabilidade. 
▪ Falta espaço físico. 

▪ Falta muito comprometimento dos trabalhadores. 
▪ Falta o estudo Sério do Magnetismo. 

▪ Falta religiosidade nas Casas Espíritas, falta reconhecimento do trabalho voluntário, falta melhoria na captação de 

jovens e crianças, falta mais ação social. 

▪ Falta renovação de voluntários no Centro Espírita. 

▪ Falta renovação, novas mentalidades, estudos mais amplos sobre Espiritismo e espiritualidade. Sobra soberba da 

direção, ritualismo hierárquico. 

▪ Falta se compromisso com a pureza doutrinária. 

▪ Falta um direcionamento aos trabalhos voluntários. 
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▪ Falta união e comprometimento dos dirigentes com os trabalhadores. 

▪ Faltam lideranças regionais e nacionais expressivas. 

▪ Fazer confraternizações periódicas, com maior descontração do pessoal. 

▪ Fazer o bem sem ver a quem. Gratidão pela oportunidade 🙏🏻 

▪ Fico feliz de saber sobre esta pesquisa. Que venham mais olhares científicos sobre este grupo social do qual faço 

parte desde que nasci. 

▪ Fiquei na dúvida do entendimento de algumas questões. Exemplo: cirurgias espirituais. Temos passe de 

tratamento na cadeira e nas macas. Mas quem faz ou não as cirurgias são os espíritos de médicos ou índios/preto-

velhos, enfim, de espíritos benfeitores, e não os médiuns. São eles que determinam qual o tipo de tratamento e 

não nós. Só doamos nossas energias em prece. 

▪ Foi um pouco complicado responder pois dirijo um centro espírita na França dentro da continuidade da codificação 

de Allan Kardec: princípios e valores. 

▪ Formação de núcleos de estudos (com membros de 2 ou mais Casas Espíritas) para visitar, frequentar (fazer um 

rodízio) nas Casas Espíritas da região com objetivo de homogeneidade a luz da Doutrina espírita! 

▪ Formar trabalhadores para sair da teoria e aceitar o novo. 

▪ Frequento a 39 anos e gosto muito. 

▪ Frequento a casa espirita e faço o curso de educação mediúnica, contudo eu creio que todas as Doutrinas e 

religiões "terrestres" são válidas. Cada uma tem um entendimento e algo a acrescentar no ensino cristão. Não 

coloco o Espiritismo como verdade absoluta. 

▪ Frequento um Centro de Umbanda onde há estudo da Doutrina espírita. 

▪ Fundamental a pesquisa para melhorar conhecer as diversas atividades oportunizado no Movimento Espírita. 

Creio deveria ter uma pesquisa específica sobre o Serviço de Assistência e Promoção Social Espírita. 

▪ Gostaria da volta de palestras com temas diversos. 

▪ Gostaria de constatar resultados construtivos desta pesquisa. 

▪ Gostaria de mais cursos presenciais... 

▪ Gostaria de mais interação entre as Casas Espíritas. 

▪ Gostaria de receber o resultado da pesquisa. 

▪ Gostaria de saber como é realizado o desenvolvimento mediúnico na casa onde frequento, pois não é divulgado. 

▪ Gostaria de salientar que as Casas Espíritas deveriam promover mais divulgações dos trabalhos desenvolvidos, a 

fim de atrair mais pessoas. Desenvolver mais projetos sociais com a comunidade carente. Muitos espíritas têm 

vergonha de dizerem que são "espíritas"; inclusive de relatarem que trabalham em Casas Espíritas. 

▪ Gostaria de sugerir ações para atração e retenção do público mais jovem, de forma que a comunidade espírita 

possa passar conhecimento entre gerações. 

▪ Gostaria de sugerir que tivessem mais pesquisas como esta pois é um momento de grande reflexão em relação ao 

centro em que participamos. 

▪ Gostaria de ter mais proximidades com os assistidos. 

▪ Gostaria de ver mais aspectos científicos da Doutrina sendo divulgado. 

▪ Gostaria de ver os Centros Espíritas mais unidos e com mais cursos para que os trabalhadores estejam em 

aperfeiçoamento sempre. 

▪ Gostaria muito de conhecer os resultados. Como sugestão seria interessante um lugar virtual onde todos que 

fizessem a mesma atuação conseguissem se comunicar e trocar informações. Obrigada 🌻 

▪ Gostaria muito de contribuir mais, porém sou considerado ignorante para tal, já que tenho estudo não 

sistematizado, isto é, não tenho os diplomas / comprovantes de cursos. 

▪ Gostaria que as Casas Espíritas fossem mais acolhedoras e menos presas a regras de disciplina ... 

▪ Gostaria que as palestras fossem conduzidas por pessoas capacitadas a levar conhecimento da Doutrina Espírita, 

para todos, com fundamento nas obras de Kardec, não deixando assim nenhuma dúvida sobre os conceitos e nem 

tampouco passando um achismo sobre a Doutrina. 

▪ Gostaria que houvesse mais possibilidade de trabalho para os médiuns. 
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▪ Gostaria que houvesse mais seriedade e menos falatórios entre os trabalhadores das Casas Espíritas. Mais respeito 

uns com os outros. Afinal estamos lá para darmos bons exemplos e não ficar comentando sobre a vida dos outros, 

sejam quem forem. 

▪ Gostaria que o centro além de oferecer mais cursos, fizesse mais divulgação dos mesmos. 

▪ Gostaria que os Centros Espíritas fossem mais tolerantes com as escolhas particulares de cada um. 

▪ Gostaria que os centros oferecessem atendimento de magnetismo para auxiliar os irmãos que buscam conforto e 

auxílio em seus sofrimentos físico e espiritual, acredito que o magnetismo ajuda muito no tratamento físico. 

▪ Gostaria que os dirigentes reabrissem os trabalhos nos moldes anteriores, pois há muita gente que precisa. 

▪ Gostaria que os palestrantes não usassem a voz pausada imitando Divaldo, ridículo e todo doce. Quando acaba voltam a ser 
normal. 

▪ Gostaria que tivesse seções presenciais de cura, muitas pessoas precisam da materialidade ainda. 

▪ Gostaria que tivéssemos mais pessoas abraçando os ensinamentos espiritas. 

▪ Gostaria que todos os trabalhadores se conhecessem mais em relação as suas atividades pessoais, fora do centro 

espírita. 

▪ Gostaria também q tivessem mais médiuns para realizar mais visitas fraternas, pois são poucas equipes, para quem 

necessita de atendimento em casa e mais voluntários para nosso atendimento solidário do solar das crianças q 

são muitos, mas q também precisamos aumentar as doações para compor as cestas básicas para os carentes. É 

um sufoco todo mês devido à inflação, e falta principalmente os artigos mais caros como o leite das crianças e 

idosos. 

▪ Gostei muito de responder e participar deste questionário, pois acho importante para a organização espírita do 

Brasil ter este feedback para melhorar ainda mais o trabalho no bem. 

▪ Gostei muito de responder, penso que esse é o caminho, buscar informação para fazer diferente. 

▪ Gosto muito dos cursos, porém não investem nessa área. Gosto também da biblioteca e da livraria, mas a grande 

maioria nem lê. Hoje vivem muito de YouTube, e não passam as informações recebidas pelo crivo da razão...🤷♀️ 

▪ Há dificuldade das instituições para atuar em rede. 
▪ Há muito desconhecimento doutrinário e, por essa razão, muita distorção dos princípios espíritas. Isso se reflete em tudo que 

é feito nas casas espíritas, que acaba por não ser o foco de que fala Herculano Pires de acolhimento e de divulgação que 
deveria ser. 

▪ Há necessidade de amparo ao voluntário. 
▪ Haver mais grupo de estudos. 

▪ Haver reuniões mensais. 

▪ Haver trabalhos voltados pra saúde, psicografia e pintura mediúnica. 

▪ Hoje através das redes sociais muitos espíritas estão deixando levar pelo Ego, e se tornando falsos Espíritas. 
▪ Hoje em dia participamos dos trabalhos presenciais em duas casas, como voluntários. 

▪ Hoje passei em frente a uma igreja católica e estava cheia até nas portas, o centro que frequento é pequeno e não 

chegam a 15 pessoas assistindo palestra, o Espiritismo traz consigo muito compromisso e responsabilidade e as 

pessoas não querem isso com religião, só buscam um milagre. 

▪ Houve muita demora na retomada das Casas Espíritas o que levou ao afastamento de muitos voluntários que 

acabaram migrando para outras casas (espiritas ou não) e até mesmo pelo desligamento da Doutrina. 

▪ Importância dessa pesquisa e de nossa participação em melhorar os pontos fracos e fortalecer os pontos fortes, 

não esquecendo qual a função principal de nossas Casas Espíritas que é o acolhimento, oferecer oportunidades de 

trabalho, de estudo, tratamento espiritual e ferramentas para nossa evolução moral e espiritual. 

▪ Importante a pesquisa que ela também possa chegar de alguma forma aos frequentadores das Casas Espíritas e 

não apenas aos trabalhadores, pois também é uma fonte de informação do trabalho realizado. 

▪ Importante conhecer o perfil do espirita no Brasil. 

▪ Impulsionamento de material sobre temas em alta nas redes sociais sob a ótica Espírita. 

▪ Incentivar mais ao estudo da Doutrina. 

▪ Incentivo as Casas Espíritas no que tange a divulgação dos trabalhos das Casas. 
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▪ Incluir magnetismo nas instituições, melhorar a divulgação das obras kardequianas, eliminar religiosismo e 

crendices. 

▪ Infelizmente ainda há muitas "panelas" nos centros que impedem o engajamento de outros trabalhadores em muitas 
tarefas. 

▪ Infelizmente há muitas palestras com palestrantes que se sentem celebridades e cobram muitas vezes valores (abusivos), 
elitização da maioria dos centros, a aversão as entidades que se manifestam como pretos velhos e caboclos, o afastamento 
das regiões periféricas etc. 

▪ Infelizmente pela política de não imposição quanto a educação espiritual a nossos filhos, estes, além de narcisistas 

se tornaram imunes a interesse quanto ao aprimoramento espiritual, realmente desinteressados. 

▪ Infelizmente, também o espiritismo se acorrentou em algumas ideias materiais, onde minorias de "pessoas" continuam se 
auto apoderando da melhora coletiva, para o bem de seu grupo/ideias. E a liberdade do amor, ficou restringido ao "só se for 
do meu jeito que é o certo". "Fora da caridade não há salvação". 

▪ iniciativa em aprimoramento e perpetuidade do Espiritismo. Gratidão. A Doutrina dos Espíritos, Espiritismo, traz 

oportunidades de autoconhecimento; despertar de responsabilidades; gratidão por cada lição recebida e conforto 

emocional para seguir firme. Estou nessa encarnação onde quero estar, realizando o que, de fato, firmei antes de 

aqui chegar. Na base sólida dos ensinamentos de Jesus, sob às bençãos de Deus, junto a Benfeitores Espirituais, 

Doutrina dos Espíritos, como adepta, posso dizer que amo e estou realizada com as tarefas que executo em minha 

casa, segundo Lar, Federação Espírita do Estado de São Paulo, e o quanto coloco em ação no meu dia a dia. 

Lembrando que Deus é Único. Cada qual deve buscar realizar o seu melhor, onde está. Cordialmente.  🌹🦋💞 

▪ Instituições precisam estimular estudo "aprofundado" sobre o Espiritismo e sobre a nossa condição de espíritos! 

▪ Interessante a pesquisa, penso ser um bom caminho para melhorar o desempenho do Movimento Espírita de 

modo geral. 

▪ Introduzir terapias espiritualistas nos trabalhos do centro. 

▪ Investir mais na Educação do Ser, nos cursos virtuais e presenciais; na evangelização infantil e mocidade. A criança 

e o jovem de hoje serão o centro espírita amanhã.  

▪ Investir mais na juventude. 

▪ Já frequentei o centro antes da pandemia, mas percebi, agora que retornei, que não existe mais aquele acolhimento fraternal 
às pessoas que vão em busca de ajuda espiritual. Muitas coisas mudaram para melhor, mas está havendo falha quanto ao 
apoio espiritual direto. 

▪ Já tenho desenvolvido meu senso de responsabilidade e solidariedade, mas infelizmente percebo que alguns irmãos se 
apoderam de seus cargos e funções dentro da casa espírita e se esquecem que estamos a serviço do Cristo, fala se muito em 
reforma íntima e pouco se pratica entre irmãos. 

▪ Limitar a tecnologia nas EAE, EAE é contato pessoal, é vibração, é um recanto de luz, é se sentar ao redor de Jesus e ouvi-Lo. 
▪ Maior assistência aos trabalhadores enfermos. 

▪ Maior comprometimento dos trabalhadores. 

▪ Maior divulgação dentro das casas espiritas. 

▪ Maior divulgação dos resultados dos trabalhos espíritas e o poder do magnetismo. 

▪ Maior divulgação pelos meios de comunicação em relação a Doutrina espírita. 

▪ Maior integração das Casas Espíritas para troca de informações. 

▪ Maior integração entre os Centros Espíritas. 

▪ Maior interação entre as casas espiritas. 

▪ Maior intercâmbio entre as Casas Espíritas em relação a palestrantes e grupos de estudos. 

▪ Maior inter-relacionamento entre as Casas Espíritas. 

▪ Maior participação dos voluntários maior a saturação. 

▪ Maior participação nas decisões. 

▪ Maior participação para que os trabalhos ocorram. 

▪ Mais abertura a ouvir os novos. 

▪ Mais amor nas casas e respeito uns com os outros entre os trabalhadores. 

▪ Mais Amor, Mais União. 

▪ Mais apoio de voluntários e estudiosos na tarefa e menos vaidades e luta por poder. 
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▪ Mais atividades entre os voluntários para que se conheçam melhor. 

▪ Mais atividades sobre autoconhecimento e reforma intima. 

▪ Mais comprometimento de todos. 

▪ Mais conscientização da Doutrina. 

▪ Mais convites aos frequentadores para o engajamento, explicações acerca das tarefas e mais acolhimento aos 

iniciantes. 

▪ Mais cursos voltados a filosofia espírita e outras e estudos científico e médicos 

▪ Mais disciplina. 

▪ Mais divulgação da Doutrina. 

▪ Mais divulgação das atividades doutrinárias 

▪ Mais divulgação dos postulados espíritas nas palestras e coerência doutrinária para evitar ‘igrejismos’. 

▪ Mais divulgação e esclarecimento da Doutrina espírita. 

▪ Mais divulgação nas mídias, os espíritas muito tímidos, devemos divulgar o bem e não termos vergonha de 

declaramos espíritas. 

▪ Mais divulgação para conseguir ampliar as respostas e considerar que o IBGE só faz perguntas de religião a 5% das 

residências, onde mesmo insistindo não pude ajudar porque o sistema não permitia. 

▪ Mais divulgação sobre a Doutrina a nível municipal, através de palestrantes, no mais só tenho que agradecer a 

Doutrina Espírita, através de um convite de uma colega de trabalho conheci a Consoladora mensagem de Jesus. 

Depois de 33 morando nesta cidade e eu com 40 anos descobri que a Casa já existia há 25 anos e eu nem sabia o 

que era Espiritismo, encontrei todas as respostas dos meus questionamentos sobre Deus e sua justiça, hoje posso 

dizer que amo a Deus pois eu o compreendi e não o culpo mais, só gratidão. Precisamos divulgar mais a Doutrina 

Consoladora. 

▪ Mais empenho de todos. 

▪ Mais ênfase nos Estudos do EVANGELHO e das Obras de Allan Kardec. Maior publicidade das obras psicografadas 

pelo médium Francisco Cândido Xavier; Abolir as obras de Jean-Batist Roustaing do meio Espírita. 

▪ Mais estudo com pessoas preparadas. 

▪ Mais estudo, mais amor fraterno, mais humildade. 

▪ Mais estudos sobre Kardec nos fortaleceria. Posicionamento mais efetivo dos espíritas sobre assuntos 

controversos como aborto e pena de morte. divulgação da Doutrina. 

▪ Mais fraternidade e solidariedade entre os seres humanos e maior proteção aos animais. Tratarmos todos como 

gostaríamos de sermos tratados 

▪ Mais informações nas redes sociais. 

▪ Mais integração entre os participantes do Centro. 

▪ Mais orientações e reciclagem para os trabalhadores de atendimentos espirituais. 

▪ Mais participação nas decisões da casa e ver suas sugestões sendo minimamente avaliadas e respondidas. 

▪ Mais programas televisivos com médiuns como Divaldo. 

▪ Mais reuniões de dirigentes com trabalhadores voluntários. Um dia ao menos no mês para se dialogar, 

presencialmente. 

▪ Mais trabalhadores deveriam participar dos estudos. 

▪ Mais união dos trabalhadores espíritas de casas diferentes em prol do trabalho espírita, infelizmente cada casa 

faz do seu jeito, distorce informações doutrinárias. 

▪ Mais união no Movimento Espírita ... e oferecer oportunidades aos jovens dentro das suas necessidades e 

expectativas. 

▪ Mais valor e acolhimento às pessoas que chegam para o trabalho. 

▪ Mas ação e menos teorias. 

▪ Maus cursos online. 

▪ Me preocupa btt, a mente fechada dos velhos espírita qto a autonomia e participação do grupo de jovens. Parece 

k eles têm "medo" das ideias desse grupo. Outra questão que venho notando, e alguns palestrante tem usado a 
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tribuna espirita mais como um Coaching, como treinamento empresarial. Embute no discurso de 2 a 3 conceitos 

espíritas e vão em frente. Outra coisa, alguns palestrantes falam mais de si mesmos (ego). 

▪ Me tornei espírita a pouco mais de dois anos, e já participo de algumas tarefas no Centro em que frequento. 

Percebo que existem algumas diferenças de convicções por parte de alguns dirigentes, o que chega a confundir 

ou até desestimular alguns trabalhadores. Na minha modesta opinião, precisa haver cursos de reciclagem e 

padronização da condução dos trabalhos. 

▪ Médiuns muito importantes para a doutrina espírita têm se mostrado publicamente bastante conservadores, com falas 
preconceituosas e indo de encontro não só ao progresso e às noções de justiça e igualdade social, mas indo de encontro a 
própria ciência. Isso depõe contra Kardec, contra o espiritismo e a moral de Jesus, além de afastar muitos adeptos da nossa 
crença. 

▪ Melhor divulgação do trabalho voluntário dentro dos Centros e do Espiritismo no Brasil. 

▪ Melhora da Casa Espírita q frequento como um todo. Remanejar 

▪ Melhorar a casa com mais responsabilidades e amor. 

▪ Melhorar a divulgação desta Doutrina maravilhosa. 

▪ Melhorar a forma de comunicação dentro do centro espírita. Descentralizar. 

▪ Melhorar aa comunicação entre membros e dirigentes 

▪ Melhorar condições para atrair as crianças na Evangelização infantil. 

▪ Melhorar e tornar atrativo o ESDE. Hj parece mto como uma sala de aula e se torna cansativo pra adultos e jovens. 

▪ Melhoras nas informações sobre atendimento e atividades do Centro. 

▪ menores se sentem desamparados quando precisam de uma orientação de um órgão hierárquico superior...! 
▪ Menos burocracia para alguém se tornar um trabalhador da Casa de trabalhos que não sejam os da reunião mediúnica. O 

alto nível de exigência afasta as pessoas que acreditam nunca estarem preparadas moralmente para abraçar uma tarefa. 
▪ Menos burocracia para alguém se tornar um trabalhador da Casa de trabalhos que não sejam os da reunião mediúnica. O 

alto nível de exigência afasta as pessoas que acreditam nunca estarem preparadas moralmente para abraçar uma tarefa. 
▪ Menos retórica, mais caridade. 
▪ Menos teoria mais trabalho. 
▪ Meu centro está parcialmente fechado desde antes da pandemia 

▪ Minha casa é muito grande e os mais antigos se negam a se atualizar. 

▪ Minha crítica não se refere a minha casa espírita. Falo do uso de cantos e hinos em outras casas que visitei. Já participei de 
eventos espíritas com bandas de rock tocando músicas ensurdecedoras. Parece-me imitação de outras religiões. Há também, 
em alguns centros, a prática de se proceder a preces de mãos dadas. Eu estive presente numa reunião de trabalhadores de 
determinada região do DF, promovida pela Federação Espírita do DF, que o dirigente, no final do encontro, pediu que todos 
se dessem as mãos para a prece. Fiz um protesto por escrito, mas tal dirigente continuou com o procedimento em outros 
encontros. 

▪ Minha sugestão e não desistir de estudar as boas obras de Kardec e nunca parar de praticar a caridade com AMOR! 

▪ Minha sugestão é que as Casas Espíritas fossem mais unidas na questão dos eventos e principalmente na atuação 

da sociedade. Somos pouco atuantes e representativos socialmente. 

▪ Minha sugestão é que os centros definam melhor suas equipes de trabalho e que sejam pontuais aos horários das 

atividades; que as equipes desenvolvam a empatia para com os outros e evitem comentários desagradáveis dos 

colegas. Cada um tem seu tempo e é necessário respeito. 

▪ Minha sugestão é que podemos e devemos sermos pessoas melhores a cada amanhecer!!! Salve a Caridade! 

▪ Minha sugestão é que tenha tratamento espiritual em Centros Espíritas do Paraná e que as pessoas realizem 

primeiro os cursos preparatórios pra depois realizar o aprendizado e trabalho mediúnico. 

▪ Minha sugestão em ter um norte a ser seguido, exclusivamente dentro da Doutrina, opiniões pessoais, como 

alguns médiuns famosos andam fazendo, afastam as pessoas da Doutrina 

▪ Minhas respostas estão limitadas por viver em uma região que não tem casas espiritas. Sou aluno da Escola de 

Aprendizes do Evangelho em uma casa virtual, faço o curso de Médiuns em uma outra casa virtual e estou 

estagiando e trabalharei em uma 3a casa virtual. Não poderia fazer nada disso se não existisse o modelo virtual. 

▪ Minhas respostas foram apenas sobre a vivência que tenho no Centro que frequento. Portanto, o que respondi, 

possivelmente não representa o que acontece em outros centros. 
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▪ Moro em Venda Nova, ES, mas atuo na casa de Piaçu, ES. O que vejo é que casas que estão localizadas em cidades 

mais desenvolvidas, possuem frequentadores mais proativos e que se dispõem mais à colaborar com as atividades 

da casa. Em Piaçu, por exemplo, que é um distrito que fica no interior do ES, os frequentadores são, na sua grande 

maioria, pessoas que querem apenas assistir as palestras. Não se dispõem a assumirem atividades na casa (penso 

que os menos esclarecidos não enxergam essa necessidade, mas os mais esclarecidos não assumem apenas por 

comodidade, para não terem esse compromisso). 

▪ Movimento Espírita deveria apoiar mais a questão da arte espírita 

▪ Movimento Espírita do Mundo, só tenho a agradecer ao espírito Verdade e Alan Kardec e os espíritos superiores 

que nos trouxeram essa maravilhosa ferramenta de burilamento de nossos espíritos. 

▪ Movimento espirita e muito tímido. 

▪ Muita burocracia na parte de assistência, entendo que o voluntário tem que estar preparado, mas o momento 

que vivemos pós Pandemia temos que trabalhar com o que temos, acredito que a preparação vem junto com o 

trabalho. 

▪ Muita burocracia na parte de assistência, entendo que o voluntário tem que estar preparado, mas o momento que vivemos 
pós Pandemia temos que trabalhar com o que temos, acredito que a preparação vem junto com o trabalho. 

▪ Muita preocupação com os rumos que a Doutrina está tomando. Espíritas defendendo coisas que o Cristo refutou 

▪ Muitas Casas Espíritas têm nos seus dirigentes verdadeiros donos das Casas Espíritas. 

▪ Muitas pessoas gostam do Espiritismo porque dá a elas respostas convincentes sobre os problemas da vida, mas 

existe muito preconceito em assumir que é espírita. 

▪ Muitas pessoas que não estudam a Doutrina Espirita influenciam negativamente na casa. 

▪ Muitas pessoas que não estudam a Doutrina Espirita influenciam negativamente na casa. 
▪ Muito boa a pesquisa espero mais atitudes nas casas, mais brevidade nos cursos 

▪ Muito importante o estudo, aprimora a razão. O trabalho espiritual que eleva a alma. Porém o trabalho social é 

onde verificamos o grau de evangelização em que estamos. 

▪ Muito misticismo no meio espírita 

▪ Muito pouco se fala do Movimento de UNIFICAÇÃO ESPÍRITA que Dr. Bezerra priorizou tanto, queria saber e 

participar mais dessa área… Outra coisa é a infiltração de “maus espíritas” querendo denegrir/invalidar pessoas 

ilibadas e importantíssimas no movimento criando segregações e desfoque nos temas que realmente interessam 

no serviço comunitário de fato voltado aos interesses da fraternidade. 

▪ Muito pouco se fala do Movimento de UNIFICAÇÃO ESPÍRITA que Dr. Bezerra priorizou tanto, queria saber e participar mais 
dessa área… Outra coisa é a infiltração de “maus espíritas” querendo denegrir/invalidar pessoas ilibadas e importantíssimas 
no movimento criando segregações e desfoque nos temas que realmente interessam no serviço comunitário de fato voltado 
aos interesses da fraternidade. 

▪ Muitos centros espíritas fecharam as portas no momento em que as comunidades mais precisaram de amparo (pandemia). 
Deveria ter sido um momento de união e acolhimento. 

▪ Muitos colaboradores têm grande potencial para palestrar e dar aulas, mas ficam só dando passes. 

▪ Muitos companheiros de trabalho estão amarrados a Federação Espirita e não têm iniciativas novas sem o aval da Federação. 
Penso que isso não deixa a casa caminhar com suas particulares características. 

▪ Muitos são nossos desafios, começando por nós mesmos, creio que com a pandemia retrocedemos em alguns 

pontos, mas não podemos esmorecer. Novas ideias devem ser estudadas para que atinja novamente o público. 

▪ Muitos trabalhadores com resistência ao retorno às atividades presenciais, com dificuldade de adequação às 

novas normas e atualizações para a divulgação e trabalhos e reuniões virtuais, muitos trabalhadores que não 

querem o estudo e trabalho, somente a participação em reuniões mediúnica, muitos trabalhadores necessitando 

ser acolhidos emocionalmente, muita dificuldade na implantação do Evangelho no Lar entre os trabalhadores. 

▪ Muitos trabalhadores procuram a casa com intenção de servir, porém poucos estão comprometidos a dedicar às 

áreas que tem carência da mão de obra, sobrecarregado os que estão empenhados. Exemplo a área de 

evangelização da infância e juventude, dificilmente aparece alguém que abrace a causa. 

▪ Muitos trabalhos importantes deixam de ser realizados por melindres dos trabalhadores. 

▪ NA ATUALIDADE, AS PESSOAS QUEREM MENOS COMPROMISSO, E MAIS NOVIDADE. MUITAS COISAS PARA SE 

DISTRAIR, E POUCO SENTIMENTO NO QUE FAZ! 
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▪ Na casa espirita geralmente não querem mudanças, os mesmos fazem, sempre as mesmas leis, acham que o novo 

oferece perigo. 

▪ Na casa que frequento, sinto falta de pautas sobre a espiritualidade animal e sobre tratamento espiritual 

envolvendo animais e seus tutores. Esse assunto simplesmente não é comentando por lá. Até mesmo no "texto 

padrão" das vibrações dos trabalhos fui criticada por vibrar pelos animais do planeta. 

▪ Na maioria dos centros há uma grande centralização e a maioria dos dirigentes muito distantes dos iniciados. 

▪ Nada a criticar, apenas estamos seguindo em frente em busca de soluções para os problemas que aparecem. 

▪ Não acredito que trabalhar na evangelização infantil deva ter documento de voluntariado assinado. 

▪ Não desistir, agir com amor e carinho consigo, em primeiro lugar, e em seguida, cuidar do outro. Precisamos ter 

afeto para dar afeto... 

▪ Não participo mais de nenhum centro. Saí por encontrar apenas a disseminação de Chico Xavier e outros "médiuns", 
deixando de lado o verdadeiro estudo de Alan Kardec. O excesso de vaidade também atrapalha muito. 

▪ Não podemos controlar tudo ao mesmo tempo, portanto, entendo que o Presidente não fica sequer sabendo de 

tudo que acontece em uma Casa Espírita, principalmente de grande porte. Nesse sentido, penso que é muito 

importante a abertura de canal direto de comunicação com o Presidente. Por outro lado, entendo como sendo de 

grande importância, de tempo em tempo, ocorrer uma 'avaliação/análise' de todos os dirigentes, 

expositores/educadores, já que eles são responsáveis pela formação de milhares de opiniões e muitas vezes, 

deixam transparecer claramente suas paixões terrenas, suas vaidades, orgulhos, etc., e daí, muitas pessoas se 

afastam da Casa Espírita ou então se tornarão pessoas parecidas aos mesmos, ao invés de aprenderem 'aparar suas 

arestas'. 

▪ Não sabemos ao certo porque tão poucas pessoas buscam a Casa Espírita... seria porque não querem ouvir que 

para mudar de vida precisam esforçarem-se, ter mérito? Que as coisas não mudam simplesmente pela Graça de 

Deus, nem pela intervenção de um médium/pastor, etc.? 

▪ Não sei se é uma crítica, talvez uma constatação de haver poucas pessoas de pele preta. Isso me faz refletir, se o espiritismo 
não é elitista. 

▪ Não somos perfeitos e não podemos exigir isso nem dos voluntários, palestrantes ou dirigentes. Todos estamos 

no caminho e, portanto, devemos colaborar uns com os outros neste processo, pois juntos somos mais fortes. 

▪ Não tem frentes de estudo para os trabalhadores voluntários, apenas palestra e 1 dia de estudo, não exigindo 

estudo a todos os voluntários, inclusive do desenvolvimento mediúnico. 

▪ Não temos sede própria, sentimos como visita. 

▪ Não tender para o lado comercial. Ele vê tudo. 
▪ Não tenho críticas. E sugeriria que as provas nos cursos fossem diferentes. 

▪ Não tenho críticas. Essa atitude de conhecer os trabalhadores é ideias é muito positiva. 

▪ Não tenho nada que acrescentar, importante estudar sempre Kardec e André Luiz para discernir, aprender e não 

ser um mais na telinha das redes sociais. 

▪ Não ter tanta gente melindrosa dentro do centro pois cada um dá o que tem. 
▪ Não tratar espiritismo como religião que é contrário aos ensinos de Kardec. Ver Revista Espírita 1868. 
▪ Nas palestras gostaria de ouvir mais biografias das pessoas que contribuíram para Espiritismo. 

▪ Necessário envolver cada voluntário como a um familiar. Exibir filmes espiritas e estabelecer comentários sobre 

ele. 

▪ Necessário fazer que a mensagem consoladora alcance público maior. 

▪ Necessário maior engajamento dos que tem conhecimento e liderança, para que haja maior participação. 

▪ Necessidade de "desmistificar" o Espiritismo para que ele seja reconhecido como a Doutrina que é e não como 

mais uma "variação religiosa"; enfatizar a sua proposta da reforma íntima como o seu principal objetivo para a 

mudança de comportamento individual. 

▪ Necessidade de aprimorar o estudo, o comprimento com a Doutrina e a responsabilidade dos trabalhadores. Acho 

que o livre arbítrio mais atrapalha do que ajuda a Doutrina espírita. Tudo fica muito solto, como se em tudo os 

espíritos superiores ajudassem nas tarefas do centro. Dia de estudo quase ninguém aparece, não lê, faltam com 

frequência, assumem tarefas, mas não se responsabiliza por elas, enfim, tá faltando Kardec. 
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▪ Necessidade de diminuir/analisar as atividades virtuais, pois favoreceu a diminuição do voluntário. 

▪ Necessidade de maior divulgação do Movimento Espírita. 

▪ Necessitamos de mais atualizações de acordo com a vida atual. 

▪ No centro que participo é cobrado que esteja frequentando mais de um grupo. Isso é ruim, porque nem todo tem 

disponibilidade de tempo para isso. Com essa cobrança, muitos deixaram de frequentar. Lá também não tem o 

ensino das obras básicas. Que é fundamental 

▪ No Espiritismo não deve ser restrito, somos leigos e ainda muito carentes à respeito das revelações. Portanto, 

devemos nos manter abertos a tudo, e não nos restringirmos a nada. Tudo é possível, até o contradito. 

▪ No fundo, falta o despertar para a necessidade de ajudar os demais. 

▪ No geral nós os humanos estamos muito cheio de mimi, melindrado, qualquer coisinha é motivo de desistência… 

Minha sugestão que tenho feito a mim mesmo é a de enfrentar a realidade de quem é o que sou. 

▪ No momento estou acompanhando a distância, mudei de Estado, e acompanhando virtualmente as casas em que 

trabalhei. Estou junto com minha irmã cuidando de nossa mãe com demência. Mas gostaria imensamente de 

retornar as atividades fraternas que exercia, passe, atendimento fraterno, recepção, coordenação de estudos, e o 

que precisar!!!!! 

▪ No movimento espírita brasileiro há muito igrejismo e pouca doutrina espírita. 
▪ Nós espíritas, devemos estar atentos para que a doutrina espírita não se torne uma doutrina elitizada, lembrando a todo 

instante que aquele ser simples, amoroso, comprometido e atencioso pode nos ofertar muito mais do que imaginamos. 
▪ Nossa casa e muito pequena sem recursos para se manter e tbm pouco espaço. Aqueles que estudam não 

permanecem para o trabalho 

▪ Nossa Casa Espírita ficou quase três anos fechada põe conta da pandemia, mas funcionando virtualmente. 

Voltamos em dezembro com os atendimentos espirituais. 

▪ Nossa casa se mantém sob extrema organização e muita união pra mantermos firmes e atuantes na Doutrina. 

▪ Nosso Centro é muito novo, a maioria de nossos frequentadores/trabalhadores estão aprendendo sobre o 

Espiritismo segundo Kardec. 

▪ O Centro que eu frequento está necessitando de espaço maior para a quantidade de pessoas que frequentam e 

para armazenado as doações. 

▪ O Centro que eu frequento tem um atendimento personalizado e acolhedor com mensagem do mentor 

individualmente para cada assistido por carta ou áudio via WhatsApp, há cirurgia de cura sem corte com lindas 

curas, a depender do merecimento, água fluidificada em vidrinhos de homeopatia para tratamento prescrito pelo 

mentor. Esse atendimento faz toda a diferença. Há muitos Centros Espírita frios, pouco acolhedores, sem interação 

dos mentores com os trabalhadores e assistidos e isso é ruim. O atendimento e o tratamento ficam muito 

genéricos, pouco esclarecedores, menos eficazes. 

▪ O centro que frequento é muito bom. Tem ótimos cursos. Só acho que palestras e cursos deveriam que usar mais 

termos práticos do que teóricos. Ex: fazer caridade; doar matérias físicas como alimentos roupas etc. O certo 

também: doar paciência, saber ouvir; contando casos verdadeiros do que é a caridade. Conclusão: falar em fazer 

é mostrar COMO FAZER. Serve para qualquer assunto falado nos centros. 

▪ O Centro que frequento tem 84 anos muitos foram desencarnando / e, não foram preparados novos 

trabalhadores. 

▪ O conhecimento e a experiência dos trabalhadores não deveriam ser desconsiderados. Passamos anos 

trabalhando em uma Casa Espírita e, quando precisamos mudar, nos tratam como iniciantes, nos obrigando a voltar 

ao início dos estudos, como se nunca tivéssemos estudado ou trabalhado. É muito angustiante e afasta muitos 

trabalhadores. 

▪ O conhecimento espírita ajuda a transpor os problemas da vida com mais leveza. É preciso entender pra não sofrer. 

O Espiritismo internalizado se torna uma conduta fraterna e cristã natural, em todos os momentos da vida. Amai-

vos e instrui-vos. Disse Kardec. 

▪ O espírita deve ter a consciência da importância que cada um tem na manutenção e do equilíbrio da Casa. 

▪ O ESPIRITA NECESSITA PERDER A VERGONHA DE SE MOSTRAR ESPIRITA NA SOCIEDADE. 

▪ O espirita no ES tende a julgar os irmãos, achei diferente da postura do Estado que vim, MG. 
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▪ O espírita precisa estudar mais. 

▪ O espírita sente certa vergonha de se declarar espírita. 

▪ O espiritismo como um todo no Brasil carrega muitas características da Igreja católica. É uma pena tanto igrejismo infiltrado 
dentro dos centros. Ritos e dogmas são comuns por causa disso. A discussão da necessidade do retorno à imposição das 
mãos no passe parece-me que vem dessa ritualística, pois para a maioria dos voluntários é mais fácil manter o ritual do que 
estudar o capitulo XIV de A Gênese que trata dos fluidos e explica que sua manipulação é feita exclusivamente pelo 
pensamento e vontade! 

▪ O Espiritismo deve estar presente nas questões sociais pois é uma filosofia de vida à luz do amor que se revela na 

solidariedade, fraternidade e conhecimento. Não podemos estar longe dos acontecimentos, temos que vê-los à 

luz do Evangelho, buscar esclarecer, discutir e entender sem preconceito, afinal, aqueles que nos buscam querem 

entendimento e consolo. Tudo isso temos de sobra nos ensinamentos de Cristo. 

▪ O Espiritismo deve na minha opinião acreditar mais em suas bases espirituais e divulgar mais as ações em 

andamento de modo geral. Ainda divulgar mais os dados sobre médiuns e manifestações falsas. 

▪ O Espiritismo deverá acompanhar a ciência sempre, para renovar os estudos dentro de uma nova realidade 

científica. 

▪ O Espiritismo deveria ser mais divulgado nos meios de comunicação. 

▪ O Espiritismo deveria ser melhor divulgado nas mídias tradicionais como jornais e TV. Vários programas de TV 

confundem Espiritismo com religiões da linha afro. 

▪ O Espiritismo deveria ser menos religioso pra poder entrar em outros espaços. 

▪ O Espiritismo deveria ter mais transparência para evitar o olhar da sociedade como segmento religioso 

sobrenatural e místico. 

▪ O Espiritismo deveria ter um canal maior de divulgação de suas atividades. 

▪ O Espiritismo é uma religião que cresce a cada dia no nosso país, nós espíritas, através de nosso comportamento, 

somos responsáveis por isso. 

▪ O Espiritismo está demasiadamente "religioso" e pouco científico. Muitos trabalhadores, apesar da boa vontade e 
comprometimento, possuem pouco conhecimento em assuntos fora da doutrina e devido a isso não apenas ao educar 
ensinam errado vários tópicos que supostamente "provariam" o espiritismo, como também falta compreensão de vários 
pontos levantados nos próprios livros da codificação. Devido a isso se muitos dos argumentos são de um dogmatismo 
religioso. Isso cria também um terreno fértil para um sincretismo religioso problemático, que ao invés de ser um ambiente 
aberto a debates de várias religiões e aprendizado mútuo, se incorpora elementos de outra religião sem análise de sua 
compatibilidade com o resto das crenças propostas pelo espiritismo. 

▪ O espiritismo está fechado muito limitado muito controlado por isso perdendo a capacidade de ver o além de aceitar o 
diferente escuto no espiritismo críticas a outras denominações ele está fazendo o mesmo que fizeram com ele. Estou 
aprendendo Magnetismo mencionado pelo Kardec, mas a maioria condena. 

▪ O espiritismo está se transformando em uma doutrina elitista e fechada. Venho de uma casa aberta onde o amor e o 
acolhimento prevaleciam. Com isso muitas pessoas puderam ter acesso à cura e ao trabalho com menos burocracia e com 
isso mudar suas vidas.... Fui uma delas há 16 anos atrás. Estou há 3 anos em SC e percebo que os centros são fechados e 
inibem entrada de novos membros, mesmo os mais experientes (não foi o caso do que frequento, mas de outros vários).  

▪ O Espiritismo não pode ser puramente evangélico. Precisamos dos trabalhos mediúnicos com constante análise na 
fidelidade das informações. 

▪ O Espiritismo poderia ser mais divulgado entre as pessoas mais carentes socialmente e não com assistencialismo. 

▪ O Espiritismo precisa de mais divulgação e os trabalhadores de mais estudo e perseverança. 

▪ O espiritismo precisa de modernização, agilidade, de considerar conceitos, estudos, enfim, tudo, compatíveis com a época 
atual e não como se vivêssemos no século 18. Precisa acordar e se atualizar. 

▪ O espiritismo precisa estar mais próximo da sociedade, se fazer presente nas vivências sociais de maneira menos mística e 
mais ativa. Sair do discurso e ir para a prática com acolhimento e amor por todos. Abandonar pré-julgamentos e se utilizar do 
amor ao próximo. Sair do púlpito e caminhar lado a lado com quem necessita. 

▪ O Espiritismo precisa incluir a Física Quântica e as outras Ciências, para usar como bases cientificas, conforme previu Leon 
Denis, na obra O Espiritismo e as Forças Radiantes. E precisa usar vocabulário mais "Universal" (p. ex. termos da 
Parapsicologia), que sirva para todas as Denominações Religiosas e atenda mais pessoas, consolando, esclarecendo e 
orientando caminhos para permitir uma melhor visão da vida futura e disponibilizando ferramentas que permitam a 
descoberta do sentido na vida das pessoas. 
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▪ O Espiritismo precisa participar de programas de rádio e televisão comercial. 

▪ O Espiritismo precisa se posicionar mais. Parece que nos próprios Centros Espíritas há vergonha velada de se assumir 
Espírita. 

▪ O Espiritismo precisa se reaproximar, com mais ênfase a Kardec. Precisa ter mais Espíritos auxiliando. Reforçar a 

atualidade e importância dos postulados trazidos por Kardec e os Espíritos. Deve também acompanhar as 

necessidades atuais da sociedade, com posicionamentos claros a respeito de assuntos importantes (desencarne 

em massa, aborto, suicídio, drogas, sexualidade, racismo, violência, armamento, cultura de paz, etc.) 

▪ O Espiritismo precisa se renovar muita gente velha, presas a costumes antigos, os cursos precisam ser mais 

atuantes, por exemplo como simpósio em ambiente fora da Casa Espírita. 

▪ O Espiritismo precisa ser fortalecido pelas obras de Kardec sem o que sempre estará sujeito a contaminações e 

misticismo de toda ordem. 

▪ O Espiritismo precisa ser mais divulgado e esclarecido. 

▪ O Espiritismo precisa ser mais divulgado nas redes sociais. Abrir espaço para as terapias alternativas 

complementares: psicanálise, constelação, óleos essenciais, cromoterapia, Reik e etc. 

▪ O Espiritismo precisa ser melhor divulgado, quanto aos seus objetivos, para não ser confundidos com outros 

seguimentos religiosos. O Espírita precisa dizer ser Espírita, e não acrescentar kardecista. Espiritismo só há um. Se 

o ouvinte confunde, é por falta de esclarecimento dos próprios Espíritas. Esclarecer sempre que seguimos os 

ensinamentos de Jesus. Allan Kardec é o Codificador da Doutrina. Ainda têm Espíritas, tímidos na divulgação da 

Doutrina, pouco ou nada estudam e temem declarar ser Espírita. 

▪ O Espiritismo precisa trabalhar na formação de novos colaboradores, em todos os sentidos, melhorar sua 

divulgação para atrair novos frequentadores. O grupo está envelhecendo. 

▪ O Espiritismo precisa urgentemente trabalhar a divulgação massiva do dogma da reencarnação de forma 

estrutural, ou seja, mostrar o quanto o mundo seria diferente se a reencarnação estivesse enraizada na mente de 

todos, o quanto a ideia da vida única distorce as relações sociais e familiares... Isso se faz na educação infantil e é 

para onde o Espiritismo deveria dirigir seus esforços no momento. 

▪ O Espiritismo requer do trabalhador disciplina na execução de suas atividades. Quando são ofertados, fico 

aguardando o final para ver quantos novos trabalhadores a casa poderá contar. Matriculam-se 100 pessoas, no 

final, ficam meia dúzia de pessoas. Com o tempo aprendi que Espiritismo não é para quem quer e sim para quem 

PODE. A disciplina faz com que muitos desistam de pertencer aos quadros de qualquer Centro Espírita. 

▪ O Espiritismo tem ficado cristalizado em alguns ensinamentos que não acompanharam a evolução do pensamento 

da sociedade e não acompanha a evolução da ciência mostrando estudos como as ciências do comportamento 

humano como psicologia, as ciências da meditação. 

▪ O Espiritismo tem me ajudado bastante a enfrentar as vicissitudes da vida. Sou mais tranquila e me sinto apoiada 

pelos amigos do Centro. 

▪ O Espiritismo tem que se fazer mais visível na mídia em geral, de forma a torná-lo menos "oculto" ou 

"extraordinário". Mais simples, mais simpático, menos sisudo. 

▪ O Espiritismo, como Consolador Prometido, deveria ter uma divulgação mais abrangente, cativante e atrativa, a 

fim de alcançar aqueles que o desconhecem. 

▪ O Estudo constante eleva o padrão do conhecimento, a reciclagem contribui para reflexão e avaliação do trabalho 

atual. Assim deixamos de cometer erros como os que vejo na atualidade. Contribuir fazendo o trabalho 

corretamente e o que procuro fazer. 

▪ O evangelho segundo o Espiritismo não aborda todo o evangelho bíblico. O livro dos espíritos precisa ser 

atualizado em termos de formato/linguagem das perguntas e respostas. 

▪ O exemplo nas atitudes dos frequentadores de uma casa espirita é o maior divulgador de sua eficiência. 

▪ O homem em geral ainda se acomoda na vida, preferindo participar de uma religião que não cobre as mudanças 

necessárias para progredir, acreditando que ir à igreja ou ao culto uma vez na semana basta. 

▪ O importante e ofertarmos o trabalho, as demais coisas serão acrescentadas. 

▪ O maior empenho da própria diretoria em demonstrar o trabalho das equipes em união e cooperação!! 
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▪ O maior problema nesta casa que estou é a falta de comprometimento dos trabalhadores que acreditam que 1 

hora por semana já é o bastante, mesmo havendo convite fraterno para o trabalho, mesmo sabendo que os 

voluntários existentes se desdobram em mais de uma ou até 2 atividades não há interesse. 

▪ O MEB está perdendo muito quando não aceita o estudo e a aplicação do magnetismo nas casas espíritas. Nega o que Allan 
Kardec fazia e pregava mesmo antes de codificar a doutrina dos Espíritos. Estudo e aplico o magnetismo há 20 anos e sou 
testemunha de muito alívio e cura. 

▪ O Movimento Espírita a meu ver está bastante “contaminado” por ideologias que fogem totalmente a Kardec, 

principalmente no YouTube e Redes Sociais. Somente como exemplo, o expositor Geraldo (que conviveu com Chico 

Xavier) na minha modesta opinião, se encontra completamente fascinado como médium, contribuindo 

imensamente para uma maior confusão e distorção do verdadeiro conteúdo Espírita apresentado pela codificação 

de Kardec. Para aqueles que estudam a sério a codificação, é muito fácil perceber esse comportamento que o 

fascínio que as redes sociais exercem nessas pessoas, diferentemente daqueles oradores que buscam uma 

divulgação de maneira séria e fiel a Kardec, como Divaldo, Haroldo Dutra Dias entre outros. Essa mistura e 

sincretismo sem uma maior ligação ou controle por parte da FEB acaba descaracterizando e prejudicando muito 

o Espiritismo, as pessoas que estão chegando agora ou tendo os primeiros contatos com a Doutrina não 

conseguem diferenciar o que é Espiritismo do que é o “sincretismo” embutido em muitas casas e lugares. Seria 

importantíssimo uma maior preocupação das Casas Espíritas nesse sentido. 

▪ O Movimento Espírita ainda aparece para mim, carregado de forte influência dos costumes políticos da 

encarnação, tornando complexo observar os eixos de orientação geral. As iniciativas e resultados ainda parecem 

alimentar o personalismo e fragmentam o movimento. Para mim, destacam-se pessoas e perco de vista o papel 

de cada um associado ao funcionamento mais amplo do Movimento Espírita. Penso que o discernimento nos 

apresentaria uma forma equilibrada de organizar e unir forças, sem cercear as belas iniciativas individuais. Sou 

feliz diante destas pesquisas digitais, porque me aparecem como recurso no sentido do que proponho. Será um 

banco de dados significativo para uma caminhada coletiva. 

▪ O Movimento Espírita deve se preocupar a levar mais o conhecimento espírita para as pessoas em geral. 

▪ O Movimento Espírita deveria ser atualizado em alguns conceitos como o aborto ou ainda questões políticas. Falar 

mais sobre a necessidade de eliminar o preconceito, e trabalhar para isso. 

▪ O movimento espirita é muito tímido. 

▪ O Movimento Espírita é único, é uno, portanto, as casas espiritas deveriam trabalhar mutuamente, apoiando 

umas às outras em trabalhos e atividades. Promover palestras externas a Casa Espírita, em escolas, hospitais, 

presídios, divulgando e levando o conhecimento espírita a pessoas que por motivos diversos não possam ou não 

frequentam Centros Espíritas. Promover maiores integrações entre as Casas Espíritas, com intercâmbio de 

dirigentes, trabalhadores e voluntários. Há trabalhos sendo realizados sem afeto e sem caridade. Há 

Doutrinadores que rejeitam receber comunicações de espíritos como caboclos e pretos velhos. É preciso reduzir 

a burocracia interna na gestão da Casa Espírita. É preciso maior transparência da gestão da Casa Espírita. As 

federações e associações poderiam ser mais unidas e próximas das casas espiritas. As federações poderiam realizar 

maior fiscalização na conduta e na condição psíquica dos dirigentes, avaliando possíveis influências e obsessões 

não detectadas, que possam causar prejuízos ao próprio indivíduo e a casa espirita, abrindo brechas para conflitos 

que tragam prejuízos a casa espirita e seus trabalhos. As federações poderiam promover maior fiscalização frente 

a ocorrência de alterações na literatura espírita e na codificação, realizadas por editoras e ações de ativismo. 

Regras e procedimentos são necessários, mas o excesso destes cria burocracia, e acaba afugentando voluntários 

e trabalhadores. O conhecimento espírita legítimo e sério só cresce, mas a Casa Espírita não acompanha, e precisa 

estar aberta a novos estudos, conhecimentos e trabalhos sérios e legítimos. 

▪ O Movimento Espírita está atualmente muito conservador e se acha muitas vezes a melhor resposta para as 

questões da sociedade. Deveria participar mais de atividades ecumênicas. 

▪ O movimento espírita está cada vez mais enviesado e deixando a desejar. O meio espírita está empesteado de pessoas que 
não estudam nada e nem sabem por que se chamam espíritas. A situação é gravíssima, mas vamos em frente… 

▪ O movimento espirita está criando ídolos. Isso é muito negativo. 
▪ O movimento espírita está dividido e longe de simplicidade do cristianismo primitivo 
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▪ O movimento espírita está muito elitizado, está virando uma universidade, e muitos não conseguem absorver tantas 
informações. Temos que estudar sim, porém, o mais importante é a caridade, e somente sujando o sapato e suando seremos 
de fato discípulos de Jesus. "Muita ciência ofusca a caridade" já nos dizia Paulo de Tarso. 

▪ O movimento espírita está muito impessoal, rebuscado, com cursos infindáveis, pouca integração, muita exigência 
descabida, por exemplo, alguns pedem cursos de cinco anos ou mais para formar médiuns etc. Se isso não mudar, o 
movimento morrerá. 

▪ O Movimento Espírita necessita que aprimoremos os conhecimentos para melhor gerir as atividades nos setores 

doutrinários e administrativos. 

▪ O movimento espírita necessita retomar o primado fundante da Ciência de observação e experimentação, a Filosofia de 
consequências morais (sem ser moralista) e reaprender acolher, compreender, esclarecer, para consolar. Religião é 
desnecessário ao movimento. 

▪ O movimento espírita no geral, tem focado muito em ser rigoroso com tudo, esquecendo que o que Jesus mais ensinou e 
exemplificou foi o amor. Atualmente existem mais proibições e rigorosidade em observar a codificação do que praticar o que 
ela ensina. 

▪ O movimento espírita poderia ter uma ação de divulgação mais eficiente se somasse esforços, ao invés da atuação isolada 
de pequenos grupos. Poderia ter programas de TV e canais no YouTube com apresentações baseadas nos 5 livros da 
Codificação, nas obras de André Luiz. Nada de experimentalismo, nada de teorias malucas e insensatas, como essa 
excrecência chamada "Espíritas de Esquerda" e outras teorias baseadas em esoterismo e espiritualismo barato e superficial. 

▪ O movimento espírita precisa divulgar mais a doutrina. 
▪ O Movimento Espírita precisa melhorar a atuação referente à Evangelização Infanto- Juvenil. Grata. 
▪ O movimento espírita precisa se modernizar. Ainda está no século passado. 
▪ O movimento espírita precisa ser reestruturado e retornar å simplicidade pois se tornou elitista. 
▪ O movimento espírita precisa ter um canal de TV aberta e paga; emissora rádio, mais divulgação como eventos de feira de 

livros etc. 
▪ O movimento espírita precisa URGENTE de linguagem mais leve, mais alegre, sem dogmas, sem cara emburrada, com 

vocabulário menos vaidoso e mais acessível. 
▪ O movimento espirita tem que focar mais na juventude também. 
▪ O núcleo que participo é limpo, bem-organizado e os voluntários se esforçam para fazerem o melhor. 

▪ O objetivo é ajudar e fazer mais pelo Bem! 

▪ O que eu vi muito na casa anterior a essa e vejo em muitos locais muito Julgamento, muito "assédio moral espiritual" Muitas 
mistificações. Muita ênfase no fenômeno Mediúnico, sendo que é Natural, endeusamento de médiuns. Pouquíssimo estudo, 
pouquíssimo, é Verdade. Falar e fazer a mesma coisa. Coerência. Vi, e vejo não na casa atual, mas vi e vejo no em alguns 
cantos do movimento ainda, graves falta de Ética Graves, discriminações. Maledicência séria. Pouco estudo e muito. Muito " 
tickok, face etc. como verdades. Muito compartilhamento de bobagens mais, ou menos graves fake news espiritual. E usar a 
Doutrina de Justiça Igualdade Amor e Liberdade para justificar absurdos. Como muito aconteceu na História. Precisamos 
disseminar verdades doutrinária e boas com mais intensidade. 

▪ O que percebo há algum tempo, é a falta de empatia entre as casas espíritas. 
▪ O trabalhador espírita precisa compreender que somos todos aprendizes na Seara do mestre Jesus, e por sermos 

aprendiz, ainda estamos falhos em muitas questões. Então, cabe o amparo ao companheiro de jornada, e não 

pedras atiradas. 

▪ O trabalhador espirita tem que assumir seu posto. 

▪ O trabalho na Casa Espírita como voluntário é difícil. Lidamos com o ser humano, e é essa a melhor parte, porque 

aprendemos com o outro como ser e fazer melhor!! Amo o meu trabalho na Casa Espírita!! Me sinto útil, me sinto 

viva, aprendo, apreendo, renovo as energias e aprendi a dividir para somar!! E bora ser feliz!!! Obrigada pela 

oportunidade. 

▪ Observar melhor onde está o coração pq nem sempre está onde é necessária nossa empatia e solidariedade. Parar 

de julgar os outros pq não são iguais ao padrão social. Compreender que existem inúmeras possibilidades de 

evolução e vc não vai evoluir se não cuidar das suas falhas e parar de cuidar das falhas alheias. Nenhuma 

encarnação é igual a outra, e portanto, nenhuma encarnação é melhor do que a outra quando no mesmo plano. 

Todos estamos aqui para aprender a ser mais amorosos então não cabem julgamentos em relação a como o outro 

vive sua vida, só cabe amar independente de quem ele/ a seja ou viva. 

▪ Oferecer aos voluntários aulas práticas, capacitação. 
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▪ Olha, eu imagino que seja uma causa comum pois existe pouca motivação e divulgação, mas, creio que dentro dessas 
pesquisas e até fora dela, temos que propagar o Movimento Espírita Federativo e nossas pautas de união e unificação, 
sensibilizando os espíritas a trabalharem no movimento e não só nas suas próprias causas. Temos que nos unir debaixo de 
uma causa comum e pertencermos a uma comunidade comum. O que ocorre dentre os espíritas atualmente são sequencias 
de fragmentações e segmentações, descredibilizando o caráter fraterno determinado na codificação. Nesse sentido, vejo que 
se não agirmos já em prol dessa união de espíritas, o 'esvaziamento do movimento' tão falado se estenderá as casas espíritas, 
levando o espiritismo ao status de culto restrito. 

▪ Oportunidade para exercer aquilo que foi tratado na erraticidade, caridade e trabalho. 

▪ Os avanços da ciência deveriam ser comparados com o conhecimento que o Espiritismo nos trouxe 

antecipadamente. 

▪ Os Centros Espíritas devem esforçar-se para trazer pessoas a serem esclarecidas sobre o que é a Doutrina Espírita, 

que pode auxiliar a convivência dos seres humanos, independentemente de sua crença. 

▪ Os Centros Espíritas deveriam atuar mais com jovens promovendo mais eventos e incluindo-os nos trabalhos da 

casa. 

▪ Os Centros Espíritas deveriam trabalhar mais com os jovens. 

▪ Os Centros Espíritas em geral passam por um processo de transição, inclusive o planeta. Os centros continuam com 

o mesmo procedimento de métodos a anos. Como o processo de autoconhecimento requer também de outras 

ferramentas, como constelações, democracia profunda, polaridades, estudos aprofundados dos chakras e suas 

funções- (etc) somos convidados a inovar, e eu sinto resistência dos centros fazerem esta transição, dar o próximo 

passo. E sair um pouco e ir para a prática também. 

▪ Os Centros Espíritas em minha visão não são ritualísticos, mas um tanto dogmáticos. Creio que deveríamos ter 

posturas mais investigativas a respeito de todas as obras e palestras espíritas por mais respeitados que sejam 

autores e expositores. Sem isso, voltamos ao dogmatismo das igrejas. 

▪ Os centros espíritas estão envolvidos em uma religiosidade católica prejudicial. Os líderes compactuam com governos 
exploradores e apoiam o desrespeito a diversidade. Pessoas mais velhas que insistem em não enxergar as mudanças do  

▪ Os Centros Espíritas estão perdendo a essência da Doutrina, estão deixando de propagar os ensinamentos de Jesus. 

A casa que frequentei fechou na pandemia por falta de apoio das outras casas maiores. Falta caridade, 

companheirismo, humildade entre os espíritas. Gostei dessa pesquisa. Espero que possa trazer algum benefício e 

apoio a quem precisa. 

▪ Os Centros Espíritas estarão com mais participação VIRTUAL sem esquecer que tem que ter a participação no 

próprio Centros Espíritas das próprias pessoas... 

▪ Os Centros Espíritas precisam acompanhar o contexto sócio/cultural contemporâneo, fazendo doutrinárias e grupos 

de estudo mais lúdicos envolvendo Arte, diálogo, protagonismo dos participantes. Promover também atividades 

socioemocionais para estruturar relações mais amorosas. Devem ainda não se abster de discussões do contexto 

político brasileiro à luz do Evangelho de Jesus. 

▪ Os Centros Espíritas precisam interagir mais com as comunidades simples, muito orgulho, vaidade e pouco evangelho com 
os mais carentes socialmente. 

▪ Os Centros Espíritas precisam urgentemente, trabalhar à prevenção das dependências químicas e do 

desvirtuamento da finalidade do sexo. 

▪ Os Centros Espíritas salvam vidas levantam os caídos socorrem a todos com muito acolhimento carinho  

▪ Os Centros Espíritas, como casas de amor e oração que são deveriam promover mais a harmonia entre os 

voluntários. 

▪ Os Centros estão em decadência. A mesmice cansa e desestimula a frequência. Na minha opinião não está contribuindo com 
a sociedade. 

▪ Os centros precisam ter uma comunicação mais eficiente entre seus membros, com maior participação de todos. 
▪ Os colaboradores entenderem que todos estamos com o mesmo objetivo sermos instrumentos na seara do 

mestre, ninguém é melhor que ninguém. 

▪ Os cursos são limitados aos que têm maior proximidade com a dirigente. 
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▪ Os espíritas ainda são muito pouco unidos e fraternos entre si, em comparando com comunidades evangélicas, por exemplo. 
Poderia haver algum trabalho semelhante ao das CÉLULAS (em que membros da igreja se reúnem nas casas, para a 
comunhão com o Cristo e o fortalecimento dos laços e da própria igreja) 

▪ Os espíritas devem unir-se para não permitir interferências na pureza da Doutrina. 

▪ Os espíritas estão deixando de participar dos estudos reuniões e de levarem suas crianças à Evangelização. Temos 

que voltar a estudar para lembramos da nossa responsabilidade. 

▪ Os espíritas não devem ter vergonha e medo de dizer perto de outros que é espírita. Reconhecer sua convicção e 

falar que é espírita. 

▪ Os espíritas poderiam ser menos exibicionistas, mais humildes e mais companheiros uns dos outros. 

▪ Os espiritas precisam conhecer melhor a nossa doutrina para não falar coisas que estão completamente em desacordo com 
seus princípios. 

▪ Os espíritas precisam se unir mais, arrefecer críticas, principalmente para com pessoas que já trabalharam muito pela 
doutrina. 

▪ Os espíritas precisam viver o que aprendem e o que pregam. 

▪ Os frequentadores deveriam estudar mais a Doutrina Espírita e o Novo Testamento. 

▪ Os membros das nossas casas estão envelhecendo, pois não foi dado a devida importância e fomento para 

juventude espírita, é preciso resgatar a presença dos jovens na casa, no trabalho e no pertencimento do 

movimento. 

▪ Os novos trabalhadores voluntários precisam melhorar seu comprometimento, sua empatia. 

▪ Os trabalhadores da Casa são a riqueza desta casa, pois sem eles a casa não funcionaria, ainda que fosse um 

castelo. Preservar, motivar, esclarecer e apoiar é RETER AFETIVAMENTE o trabalhador e extrair dele (sua 

dedicação) seu potencial de amar e de forma cada vez mais VOLUNTÁRIA!!!! 

▪ Os trabalhadores deveriam passar por consultas com os responsáveis da casa, relatando o que incomoda sem 

julgamentos e sim com acolhimento. 

▪ Os trabalhadores deveriam ser menos preconceituosos em relação a outras religiões e visitantes. 

▪ Os trabalhadores estão envelhecendo e não está havendo reposição. O que fazer? 

▪ Os trabalhadores voluntários não se aprofundam nas obras espíritas. Só o básico do básico e muita boa vontade, 

infelizmente. 

▪ Os voluntários devem serem informados sobre todos os trabalhos, é preciso ter reuniões, e o principal não parar 

por causa de festejos anuais como Natal e Ano novo, revezamento de turmas para isso. 

▪ Ótima pesquisa. Os trabalhadores espíritas precisam ser mais disciplinados. É preciso comprometer os voluntários 

com a casa. Tarefa muito difícil. 

▪ Paciência, trabalho, fazer o nosso melhor e tudo vai acontecer no tempo certo... 

▪ Palestrantes deveriam promover diálogos (intertextual) entre os três pilares da Doutrina. 

▪ Palestras com linguagem mais simples para atender pessoas q estão iniciando ou não que não conhece a Doutrina 

▪ Palestras usando de exemplos e linguajar mais atuais. 

▪ Para algumas pessoas a realidade da vida não permite atuar de forma mais efetiva nas atividades do Movimento 

Espírita. 

▪ Para manter o foco, é necessário muita oração e a convicção que não estamos servindo a nenhum dirigente, mas 

sim, temos a grande oportunidade de desempenho na Seara do Mestre Jesus. Muita Paz!! 

▪ Para melhorar precisa os ESPIRITAS divulgarem mais a Doutrina. 

▪ Parabéns pela pesquisa. Penso que o que falta para as Casas Espíritas é viabilidade para utilizar arquivos virtuais 

para o trabalho de assistência espiritual (fichas com histórico dos assistidos, por exemplo, para maior privacidade 

e praticidade, além da questão sustentável em relação ao uso do papel). 

▪ Parafraseando Kardec, o que dá seriedade ao trabalho é a continuidade dele. Então, por favor, não parem! Vocês 

são luz que nos propulsiona sentido à frente de serviço. Também, não permitam que os acontecimentos diários 

influenciem e corrompam as instituições através das pessoas carregadas de crenças contraditórias ao ideal cristão. 

Façam como nós das organizações menores: vigiem e orem! Avaliem cada posicionamento para que as tomadas 

de decisão sejam fundamentadas na Doutrina do Consolador Prometido. Extirpando qualquer resquício de 
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ideologias minadas em hipocrisia. Aqui é o que nos resta fazer, além de confiar nas competências que cabe a FEB. 

Sede perfeitos! É o que nós buscamos todos os dias. 

▪ Particularmente estou satisfeita com o trabalho voluntário que eu faço no centro que frequento e estudo também 

▪ Pelo meu pouco tempo de Espiritismo, acredito que depois da pandemia o volume e a qualidade dos 

atendimentos e das frequências tem aumentado! 

▪ Penso q as atividades não devem ser tão engessadas e rígidas, o q acaba afastando voluntários 
▪ Penso que a casa deveria estar em estudo constante. Cursos fechados como escola não funcionam mais. As pessoas querem 

fazer um curso pq é exigido tem um ou mais diplominhas e acabou pq sem isso não se faz nada... então como na escola "faz" 
e acreditam que estão formados. Participei de uma casa espírita em Ouro Preto e o estudo é constante e aberto vc vai no 
horário e acompanha, exceto o grupo mediúnico. E isso faz muita diferença. Ao contrário, aqui, as pessoas querem fazer o 
curso, mas já passou o prazo, então deve aguardar ou o segundo semente para um "curso" o que é o espiritismo, mas o curso 
mesmo que vai dar o famoso diploma só começa no ano seguinte. Se descuidar vai para outra facção religiosa e por lá fica. 

▪ Penso que a duração do curso de expositor do evangelho poderia ser menor. Um curso de 4 anos para que já fez 3 anos de 
formação básica do evangelho parece tempo demasiado longo, uma vez que, quando ouço as exposições, não consigo 
identificar uma diferença tão grande do evangelho familiar que fazemos em casa em relação à forma que o expositor faz a 
preleção em 20 minutos. Também penso que se o voluntário não tiver o perfil, não haverá tempo de curso que consiga 
suprimir algumas deficiências. O último aspecto é o da persistência. Quatro anos parece mais um desafio de paciência e 
perseverança do que algo que agregue qualidade, pois como já mencionei acima, não consegui identificar uma qualidade 
nas exposições de ideias que possa ser atribuída a quatro anos de curso. Em defesa aos 4 anos de preparação se dirá que os 
benfeitores fazem um trabalho de harmonização etc., mas a reforma íntima já deveria ter começado muito antes. 
Conhecimento para executar a tarefa ela consegue no curso, mas mudar a disposição íntima para conseguir se transformar à 
altura da tarefa acontece muito antes. Parece um cacoete de religiosismo, uma coisa de martírio pra conseguir um direito de 
expor suas ideias com determinação e esforço repetitivo ao invés de possuir uma palavra que inflame e anime os corações 
com inspiração e certo grau de liberdade. Dessa forma, raramente haverá expositor jovem. 

▪ Penso que a maior dificuldade da Doutrina Espírita é o seu movimento. 

▪ Penso que as palestras públicas poderiam ser mais voltadas para "temas do mundo contemporâneo", sempre sob 

o ponto de vista espírita. Dessa forma, certamente, atrairia mais a simpatia e real interesse do público leigo, de 

outras religiões ou simplesmente frequentador. PARA REFLETIR!... 

▪ Penso que Centro Espírita deve estimular o estudo das obras de Kardec. Outros estudos são bem-vindos, quando 

a intenção é maior esclarecimento e aprimoramento dos trabalhos da casa. 

▪ Penso que deveria ter maiores atrativos para os jovens, como por exemplo música e teatro. 

▪ Penso que falte um trabalho de consulta aos espíritos nos mesmos moldes que Kardec, o que deveria substituir as 

psicografias feitas e tidas como verdade. 

▪ Penso que há personalismo e "igrejificação" nos centros. Penso que esse comportamento não condiz com o que Kardec nos 
ensinou. 

▪ Penso que na origem da Doutrina, as sociedades espíritas tinham como atividade fundamental o estudo. O espiritismo como 
uma ciência (investigação da relação existente entre os dois planos da realidade dos espíritos), deveria ser, no princípio, 
desprovido de rituais, cerimônias, de hierarquias e atos sacerdotais. Hoje percebo, a exemplo de todas as religiões existentes, 
que a instituição espírita estabelece rituais, estipula códigos de conduta, de costumes, de vestimentas etc. São estabelecidas 
claras regras de hierarquia e, uma administração raramente democrática, ou se for preferível, participativa. Nem sempre o 
estudo conduz às soluções, mas sim a determinação de alguém que é o mais “antigo”, o decano, o fundador etc. Esse quadro, 
acredito, serve para dificultar a divulgação da verdadeira Doutrina dos Espíritos e para impedir o crescimento do Movimento 
Espírita, uma vez que causa uma repulsa nas pessoas, quando são estimuladas a acreditarem cegamente em alguns líderes 
e, principalmente, quando são ferozmente constrangidas, por terem conclusões sobre suas investigações (sobre as obras 
básicas, por exemplo), diferentes das de “pessoas inquestionáveis”. Ora, o ambiente no qual existe um dogma, uma teologia 
inquebrantável, que não admite discussão, revisão ou discordância, não é próprio do paradigma da revelação espiritista. 

▪ Penso que o Espiritismo deveria se manter mais atualizado e participante das questões e transformações sociais 

▪ Penso que o movimento tem que diminuir as "barreiras" que separam trabalhadores e assistidos, jovens e adultos, 

iniciantes e experientes, e dessa forma tornar a Doutrina e o ME mais acessíveis ao povo! 

▪ Penso que os Centros Espíritas precisam contagiar jovens para participar das atividades da casa. 

▪ Penso que os maiores entraves da Doutrina Espírita no momento atual seja a intromissão de pessoas sem 

conhecimento doutrinário que se acham no direito de impor suas questões pessoais. 
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▪ Penso que podemos realizar muitos trabalhos e atividades na Casa Espírita que servem ao próximo apesar dos 

conflitos e desentendimentos entre os membros da equipe e apesar das vaidades de dirigentes e presidentes de 

centro espírita. Tem muito trabalhador que usa os conflitos internos como desculpa e abandona as tarefas. 

▪ Penso que precisamos nos mobilizar para manter os jovens na Casa Espírita e atrair outros. Precisamos realmente 

colaborar para que as ideias do Espiritismo sejam amplamente divulgadas em todas as faixas etárias, sobretudo 

mocidade e jovens. 

▪ Penso que uma das maiores dificuldades das casas espiritas é que muitos dos trabalhadores não estudam. Às 

vezes, participam há bastante tempo de grupos mediúnicos, e talvez acreditem que "já saibam Doutrina espírita" 

suficientemente. Agradeço pela pesquisa e pelo trabalho de vocês! Que Jesus os abençoe. 

▪ Persistir, com disciplina para atingir a meta. 

▪ Poderia ter um domingo do mês uma palestra para as crianças que frequentam o centro. 

▪ Poderia ter uma união maior entre as casas e tentarem se igualar no que ensinam sobre a Doutrina. 

▪ Poderiam adaptar horários de evangelização para as crianças, uma reunião para a conscientização dos 

frequentadores sobre ajudar a Casa Espírita no geral como: limpeza, doação, trabalhos etc. Mais estudos e 

formação para novos médiuns. 

▪ Poderíamos fazer muito mais na Casa Espírita, mas, temos atividades extra casa que nos impede. 

▪ Poderíamos ter mais atividades com outros centros espiritas. 

▪ Por conhecer pouco, venho da igreja católica, e penso que onde frequento tem uma organização muito boa, faltam 

poucas coisas, mas irrelevantes. 

▪ Por hora nada a criticar nem sugerir. É um processo em que cada um caminha de acordo com sua evolução. 

▪ Por muitos centros que já passei, sinto que precisam ter um olhar melhor para os jovens, dando oportunidade de 

desenvolver a sua mediunidade e de trabalhar na Seara do Mestre. Percebe-se dentro das Casas Espíritas, muitos 

preconceitos com outras religiões e isso é uma coisa q deve acabar, pois todas as religiões têm o mesmo objetivo, 

que é o bem. 

▪ Pós pandemia tudo encontra em fase de readaptação. Caminhando lentamente como forma de aprendizado 

seguindo com as obras de Kardec. 

▪ Pra mim e uma satisfação fazer trabalho voluntário, gostaria de ajudar mais, e participar mais das reuniões, mas 

tenho minha missão em casa. O centro que eu vou, encontro pessoas maravilhosas que ajudam muito no 

conhecimento do Espiritismo. 

▪ Precisa mais comprometimento dos trabalhadores voluntários. Percebo que há uma quantidade razoável de 

voluntários, porém a maioria pouco comprometida. Vai quando quer, quando tem vontade ou quando precisa. O 

comprometimento e disciplina é para poucos, pelo menos na Casa que frequento e trabalho. 

▪ Precisa retorno urgente do trabalho, pois a divulgação está ruim, a infância e juventude nem existe quase! 
▪ Precisa ter voluntários com disponibilidade para acolhimento, com vontade aprender, estudar a Doutrina e passar 

um o conceito fraternal do Espiritismo. 

▪ Precisamos amadurecer muito enquanto Movimento Espírita. 

▪ Precisamos aproveitar essa oportunidade bendita de ter a Doutrina espírita para nos esclarecer. Que possamos 

nos melhorar a cada dia, aprendendo com nosso guia e modelo, nosso mestre Jesus!!🙏🏾 

▪ Precisamos de alguma forma, trazer mais voluntários aos Centros Espíritas, para isso temos que aumentar o 

número de público interessado em fazer mudança íntima. 

▪ Precisamos de dirigentes mais atuante, mais soluções e menos empoderamento. 

▪ Precisamos de maior divulgação das atividades das Casas Espíritas!!!! 

▪ Precisamos de mais trabalhadores, de recursos financeiros e mais eventos espíritas para atrair o público e muito, 

mas muito estudo e preparação. 

▪ Precisamos de mais união, mais fraternidade, menos discussão, trabalho no bem. 

▪ Precisamos de procurar ter palestras de temas atuais embasado sempre no Evangelho de Jesus. 

▪ Precisamos divulgar cada vez mais um Espiritismo Laico livre pensador e menos RELIGIOSO. Obrigada ⚘️ ⚘️ pela 

oportunidade. 
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▪ Precisamos divulgar com mais empolgação a Doutrina. Precisamos estar mais presentes nas casas nós hospitais 

nas cadeias nós asilos...enfim. 

▪ Precisamos divulgar mais o Espiritismo. 

▪ Precisamos envolver mais jovens no caso da casa que frequento tem mais engajamento com a sociedade. 

▪ Precisamos estar em conexão com tudo que acontece, para nos prepararmos cada vez mais e melhor. Por exemplo, 

aumento do número de tentativas e de suicídio. 

▪ Precisamos estudar principalmente as revistas espíritas dos anos 1858 até abril do ano 1865 e os livros originais 

da Génese e o Céu e o inferno publicada pela editora FEAL. Para que depois possamos estudar os livros publicados 

pelo Chico Xavier e assim assimilar corretamente e entende os ensinamentos que tem nestes livros do Chico Xavier. 

Como podemos ver uma encarnação é muito pouco, como Deus é bom ele deu várias reencarnações que forem 

necessárias para nossos estudos e aprendizagem. 

▪ Precisamos falar mais de evolução do Movimento Espírita do que atualização do Espiritismo. 

▪ Precisamos focar em atividades de acolhimento para voluntários, crianças e jovens e em consequência, a 

preparação de novos líderes; utilizar a arte como ferramenta para este acolhimento; adequar condutas pessoais 

com os tempos atuais baseados na Doutrina, procurando sermos mais como o Cristo e cada vez menos como 

achamos que as coisas devem ser; abordar temas polêmicos atuais com verdade. 

▪ Precisamos investir mais no estudo e esclarecimento sobre a Doutrina, dos trabalhadores e assistidos. Torná-lo 

mais independentes dos passes e estimular o aperfeiçoamento dos sentimentos e virtudes. 

▪ Precisamos investir nas gerações novas para a perenidade do Movimento Espírita além de possibilitar Renovação 

▪ Precisamos promover mais encontros e intercâmbios de trabalhadores de instituições Espiritas. Especialmente os 

centros q estão em uma mesma área.  

▪ Precisamos regatar obras subsidiárias de autores comprometidos como J. Herculano, Yvonne Pereira, Hermínio 

Correa de Miranda e espíritos como Manoel Philomeno, Emmanuel, Joana de Ângelis e outros. Hoje o movimento 

se perdeu palestrantes com um misto de psicologia e autoajuda, pouco evangelho e muita promoção pessoal para 

vender curso. 

▪ Precisamos ser mais participativos se interessando em aprender e colocar em prática na nossa vivência, assim como 

sermos mais disciplinados e comprometidos com a causa espírita.  

▪ Precisamos ser mais receptivos, fazer o acolhimento de maneira mais abrangente, com mais amor e carinho pelo 

dor do próximo. 

▪ Precisamos tentar sermos mais cristãos; deixar ego fora dos Centros Espíritas; difundir e compartilhar mais a 

Doutrina espírita sem medo 

▪ Precisamos ter mais orgulho de sermos espíritas, dizer sem rodeios, assim como os evangélicos e católicos dizem 

quando adoram sua religião...ainda temos dedos para falar por medo do preconceito. Devemos ter mais 

propagação em nossas redes sociais, pois basta dizer que somos espíritas alguém smp tem uma pergunta a fazer, 

como se fossemos mensageiros do além. 

▪ Precisamos ter um melhor planejamento estratégico dos Centros Espíritas, com a finalidade de melhorar e ampliar 

o atendimento ao público, principalmente em termos de tratamento espiritual (obsessão, vícios, depressão). 

Precisamos investir mais no preparo dos Centros Espíritas, para que funcionem como verdadeiros pontos de socorro 

espiritual para as pessoas. 

▪ Precisamos tornar mais acessível a Doutrina espírita e seus atendimentos, sem tantos enfeites e dificuldades que 

afastam as pessoas que não se sentem aptas a ajudar... Simplicidade, Amor e Acolhida de todos, voluntários e 

assistidos... não somos especiais por sermos médiuns, somos devedores como uma ótima oportunidade de 

progresso, ajudando o nosso próximo... 

▪ Precisamos trabalhar com mais afinco na divulgação da Doutrina Espírita. 

▪ Precisamos trabalhar para melhoria de nós mesmos assim melhorar a Casa Espírita. Ter uma mente aberta para 

novos conceitos, porém sem fugir da direção correta que é Jesus. 

▪ Precisamos urgentemente aplicarmos mais os ensinos de Jesus em nosso cotidiano. 

▪ Precisamos urgentemente unir esforços no sentido de promover a evangelização da juventude a fim de favorecer 

a renovação dos quadros de trabalhadores das Casas Espíritas. 
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▪ Precisamos voltar todas as atividades presenciais. 

▪ Precisão nos treinamentos. Ser tratado de modo gentil, receptivo e competente. 

▪ Precisa-se que os dirigentes deem confiança aos demais membros para que a casa cresça. 

▪ Preocupação com o Movimento Espírita de um modo geral. 

▪ Preparar os voluntários para trabalhar em quaisquer tipos de trabalho, de acordo do com suas potencialidades. 

▪ Primeiro que haja qualificação anterior para o palestrante ou instrutor. Desde falar a língua sem grandes erros até ter noção 
do que é de Kardec e o que não é... 

▪ Promover a interação dentro do grupo espírita e com outros da mesma região. 

▪ Promover mais eventos de integração e grupos de acesso a comunidades de voluntários. Promovendo cursos de 

apoio e acolhimento aos assistidos, com o socorro básico ao frequentador em desespero pelos encaminhadores. 

Promovendo cursos presenciais de como ser voluntário. Fazer uma reciclagem de vez em quando como forma de 

integração. Trabalhar no atendimento de pessoas mentalmente prejudicadas, desequilibradas, enlouquecidas. 

Divulgação em locais de baixa vibração como presídios e hospitais, divulgar o Espiritismo nas redes sociais 

montando comunidades para estudo de livros introdutórios ao Espiritismo e ir evoluindo para discussões de livros 

da codificação e história para chamar para os cursos da EAE. Depois mostrando os trabalhos de assistência social 

associados as comunidades espiritas massivamente para ver que é muito importante doar um pouco de si, que a 

fé precisa estar em ação. Boa sorte Deus abençoe. 

▪ Publicações de estudos sobre a literatura espírita em geral. Muitas publicações, que podem induzir a erros de 

compreensão da Doutrina. Não bastam os cursos. 

▪ Pureza doutrinária e disciplina é o que mais falta no Movimento Espírita. 

▪ Quando a liderança fica nas mãos de alguns, as vezes não há uma fluência no trabalho mediúnico ou de caridade. 

▪ Quando o trabalhador adoece e não pode realizar atividades na Casa Espírita é facilmente abandonado e esquecido 

pelos dirigentes. Realizar mais evangelho no lar. O estudo é fundamental.  

▪ Quando respeitamos as diferenças religiosas, políticos, culturais, ... ou seja aceitar a pessoa como é, o tempo de 

cada um... ela se sente acolhida e começa a participar das atividades. 

▪ Quando retornar realmente os eventos de grande porte, realizados na FEEB de Salvador, ou em outros lugares, 

não cobrar valores altos, dando assim oportunidades para participação maiores de companheiros à este eventos 

que são oportunidades de aprendizagens. 

▪ que a Diretoria da Casa deixasse de ser corporativista e acabasse com as Panelinhas que pensam serem 

proprietárias dos Dptos ...razão e motivos das causas que afastam e desestimulam os Colaboradores.... 

▪ QUE A DIVULGAÇÃO DA DOUTRINA ESPIRITA NOS MEIOS DE COMUNICAÇÃO E MIDIAS SOCIAIS OCORRA COM 

MAIOR INTENSIDADE PARA DESMISTIFICAR E ESCLARECER. 

▪ Que as Casas Espíritas possam agregar mais práticas, como por exemplo a cromoterapia. 

▪ Que as Casas Espíritas tenham estudo e trabalho para os jovens e adolescentes. 

▪ Que as pessoas estudem tão pouco e se deixem influenciar por fake news ou charlatões que se passam por 

espíritas. 

▪ Que cada ser humano possa se esforçar para dar o seu melhor; mas que também possa ter o entendimento uns 

para com os outros, que cada um tem seu tempo na evolução espiritual; mas que nunca paramos de auxiliar uns 

aos outros. nós aqui na terra dependemos de todos, então q continuemos todos juntos como irmãos que viemos 

aqui na terra para nos ajudarmos uns aos outros nessa grande oportunidade de evolução espiritual, moral e 

material; que sigamos em frente sempre com Deus em nossos corações 🙏🙌🙌🙌... 

▪ Que eu seja amparada e fortalecida pela espiritualidade amiga a dar o meu melhor a cada dia. 

▪ Que haja maior envolvimento e empenho no trabalho voluntário nas Casas Espíritas. 

▪ Que no centro espírita houvesse mais diálogo e menos panelinha. 
▪ Que o centro desse mais oportunidades de interação com as atividades. 

▪ Que o Espiritismo em geral falasse mais aos jovens, temos muitos idosos trabalhando, mas não temos jovens para 

continuar com os trabalhos e estudos dentro da Doutrina. 

▪ Que os centros façam mais palestras fora do centro espírita. 
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▪ Que os dirigentes espiritas tenham consciência de que não são donos da Doutrina Espírita e por ser dirigente não 

são mais do que os demais irmãos. E que os espiritas entendam que independente espiritas ou não, todos nós 

evoluímos, estando onde estiver. E que para fazer caridade não é necessário está dentro de 4 paredes (Reunião 

mediúnica), podemos fazer caridade esteja onde estiver! "Nem todos que diz: senhor, senhor; alcançará o reino 

do céu." 

▪ Que os espíritas tenham mais acolhimento nas Casas Espíritas. Só estudo não basta! Avante na divulgação da 

Doutrina Espirita que é consoladora e esclarece o verdadeiro sentido de ir e vir entre os mundos material e 

espiritual. Parabéns pela pesquisa! 🙏🏻 

▪ Que os trabalhadores da casa participem dos eventos da casa. 

▪ Que permanecemos firmes na obra do bem. 

▪ Que possamos ajudar as forças do Bem a transformar o mundo! 

▪ Procurar novos caminhos para as novas gerações. 

▪ Que possamos divulgar mais a nossa Doutrina. 

▪ Que sejam criados novos cursos de conhecimentos mais aprofundados da Doutrina. 

▪ Que tenhamos mais espiritas no mundo, para que essa Doutrina consoladora não venha a acabar. 

▪ Que toda equipe da casa seja unida pra decisões. 

▪ Realmente não sei. Atualmente me encontro totalmente desmotivado e frustrado com a grande maioria das 

atividades espíritas, salvo raríssimas exceções. 

▪ Retorno presencial pós pandemia bem desafiador. 

▪ Reuniões onde eles se sintam confiantes para abrirem suas necessidades, sejam eles espirituais, físicas, mentais e 

emocionais. 

▪ Reuniões presenciais auxiliam, acho que poderia ter atividades de visitação em casas para confraternização 

▪ São necessários mais estudo, compreensão e prática da Doutrina espírita livre de dogmas religiosos. Conceitos 

como amor, perdão, caridade, religião, autoconhecimento e Deus estão distorcidos. 

▪ Se for possível, a Federação Espírita visitar as pequenas casas espíritas e verificar se estão precisando de orientação. 
▪ Se não pode fazer melhor, não reclame de quem está fazendo o que pode. Se faz melhor, assume seu espaço e 

transmita seu conhecimento. 

▪ Seguindo as Obras Básicas não tem erro. 

▪ Seguir os atendimentos pela ordem de chegada, ainda vejo na Corrente do passe pessoas entrar sem pegar seu 

cartão na chegada, gerando desconforto nas pessoas, sendo que melhorou muito às cadeiras numeradas! 

▪ Sei distinguir o Espiritismo do Movimento Espírita, por essa razão, me mantenho seguidor fiel do primeiro, a 

Terceira Revelação, o Consolador Prometido por Jesus. 

▪ Sei que a falta de colaboradores impede a volta de todas as atividades presenciais, mas gostaria das atividades 

nos mesmos moldes de antes da pandemia. 

▪ Sem críticas, aumentar a divulgação sobre a Doutrina espírita à luz do evangelho sem sincretismo. 

▪ Sempre priorizar às obras básicas de KARDEC, partindo dessa base, já teríamos condições de estudar as obras 

maravilhosas que estão ao nosso dispor 

▪ Ser espirita é estar antenado com as necessidades de seu próximo... 

▪ Ser espírita é para poucos, pois pessoas começam a frequentar a Casa Espírita e acham que vão resolver todos os 

seus problemas e na realidade frequentamos para nós dar equilíbrio para enfrentarmos por aquilo que atraímos 

e escolhemos em outra vida. 

▪ Ser humilde, não ter superego. Os palestrantes têm superego. 
▪ Seria maravilhoso se voltasse as aplicações dos passes após assistirmos as palestras de 15min, em vez do passe 

coletivo. 

▪ Seria muito bom se houvesse mais colaboradores financeiros para custear as despesas fixas do Centro. 

▪ Seria salutar a rotatividade na direção dos centros. Bem como, a humildade de seus trabalhadores. 

▪ Sinto a falta de uma estrutura no meu Centro para o estudo da Doutrina Espírita. Muito obrigado pela 

oportunidade, fiquem com Deus." 

▪ Sinto falta de cantar na casa espirita, pois todos os trabalhos são necessários muito silêncio e concentração. 
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▪ Sinto falta de contato com os trabalhadores fora do dia de trabalho no centro espírita! 

▪ Sinto necessidade de apresentação musical nos centros. 

▪ Sinto que falta acolhimento dentro do centro. 

▪ Sinto que os trabalhadores mais antigos têm ideias q são deles e não de Kardec e querem q os mais novos façam, 

sem questionamentos. São despreparados na minha opinião. 

▪ Sinto uma enorme lacuna na acolhida e no cuidado com os trabalhadores, no sentido de criar espírito de 

pertencimento. Afinal, a inclusão social e a prática da caridade, devem iniciar de dentro pra fora. 

▪ Só acho que precisamos ir mais a campo ajudar o próximo. 

▪ Só desabafo! A Casa Espírita que frequento precisa ser revitalizada, tá quase acabando, mas os poucos 

trabalhadores são impedidos de trabalhar, eu inclusive. Só não busquei outra Casa porque sinto gratidão por tudo 

que recebo lá. 

▪ Só precisamos divulgar mais a Casa no bairro. 

▪ Somos muito carentes de trabalhadores que mantenham a assiduidade. 

▪ Somos responsáveis para alimentação a divulgação e propagação da Doutrina. 

▪ Somos seres em evolução por isso falhos, mas sempre poderemos mudar para melhor, se sentirmos que fazemos 

parte de algo maior que nós mesmos. 

▪ Sou espírita há mais de 30 anos e sempre achei os centros espíritas que frequentei muito pouco acolhedores e bastante 
fechados a novos voluntários. 

▪ Somos voluntários, porém temos que ser responsáveis. 

▪ Sou feliz por frequentar e trabalhar no centro, mas acredito que poderíamos contribuir mais se a palavra fosse 

franqueada a todos e ouvida. Todos têm a contribuir. Ainda há muita vaidade na operação. 

▪ Sou médium e escritor divulgando o Espiritismo de forma mais abrangente, mostrando a importância da amizade, 

caridade e generosidade ao próximo. Parte da arrecadação dos meus livros são revertidos para instituições de 

caridade. 

▪ Sou voluntário em duas Casas Espíritas, palestrante, ensino em aulas teóricas e práticas, presencial e virtual. 

▪ Sugestão de fazer algo para atrair mais juventude na casa. 

▪ Sugestão de melhoria: Diminuir a burocracia para participar das atividades no centro. Melhorar acolhimento às 

pessoas. Melhorar a comunicação entre os Centros Espíritas. 

▪ Sugestão: As Casas grandes como a FEESP Convocar Dirigentes de Casas pequenas para unificar o modo de 

Trabalho, Cursos etc. (sei que seria difícil, mas creio não ser impossível) Unificar os ensinamentos Kardecista.... 

▪ Sugestão: especificar as áreas de atuação no centro Espirita conforme os setores definidos pela FEB. 

▪ Sugestão: Informar aos voluntários e recém-chegados no grupo o verdadeiro significado de todos os trabalhos 

realizados; apresentar ou informar através de murais quem são os dirigentes e a diretoria bem como 

coordenadores de cada setor existente no Grupo de Fraternidade Espirita. 

▪ SUGESTÃO: OFERTA DE GRUPOS DE ACOLHIMENTO (AUTOCONHECIMENTO) PARA CASOS ESPECÍFICOS PARA 

PESSOAS E FAMILIARES QUE PASSARAM PELAS SEGUINTES SITUAÇÕES: SUICÍDIO, MORTES DE ENTES QUERIDOS, 

DEPENDÊNCIA QUÍMICA, DEPRESSÃO/ANSIEDADE ETC. 

▪ Sugestão: programação espírita, com seriedade e informação, em TVs, cinema, teatro e rádios com mais 

frequência 

▪ Sugiro que a Apometria em todos os Centros Espíritas. 

▪ Sugiro que as Casas Espíritas façam essas pesquisas também. 

▪ Sugiro que as casas espíritas sejam mais acolhedoras com os que estão chegando à Doutrina... 
▪ Sugiro que as palestras sejam menos de cobrança e mais de forma suave nossa missão aqui. Da sempre uma impressão de 

que estamos atrasados em relação a evolução moral. Mesmo que estejamos, a vida não é fácil para ninguém, por isso poderia 
ser mais leve o contexto e os ensinamentos. 

▪ Sugiro que há uma necessidade urgente quanto a formação de continuadores dos trabalhos a fim de que estes 

não sofram em sua continuidade e qualidade. 
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▪ Tem aumentado a procura de nosso Centro Espirita, uma enquete com essas pessoas seria interessante saber por 

que eles estão nos procurando, e também a divulgação das Leis Morais que acredito ser uma verdade pouco 

divulgada em nosso meio, sendo que nenhuma outra instituição tem. 

▪ Temos poucos trabalhadores, a pandemia acabou afastando muitos que não retornaram, e os novos 

frequentadores não tem interesse concreto de auxiliar. 

▪ Temos que começar a olhar os jovens de todos as Casas Espíritas, nossa Doutrina corre um enorme risco de não 

continuar, esse é meu medo! Obrigado. 

▪ Temos que divulgar mais a Doutrina, sem sair dos ensinamentos da codificação, para não nos tornarmos os 

católicos, sem ofensas, de hoje com tantos pré-conceitos e interpretações errôneas que apenas satisfazem nossos 

egos. 

▪ Temos que pensar mais em estacionamento, segurança e acessibilidade. 

▪ Têm-se explanado pela Internet, palestrantes que pregam, que animais têm Espírito, que a "Nossa Senhora Aparecida" é a 
mãe de Jesus...E por aí se vai destruindo a Codificação de Allan Kardec. 

▪ Tenho percebido que muito dos assistidos da casa que frequento culpa muito os obsessores e esquecem que nós 

mesmos podemos estar em auto obsessão. Muito vitimismo e falta de rumo na vida e nas decisões. Muito 

sofrimento e angústia. 

▪ Tenho pouco a falar, mas percebo que parece difícil passar adiante algumas regras e às mesmas serem seguidas por alguns 
trabalhadores/ voluntários. Não dá para cobrar bom comportamento se a prática não existir para aqueles que estão 
chegando. Exemplo: Abraços longos demais, roupas curtas e decotes.... etc... A Federação Espírita é um ambiente de respeito 
e é assim que deve se manter. (minha opinião) Sinto falta da Federação de há 40 anos. Não são julgamentos, apenas uma 

observação que pode melhorar um comportamento! 🙏 
▪ Tenho visto alguns rituais em casas espíritas que não condizem com o local. 
▪ Tenho visto crescer uma divisão entre os espíritas, as vezes até de uma forma áspera, grosseira e ofensiva por ainda não 

entenderem o propósito do Espiritismo. Querem interpretar em vez de entenderem e aceitarem. Está muito triste ver o q 
está acontecendo, mas o joio está sendo separado do trigo naturalmente. 

▪ Ter a possibilidade de termos cursos online, assim eu teria condições de aprender e me dedicar ainda mais, pois hoje eu não 
consigo fazer todos por conta da distância do meu trabalho e horários da casa. Ter uma reciclagem dos trabalhadores mais 
antigos e conservadores que se acham os donos de tudo e dificultam as ideias e sugestões dos mais novos. 

▪ Ter atendimento com espíritos pq assim poderia indicar melhor o tipo de tratamento. Pq a maioria só participa de 

reunião pública. Eu sofri sendo médium e não tive auxílio. Alguns me falavam, vc é médium. Mas ngm nunca tinha 

me orientado a desenvolver. Até começar a frequentar, foi sofrimento. 

▪ Ter bem definidas as atividades de forma que qualquer pessoa nova possa desempenhar o trabalho. 

▪ Ter mais dias de trabalho. 

▪ Ter música antes das palestras, eu ia em um centro que cantavam e era tão lindo, cantávamos músicas católicas, 

evangélicas, músicas que nos conectavam a Deus e isso elevava a energia do local. E deixar que pessoas que 

frequentam a casa possam trabalhar como voluntários, e não só estudantes. 

▪ Ter pessoas jovens a frente da direção ajuda com uma visão mais ampla e não continuar na mesma cena e com 

cabeças fechadas para as atualizações da vida. 

▪ Ter profissionais de saúde nos dias das obras sociais 

▪ Ter trabalho filosófico(autoconhecimento), afinal o Espiritismo é um tripé: Religião, filosofia e ciência e isso não 

acontece, está muito engessado. 

▪ Ter uma rede de auxilio de instrutores que possam auxiliar nas atividades dos centros espiritas, e central de centros 

espiritas no Brasil e no mundo 

▪ Teria que haver TODOS os cursos que têm na casa de forma ON LINE, e em horários diferentes. Ex: Temos aqui o 

CEAC o curso do "Espiritismo Ciência" e eu sou apaixonado para realizar esse curso, mais trabalho de noite e os 

cursos são a noite. Falta maior divulgação para os jovens, nós mesmos temos que divulgar mais em nossa família, 

círculo de amigos. 

▪ Teria que ter evangelização infantil. 

▪ Termos mais palestras musicais. 
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▪ Toda Casa Espírita deveria intensificar o estudo das obras básicas e estudos aprofundados de outras obras, bem 

como crias grupos sustentáveis de pesquisas espiritas. 

▪ Todas as Casas Espíritas deveriam vivenciar mais o terceiro tripé da Doutrina, a "ciência". Penso ser o momento 

certo para nós "brasileiros" espíritas alavancarmos esse tripé, sem deixar os outros dois em ação no contexto das 

Casas Espíritas. 

▪ Todo estudo e palestra visasse a Doutrina a partir das suas obras básicas. Os participantes devem ser convidados 

dar sugestões e participar mais dos serviços. 

▪ Todos os centros devem instruir seus frequentadores a carregar sua garrafa de água para evitar copo plástico. 

▪ Trabalhar em uma Casa Espírita é maravilhoso. Fazer parte dessa seara é muito bom, reconheço meus limites e o 

limite dos demais trabalhadores, mas o amor pela Doutrina e por Jesus nos une. E juntos vencemos todas as 

dificuldades. 

▪ Trabalhar nas Casas Espíritas os temas de suicídio, dependência química e meio ambiente. 

▪ Trabalhar para que a palestra pública não seja a principal atividade do centro e que a palestra não seja o ponto de 

entrada no novo frequentador. 

▪ Trabalho em 2 Casas Espíritas, sendo uma delas 100% virtual. Respondi pensando na casa presencial, onde trabalho 

apenas uma vez por semana. Minha carga maior de trabalho, atualmente, está voltada para a casa virtual, onde 

me dedico os outros 6 dias da semana. 

▪ Transparência, está é a palavra que deveria fazer parte de toda gestão, independente do seguimento 

▪ Tratar todos os colaboradores igual sem fazer preferências de uns para outros. Educação se colocar sempre no 

lugar do outro e se fosse comigo...... 

▪ Tudo está bem, mas tem centro espírita que não pode ter dogmas. 

▪ Tudo na nossa vida precisa de melhoria, vamos estudar, exercitar e praticar que conseguiremos nos moldar e seguir 

as propostas de Jesus. 

▪ Tudo para melhorar sempre nos eleva. Realizado de forma responsável e seria mostra que estamos no caminho 

correto. Necessitamos de continuarmos com o Espiritismo de Kardec. Ele é presente e atual. Ainda sabemos muito 

pouco do que AMOR ÁGAPE. O Pentateuco Kardequiano ainda floresce em nossas vidas e temos muito a 

apreender. Portanto vamos criar raízes fortes e firmes para a nossa edificação espiritual, buscando sempre o Nosso 

Mestre Jesus no seu amor incondicional, na luz e sermos seus verdadeiros discípulos na caridade e fraternidade 

universais. Trabalhar temas relevantes para a sociedade à luz do Espiritismo (gêneros, racismo, ...). 

▪ Tudo, no espiritismo, parece tão distante e desconectado de um comando agregador... 
▪ Um desempenho maior no atendimento fraterno e visitas na realização ao culto no lar. 

▪ Uma atenção maior com a pureza Doutrinária dentro das Casas Espíritas esclarecerá bem mais aos frequentadores, 

sobre o que propõe, de fato o Espiritismo, bem como maior conhecimento e maturidade por parte de muitos 

dirigentes. 

▪ Uma crítica a partir do centro que frequento. Não temos mediúnica porque a presidente e vice-presidente não conseguem 
formar um grupo com o perfil que elas idealizam, apenas elas se acham preparadas. Tudo é muito centralizado na direção, 
temas dos trabalhos doutrinários, jornada espírita, estudo e tudo enfim. Os centros espiritas deveriam ter acolhimento 
fraterno com pessoas realmente preparadas e sensível as dores emocionais das pessoas. Eu penso que, ultimamente, só 
ficam em socorrer a matéria e não o espírito. 

▪ Uma maior participação de todos na organização do centro. 

▪ Uma maior união entre os centros, orientando os estudos e os trabalhos nas obras de Kardec. 

▪ Uma sugestão seria um suporte para os trabalhadores da mediúnica. Alguém q pudesse conversar, saber mais 

profundamente e individualmente como está o trabalhador, como está sendo o trabalho mediúnico para ele etc. 

▪ Vamos continuar seguindo Kardec e Jesus né. 

▪ Vamos orar e pedir que cumpramos nossos compromissos para não adulterarmos o Espiritismo. Gratidão. Deus o 

abençoe. 

▪ Vamos trabalhar sempre para um bem maior. 

▪ Vejo a modernização/atualização do Espiritismo e a abertura de diálogo com outros pensamentos e filosofias que 

compartilham da mesma moral, como algo importante para atingir um público maior e carente de respostas. Por 
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vezes espiritas muito fechados na Doutrina excluem questões válidas e ferramentas importantes de 

aperfeiçoamento moral e enriquecimento espiritual. 

▪ Vejo a necessidade de curso para administração de Casa Espírita, para presidente e demais coordenação. 

▪ Vejo a necessidade de se propagar mais o Espiritismo na sociedade. Abranger a pesquisa a mais pessoas. 

▪ Vejo com muita tristeza a queda de frequentadores na Casa Espírita. Não só da minha. Também percebo redução 

no número de médiuns bem-preparados. 

▪ Vejo espíritas dizerem que o pentateuco de Kardec está desatualizado. Quem afirma isso, precisa estudar novamente as 
obras básicas. 

▪ Vejo que devemos dinamizar os trabalhos presenciais, com atividades infanto juvenil paralelas às atividades dos 

adultos, interagindo mais com o uso de vídeos aulas, participação nos estudos com o auxílio do WhatsApp, 

reuniões híbridas, ambiente mais participativo, alegre e disciplinado. 

▪ Vejo que poderia haver uma integração maior do Espiritismo com a Psicologia nas apresentações e estudos. 

▪ Vejo vídeos na Internet sobre Espiritismo que talvez não divulguem de forma séria. Acredito ser prejudicial pra 

filosofia. Ler as obras ajuda no entendimento e a convivência presencial e a caridade fazem toda a diferença na 

evolução do ser. 

▪ Volta do estudo presencial. 

▪ Voluntários precisam ser capacitados para as atividades necessárias bem como dentro da habilidade de cada um 

o melhor recurso. 
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Agradecimentos gerais. 

Muitos espíritas aproveitaram o espaço cedido pela pesquisa, para simplesmente agradecer e reconhecer o valor 

da Doutrina, da casa que participam e dos dirigentes e trabalhadores. Foram selecionados os comentários que 

representam outros semelhantes. 

 

 
Mapa das palavras-chaves. 

 

▪ A Casa Espírita é meu segundo lar. 

▪ A Casa Espírita é o local onde aprendemos a ser pessoas melhores, portanto as Casas Espíritas são fundamentais 

para a sociedade. 

▪ A Casa Espírita que eu frequento é a minha segunda casa 

▪ A Casa que frequento é muito organizada. Me sinto acolhida e respeitada. Favorece meu desenvolvimento 

espiritual/ Orientou minha formação como discípulo/ Sou muito grata/ Quero corresponder auxiliando e 

trabalhando. Obrigada. 

▪ A Doutrina espírita consola, esclarece e nos ajuda a sermos pessoas melhores. 

▪ A Doutrina espírita é a nossa sustentação espiritual que necessitamos para viver bem em sociedade. 

▪ A Doutrina espírita é maravilhosa fonte de progresso moral. 

▪ A Doutrina Espírita é maravilhosa, nos ensina que Deus é único, a seguirmos no caminho do bem auxiliando ao 

próximo sem esperar nada em troca e de coração. Que Deus, Jesus, nosso mentor espiritual e os espíritos de luz 

nos auxiliam qdo pedimos, mas não são responsáveis por nossas decisões, temos nosso livre arbítrio. Cada um de 

nós é responsável por seus atos. 

▪ A Doutrina espírita é o ar que respiro. 

▪ A Doutrina Espírita é o que me sustenta e conforta! 

▪ A Doutrina Espírita é o que existe de mais moderno em termos de Religião. 

▪ A Doutrina Espírita me encantou desde o início de minha procura a dez anos. Procurei como a maioria, pelo 

sofrimento moral e pela dor íntima. 

▪ A Doutrina Espírita, é uma preciosa luz, que norteia nossos caminhos neste planeta de provas e expiações. Estude 

Kardec, leia livros edificantes, pense no bem, faça o bem, que o resto vem🙏🏽 

▪ A Doutrina espírita, na casa que frequento, me auxilia muito em vários aspectos da vida. 

▪ A Doutrina me orienta e traz bases fortes para minha existência, me tornando um espírito melhor a cada dia. 

▪ A Doutrina não quer fazer proselitismo…seu objetivo é esclarecer e consolar… 

▪ A Doutrina salvou minha encarnação. 

▪ A luz dos ensinamentos trazidos pela Doutrina espírita me faz continuar a minha jornada! É uma Doutrina muito 

acolhedora. 

▪ Admiro muito todo o trabalho voltado a comunidade e pessoas carentes. Parabéns. 
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▪ Adoro esse trabalho no centro espírita, me fortalece e sinto que dou minha contribuição aos assistidos, assim 

como um dia recebi tanta ajuda. Adorei os cursos que fiz lá. 

▪ Adoro meu centro. 

▪ Agradeço a Deus ter nascido em berço espirita. 

▪ Agradeço a Deus, por ter colocado o Espiritismo no meu caminho e por pessoas maravilhosas que conheci nessa 

Doutrina abençoada. 

▪ Agradeço a Doutrina espírita por me tornar alguém melhor. 

▪ Agradeço a oportunidade de responder esse formulário, foi bom para pensar na minha participação dentro do 

centro e o que mais posso contribuir. O momento com música e teatro seria sugestão para as casas espiritas. 

▪ Agradeço a oportunidade de ser ouvida e, espero, que essas contribuições possam servir, de alguma forma, para 

o crescimento do Movimento Espírita. 

▪ Agradeço a oportunidade. E espero que os dirigentes espíritas da minha cidade e região, abra para as pessoas que 

chegam ao centro, possam dar sua contribuição. Pelo convite não precisando implorar pra trabalhar). 

▪ Agradeço imensamente a Deus por ter conhecido a Casa Espírita que frequento. O desenvolvimento das atividades 

não é fácil por falta de trabalhadores e muitas vezes devido à dificuldade em lidar com o ser humano no geral, 

mas acreditamos e confiamos que novos trabalhadores nos serão direcionados para que possamos ampliar o 

auxílio a quem necessita! 

▪ Agradeço muito pela oportunidade que recebi em poder estudar. 

▪ Agradeço por participar deste projeto através destas respostas, e aguardo o censo espírita para que possamos ter bases 

sólidas dentro da Doutrina espírita, para continuar atraindo mais pessoas para que consigam libertarem-se das amarras 

psíquicas que nos mantém no sofrimento. Lembrando que as pessoas não precisam se tornar espíritas desde que entendam: 

Que é Deus o que cada um de nós nos propomos a fazer nesta existência e qual a relação do espírito com a matéria. Que 

possamos de fato sermos descortinadores da neblina que impede de vermos a verdade espiritual. Que possamos aprender 

a amar nosso próximo independente da religião como um verdadeiro irmão.  

▪ Agradeço por tudo que tenho aprendido e recebido da Doutrina Espírita. 

▪ Ainda estou aprendendo e acredito que estou no caminho certo!! 

▪ Amo a casa em que trabalho. 

▪ Amo a casa que trabalho! Como crítica talvez apenas uma participação maior dos dirigentes no que se refere a 

comunicação interna! 

▪ Amo a consolação, amparo, apoio e percepção que a Doutrina nos traz e vibro intensamente para que todos 

consigam alcançar essa percepção! 

▪ Amo a doutrina a mais de 20 anos... se assim posso dizer... e minha crítica construtiva é a preparação na recepção dos 
trabalhadores para a padronização de informações, em relação ao encaminhamento dos irmãos ao atendimento fraterno e 

atendimento no tratamento espiritual... fico grata. Um abraço fraterno de Recife-PE 😇 
▪ Amo a Doutrina, o C.E. que frequento, o trabalho, o aprendizado e acredito que com ajuda da espiritualidade e 

nossa perseverança e fé, tudo vai melhorar. 

▪ Amo a Doutrina, porém percebo que as pessoas estão muito no automático e parece que é mais importante 

cumprir meta e regra do que acolher quem vai buscar auxílio na casa. 

▪ Amo a minha Casa Espírita, mas gostaria que ela tivesse mais atividades tanto para os frequentadores adquirirem 

mais conhecimento pelo estudo em reuniões tanto quanto mais atividades voltadas para as crianças em 

campanhas diversas. 

▪ Amo o Espiritismo, e depende de cada um fazer a diferença em nossas Casas Espíritas. 

▪ Amo o Espiritismo, precisamos manter sua essência e os Ensinos dos Espíritos Superiores. 

▪ Amo o Espiritismo, seu consolo, sua Doutrina, aprendi muito já com ele e continuo aprendendo! E depende de os 

espíritas manter o Espiritismo com fidelidade! 

▪ Amo o Espiritismo. 

▪ Amo o que faço como voluntária. 

▪ Amo poder estar de volta a Casa Espírita, me faz um bem muito mais do que poderia dizer. 

▪ Amo ser espírita, e sou muito grata pela pessoa que tenho me tornado a cada dia. 
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▪ Amo ser espírita. 

▪ Amo trabalhar na casa espirita. Para mim é meu lugar feliz. Um segundo lar. 

▪ Amo, o centro espírita e as obras, sou muito grato por todo aprendizado, e também na mudança para o bem que 

ocorreu em minha vida. 

▪ Apenas agradecer! 

▪ Apenas gratidão! 

▪ Boa😉👍🏻 

▪ Bom eu me encontrei na Doutrina, difícil crítica. Só gratidão. 

▪ Como voluntária recebo muito mais do que eu dou. 

▪ Como voluntária, me dá grande satisfação de sentir útil. 

▪ É sempre bom sermos úteis! 

▪ É sempre um prazer poder participar dessa tão relevante pesquisa, que nos proporciona reflexões sobre nosso 

trabalho na Casa Espírita, e nosso compromisso com a causa espírita. 

▪ Espiritismo me auxiliou muito na vida. 

▪ Espiritismo mudou a minha vida para muito melhor! Me mantém em paz! 

▪ Espiritismo mudou muito minha compreensão do mundo material e me direcionou muito p a vida espiritual, tirou 

muitas dúvidas. 

▪ Esse é o grande legado da Doutrina Espírita no meu ponto de Vista e quanto mais pessoas puderem conhecer a 

Doutrina, estudar a Doutrina e Viver a Doutrina, melhor o Mundo será. 

▪ Estou com dificuldade de achar um centro aqui em Santos. 

▪ Estou feliz na Casa Espírita que frequento, eles são muito organizados e há um respeito muito grande aos 

trabalhadores, aos alunos, aos assistidos ... O trabalho é com muito Amor. 

▪ Estou feliz na minha Casa Espírita. 

▪ Estou feliz no Espiritismo. 

▪ Estou fora do País e, não posso trabalhar como antes. Espero quando voltar, ser mais ativa nos trabalhos. Por 

enquanto, trabalho como voluntária virtualmente. Gratidão por esta oportunidade! 

▪ Estou muito feliz dentro do Espiritismo, sei que ainda há muito o que se melhorar dentro dos centros e em relação 

aos trabalhadores, mas creio que essa melhora só virá com a melhora de cada um como pessoa, e o conhecimento 

é o caminho para essa melhora individual e coletiva, por isso acho muito importante a preparação e divulgação 

dos cursos nos Centros Espíritas. 

▪ Estou muito satisfeita com o centro espírita que frequento. 

▪ Estou muito satisfeita com o Centros Espíritas que frequento, a única situação é que um deles está pequeno pra 

atender os assistidos. 

▪ Estou muito satisfeita com o curso de filosofia só agradecer. 

▪ Estou muito satisfeito com o que faço e gostaria de fazer mais. 

▪ Estou muito satisfeito e feliz por ter tido a oportunidade de conhecer, frequentar, estudar e trabalhar numa Casa 

Espírita. Não tenho nada a comentar, nem criticar e nem dar sugestões. Acho que está tudo bom do jeito que está! 

▪ Estou satisfeita com a instituição que frequento, nos melhorando também. 

▪ Estou satisfeita com meu trabalho na Casa Espírita, creio que nem sempre vamos conseguir agradar a todos em 

determinados momentos, mas com cada um fazendo sua parte e dando sugestões a casa espirita vai melhorando. 

▪ Estou satisfeita com o andamento da casa que sou voluntária. 

▪ Estou satisfeita com o trabalho que realizo. Já fiz muito mais. Mas devido impossibilidades pessoais, hoje só 

participo do grupo de música da Casa Espírita. Acredito que cada um dá o que tem e pode, e está tudo certo. O 

pouco que é feito de coração, vale muito. 

▪ Eu agradeço todos os dias estar em contato com a Doutrina espírita que me faz crescer enquanto pessoa e ser 

humano e poder divulgá-la aqueles que se mostram interessados, ou que necessitam! Parabéns pela pesquisa! 

▪ Eu amo a Casa Espírita, só recebi ajuda quando precisei. Espero que o tempo não tire o verdadeiro amor que é a 

espiritualidade. 
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▪ Eu amo o Espiritismo, foi um divisor de águas na minha vida, desejo que outras pessoas possam ter acesso aos 

estudos e esclarecimentos que ele traz para nossa vida. 

▪ Eu amo trabalhar no Centro em que presto serviços voluntários. 

▪ Eu gostaria que as pessoas compreendessem melhor está Doutrina maravilhosa. Acho que ainda existe muitos Eu 

penso que as casas espiritas deveriam ter um domingo, sem palestra, mas que o público fosse para participar através 

de perguntas, tipo uma dinâmica. 

▪ Eu gosto bastante do Núcleo que eu participo e acho bem correto. (NESJ) 

▪ Eu gosto muito do centro que frequento, não tenho críticas a fazer, e sugiro fazermos mais estudos. 

▪ Eu não tenho queixas do Espiritismo, nem dos livros da Doutrina. A renovação é difícil, mais fácil é reclamar e 

encontrar defeitos na Doutrina, para a gde maioria. 

▪ Eu que agradeço a oportunidade de refletir sobre minha participação no Centro Espírita. 

▪ Eu só tenho a agradecer pelo acolhimento que a Doutrina e casa me proporcionam. 

▪ Eu só tenho gratidão a casa pelo acolhimento e aprendizado diário. 

▪ Eu só tenho que agradecer o Espiritismo e todos que fazem parte da Doutrina. Ele salvou nossas vidas (Família). 

▪ Eu tenho somente agradecimento pela orientação e trabalho que a espiritualidade me conduz e me apresenta. 

Espero cada vez mais poder contribuir para esse momento. 

▪ Feliz em ser espírita. 

▪ Gosto do meu trabalho voluntário. 

▪ Gosto muito da Casa Espírita que trabalho. 

▪ Gosto muito do Centro que frequento e tenho muito a contribuir por terem me acolhido com amor e carinho 

quando eu mais precisei. 

▪ Gosto muito do trabalho que o Centro realiza, é feito com muito amor e respeito às pessoas, eu aprendi muito e 

continuo aprendendo a cada trabalho.  

▪ Gratidão 🙏🏼 

▪ Gratidão, obrigada, por reforçar minha posição na Doutrina. Que Deus abençoe a todos! 

▪ Grato por participar desta pesquisa e espero ter colaborado com minhas respostas para a manutenção e 

crescimento do Espiritismo em nossa sociedade. 

▪ Me encontrei no Espiritismo, sei q tenho muito p dar e receber. 

▪ Me encontrei no Espiritismo. 

▪ Me sinto muito bem com o trabalho que tenho nas tarefas do centro espírita, sem sugestão 

▪ Me sinto satisfeita em poder está trabalhando na casa onde somos recebidos com muito amor e carinho. Pela 

espiritualidade da casa e por todos os trabalhadores e dirigentes. 

▪ Meus agradecimentos por fazer parte da família espírita. "O Espiritismo não é a Religião do Futuro, mas o Futuro 

de todas as Religiões ". Alguém disse isso. 

▪ Minha gratidão a Casa Espírita que frequento. 

▪ Muito bom falar das relações e interações nas Casas Espíritas para sabermos como anda o Movimento Espírita 

brasileiro". 

▪ Muito bom poder responder sobre essa Doutrina maravilhosa. 

▪ Muito bom ter a oportunidade de opinar a respeito do Espiritismo. 

▪ Muito bom! É sempre bom termos referências (com o resultado dessa pesquisa) para, revermos alguns conceitos pessoais e 

da nossa Instituição para progredirmos e modernizarmos nossas atividades visando a excelência da divulgação de nossa 

Doutrina, tomando sempre o cuidado de não a deturpar, ou desviá-la do rico material que Kardec nos deixou. 

▪ Muito feliz com a Doutrina Espírita! 

▪ Na Casa Espírita que trabalho não tenho o que reclamar pois somos uma família da seara de Jesus. 

▪ Não tenho críticas, adoro os trabalhos nas duas Casas Espíritas que frequento. 

▪ Não tenho críticas, por ser voluntário todos fazem o que pode. O que pode ser muito para uns, pode ser poucos 

para outros. As pessoas só podem dar aquilo que têm. 

▪ Não tenho críticas, só elogios e gratidão pela recepção da casa que frequento. 
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▪ Não tenho nenhuma crítica para fazer em relação a Doutrina, muito pelo contrário, é o melhor da minha vida, 

quanto ao trabalho voluntário, nós estamos todos em aprimoramento, um dos maiores mandamento é aceitar o 

outro como ele se apresenta, assim estamos na Casa Espírita para aprendermos a arte do perdão. Devemos sempre 

deixar as vaidades de lado e aceitar as hierarquias. De qualquer forma sempre será uma boa oportunidade de 

aperfeiçoar nossos sentimentos e adquirir virtudes morais. 

▪ No Espiritismo me sinto mais forte. 

▪ No Geral estou satisfeita com o trabalho da casa, precisamos de mais doações de alimentos pra que possamos 

aumentar as cestas básicas doadas. 

▪ No momento está tudo tranquilo no centro espírita que participo🥰 

▪ O Centro que eu frequento é uma casa muito acolhedora. Os dirigentes são atenciosos e sempre dispostos a acatar novas ideias. 

▪ O Espiritismo é a luz do mundo. 

▪ O Espiritismo é a maior bênção em minha vida. 

▪ O Espiritismo é a minha força para viver. 

▪ O Espiritismo é maravilhoso. O movimento espírita, no entanto, deixa muito a desejar. Críticas e ataques nas redes sociais 
mostram o quanto ainda precisamos aprender a amar... 

▪ O Espiritismo é novo, estamos seguindo e fazendo nossa caminhada da melhor forma possível. Com o tempo tudo melhorará. 

▪ O Espiritismo é o caminho da regeneração do planeta terra. 

▪ O Espiritismo é o meu porto seguro. 

▪ O Espiritismo é perfeito, porém o ser humano mesmo lá dentro, não se identifica com o que é ensinado, ou seja, 

não percebe que está agindo de maneira diferente do que aprendeu, só aponta o dedo ao outro. Não consigo mais 

me afastar do trabalho voluntário. Me faz falta, me sinto feliz lá, porém acho que ainda faço muito pouco e tenho 

muito em que me melhorar. 

▪ O Espiritismo é sem sombra de dúvida o consolador prometido. As Casas Espíritas precisam se dedicar mais a 

formar novos líderes e dirigentes, a fim de que a casa não morra com os espíritas mais idosos. Trabalhar na 

manutenção e formação também é caridade. 

▪ O Espiritismo é um bálsamo para a vida encarnada. Precisa ser melhor divulgada e esclarecida para agregar adeptos. 

▪ O Espiritismo é um caminho maravilhoso, mas os espiritas precisam ter mais comprometimento. 

▪ O Espiritismo é uma Doutrina consoladora e esclarecedora, pela maneira do espírita se manifestar diante da vida 

já dá para levar conhecimento ao outros e por isso dispensa qualquer tipo de divulgação em massa. 

▪ O Espiritismo é uma luz para minha alma. 

▪ O Espiritismo mudou minha forma de enxergar o mundo, a vida e as pessoas, e eu sou muito grata por tudo isso." 

▪ O Espiritismo mudou, para bem melhor a minha vida!! 

▪ O Espiritismo salvou minha vida, pois a Doutrina instrui e consola. 

▪ O sentimento fraternal que nos envolve dentro do centro Espírita nos estimula na caminhada na Seara do Nosso 

Mestre Jesus 🙏 

▪ O trabalho é gratificante, mas todos precisam confraternizar nas Casas Espíritas, como também em seus lares. 

▪ O trabalho engrandece o aprendizado em equipe 

▪ O trabalho no bem sempre faz bem. 

▪ O trabalho no Centro Espirita me proporciona alegria e satisfação de viver! 

▪ O trabalho voluntário e o estudo na Casa Espírita são grandes oportunidades de desenvolvimento pessoal e 

espiritual. Sou grata a Deus por me dar essas oportunidades e aos irmãos gestares do Centro Espirita por mantê-

lo em bom funcionamento. 

▪ O trabalho voluntário nasce de quem quer participar de projetos para beneficiar o próximo. A caridade está 

inserida nessa atividade à medida que se tem no coração o sentimento de empatia pelo próximo. 

▪ Obrigado Allan Kardec pelo Espiritismo. 

▪ Obtive na vida, a oportunidade de ajudar o meu próximo. Amo o q faço. Irei com essa missão até o fim dos meus 

dias. Gratidão ❤ 

▪ Onde frequento gosto muito, estou satisfeita. 

▪ Para mim está tudo joia. 
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▪ Para mim, ser espírita é PAZ. 

▪ Que o Espiritismo se propague com o bom senso de Kardec. 

▪ Que o exemplo do nosso Mestre Jesus, Chico Xavier e Divaldo Franco possam ser seguidos pelos dirigentes das 

Casas Espíritas. Estes grandes exemplos estavam sempre de braços abertos para receber os irmãos necessitados. 

Centro Espírita é hospital de amor e hospitais estão sempre com suas portas abertas. 

▪ Que o Movimento Espírita se consolide como rede de integração que é, através das ações de esclarecimento e 

acolhimento. 

▪ Que o mundo conheça o Espiritismo cada vez mais e alcance mais pessoas. 

▪ Ser espírita me ajuda a melhorar meu eu. 

▪ Ser Espirita mudou a minha vida! Sou uma pessoa mto melhor e mais consciente, com o sentido da vida. 

▪ Ser voluntário é maravilhoso pois nos faz rever nossas atitudes e comportamentos. 

▪ Sinto-me feliz na Federação. 

▪ Só agradeço por tudo de melhor que vier para ajudar ...estou a 42 anos trabalhando e estudando nossa 

Doutrina!!! Gratidão!! 

▪ Só gratidão por essa Doutrina. Com ela encontrei DEUS E JESUS. 

▪ Só gratidão por pertencer a família espirita. 

▪ Só Gratidão por ter conhecido essa Doutrina tão Redentora e Consoladora. Hoje sou uma pessoa melhor. 

▪ Só gratidão por ter conhecido o Espiritismo! Me faz ser uma pessoa melhor a cada dia! 

▪ Só gratidão por ter tido a oportunidade de conhecer essa Doutrina de Deus. 

▪ Só gratidão. A casa que frequento e acolhedora, incentiva os participantes ao trabalho. 

▪ Só tenho a agradecer a Deus e a Jesus, pela oportunidade de conhecer e contribuir com a Doutrina Espírita, através 

dos Ensinamentos de Jesus Cristo! Minha eterna gratidão! 

▪ Só tenho a agradecer por tudo que aprendo e já aprendi, até o momento... 

▪ Só tenho a agradecer, é uma religião linda. 

▪ Só tenho que agradecer a Deus por ter encontrado a Casa Espírita que frequento. Lá é um lugar de Fé, Amor, 

Caridade, Acolhimento para mim e minha família. 

▪ Somente gratidão por conhecer a casa e estar tendo a oportunidade de poder ser voluntário, estudar e conhecer 

o Espiritismo. 

▪ Sou agradecido por conhecer a Doutrina e espero que o Movimento Espírita traga cada vez mais as pessoas o 

conhecimento da Doutrina. 

▪ Sou apaixonada pela Doutrina espírita! Meu prazer é estudar cada vez mais. 

▪ Sou espírita de causa, Kardec em primeiro lugar. 

▪ Sou espírita pela Doutrina, não pela casa. 

▪ Sou eterna agradecida a casa que me acolheu e mostrou o caminho. Fiz curso de aprendiz e logo veio o trabalho 

voluntário na casa e continuei com os cursos. Muito obrigada pela oportunidade. Abraço. 

▪ Sou feliz com a escolha que fiz com relação ao Espiritismo. 

▪ Sou feliz de viver essa Doutrina. 

▪ Sou feliz em poder ajudar o próximo, em saber da imortalidade do espírito, de conviver com pessoas que pensam 

assim, entender que nada é por acaso e quem realmente sou. 

▪ Sou grata por trabalhar na Seara de Jesus. 

▪ Sou muito feliz nesta Doutrina de amor e paz de espírito. 

▪ Sou muito grata pela Casa que me recebe, pela oportunidade que tenho, pelo curso que frequento. 

▪ Sou muito grata por ter conhecido a Doutrina Espírita… 

▪ Sou muito grato a Deus por conhecer e participar desta maravilhosa Doutrina. 

▪ Sou muito satisfeita com minha Doutrina. 

▪ Sou muito satisfeita com o centro espírita que participo. 

▪ Sou uma pessoa que ama a Doutrina espírita. 

▪ Sou voluntária trabalhadora e amo o que faço e o que aprendo com essa Doutrina maravilhosa. 

▪ Tudo ótimo, seguimos em aprendizado!!! 
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Preocupação com os jovens. 

Muitos comentários expressando a preocupação com o afastamento dos jovens e sugestões para sua volta. 

 

 
Mapa das palavras-chaves. 

 

▪ A Doutrina Espírita precisa se atualizar para envolver mais os jovens, se não, a continuidade do trabalho fica 

comprometida. Obrigada!!! 

▪ Acho que durante as palestras apresentadas regularmente nos Centros Espíritas poderia existir um momento com 

a participação de jovens para lerem e ou comentarem o exórdio, por exemplo, pois acredito que seria uma forma 

de atraí-los para as atividades no centro espírita. 

▪ Acredito que deveria ter mais atividades que envolvam crianças e jovens, principalmente a evangelização infantil. 

▪ Atividade de música e teatro para os jovens. 

▪ Atividades que incluam os jovens. 

▪ Atração para a juventude!!!!! 

▪ Atrair jovens para o centro com eventos e ensinamentos baseado na codificação espírita. 

▪ Atrair jovens trabalhadores. 

▪ Aumentar mais movimento para jovens no centro espírita, aumentar o acolhimento dado aos colaboradores 

voluntários, capacitando-os, dentro do interesse e aptidão deles, para assumir lideranças rotativas. 

▪ Creio que algumas coisas precisam mudar não o conceito, mas a linguagem, mais rápida e aderente a um público 

mais jovem. 

▪ Está difícil conseguir voluntários p trabalhar com a pré-mocidade e mocidade espirita. 

▪ Estimular a entrada de mais jovens no Movimento Espírita. Conteúdos doutrinários divulgados por pessoas 

capacitadas pois a sociedade em geral pouco conhece o Espiritismo. 

▪ Eu tive q me adequar aos estudos pela Internet q p mim é de difícil concentração pois estamos rodeados de 

afazeres e familiares no dia a dia mais disseram que não mais haverá estudo presencial é uma grande pena, mais 

sinto mais pelo término dos estudos presenciais p os jovens ... estar no ambiente desperta mais interesse 

socialização e possibilidade de questionamento e compartilhamento de ideias e opiniões. 

▪ Evangelho Redivivo, sem vivê-lo na intimidade. Ainda, vejo com muita preocupação o fato de que o Movimento 

Espírita vem trazendo um discurso de simples Orientação "respeitando" a autonomia das Casas Espíritas. Acho q 

em todas as Casas Espíritas cuidamos mal de nossa mocidade, com isso cortamos o fio de ligação para sucessão 

dos futuros trabalhadores, isso nossos irmãos das igrejas evangélicas fazem muito bem. Devemos ter ais cuidado 

e atenção de nossos jovens, pq serão o futuro do movimento. 

▪ Falta música religiosa, se cantassem nas palestras, nos cursos, o movimento se tornaria mais atraente 

principalmente pelos jovens. Eu particularmente sinto muita falta de música. Nas novas pesquisa, coloque esta 

pergunta. 

▪ Falta nas Casas Espíritas atividades que chamem a atenção dos jovens. 
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▪ Falta o envolvimento dos jovens, adolescentes e adultos mais jovens… temos a evangelização para os pequenos, 

mas depois todos debandam… as palestras são pouco atrativas para os adolescentes. 

▪ Falta uma melhor estratégia para atrair jovens aos Centros Espíritas. Linguagem mais acessível e atividades de 

"grupo de jovens". 

▪ Gostaria q tivesse atrativo para jovens adultos, pois tenho filhos q cresceram na Doutrina e hj, jovens adultos, não 

se encontram pq ou só tem crianças ou idosos. Precisamos estabelecer algo q seja agradável e q acrescente nas 

vidas deles. 

▪ Gostaria que voltasse a ter estudo voltados para os adolescentes. 

▪ Maior orientação para atrair os jovens para o Espiritismo. Estamos envelhecendo. 

▪ Mais música, trabalho voluntário entre crianças e jovens, evangelização infantil e mocidade com mais atividades, 

unindo ludicidade, passeios, campings, teatro. 

▪ Mais união das Casas Espíritas e mais atenção aos jovens. 

▪ Melhorar a receptividade e acolhimento das ideias dos trabalhadores mais jovens da casa. Pois penso que são os 

sucessores da casa que atuam. 

▪ Meu sonho é podermos atrair mais crianças, jovens para os serviços na seara do mestre Jesus. Acredito que 

precisamos olhar para as novas maneiras de educar este público e dar mais espaço para que eles realizem, a sua 

maneira, sob orientação dos mais experientes, serviços assistenciais. 

▪ Muitas reuniões de planejamento, de escuta ativa, envolvimento com jovens, especialmente os necessitados de 

ajuda. 

▪ Musicoterapia deve ser incentivada, na preleção os jovens poderiam participar mesmo que ainda na mocidade. 

▪ Na evangelização infantil músicas mais alegres, aulas mais atrativas, que trouxesse mais lazer. A Mocidade e pré 

mocidade as aulas são maçantes, que esvazia as turmas. 

▪ Não é uma crítica, mas sim uma advertência. As casas espiritas, em sua maioria, estão ficando velhas e a 

participação de pessoas mais jovens, ou da juventude, quase nem existe mais. As casas devem procurar alguma 

forma de solucionar a evasão das pessoas mais novas e juventude dos estudos e trabalhos voluntários da casa. O 

Movimento pode, dentro de alguns anos ou décadas, sofrer com essa evasão. 

▪ Não temos foco na mocidade e crianças. 

▪ Necessário ser mais alegre e animado para atrair jovens 

▪ O Centro precisa ser mais atrativo para os jovens. 

▪ O Espiritismo atrai e retém mais pessoas acima dos 45 anos. Podemos pensar em oferecer algo de bom para os 

mais jovens, talvez venhamos a ter dirigentes melhores e mais dinâmicos entre esses jovens. 

▪ O Espiritismo só me faz bem, as evoluções nas Casas Espíritas acontecem devagar. O que mais me preocupa é não 

ver os jovens empenhados... 

▪ O MOVIMENTO ESPÍRITA DEVE URGENTEMENTE INVESTIR PRIORITARIAMENTE: 1ª EVANGELIZAÇÃO INFANTIL; 2º 

JUVENTUDE; 3º PALESTRAS DINÂMICAS E INTERATIVAS E ATENDIMENTO FRATERNO. 

▪ O Movimento Espírita necessita ser mais atrativos aos jovens. 

▪ O que mais percebo como ponto a melhorar na doutrina espírita é encontrar meios atualizados de troca de ideias com 
adolescentes. Essa faixa etária é a mais impactada com relação a busca de religiosidade, não há interesse porque as casas 
espíritas estão muito ultrapassadas no formato dos serviços que prestam, principalmente na área de educação e não há 
trabalhos que sejam atrativos para adolescentes. Essa faixa etária requer que os centros espíritas se atualizem com relação a 
visão de mundo e a singularidade que os adolescentes apresentam, principalmente a questão da existência de Deus. Muitos 
adolescentes estão questionando isso e são ateus. A área da educação deve estar sempre se atualizando, se reciclando em 
todas as casas espíritas para todas as faixas etárias. Os formatos e métodos dos cursos estão muito ultrapassados, as 
lideranças não têm muita rotatividade e na maioria exercem poder centralizador. As palestras públicas devem ser mais bem 
preparadas com o ritmo e dinamismo adequados, deve haver melhor preparo dos expositores. E por último e mais 
fundamental => o atendimento fraterno deve ter pessoas mais bem preparadas, de preferência pessoas que tenham 
formação na área da Psicologia 

▪ Precisa agregar mais jovens pra continuidade dessa Doutrina tão linda. 

▪ Precisa aprender a falar a linguagem dos jovens. 
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▪ Precisamos achar uma forma de "atrair" os jovens e contar com pertencimento e compromisso dos participantes, 

de forma mais ostensiva. 

▪ Preparar os jovens e adolescentes para darem continuidade as atividades do centro e sua direção, oportunidades, 

autonomia, conhecimento, aprendizado, prática, vivência, responsabilidades, estimulando, incentivando, 

motivando, deveres, participação e atuação integral em todas as áreas da instituição, e acolher novas ideias a 

prática e a luz da Doutrina espírita. 

▪ Que possamos divulgar mais a Doutrina Espírita aos jovens. 

▪ Só acho que as Casas Espíritas precisam atrair mais jovens. 

▪ Sobre as crianças e os jovens, as casas espiritas precisam se atualizar à realidade deles de forma que estimulem a 

participação mais efetiva. 

▪ Sugiro a renovação nos Centros Espíritas e o incentivo aos jovens que a eles se dirigem. Preparar uma geração 

futura para dar continuidade ao movimento. 

▪ Sugiro maior possibilidades, conteúdos e orientações de aula de evangelização, para adolescentes de 12 a 16 anos 

(não são tão infantis, como não são tão amadurecidos), carência de conteúdo para jovenzinhos carentes. 

▪ Sugiro questões relacionadas ao acesso de crianças e jovens, pois vejo muita dificuldade em assumirem qualquer 

atividade, impedidos geralmente, pelos "antigos". Lamentável! 

▪ Sugiro, se possível, a participação dos jovens nas tarefas que sejam compatíveis com a preparação deles. 

▪ Talvez seja o momento do Espiritismo se abrir mais a outros estudos e linhas espiritualistas, criando interfaces de 

conhecimento e experiências, sob pena de se fechar em si mesmo como toda e qualquer outra religião. Já senti 

em alguns grupos de estudo que pessoas se afastaram por não terem suas curiosidades bem acolhidas. 

▪ Temos que fazer algo para atrair os jovens para as Casas Espíritas urgente. 

▪ Ter atitudes através músicas para atrair jovens. 

▪ Um ponto que está levando ao desinteresse dos jovens pelo Espiritismo é a falta de diálogo com questões da 

atualidade, nas quais se mantém os mesmos pontos de vista, geralmente pessoais dos dirigentes, de tempos 

passados. Isso faz com que a juventude se desinteresse de frequentar os evangelizadores, que acabaram por se 

tornar uma repetição dos dogmas católicos, já que não é aproveitado ali os aspectos cie típicos e filosóficos da 

Doutrina, sendo focado muito no religioso. 
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Comentários sobre os dirigentes. 

Opiniões, experiências, críticas e sugestões que devem merecer análise e aproveitamento. 

 
Mapa das palavras-chaves. 

 

▪ A caridade tão falada nas casas espíritas deveria ser mais aplicada com seus trabalhadores. 
▪ A Casa Espirita em que eu trabalho é retrógrada, as decisões são centralizadas, poucos participam ou são escutados, não há 

grupo de estudos, o tratamento é bastante diferenciado entre os voluntários próximos aos dirigentes e os que não o são. 
Também não há cursos virtuais. 

▪ A casa ser acolhedora de verdade. Não demonstrar "estrelismos" entre dirigentes. 
▪ A dificuldade ainda dos homens em aceitarem as mudanças. Tem dirigentes com ideias muito antigas e não aceitam a 

mudança. 
▪ A direção da casa ser feita com mais amor e imparcialidade. 
▪ A direção das casas deveria ser menos personalista e mais democrática e acolhedora. 
▪ A diretoria do centro espírita, a qual eu trabalho como voluntária no centro espírita no bairro da Penha, São Paulo, deveria 

ser mais gentil com os voluntários, são grossas. 
▪ A FEB poderia ter mais reuniões, algum pequeno controle, sobre os dirigentes dos centros espíritas. Muitas casas têm os 

mesmos presidentes há anos, eleições sem transparência, poucas mudanças de lideranças que, às vezes, afastam as pessoas 
devido algumas atitudes. Além disso, sinto dificuldade de explicar mais o Espiritismo diante de tanto sincretismo que vemos 
hoje em dia nas casas. Nada contra, inclusive sou a favor de terapias e ajudas alternativas, por exemplo, mas cada coisa no 
seu lugar (como Reik, cromoterapia, rituais). FEB poderia ter mais atenção à isso também. Muitas casas estão mais 
espiritualistas do que espíritas e, tudo bem, se esse for o futuro da humanidade, mas, até o momento, isso não é claro e 
confunde novos adeptos da Doutrina. 

▪ A importância da humildade a alguns dirigentes. 

▪ A maior parte dos centros espíritas está com o grupo de dirigentes em regime de feudalismo! 
▪ A maioria dos dirigentes e trabalhadores são preconceituosos e arcaicos. É preciso ter renovações urgentes se não muitas ou 

todas as casas irão fechar. 
▪ A maneira das escolhas dos presidentes passados, onde alguns deixaram feridas na casa. 

▪ A mudança de Diretoria é muito importante. A participação de todos em trabalho de fraternidade e auxílio ao 

próximo auxilia primeiro quem está ajudando. O conhecimento através de cursos é muito bom, porém se não 

colocar em prática o que está ensinando no dia a dia, do que vai valer? 

▪ A presidência da casa espírita não tratar como se fosse sua empresa. 
▪ Acho que falta um pouco de bom senso do Presidente da Casa, consciência na responsabilidade e disciplina que 

cada um de nós devemos ter e colocar em prática as lições do Evangelho de Jesus, principalmente em relação a 

política. 

▪ Acredito que o Espiritismo está muito enquadrado em lideranças antigas e velhos dirigentes que vão se revezando. 

Com cuidado e atenção poderiam ser incluídos mais os jovens pois eles serão o nosso futuro. 
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▪ Apesar de saber que o que se diz envolve livre arbítrio, já presenciei palestrantes dizerem coisas totalmente sem 

sentido ou que afastam assistidos. Vejo também falta de uniformidade (se você trabalha em um dia da semana as 

regras são diferentes de outro dia; se você trabalha em uma sala de passe as regras são diferentes em outra sala 

de passe). Também vejo muitas coisas um pouco arbitrárias sendo atribuídas a "orientação de mentor", quando 

acredito ser puramente desejo de alguns dirigentes. 

▪ As casas espíritas estão cada vez mais politizadas, os dirigentes vendam os olhos para a realidade dos irmãos necessitados e 
voltam sua atenção sobre uma falsa verdade que é exibida nas telas ou projetada na mente, por espíritos zombeteiros. Há 
discordância e até prejuízo nos trabalhos de suporte social, devido a conflitos de opinião política. Ademais alguns dirigentes 
como, porta-vozes do espiritismo divulgam fake news sobre material científico, sob a justificativa de ordem espiritual (sabe-
se lá de que origem). 

▪ As Instituições Espíritas deveriam ver nos jovens um grande potencial para a divulgação da Doutrina, bem como 

preparar os trabalhadores/voluntários para o futuro. 

▪ As instituições espíritas precisam incentivar a participação dos jovens, capacitar voluntários, formar novas 

lideranças e participar ativamente do movimento de unificação. 

▪ As lideranças espíritas continuam agindo como donos da casa espírita e não como servidores da doutrina. A visão pessoal do 
dirigente é mais importante do que as direções de Kardec - há uma grande resistência em aprimorar e receber novos 
trabalhadores. Longos cursos e estudos que terminam sem que o trabalhador tenha tarefas e possa se sentir parte da casa. 
No final a escolha de quem pode ou não trabalhar é do dirigente. 

▪ As lideranças não podem cobrar ou julgar os voluntários. Cada um sabe da sua própria vida. 
▪ As vezes há muito rigor em algumas questões que a maioria não vê muito sentido! E falta de informações de como a casa 

funciona realmente é só vamos descobrindo aos poucos trabalhando lá dentro e sendo xereta. Falta as vezes de flexibilidade 
para alguns casos é isso faz muita gente desistir! 

▪ As vezes não somos compreendidos por certas pessoas que são diretores 

▪ Certas lideranças e influenciadores da DE deveriam evitar a exposição pública de seus posicionamentos político-partidários, 
haja vista os episódios recentes e vexatórios daquelas. Totalmente incoerentes com a prática cristã. 

▪ Cristo, que é o governador espiritual do orbe, toma decisões em grupo, e alguns dirigentes teimam em querer impor sua 
vontade... 

▪ Críticas: muitas casas têm palestrantes fraquíssimos, falam mais das suas verdades do que da doutrina. Dirigentes que 
monopolizam todos os trabalhos dificultando novos trabalhadores de doarem mais nos trabalhos. 

▪ Dirigentes com mais empatia e firmes no propósito de seguir Deus e Jesus. 
▪ Dirigentes devem obrigatoriamente fazer curso de gestão e estar sempre informando aos trabalhadores resultados das 

atividades realizadas. 
▪ Dirigentes deveriam pensar mais nos assistidos, ex: se todos gostam da temperatura do ar-condicionado. 
▪ É urgente que as Casas Espíritas estimulem novas lideranças entre os jovens, para dirigirem as mesmas. 

▪ Em termos pessoais ainda há disputas de egos que devem ser combatidos; aumentar consideravelmente a 

presença feminina nos cargos de coordenação e comandos. 

▪ Em toda a Casa Espírita, vai ter acertos e erros, temos que ir se melhorando sempre. 

▪ Empatia com a direção da casa, estreitamento entre direção e trabalhadores e frequentadores. 

▪ Enfatizar mais a necessidade de o trabalhador espírita estudar. 

▪ Ensinar a pescar. 

▪ Ensino para jovens precisa ser atualizado; eu reescrever já o E.S.E. com verbos atuais pq os jovens falam idioma 

diferente do nosso e "distanciar-se-ão" dos livros antigos. 

▪ Entendo as dificuldades de ser um líder, mas, já ouvi várias reclamações sobre a forma grosseira com que a nossa dirigente 
se dirige a alguns trabalhadores. Eu mesma já passei por esta situação, mas superei, no entanto, nem todos superam e 
acabam abandonando o centro. 

▪ Existem alguns dirigentes e diretores que se acham insubstituíveis e não dão oportunidades para os outros. 
▪ Falta de comunicação dos dirigentes com os voluntários. 
▪ Falta empatia dos dirigentes da casa espírita que frequento. 
▪ Há centros espíritas onde alguns dirigentes não querem se indispor com algum voluntário e acaba deixando este agir como 

se fosse dono do centro espírita. 
▪ Muita casa espírita, na figura e grau de importância que o médium que a representa tem, não deveria ser fator determinante 

para a sua influência e retorno do trabalho que realiza. Sem pretensão de qualquer juízo de valor, em minha percepção, 
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exceptuando Chico Xavier, todas as demais figuras se englobam numa estratificação, onde uns são "elite e outro ralé", 
camuflando por vezes de forma consciente a verdadeira humildade que nossos dirigentes e médiuns de maior missão 
deveriam ter. 

▪ Muitas casas espíritas têm nos seus dirigentes verdadeiros donos das casas espíritas. 
▪ O movimento espírita está contaminado por opiniões pessoais de trabalhadores e dirigentes voltados à política e vaidade 

pessoal. Voltar a essência se faz necessário. 
▪ o movimento espirita, a exemplo de outros movimentos religiosos ou sociais, passa por mudanças significativas e apesar de 

ter conteúdo e mecânica para dar respostas, acaba muitas das vezes se detendo ou não obtendo sucesso pelos obstáculos 
causados pelos próprios dirigentes que têm dificuldade de analisar forma e conteúdo espirita e suas implicações no meio 
popular. 

▪ O problema são panelinhas que sustentam presidente por muitos anos, assim eles se sentem donos da casa sem dar 
oportunidade e são sem educação. 

▪ O que mais falta nas casas espíritas e o acolhimento entre os trabalhadores. Se acolhe os que estão chegando, mas entre os 
dirigentes e trabalhadores não se vê tanto essa preocupação. 

▪ Os dirigentes acham que sabem tudo é que todas as decisões estão em suas mãos pelo tempo e experiência na casa. 
▪ Os dirigentes deveriam conhecer os trabalhadores da casa espírita. 
▪ Os dirigentes espíritas não deveriam ver os demais trabalhadores como "ameaça". Isso prejudica o bom andamento da casa 

e o relacionamento entre todos os envolvidos. 
▪ Os presidentes da casa espírita precisam valorizar a opinião ou sugestão dos mais velhos e dos mais novos! Todos têm 

capacidade para realizar alguma tarefa, basta somente dar a oportunidade de trabalho e a paciência de ensinar a tarefa, de 
todos que estão ao seu redor. 

▪ Os presidentes pararem de achar q são donos da casa espirita e não aceitar sugestões. 
▪ Parece que alguns palestrantes pensam que o público é imbecil e nos tratam com desdém. Acho tb que algumas pessoas 

que ajudam os Centros, dirigentes, coordenadores etc. agem como superiores aos demais, lembro de uma doação que 
fizemos e eram cadeiras de rodas, de banho, cama hospitalar, tudo muito pesado e ninguém se ofereceu para ajudar...uma 
pessoa com prótese no joelho teve de retirar do caminhão, colocar na calçada, descer as escadas para deixar no salão. Nem 
preciso dizer que esta pessoa nunca mais quis me acompanhar nas reuniões no Centro e prefere doar para as Casas André 
Luís pq eles retiram e sempre são simpáticos. Os Centros deveriam ser lugares acolhedores e nem sempre isso acontece. 

▪ Penso que esta pesquisa deveria ser direcionada também para os administradores das casas espiritas, para que entendam a 
insatisfação dos voluntários quando são tolhidos por regras desnecessárias. 

▪ Sinto falta de mais tecnologia nos centros espíritas. Tenho a percepção que alguns dirigentes têm dificuldades de caminhar 
com ela. Colocam empecilhos para implantar computadores, rede de internet etc. Talvez o maior problema da religião 
continue sendo as pessoas. Vejo a dificuldade de caminhar com o progresso, abandonando os velhos hábitos 
comportamentais, pensamentos, e inclusive as formas de como solucionar problemas, ou executar novas decisões. 

▪ Sinto que a burocracia, busca pela facilidade virtual extrema e falta de acolhimento são constantes O pouco contato que tive 
com dirigentes de algumas associações espíritas me mostraram que o espírita tem carregado uma auréola de superioridade 
onde a humildade pregada por Jesus perdeu a força e com isso as pessoas acabam por não ter coragem de buscar participar 
mais. 

▪ Sugiro mais humildade, por parte da elite, e menos vontade de mando e poder para que enxerguem as necessidades reais 
da casa e do assistido. 

▪ Também seria útil considerar o paradoxo que tem sido, na minha opinião, o posicionamento de algumas lideranças no que 
diz respeito aos jovens. Se somos reencarnacionista, deveríamos acreditar que a idade do corpo, não é a mesma do espírito. 
Podendo mesmo, em um corpo muito jovem, habitar um espírito de muita idade. No entanto, tenho presenciado, com 
alguma frequência, a recusa de líderes de casas espíritas em aceitarem indicações de jovens, para coordenações de 
tarefas/departamentos, e mesmo para algumas funções administrativas, por serem jovens. A continuar esta grave situação, 
imagino que, no máximo em 30 ou 40 anos, o Movimento Espírita deixará de existir. Mas, gostaria de destacar que o 
sacerdotismo, o gurusismo, o “cardealismo”, na minha opinião, é um assunto muito sério, que mereceria alguma abordagem, 
por parte dos espiritistas." 
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Comentários sobre a FEB e Federações. 

Foram separadas as referências à FEB e federativas, com críticas, sugestões e opiniões. 

 

 
    Mapa das palavras-chaves. 

 

▪ As casas espíritas necessitam de maior intercâmbio entre si e as Federações maior comprometimento com as casas 
menores.... 

▪ Acho que são colocados muitos empecilhos para a participação de novas pessoas quando essas chegam ao centro espírita! 
Muitas vezes a pessoa quer participar de ações que não são possíveis por imposições da FEB. Aí alguns centros ainda 
"impõem" que a pessoa deva participar de trabalhos nas quais ela não se sente disponível ou não sente vontade para poder 
participar de outras! Eu vejo que as coisas têm que ser menos complicadas, ou menos amarradas! A pessoa não se envolver 
em ações do centro não quer dizer que ela é mais ou menos espírita, ou que ela sabe mais ou menos do que alguém que lá 
está inserida! 

▪ Algumas posições da FEB sobre atualidades são dúbias. 
▪ As Federações poderiam auxiliar a parte material dos centros. A alguns com dificuldades de melhoria na parte física das 

instituições. 
▪ Atuação restritiva da FEB ao desenvolvimento do espiritismo no Brasil. 
▪ Grande preocupação com a politização das Casas, embora não aconteça no grupo que frequento. Demasiadas exigências 

para exercício da mediunidade. Falta de invocação dos espíritos pelas Casas para respostas a novas questões q não estão na 
Codificação. Excesso de livros que nada acrescentam e falta de universalidade dos ensinos propostos por livros que não são 
da codificação. Discussão sobre atividades de revisão de obras pela FEB. Falta de grupos mediúnicos para socorro em 
momento de tantas obsessões. 

▪ Interesse da FEB nos centros espiritas. 
▪ mundo a começar pela FEB que proporciona a desinformação continuamente. 
▪ Se faz necessário uma maior participação das Federações junto aos pequenos centros espíritas. 
▪ Têm que se criar uma estratégia para maior divulgação e esclarecimento dessa espetacular doutrina e também, criar uma 

espécie de hierarquia. Por ex: existe a FEB as Federações estaduais, e mesmo as USEs Regionais, mas os Centros das cidades 
Alguns centros espíritas não fazem prestação de contas do que recebe. 

▪ Nas redes sociais despontam influenciadores espíritas, muitas vezes falando sem bom senso e mesmo contra as bases 
doutrinárias. Hoje na dúvida, procuro posicionamento da FEB e seria bom que cada vez que um tema relevante seja abordado 
de forma equivocada, que a FEB alinhasse esse posicionamento. O movimento Espirita precisa hoje de um departamento 
focado nas redes sociais, um instrumento valioso para divulgação da Doutrina, mas que pode também disseminar equívocos. 
Quando colocam no questionário se devemos ter comunicação pública de Espírito, terapias diversas para cura física, nos 
distanciamos do que a Doutrina nos ensina: que a cura de nossos males está em combater nosso orgulho e egoísmo. As 
cirurgias, terapia de vidas passadas, constelações podem até auxiliar a reduzir dores, assim como trans comunicação pode 
trazer a confirmação científica da comunicação entre os dois planos, mas a verdadeira cura está na nossa transformação, na 
nossa reforma íntima.  
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▪ De que estas pesquisas sejam mais divulgadas, pois não recordo de ter participado de anteriores. Que a FEB /FEEAL 
possa apresentar mais cursos on-line ou presencial acerca da Doutrina. Divulgar estudos como se preparar para 
morte. 

▪ A Federação que eu frequento, está com palestrantes evangélicos. Os que vem da religião evangélica. Fica difícil, pois me 
parece que eles não estudaram bem a codificação. Os exemplos das palestras vêm do velho testamento com o na religião 
evangélica, porém sou espírita e na codificação espírita, estudamos o novo testamento, fora os conceitos totalmente fora da 
ótica espírita. É só ler o livro dos Espíritos. Porém antes era espiritismo com catolicismo, hoje é o espiritismo com a religião 
evangélica. Sou espírita e não, católico ou evangélico. Fica difícil. 

▪ A tal federação enche tudo de regras e se esquece da regra maior, que é o amor, a caridade, a vontade de praticar o bem, só 
ouço falar "mas pela federação não deveria ser assim", mas acho que fazer algo bom independente da regra já é melhor do 
estar fazendo algo ruim. Fora as casas botando medo de "aí mas se vc largar a tarefa o espírito vai achar ruim" ou vc se sentir 
obrigado a participar qdo já não faz sentido pra vc. 

▪ Federação ser mais próxima de todos na Casa Espírita e menos impositiva. Dirigentes mais próximos com 
voluntários e médiuns. 

▪ Gostei muito de responder ao questionário, contudo creio que ele deveria ser direcionado às Casas Espíritas de 
uma forma geral, à FEB e demais frentes espíritas, pois assim como eu, que sou espírita desde a juventude, e assim 
eduquei minhas filhas desde crianças, e nunca havia respondido tal formulário ou ouvido falar do mesmo, creio 
que outros espíritas não tenham tido a oportunidade de fazê-lo também. 

▪ Interesse da FEB nos centros espiritas. 
▪ Acredito q houve uma debandada geral das Casas Espíritas uma omissão do movimento Espirita e uma inoperância 

da FEB. 
▪ A FEB deveria fazer alguns projetos para reforçar a necessidade de se voltar a frequentar a Casa Espírita 

presencialmente. 
▪ A FEB deveria repudiar questões políticas partidaristas dentro das Casas Espíritas. 
▪ Acho que a federações poderiam ajudar as casas novas a se levantar dando ajuda e orientação. 
▪ A FEESP deveria colocar em prática os verdadeiros ensinamentos de Jesus, começando pelo presidente e toda 

diretoria, ainda estudar profundamente, Ciência Política e o sistema político brasileiro. No curso de introdução a 
Doutrina Espírita introduzir o estudo dos filosóficos, ou seja, iniciar os estudos da Doutrina Espírita junto com 
estudos filosóficos pautando a Ciência Política, estudando o sistema político de cada país, onde existe estudo 
sobre Espiritismo. Enfim, voltar ao ponto primordial da Doutrina Espírita, respeitando a cultura local. 

▪ A FEESP precisa voltar às atividades normais, abrindo as noites e cursos com menos anos de duração. 
▪ Acredito que a divulgação com mais clara de todos os trabalhos e projetos da Aliança, muitas informações não 

chegam ao voluntário, e acredito que aconteça aí a desmotivação. 
▪ Acredito que a FEB, as USEs poderiam conhecer e divulgar as atividades desenvolvidas nas Casas Espíritas, 

validando assim o Movimento Espírita. 
▪ Admiro muito o trabalho da Aliança Espírita Evangélica, e gostaria de que se ampliasse os trabalhos missionários 

em outros países e até a criação de um fundo para isso. Obrigada por tudo. 
▪ Sugestão: é necessário cobrar mais estudo por parte dos responsáveis pela Evangelização Infantil, pré-

adolescentes e adolescentes. Algo que faça com que eles tenham mais interesse em frequentar a casa espirita. 
Jovens serão os futuros adultos para dirigirem a Casa Espírita. 

▪ Todos dentro da Doutrina deveriam estudar mais a respeito do nosso comportamento íntimo, ter concluído a 
escola, ser da FDJ, dirigente não nos torna perfeito, pelo contrário, exige de nossa parte mais atenção a nossa 
postura e atitudes. 

▪ Que todas as Casas Espíritas tenham condições de oferecer educação Espírita infantil as crianças com apoio da 

Federação de seus estados, através das Feb locais, principalmente em relação a preparar seus educadores e envio 

de materiais para a realização das aulas. No estado de São Paulo vejo uma federação ativa e bem preocupada com 

a evangelização infantil, mas não sei se conseguem atingir todos os dirigentes de todas as Casas Espíritas. Na minha 

cidade tem até um bom número de Casas Espíritas, mas somente a que frequento retornou pós pandemia com 

atividade na área da infância, acredito que precisamos nos unir mais como espíritas e uma casa fortalecer a outra 

para que todas tenham condições de educar suas crianças. 

▪ Observo que o conselho federal de psicologia emitiu uma nota técnica com várias ressalvas negativas da prática 

de Constelação Familiar. Observo que muitas vezes há falta de limites em algumas Casas Espíritas misturando 

muitas coisas, a exemplo de oferecer Reiki, e isso me traz muitas dúvidas do que realmente isso é correto, e vejo 
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que a federação não se posiciona a respeito. Observo também que o questionário é bastante longo e dificulta a 

adesão das pessoas na pesquisa. 

▪ Necessitamos praticar o bem, instruídos, mas sem imposições... caridade e amor devem prevalecer. Há muito 

ego... 

▪ No caso do Centro que frequento sinto falta de um melhor acompanhamento por parte da FEESP (Federação SP) 

sobre os problemas que enfrentamos em todos os sentidos, financeiro, doutrinário, baixa frequência de 

frequentadores. 

▪ Muitos espíritas tem recursos financeiros e órgãos da USE, que poderiam ajudar alguns centros que estão fechados 

ou precisando de algum apoio financeiros, ou até mesmo realizar algumas campanhas como bazar, festa, viagem 

turismo religioso, passeios para arrecadar verba para o centro espírita honrar seus compromissos, local de 

passeios pontos turísticos da sua cidade e ao redor, e viagem para Araxá, museu do Chico Xavier, a 

www.casaespiritareencontro.com.br, está conseguindo pagar as suas contas através das viagens … Tem relatos 

também de Centros Espíritas receber heranças de Imóveis, e não saber aproveitar direito em poder compartilhar 

com outros centros. Exemplo ligaespiritadoestadodesaopaulo https://www.ligaespiritasp.org.br/Espiritismo  

Estão com imóveis parados de doação, entre outros centros. 

▪ Minhas respostas foram baseadas no meu conhecimento e trabalho na Aliança Espírita Evangélica. Não tenho 

conhecimento sobre atividades de centros que não estão ligadas à Aliança. 

▪ As regras da Aliança sejam cumpridas e mais diversidades de ideias sem sair das regras. 

▪ Falta unidade no Movimento Espírita. O trabalho federativo deixa a desejar quando não assume o papel de unir 

as Casas Espíritas, onde uns aprenderão com a experiência dos outros. As Federações deveriam também praticar 

mais a formação de trabalhadores para as diversas áreas. 

▪ Eu acho que ainda falta muito acolhimento para jovens e crianças no centro espírita (na realidade da minha 

cidade), na maioria dos centros são grupos gerais (idades misturadas), onde dificulta a abertura dos jovens com 

"problemas" a se abrir, pois muitos terão medos dos "julgamentos" dos mais velhos. Falta de atrativos para esses 

(jovens e crianças) que os façam ficar, persistir e se envolver no Espiritismo. Assim são feitas nas igrejas católicas 

e evangélicas, com encontros de jovens dentro e fora da igreja, com louvores (como já falei em algumas questões 

a música faz o jovem e a criança se envolver com espiritualidade). Acho que ainda falta esse olhar para os jovens 

e crianças (falo com a visão do estado e cidade que moro). Falta estudos com os livros da codificação (muitos 

querem estudos de outros livros e fica a falta da base que são com esses livros da codificação). E por último, falta 

leveza, muitos são engessados, seguem apenas o que a federação quer, mas esquecem que o centro deve ser 

conduzido principalmente pelos seus mentores espirituais, afinal estamos em um grupo/religião/Doutrina 

ESPÍRITA, onde ouvimos e seguimos os relatos deles. 

▪ Amo meu trabalho voluntário e os estudos que a casa me proporciona (FEESP). 

▪ Respeitando as regras de funcionamento? Claro. Mas a Doutrina é uma só e, seu conteúdo e divulgação precisam 

ser monitorados e vigiados pelas UREs e Federações. Liberdade não cada um fazer o que quer, mas ser responsável 

no que faz, considerando as regras básica e, principalmente, o conteúdo Doutrinário. Deus nos abençoe! 

▪ As dinâmicas de divulgação da Doutrina deveriam ter uma linguagem mais próxima para os jovens e adolescentes 

▪ As informações fornecidas pela USE são de grande valia, para o aprendizado, informação, treinamento. No centro 

que frequento, temos usado demais tudo o que é postado, em site, redes sociais, para que possamos manter 

nossos trabalhos com a excelência que todos merecem. Desde já agradeço em nome do meu centro espírita. 

▪ Creio que a redução do Ciclo básico para início das atividades na assistência espiritual é importante pois no FEESP 

são 7 anos e isto compromete inclusive a participação de jovens que estão em pleno desenvolvimento profissional. 

Muitos médiuns se perdem no ego e vaidade, e com isso não aceitam que precisam de ajuda, não ouvem e se 

acham o dono da razão. Com este comportamento acabam afastando muitos trabalhadores. Precisam ter 

humildade pra aceitar que precisam ser ajudados e aceitarem serem tratados na casa que trabalham. 

▪ Penso que a Federação Espirita deveria ser mais atuante, na tarefa de levar aos movimentos espíritas, a pureza da 

Doutrina com Jesus. 
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Comentários e elogios sobre a Pesquisa. 

Os comentários são importantes, por revelarem diferentes formas de pensar e vivência do espiritismo. Serão 

aproveitados no planejamento de nova pesquisa e constituem um combustível importante para a continuidade 

deste trabalho. Os agradecimentos espontâneos são motivos de muita satisfação, significando que a pesquisa 

tem atendido as expectativas de muitos espíritas. 

 

 
   Mapa das palavras-chaves. 

 

▪ A maneira como foi colocada as perguntas estão bastante elucidativas. 
▪ A pesquisa abordou os pontos mais importantes do movimento espírita. 
▪ A pesquisa agrega conhecimento. 
▪ A pesquisa faz refletir sobre determinados assuntos, bem como catalogar o que está sendo realizado. Parabéns pela iniciativa. 
▪ A pesquisa contemplou vários aspectos importantes dos trabalhos realizados na Casa Espírita e acreditamos que será uma 

boa oportunidade para sentir como se realizam essas atividades no Movimento Espírita, e quem sabe até poder ajudar a 
desmistificar aquelas que misturam com vários sincretismos de outras religiões e, desse modo, termos os verdadeiros 
ensinamentos originais e específicos, da Doutrina codificada por Kardec. 

▪ A pesquisa direta e objetiva é o caminho. 
▪ A pesquisa é abrangente por si, e muito importante para formar os principais indicadores dos espíritas no Brasil. 
▪ A pesquisa é extremamente importante, pois acredito que o movimento espírita tenha esfriado" após a pandemia. Na casa 

onde frequento existem trabalhadores que não voltaram ainda. No entanto, a nossa mocidade continuou firme e forte. As 
casas espíritas precisam investir nos jovens que há nelas. Eles serão o futuro da casa. Sem jovem ela está fardada a fechar. 
Acolham seus jovens e os ouças!!! As influências negativas são muitas e tendem aumentar. Abrace seus jovens e os deixem 
participar das decisões. Abraços de luz para vocês.  

▪ A pesquisa é fundamental para entendermos e termos um parâmetro como anda o movimento espírita, pontos fortes e 
fracos e onde precisamos melhorar. 

▪ A pesquisa é importante. 
▪ A pesquisa é muito boa. 
▪ A pesquisa é muito oportuna. 
▪ A pesquisa é sempre boa, pois ajuda a traçar um panorama visando manter a funcionalidade do movimento. 
▪ A pesquisa é uma boa fonte de informações para aprimoramento das atividades. 
▪ A pesquisa está ótima. 
▪ A pesquisa evidenciou fragilidades que preciso sanar. 
▪ A pesquisa foi abrangente, mas em algumas perguntas, no tocante a casa que frequento não havia a resposta adequada, 

coloquei o mais próximo possível da minha realidade. 
▪ A primeira vez que participo desta pesquisa, achei válido a intenção é objetivo. 
▪ Achei a iniciativa deste questionário muito valiosa. 
▪ Achei a pesquisa bem completa, que pode ser melhorada. Gostei de respondê-la. 
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▪ Achei a pesquisa interessante e acredito que possa ajudar a definir os caminhos das casas espíritas em tempos em que as 
reuniões virtuais se tornaram tão importantes, mas, os abraços e o olho no olho fazem tanta falta. 

▪ Achei as perguntas muito pertinentes. 
▪ Achei bem elaborada essa pesquisa. 
▪ Achei bem interessante essa pesquisa. 
▪ Achei boa a pesquisa! É uma forma de sabermos onde podemos melhorar para divulgação dessa doutrina tão consoladora! 
▪ Achei bom responder essa pesquisa. Acho válido e útil entender quem somos e porque estamos aqui. 
▪ Achei excelente essa pesquisa para a melhora na divulgação da doutrina. 
▪ Achei interessante e útil. Uma reflexão. 
▪ Achei interessante o teor desta pesquisa. Gostaria de ver os resultados compilados. 
▪ Achei interessante. Válido. 
▪ Achei muito boa a pesquisa. 
▪ Achei muito bom poder participar, se precisarem no futuro, estou à disposição para outras pesquisas. Obrigada 
▪ Achei muito bom uma pesquisa para conhecer mais o perfil do espirita. 
▪ Achei muito coerente o questionário, mas precisa ser divulgado muito intensamente, para tentar atingir o máximo de 

espíritas possível. 
▪ Achei muito importante essa pesquisa. 
▪ Achei muito interessante a pesquisa e desejo ter sido útil. 
▪ Achei muito interessante e importante essa pesquisa. 
▪ Achei o suficiente. 
▪ achei oportuna e satisfatória esta pesquisa. 
▪ Achei ótima a pesquisa. 
▪ Achei ótima a reflexão. 
▪ Achei ótima essa pesquisa, creio que vai ajudar a ter mais subsídios e saber um pouco mais a quantas andam o movimento 

espírita. O que pode melhorar para que ele seja mais conhecido. Já trabalhei, como voluntário, muito mais, em quase todos 
os trabalhos, fiz cursos, estudei. Agora a minha saúde não está permitindo. 

▪ Achei ótima pesquisa. Parabéns. 
▪ Achei ótimo o questionário. 
▪ Achei uma pesquisa válida. 
▪ Acho boa a pesquisa, para conhecer melhor o trabalhador espírita. 
▪ Acho importante essa pesquisa para mapear as diversas realidades das casas espíritas no Brasil, suas fragilidades e suas 

fortalezas. 
▪ Acho importante essa pesquisa. Deve dar uma fotografia do momento em que estamos. 
▪ Acho importante este tipo de questionário. Acredito que possa servir de base para o aprimoramento dos trabalhos nos 

centros espiritas. Juntos somos fortes!!! 
▪ Acho importante pesquisas como essas, mas para que mudanças verdadeiras ocorram! 
▪ Acho interessante que sejam mais divulgadas as informações sobre atividades espíritas em geral e também as pesquisas. 
▪ Acho interessante, pesquisar, na minha opinião o movimento espírita tem ou deveria ser mais arrojado. 
▪ Acho muito importante esta pesquisa para o movimento espírita. Abraço agradecido a todos da equipe. 
▪ Acho muito importante pesquisas como está. 
▪ Acho muito interessante essa pesquisa. Gostaria de ver os dados publicados em revistas acadêmicas. Não sei se foram, mas 

se forem divulguem mais nas federativas. 
▪ Acho que essa pesquisa deveria ser efetivada com maior frequência. 
▪ Acho que o grupo que idealizou a pesquisa, se esmerou é suficiente. Abs. 
▪ Acho que poderia perguntar mais sobre o perfil dos participantes com relação aos trabalhos nas casas. 

▪ Acho válida essa pesquisa Deus abençoe 🙏🙌 
▪ Acredito que a pesquisa está bem elaborada e dará um quadro mais fiel sobre Movimento Espirita. 
▪ Acredito que esta pesquisa é importante para todos nós, no mínimo nos leva a muitas reflexões. 
▪ Acredito que estas pesquisas são ótimas para melhoria da divulgação do Espiritismo. Gratidão! 
▪ Acredito que seria interessante na pesquisa detalhar o tipo de voluntariado. 
▪ Adorei a pesquisa. Esse trabalho deve continuar. Analisar os dados e desenvolver um trabalho de melhoramento dos Centros 

Espíritas.  
▪ Adorei essa pesquisa, ansiosa pelo resultado. 
▪ Adorei esse questionário! Me fez refletir bastante!!! 
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▪ Adorei esse questionário. 
▪ Adorei fazer esta pesquisa amo ser espírita. 
▪ Adorei responder essa pesquisa. 
▪ Agradeço a oportunidade de ajudar com o movimento. Muito obrigada. 
▪ Agradeço a oportunidade de contribuir. 
▪ Agradeço a oportunidade de participar dessa pesquisa. 
▪ Agradeço a oportunidade de participar desse pertinente questionamento, que Jesus nos ilumine sempre. 
▪ Agradeço a oportunidade de responder as questões. 
▪ Agradeço a oportunidade e espero aprender sempre um pouco mais para poder ser útil. 
▪ Agradeço a oportunidade, desejando ter sido útil minha participação. 
▪ Agradeço a oportunidade. Gostaria de participar das próximas pesquisas. Deus abençoe o trabalho de todos os envolvidos! 
▪ Agradeço a participação nessa pesquisa, é de suma importância termos esses dados. 
▪ Agradeço a possibilidade da participação e espero que venha a contribuir com o desenvolvimento do movimento espírita 

brasileiro, buscando ver nas diferenças uma possibilidade de crescimento, esclarecimento, mudanças, sem prejuízo da tão 
sonhada unificação, que não pressupõe uniformidade. Abraço à equipe. 

▪ Agradeço a todos a oportunidade desse diálogo. 
▪ Agradeço e elogio a iniciativa. Automaticamente novas questões surgirão e vai melhorando ainda mais a pesquisa. 
▪ AGRADEÇO A OPORTUNIDADE DE PARTICIPAR DA PESQUISA E CONTRIBUIR COM A DIVULGAÇÃO DA DOUTRINA. 
▪ Agradeço por esse questionário. Fez-me refletir muito sobre diversos aspectos. 
▪ Agradeço por este meio. Achei importante a pesquisa p/ ter referências e poderia tornar mais público no meio espírita. Obrigada. 
▪ Agradeço por ser útil a essa pesquisa e que possa realmente contribuir. 
▪ Agradeço ter sido convidada, sinto-me valorizada e feliz por ajudar a ter respostas atualizadas qto ao movimento Espírita. 
▪ Ainda tenho muito o que aprender! Mas agradeço a oportunidade do questionário. 
▪ Algumas pessoas não estão preparadas para fazer determinados trabalhos. 
▪ Amei a entrevista e espero que ajude a melhorar as entidades espíritas. 
▪ Amei a pesquisa. 
▪ Aperfeiçoamento do questionário constante. 
▪ Bastante produtiva. Obrigado. 
▪ Bela pesquisa. 
▪ Bem bacana participar desta pesquisa. 
▪ Bem importante essa pesquisa. 
▪ Boa a pesquisa. 
▪ Boa iniciativa para o ME. 
▪ Boa pesquisa para melhorar os centros espíritas. 
▪ Boa pesquisa para o Espiritismo. 
▪ Boa pesquisa, mas faltou abordar algumas coisas. 
▪ Boa pesquisa. Está dinâmica é importante para melhorar o movimento espírita. 
▪ Boas perguntas, gostei de participar. 
▪ Boas perguntas, respostas difíceis! 
▪ Bom questionário, continuem para melhorar e aprimorar o movimento espírita a trabalhar mais pela sociedade. 
▪ Bom responder essa pesquisa. 
▪ Bom saber que alguém está se mexendo para tirar a doutrina do marasmo e dar dinamismo 
▪ Bom trabalho. Continue a pesquisa. 
▪ Colocar questões mais voltadas ao conhecimento da doutrina. 
▪ Com pesquisas podemos tornar mais claro as informações. 
▪ Como é a primeira vez que participo de uma pesquisa do gênero. Achei bem elaborada. 
▪ CONCORDO PLENAMENTE COM ESTE QUESTIONÁRIO. 
▪ Congratulações por efetuarem estas pesquisas. 
▪ Conhecer frequentadores e participantes do movimento espírita é trabalho grandioso e estou feliz em participar dessa pesquisa. 
▪ Continue com a pesquisa, é sempre positiva. 
▪ Continue com seu trabalho, pois este se tornou um espaço onde nos questionamos e fazemos reflexões, que, de rotina, não 

fazemos nos centros. 
▪ Continue firme com essas pesquisas. 
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▪ Creio que se perguntassem uma média de frequentadores da Casa Espírita que frequentamos, teriam um dado do porte da 
casa espírita. 

▪ Dar um retorno da conclusão dessa pesquisa. 
▪ Divulgar o resultado da pesquisa. 
▪ É a primeira vez que respondo esse questionário, pretendo participar em outras oportunidades e sugiro para que continuem. 
▪ É de suma importância e relevância a pesquisa, a fim de reconhecer e melhorar os pontos necessários para que os Centros 

Espíritas sejam sempre o local de acolhimento e ensinamento teórico e prático sobre Amor e caridade que o Mestre Jesus 
nos deixou. Paz e Luz a todos. 

▪ É importante esse tipo de pesquisa, pois poderemos, através da análise dos resultados, entendermos melhor o perfil do 
espiritismo no nosso país. 

▪ É importante ter mais pesquisas como essa, assim a gente tem outro olhar para o centro espírita que frequenta. Um olhar 
mais crítico e observador. 

▪ É muito bom estas pesquisas para nós conhecermos e melhoramos às comunicações e o funcionamento dos Centros 
Espíritas, principalmente sabermos como está o Conhecimento a respeito da Doutrina nós Centros. 

▪ É muito importante este Censo. 
▪ É muito importante fazer este tipo de pesquisa. 
▪ É sempre bom entender o movimento espírita como está se desenvolvendo perante a sociedade. 
▪ É ter mais sugestões de respostas pois tem perguntas que não tem nada a ver e somos obrigados a responder. 
▪ Embora participe de muitos canais espíritas é a primeira vez que recebo este Censo. 
▪ Enquete necessária. 
▪ Entendo que esse tipo de pesquisa é necessário para conhecermos o que a Casa Espírita está nos oferecendo e no que precisa 

melhorar. 
▪ Esa pesquisa é muito oportuna e importante. 
▪ Esperamos que os dados possam ser divulgados em larga escala e que possamos entender e analisar as respostas para 

direcionar ações para melhorar nossa evolução enquanto seres divinos. 
▪ Espero e desejo que está pesquisa possa contribuir com os trabalhos de todas as casas espíritas kardecistas e também com 

a unificação dos espíritas. 
▪ Espero que a pesquisa sirva para engrandecer e aprimorar o espiritismo. 
▪ Espero que continuem com a pesquisa e possam sempre divulgar os resultados. 
▪ Espero que continuem promovendo esta enquete sempre que possível. 
▪ Espero que essa pesquisa ajude o movimento espirita. 
▪ Espero que esta pesquisa melhore o alcance do movimento espírita e ajude a trazer mais esclarecimentos a todos e amplie 

também o número de trabalhadores comprometidos com o evangelho de Jesus! 
▪ Espero que esta pesquisa possa elucidar o caminho que o espiritismo deverá tomar para despertar a necessidade da 

humanidade e principalmente os jovens para os valores morais e espirituais. 
▪ Espero que tenha ajudado na pesquisa, só achei um pouco de dificuldade para responder pelo celular. 
▪ Espero sinceramente que esta pesquisa possa ajudar a melhorar os centros espíritas para ajudarmos muito mais pessoas e, 

envolvê-las a esse mundo de conhecimentos. 
▪ Espero ter contribuído com a pesquisa. 
▪ Essa é uma ótima oportunidade para sabermos uma pouco mais sobre o movimento espirita no Brasil 
▪ Essa é uma pesquisa com perguntas bem-casadas e coerente. Parabenizo a equipe que a coordena e desejo receber os 

resultados. 
▪ Essa pesquisa deveria ser feita mais vezes. 
▪ Essa pesquisa é muito importante pra o segmento espírita. 
▪ Essas avaliações são importantes para “mapear“ o movimento espírita. 
▪ Esse censo é de fundamental importância para o movimento espírita. Para análise e planejamento dos nossos dirigentes, na 

realização eficaz dos trabalhos desenvolvidos em nossos Centros Espiritas. 
▪ Esse questionário é fundamental para mapeamento e maior conhecimento sobre esse assunto! 
▪ Está pesquisa é muito importante para produzir uma ideia da realidade do movimento espírita. 
▪ Esta pesquisa é muito importante para que o movimento espírita no mundo possa crescer e alavancar cada vez mais. 
▪ Esta pesquisa é uma forma da Federação espírita ouvir a opinião e conhecer como os espíritas, seu grau de conhecimento da 

doutrina e como estão vendo e se sentindo em relação a casa espírita que frequentam. 
▪ Estas perguntas deveriam ser oferecidas regularmente aos voluntários. 
▪ Estas pesquisas são extremamente úteis para quem se interessa pelo cenário espírita no Brasil. 
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▪ Estou muito satisfeita com a pesquisa, pois ela norteará o que precisa ser ajustado. Gratidão. 
▪ Eu gostei de participar da pesquisa. 
▪ Excelente a pesquisa. Gostaria de contribuir nos demais anos. Parabéns pela iniciativa. 
▪ Excelente iniciativa de fazer essa pesqui.sa. Sempre participo. Sugiro que continue e divulgue para todos os dirigentes do 

Movimento Espírita. 
▪ Excelente iniciativa!! Existe a necessidade de unicidade no Movimento Espírita!! 
▪ Excelente o inciativa, precisamos mensurar, avaliar sempre para melhorar nossos trabalhos e auxílios na caridade. 
▪ Excelente pesquisa: completa, abordando temas sensíveis e necessários. 
▪ Excelente pesquisa que sem bem aproveitada vai melhorar o trabalho espírita. 
▪ Excelente pesquisa que vai criar um retrato bem próximo da realidade do desenvolvimento e atividade espirita em cada 

cidade/região. Parabéns aos organizadores. 
▪ Excelente pesquisa, aguardando resultados. 
▪ Excelente pesquisa. Dar mais ênfase, perguntar sobre a necessidade de o espírita estudar sempre. 
▪ Excelente pesquisa... Feliz por participar... 
▪ Excelente trabalho e pesquisa!! Oxalá rendam frutos e propostas para o Espiritismo. 
▪ Excelente. A pesquisa favorece no conhecimento, na conscientização, participação e no crescimento do espiritismo. 
▪ Fazer estas pesquisas mais vezes. 
▪ Fazer isto todos os anos! 
▪ Fazer mais pesquisas como essa. 
▪ Fazer uma pesquisa para não espíritas para saberem o que pensam do Espiritismo e dos centros espíritas. 
▪ Feliz por participar e espero ter contribuído. 
▪ Fiquei bastante satisfeito por responder esse questionário porque ele é bastante abrangente. 
▪ Foi gratificante colaborar. 
▪ Foi ótimo fazer essas reflexões. Obrigada! 
▪ Formulários como esse contribuem para o crescimento e melhoria dos centros espiritas. 
▪ Gostaria de saber quem está promovendo essa pesquisa. Obrigada. 
▪ Gostaríamos de saber, posteriormente, o resultado da pesquisa. 
▪ Gostei bastante da pesquisa, acho que serão gerados muitos dados que se tratados com carinho, poderão nos dar balizes de 

renovação. 
▪ Gostei da abordagem da pesquisa. Onde aborda mais o grau de satisfação dos praticantes espíritas do que o grau de 

conhecimento destes. 
▪ Gostei da pesquisa. Espero que ajude a apontar caminhos para o movimento espírita. 
▪ Gostei de participar dessa pesquisa. Isso é muito importante para o movimento espírita. 
▪ Gostei de participar, importante para até pensarmos a respeito de cada pergunta e quem saber tentar melhorar a cada dia. 
▪ Gratidão!! 
▪ Importante esse levantamento no Brasil. 
▪ Importante para dimensionamento das atividades e orientação para definir o futuro. 
▪ Importante qualificar e quantificar as atividades do Movimento Espírita. 
▪ Importante se preocupar em ouvir as pessoas e tentar valorizar a todos.... 
▪ Importantíssima está pesquisa. Continuem. 
▪ Iniciativa louvável que desconhecia. Vou divulgar. 
▪ Iniciativa muito boa, aguardo retorno. 
▪ Interessante essa pesquisa poderia ocorrer mais vezes. 
▪ Interessante esta pesquisa e espero que, de alguma forma, ela possa alertar os dirigentes das casas espíritas, para problemas 

existentes e que merecem um olhar mais atento. Obrigada Vocês! 🙏🏼🙏🏼🙏🏼 
▪ interessante o questionário. 
▪ Mais divulgação para conseguir ampliar as respostas e considerar que o IBGE só faz perguntas de religião a 5% das residências, 

onde mesmo insistindo não pude ajudar porque o sistema não permitia. 
▪ Manter a pesquisa atualizando as informações quando necessário. 
▪ Maravilha essa pesquisa!! 
▪ Meus cumprimentos e continue com este trabalho. 
▪ Muito boa a ideia dessa pesquisa. Precisa ter continuidade. Nunca havia participado. E sou espírita há 16 anos. 
▪ Muito boa a iniciativa da pesquisa. Parabéns! 
▪ Muito boa a pesquisa espero mais atitudes nas casas, mais brevidade nos cursos. 
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▪ Muito boa a pesquisa!!!!! 
▪ Muito boa a pesquisa, como sugestão, adicionar outras perguntas sobre o conhecimento do Evangelho de Jesus. 
▪ Muito boa a pesquisa, se fosse levado a sério por todas as Casas espíritas. 
▪ Muito boa a pesquisa; espero que os objetivos sejam atingidos e possam auxiliar os dirigentes a melhorar o relacionamento 

Inter pessoal dos frequentadores dos Centros Espíritas. 
▪ Muito boa e completa a pesquisa. 
▪ Muito boa, faz-nos refletir sobre aspectos importantes. 
▪ Muito bom o questionário. Espero que pelo menos os dirigentes de centros conheçam os resultados e procurem solucionar 

os probs dos centros. Ótima iniciativa esse questionário. 
▪ Muito bom participar deste formulário 
▪ Muito bom poder contribuir de alguma forma. 
▪ Muito bom que haja uma pesquisa nesse sentido. 
▪ Muito bom ter a oportunidade de opinar a respeito do espiritismo. 
▪ Muito bom ter essa pesquisa entre os espiritas. 
▪ Muito bom ter esse panorama que a pesquisa pode oferecer. Parabéns pela iniciativa. 
▪ Muito bom! É sempre bom termos referências (com o resultado dessa pesquisa) para, revermos alguns conceitos pessoais e 

da nossa Instituição para progredirmos e modernizarmos nossas atividades visando a excelência da divulgação de nossa 
Doutrina, tomando sempre o cuidado de não a deturpar, ou desviá-la do rico material que Kardec nos deixou. 

▪ Muito detalhe sem necessidade! 
▪ Muito esclarecimentos o questionário, meus parabéns. 
▪ Muito feliz e necessário essa pesquisa. 
▪ Muito feliz por participar. Espero ter contribuído. 
▪ Muito importante a enquete. 
▪ Muito importante essa pesquisa para termos dados sobre espiritismo. 
▪ Muito importante essa pesquisa para termos o conhecimento do crescimento espírita. 
▪ Muito importante essa pesquisa, fez-me pensar. Obrigada. 
▪ Muito importante esse levantamento, pois o último Censo, nem perguntaram sobre religião. 
▪ Muito importante esse questionário embora ainda tenha muitos assuntos a serem abordados. Valeu! Obrigada. 
▪ Muito importante esta pesquisa, assim é possível ter um mapeamento real da atuação dos Espíritas. 
▪ Muito interessante a pesquisa. Tenho certeza de que irá contribuir para o crescimento do movimento no Brasil. 
▪ Muito interessante essa pesquisa e uma forma de monitoramento do grau de satisfação dos trabalhadores! 
▪ Muito interessante essa pesquisa, nos ajuda a pensar em nossos objetivos para o nosso aprimoramento e tb da casa que 

frequentamos. 
▪ Muito interessante essa pesquisa. Gostei de participar. Jesus os abençoe. 
▪ Muito interessante esta pesquisa, deveria ser divulgada mais casas espíritas. 
▪ Muito legal, este procedimento. Desconhecia!... Tomara que persista!...Gratidão! 
▪ Muito obrigada pela oportunidade de participação, achei a ideia brilhante e torço para que prolifere e traga bons frutos. O 

movimento espírita precisa de muita ajuda para se estruturar cada vez mais. 
▪ Muito relevante termos a oportunidade de conhecer os resultados desta pesquisa. 
▪ Muito válida a pesquisa para traçar o perfil do Espiritismo no Brasil e construir mais e melhor para o bem. 
▪ Não conhecia essa pesquisa... poderia ser divulgada mais amplamente (Federações, Núcleo e Centros Espíritas). Parabéns! 
▪ Não havia respondido este formulário, e a ideia é fantástica. É a partir, dessa construção de dados estatísticos, que se pode 

mensurar o que podemos melhorar e contribuir para o movimento espírita! Todo feedback é válido em prol da construção 
de boas ações e planejamentos efetivos! Parabéns aos idealizadores! 

▪ Não sei se os resultados dessa pesquisa ajudam em algo prático. Isso não fica mt claro. 
▪ O formulário nos oportuniza refletir sobre nossa participação no movimento espírita. Gratidão. 
▪ O questionário foi bem abrangente e não me ocorre o que acrescentar. 
▪ O resultado dessa pesquisa me interessa. Seria possível enviar uma cópia para mim? Desde já agradeço muito. 
▪ Obrigada pela oportunidade de contribuir nesta pesquisa. 
▪ Obrigada pela oportunidade de participar dessa pesquisa. Espero ter ajudado em algo. 
▪ Obrigada pela oportunidade! Que consigamos mais voluntários e aprendizes da doutrina espírita. 

▪ Obrigada por poder participar 🙏 
▪ Onde sairá os resultados desta pesquisa? 
▪ Ótima iniciativa para conhecer melhor o "plantel". 
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▪ Ótima iniciativa para termos uma visão mais concreta do movimento Espírita no Brasil. 
▪ Ótima iniciativa. Que, em função dos resultados, se planeje atividades, programas, projetos que venham a contribuir com o 

movimento espírita. 
▪ Ótimo pesquisa para se obter um mapeamento das realidades das casas espíritas. 
▪ Ótimo questionário, isso faz abrir mais nossa mente. 

▪ Para mim é uma novidade esse tipo de pesquisa, mas acredito q vai ajudar muito a melhorar o meio espírita!! Espero 😘🦋 
▪ Para que vai servir mesmo este formulário? 
▪ Parabenizo a equipe pela iniciativa desta pesquisa. 
▪ Parabenizo o responsável pela bela e necessária iniciativa, mas sugeriria a centralização da pesquisa em um órgão nacional 

de maior penetração como a FEB, até pela credibilidade de que goza, com uma ampla divulgação e aperfeiçoamento de 
algumas perguntas para atingir objetivos mais específicos, inclusive com relação a participação dos jovens. 

▪ Parabenizo o senhor Franzolin pela realização deste trabalho de fundamental importância para se traçar o rumo do 
Movimento Espírita, que a meu ver, não anda bem. 

▪ Parabenizo pela pesquisa, pois é uma das primeiras atitudes para podermos fomentar o desejo pela instrução espiritual e do 
autoconhecimento. Obrigado por ter participado. 

▪ PARABÉNS PELA CONTINUIDADE DESTA PESQUISA. OS RESULTADOS REPRESENTAM UM TERMÔMETRO DA ATUAL 
SITUAÇÃO DO MOVIMENTO ESPÍRITA NO BRASIL. ALÉM DISSO, É UMA FORMA DE TOMARMOS ALGUMAS DECISÕES E 
MEDIDAS PARA A MELHORIA DO PRÓPRIO MOVIMENTO. 

▪ Parabéns pela elaboração das questões, muito coerente! 
▪ Parabéns pela elaboração do questionário. 
▪ Parabéns pela inciativa da pesquisa. Desejo sucesso e que ela possa alcançar um número maior de participantes, 

reproduzindo um retrato mais fiel da situação do movimento espírita no Brasil. Isso é fundamental para que se ajuste a 
direção das casas espíritas. 

▪ Parabéns pela iniciativa do questionário, aprovado. 
▪ Parabéns pela iniciativa nessa empreitada. Seria interessante uma maior divulgação dessa pesquisa com o aval e apoio de 

todas as federações espíritas. 
▪ Parabéns pela iniciativa, conhecer com profundidade o movimento espírita é um desafio permanente. 
▪ Parabéns pela iniciativa. Continuamos no trabalho e temos certeza de que esta pesquisa contribuí em muito para 

compreender e melhorar o nosso movimento Espírita que anda meio falto de solidariedade! 
▪ Parabéns pela perseverança por este trabalho de pesquisa. Sugestão: escrever a palavra Espírito com E em maiúscula 

conforme está no Livro dos Espíritos, conforme questão 76. 
▪ Parabéns pela pesquisa e pelo conteúdo. 
▪ Parabéns pela pesquisa e que o resultado possa ser bem divulgado nas casas espíritas e na sociedade em geral. 
▪ Parabéns pela pesquisa, pelo empenho e comprometimento com o Espiritismo, visando divulgá-lo de maneira séria e 

acolhedora. 
▪ Parabéns pela pesquisa. Algumas questões podem gerar dúvidas. 
▪ Parabéns pela pesquisa. É um termômetro importante na análise das questões trazidas e elemento importante para o 

despertar do que precisa ser reformulado!! 
▪ Parabéns pela pesquisa. Espero maiores incentivos nos Estudos e palestras baseados nas obras de Kardec. 
▪ Parabéns pela pesquisa. Que ela possa contribuir para o Espiritismo e seus adeptos, causando a melhoria de ambos. 
▪ Parabéns pela pesquisa. Um bom raio x até para quem responde. Muita paz. 
▪ Parabéns pelo trabalho! Precisamos de mais informações para subsidiar as melhores estratégias de ampliação do alcance da 

doutrina. 
▪ Parabéns pelo trabalho, acho importante termos conhecimento para melhorar. 
▪ Penso que essa pesquisa seja importantíssima para o desenvolvimento das casas espíritas, visando o chamamento de mais 

trabalhadores para esse fim. Outrossim, poder ajustar, conforme as respostas, os pontos mais importantes. 
▪ Penso ser está atividade muito necessária para que se possa melhorar as atividades e a organização dos Centros Espiritas. 
▪ Penso ser muito valioso este tipo de instrumento, desde que divulgado seus resultados, para a melhoria e reflexão dos 

trabalhadores espiritistas. 
▪ Penso ser uma boa prática a revisão de alguns dos termos utilizados neste questionário. 
▪ Perguntar como os pacientes são recebidos. 
▪ Perguntas e trabalhos sobre o aprimoramento das relações interpessoais e a reforma íntima. 
▪ Pesquisa bacana, mas extensa. 
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▪ Pesquisa excelente e de grande valor. Os resultados precisam ser divulgados e utilizados amplamente para a expansão da 
Doutrina. 

▪ Pesquisa feita com ótimos questionamentos. Espero ter podido colaborar. 
▪ Pesquisa importante que pode nortear mudanças necessárias ao melhor desempenho da Casa Espírita em todos os sentidos! 
▪ Pesquisa interessante para uma visão ampliada sobre a atuação do espírita e dos Centros Espíritas em nosso país, Só não sei 

se isto dará uma visão sobre quantos estão abandonando os CE’s, e até mesmo a Doutrina Espírita, pelos pensamentos cada 
vez mais divergentes que estão surgindo a respeito da própria Doutrina. 

▪ Pesquisa interessante, espero ter colaborado. 
▪ Pesquisa muito bem elaborada. 
▪ Pesquisa muito bem-organizada. 
▪ Pesquisa muito boa e abrangente. 
▪ Pesquisa muito fundamentada, com certeza irá melhorar o trabalho nos núcleos espíritas. 
▪ Pesquisa pertinente e bem elaborada, apenas algumas perguntas são difíceis de responder com múltipla escolha. No mais, 

espero que esses dados tragam um diagnóstico do nosso movimento espírita atual e que levante questões que precisam ser 
debatidas (e que elas sejam). 

▪ Pesquisa poderia sondar mais a área social. 
▪ Pesquisa sobre cuidados com o meio ambiente. Os Espíritas deveriam estar na vanguarda deste tema na sociedade. 
▪ Pesquisa valiosa para termos um panorama de como está o movimento espírita, qual o perfil do espírita e como está seu 

comprometimento com seu propósito espiritual. 
▪ Poderemos ter um feedback dessa pesquisa? 
▪ Poderia haver mais cursos online da Doutrina Espírita. 
▪ Poderiam inserir nas perguntas sobre a adaptação do centro para pessoas com alguma deficiência e sua inserção. 
▪ Poderiam questionar sobre a leitura da codificação 
▪ Primeira vez que participo da pesquisa, acho uma ótima iniciativa. 
▪ Primeira vez que participo desta pesquisa. Achei muito importante para termos uma Ideia mais próxima da nossa realidade 

e onde podemos melhorar, aprimorar nossas atividades. 
▪ Que bom que estão fazendo este tipo de pesquisa. Alguém está se importando. 
▪ Que está pesquisa seja difundida nos meios de comunicações e nas plataformas digitais. 
▪ Que mais pesquisas se façam, para cada vez mais nos atualizarmos. 
▪ Que o trabalho aqui apresentado possa se repetir uma vez por ano. Ajuda muito para os espíritas. 
▪ Que pesquisa assim sejam direcionadas em todo o Brasil. 
▪ Que tal questionário seja realizado em articulação com o movimento espírita federativo para um melhor alcance e 

prospecção de dados com possibilidade real de tornar uma ação estratégica do ME para melhor adequação das IE. 
▪ Que todos os centros espíritas recebam este censo. 
▪ Que você continue firme Franzolim, porque sua tarefa é muito importante. É preciso conhecermos a evolução do movimento 

espírita para melhor administrarmos a tarefa. 
▪ Satisfação em ver esse tipo de trabalho para um melhor esclarecimento dentro do espiritismo. 
▪ Sei que se trata de uma pesquisa com base no conhecimento do seu idealizador e, de minha parte, só agradecer para que 

este trabalho possa ser disseminado e aproveitado para que a Doutrina Espírita, mais que as casas espíritas, seja cada vez 
mais estudada e aprofundada. Pode contar comigo para novas pesquisas, as responderei de bom grado. 

▪ Seria bom um questionário periódico para que os voluntários pudessem se autoavaliar como espíritas, medir sua fé, analisar 
seu estado mental, emocional, e perceber a necessidade de um atendimento fraterno - na rotina do trabalho, não 
conseguimos parar e nos percebermos. Aumentar a convivência fraterna entre os trabalhadores da casa. 

▪ Seria importante saber mais ou menos o tamanho do centro que a pessoa frequenta ou trabalha, quantas pessoas trabalham 
e frequentam, se tem evangelização infantil e juvenil, se tem atividades sociais. 

▪ Seria interessante mais perguntas sobre o trabalho social das Casas Espíritas e sobre a visão que se tem disso. 
▪ Só parabenizar pela pesquisa. Acredito que com mais dados, as informações e conhecimentos gerados tendem a ser mais 

corretos e, por consequência, mais benéficos à divulgação da doutrina. 
▪ Sugiro alinhamento ABRADE/CFN para esta pesquisa. Abraço. 
▪ Talvez mais questões que evidenciem o conhecimento doutrinário, mas no geral está bom. 
▪ Toda forma de pesquisa que vise ao aperfeiçoamento do grupo sempre será válida e benvinda. 
▪ UMA OTIMA PESQUISA. 
▪ Vejo como uma ótima oportunidade de autoavaliação de como penso a Doutrina e também uma coleta de dados importante 

para a melhoria do Movimento espírita. Gratidão. 
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Críticas sobre a Pesquisa. 

Agradecemos todas as críticas que, certamente, serão úteis para a edição de novas pesquisas. Pedimos desculpas 

por algum erro ou inconsistência. 

 

 

   Mapa das palavras-chaves. 

 

▪ 1° Poderia ter mais opções além de feminino e masculino. Muitas pessoas hoje se identificam como não binárias, trans... Isso 
seria mais inclusivo. 2° não teve pergunta ligada à inclusão aqui, acredito que deveria. Tanto da parte física, quanto dá 
educacional. 3° há algumas perguntas sobre como é "atrativo" o centro, a linguagem do espiritismo... Mas falta perguntar, o 
quão disposto eu realmente estou...esperar que o outro lado seja atrativo pra eu frequentar ou gostar e no fundo eu não 
tenho o mínimo de vontade é complicado. O espiritismo não é teatro ou circo pra fazer malabarismos pra atrair pessoas. 
Claro que devemos sempre adequar a linguagem, tornar mais CLARO, mas não fazer "show" pra trazer gente. 

▪ A horizontalidade das escolhas atrapalha um pouco as respostas. Como não sou expert em construção de coleta de dados 
(de forma tecnológica), não tenho como sugerir. 

▪ A pergunta sobre fazer ou não terapia ao citar terapia comportamental, a pergunta foi tendenciosa, pois, existem várias outras 
abordagens terapêuticas com a mesma finalidade e assertividade. 

▪ A pesquisa é muito longa. 
▪ Acho que há questões que poderia ter um campo de observações. 

▪ Achei a pesquisa oportuna, mas, creio Q deveria ser mais sucinta pois, quase desisti no meio do caminho😄 
▪ Achei algumas perguntas com respostas muito simples para problemas complexos. Mas no geral acho que é uma boa 

iniciativa para poder melhorar a nossa doutrina. Obrigado. 
▪ Achei algumas perguntas confusas, sem conseguir entender seu objetivo 
▪ Achei algumas perguntas difíceis de responder. 
▪ Achei algumas perguntas irrelevantes. 
▪ Achei algumas perguntas mal formuladas, não muito claras, podendo induzir quem não está atendo a equívocos ao 

responder. Senti falta de perguntas mais direcionadas as atividades realizadas nos centros. Além disso, percebi que fizeram 
várias perguntas buscando uma ligação do Espiritismo com outras religiões. 

▪ Achei algumas perguntas sem nexo. 
▪ Achei algumas perguntas um pouco confusas. 
▪ Achei esse questionário mt longo. Só não desisti de preencher devido à sua importância, mas sugiro diminuir a quantidade 

de perguntas. 
▪ Achei o questionário confuso, sem foco definido, com perguntas imprecisas e com erros de português. Achei desrespeitoso 

com pessoas transgênero o fato de se solicitar que seja informado apenas o sexo biológico, como se a identidade de gênero 
dos frequentadores e trabalhadores da casa espírita fosse um fato a ser desconsiderado. Esse tipo de atitude (sutil, mas 
profundamente desrespeitosa) é um dos fatores que tem provocado profundo desânimo no contato com alguns 
trabalhadores da casa espírita. 

▪ Achei o questionário extenso e com excesso de opções e perguntas relacionadas a outras religiões. 
▪ Achei prática, mais longa. 
▪ Achei que algumas perguntas foram direcionadas nas repostas e não deram opção de responder o ponto de vista efetivo. 
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▪ Achei que as perguntas e alternativas formuladas não são claras. 
▪ Achei que questionário muito longo. Há perguntas confusas. Mas acho que a iniciativa é válida. Obrigada pela oportunidade 

de participar. 
▪ Achei vocês muito místicos. 
▪ Acho tendenciosa na pesquisa não aparecer a palavra: Discordo. 
▪ Acredito que a pesquisa ficou extensa, algumas perguntas complexas, o que pode reduzir a adesão em responder. 
▪ Acredito que alguns assuntos poderiam ser melhor abordados, algumas respostas poderiam ser mais objetivas e mais 

conclusivas e deveria haver um campo em cada questão para comentários e/ou observações. 
▪ Algumas respostas fizeram com que eu optasse por algo próximo do que eu realmente gostaria de expressar. 
▪ Alguma pergunta meio confusa. 
▪ Algumas alternativas não contemplavam minha resposta. 
▪ Algumas de suas perguntas poderiam ser diretas. Na seção 2 (item 8 - porque "terapia comportamental, e as outras?) e sessão 

3; está faltando alternativas, seja mais específico. Sou dirigente, frequento diariamente e não eventualmente. 
▪ Algumas foram mal formuladas não entendi direito. Espero ter contribuído. 
▪ Algumas opções de respostas, um tanto estranhas e sem finalidade. 
▪ Algumas perguntas aqui não estão bem elaboradas (por exemplo, nunca fui voluntária em outra Casa Espírita além da que 

trabalho, no entanto fui obrigada a responder - deveria ter a opção 0 ou não ter obrigatoriedade) e também achei algumas 
opções confusas (Consulta com Espírito? Como assim, é pegadinha? Vai ser cobrado, vai ser um atendimento 
individualizado?... Não entendi direito o que se pretende definir com isso)! 

▪ Algumas perguntas da primeira etapa podem gerar duvidas... 
▪ Algumas perguntas deixam dúvidas para responder. 
▪ Algumas perguntas deveriam ter resposta, nenhuma resposta acima. 
▪ Algumas perguntas eram muito pouco objetivas e sem relevância; nenhuma era sobre Kardec a não ser dos livros, os dados 

da pesquisa deverão ser melhor divulgados. 
▪ Algumas perguntas estão bem confusas ou sem opção de resposta (por exemplo, nunca fui voluntária em outra casa, mas 

tive que responder 1 porque não tem a opção 0). 
▪ Algumas perguntas estão mal elaboradas, alguém que não conhece muito o espiritismo pode se sentir perdido. 
▪ Algumas perguntas fiquei em dúvida 
▪ algumas perguntas fogem aos preceitos da codificação. 
▪ Algumas perguntas foram muito mal formuladas e na opção de respostas, faltou a opção do não. 
▪ Algumas perguntas não consegui assinalar a alternativa que queria. Não aceitava. 
▪ Algumas perguntas não eram muito claras e poderiam ter tanto respostas mais positivas quanto negativas. Também algumas 

não levam em consideração se está dizendo sobre a casa espírita que frequenta ou em geral. 
▪ Algumas perguntas não ficaram muito claras. 
▪ Algumas perguntas não foram claras ou dava margem para interpretações diversas. 
▪ Algumas perguntas não me senti segura para responder, preciso ainda de muito conhecimento, mas satisfeita por participar. 
▪ Algumas perguntas não permitem uma resposta mais definida. 
▪ Algumas perguntas não são tão fáceis de responder, ou por ser fechada demais ou por dar margem a mais de uma resposta. 

Penso que o "movimento" espirita carece repensar o papel do centro espírita no século 21. Uma discussão mais ampla e séria 
poderá definir o futuro do espiritismo no Brasil. Parabéns pela pesquisa, ela pode ser um passo importante na construção 
dessa discussão. 

▪ Algumas perguntas não se aplicam para quem já é atuante em uma casa espírita. 
▪ Algumas perguntas não tinham a resposta mais adequada então foi escolhido a mais próxima ao que constava. Quanto ao 

Censo 2022, não foi perguntado sobre a opção religiosa, eu particularmente estranhei, porque sempre teve essa pergunta, 
desta forma não sei se será contabilizado o número de espíritas que temos atualmente. 

▪ Algumas perguntas são limitadoras, podem melhorar. 
▪ Algumas perguntas são mais complexa do que se apresenta. 
▪ Algumas perguntas são muito complexas para respostas simples como Concordo e Discordo, seria interessante abrir mais 

para respostas escritas. 
▪ Algumas perguntas são tendenciosas; não apresentam a opção " discordo", apenas " nem concordo e nem discordo". Pois, 

várias delas eu responderia " discordo!", mas, não havia essa opção. 
▪ Algumas perguntas vêm acompanhadas de alternativas que precisariam ser revistas. 
▪ Algumas questões além da opção “talvez” deveriam ter a opção "não" também. 
▪ Algumas Questões com respostas muito abertas, deveriam ser menos abrangentes. 
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▪ Algumas questões desse questionário são estranhas. 
▪ algumas questões ficaram um pouco difícil de entender, por exemplo a que pergunta sobre consulta com espirito... neste 

caso seriam os desencarnados? foi o que eu considerei por dedução e não por clareza. 
▪ Algumas questões me geraram dúvida na interpretação. 
▪ Algumas questões não encontrei a resposta que queria. 
▪ Algumas questões poderiam ser comentadas. 
▪ Algumas questões são muito fechadas, sei que é difícil organizar uma pesquisa, mas poderia ter um " Depende "., ou outra 

alternativa como por exemplo a questão que pergunta sobre os espíritos que se comunicam no centro, teve outras questões 
que também foi difícil me enquadrar em uma alternativa. Porém é uma pesquisa de grande valor e deveria ser mais 
divulgado. Um abraço fraterno a todos que se empenham e se dedicam neste trabalho. 

▪ Algumas respostas dependiam das condições de cada Casa Espírita como: tipo da casa, lugar que está localizada e das 
possibilidades de cada uma, sugiro nas próximas pesquisas questões relacionadas a situação específica de cada uma. 
Obrigada. 

▪ Algumas respostas não são diretas, sim - não, mas achei muito boa a pesquisa. 
▪ Ao final de algumas perguntas poderia ter espaço para comentar. 
▪ Deixar de mais fácil entendimento as perguntas e as questões abordadas na pesquisa. Algumas perguntas e questões que 

queriam abordar tive que reler várias vezes para compreender. 
▪ Desculpem, mas me parece que o formulário tem falhas nas perguntas fechadas, um exemplo: na pergunta se fomos 

voluntários excluindo o atual, não tem a opção "zero"(nenhum antes), na de religião familiar, não tem não se aplica... 
▪ Deveriam ocorrer perguntas mais ligados a termos gerais dentro do Movimento espíritas. A idade. A quantidade de centros 

espiritas. A evolução do crescimento do espiritismo. 
▪ Diminuir as perguntas. 
▪ Em algumas perguntas, senti falta da opção não. 
▪ Em algumas questões fiquei sem opção de resposta. Sou trabalhadora e participo na Casa que estou do EADE. Participo 

semanalmente dos estudos virtuais e das atividades presenciais. Sugiro ampliar opções de respostas ao trabalhador Espírita. 
▪ Em casos especiais, a morte do espírito poderá ocorrer......... Espírito não morre. 
▪ Em relação ao questionário, muitas perguntas sem objetividade, além disso, a falta da opção apenas NÃO CONCORDO, em 

algumas questões. No mais, como o ponto positivo, a iniciativa de fazer esse questionário é muito boa. 
▪ Entendo que um questionário deva ser pragmático, mas algumas perguntas não dão opções de respostas seguramente 

esclarecedoras. 
▪ Entrevista um pouco grande, talvez por isso talvez haja dificuldade em ter muitas respostas. 
▪ Espero que algumas perguntas aqui sejam para apenas ver como o espírita praticante está pensando e não que seja 

necessariamente para implantar coisas como terapia com florais entre outras. Seguiremos Jesus e KARDEC né. 
▪ Está pesquisa me parece um pouco tendenciosa. 
▪ EXCELENTE CONTEUDO, MAS ALGUMAS VEZES TEM PERGUNTAS CONFUSAS. 
▪ Foi um prazer participar, mas achei algumas perguntas um tanto ambíguas e subjetivas para respostas mais simples como 

concordo e discordo ou nem concordo nem discordo. Obrigada pela iniciativa, um grande abraço fraterno a todos! Muita 
paz! 

▪ Formulário muito extenso e com perguntas mal formuladas dando margem a dúvidas em nossas respostas. Não me pareceu 
concludente infelizmente! 

▪ Há uma questão sobre terapia neste formulário. Sugiro que esta questão seja revista para as próximas edições, pois "terapia 
comportamental" é um termo que estabelece um tipo muito específico de abordagem psicoterapêutica. Eu sou cliente de 
psicoterapia, graças a Deus, já há bastante tempo, mas não da linha comportamental. Assim, respondi "não". E o 
autoconhecimento por vários caminhos é pra lá de desejável e necessário! 

▪ Ha uma resposta onde menciono por falta de opção que “Sou Diretor” onde deveria estar “Estou Diretor” pois é um cargo 
transitório. 

▪ Informar no que não colhe dados pessoais e quanto tempo vai levar para responder. 
▪ Mais opções de respostas. 
▪ Melhorar as respostas incluindo mais outras, muitas não encaixam no que eu responderia. 
▪ Muitas perguntas aqui são dedutíveis e a doutrina não tem respostas prontas a elas, de tal maneira que avaliá-las será difícil. 
▪ Muitas perguntas deixaram muito a desejar não oferecendo possibilidade de respostas mais assertivas. 
▪ Não entendi a finalidade dessa pesquisa, mas imagino que seja uma tentativa de uniformizar os procedimentos nos centros 

espíritas, só que o Espiritismo nos ensina que cada caso é um caso, portanto cada casa espírita sempre terá sua própria 
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dinâmica de funcionamento, mas lembrando sempre que para se chamar "espírita" deve seguir as obras básicas de Kardec, 
"sem modificação"! 

▪ Não me foi perguntado, no censo 2022, qual é minha religião, mas sim qual é meu sexo, o que me deixou perplexo, pois sou 
do sexo masculino e em nada demonstrei tendência homossexual. 

▪ Nas questões acima, quando se refere a morte do espírito, o Espírito não morre, o que “morre” é o corpo físico. 
▪ Neste questionário, tem perguntas que precisam ser mais bem formuladas, como por exemplo, "Deus interfere no destino?" 

Sabemos que a evolução é determinismo, e se olharmos nesse aspecto, sim ele interfere positivamente. Então creio que 
algumas perguntas precisam ser mais bem formuladas. 

▪ O item ocupação não pode ter apenas uma opção. Eu por exemplo, sou aposentado, professor e empresário com CPF. 
▪ O objetivo de encher casas ou conquistar prosélitos é bastante secundário na doutrina, mas este questionário demonstra, 

nas entrelinhas, essa preocupação, quando deveria focar mais no objetivo primário da doutrina: resultados efetivos na 
transformação moral. 

▪ O questionário poderia ser mais sucinto. 
▪ Percebi viés em torno de perguntas sobre atividades remotas e práticas espiritualistas. A covid já acabou e espiritismo 

kardecista não implica tanta prática questionável. 
▪ Perguntas um pouco difícil de entendimento. Deveriam ser mais diretas. 
▪ Quanto a questão de gênero, o questionário deixa a população trans de fora. 
▪ Respondi ao censo do IBGE, mas não me foi perguntada a minha religião. 
▪ Seria bom o desenvolvedor da pesquisa se apresentar sucintamente, dizendo as motivações e de onde é e qual centro espírita 

frequenta! 
▪ Sugestão: realizar testes do formulário no celular para verificar a diagramação dele no celular. Há perguntas que a opção a se 

marcada não é visível, sendo necessário, portanto, fracionar as perguntas para quem utiliza o celular ver a opção que está 
marcando e diminuir a probabilidade de a pessoa marcar a resposta diferente da que ela deseja. 

▪ Variar as alternativas das perguntas porque a opção de resposta não está contemplada na pergunta. 
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Comentários e críticas sobre política. 

O envolvimento com a política causou estranheza para muitos respondentes. Alguns preferem que o tema da 

política não seja veiculado nas casas espíritas, outros defendem um dos lados e outros ainda demonstram sua 

rejeição por políticos e ideologias. 

 

 

   Mapa das palavras-chaves. 

 

▪ A comunidade espírita tem se perdido defendendo posturas e pensamentos disforme ao pensamento cristão quando 
defende tortura. 

▪ A FEB se coloca como o Vaticano para o Espiritismo, regras, normas e a tal unificação que é o engessamento das ações. Agora 
estão propondo até padronização de aulas, como metodologias. A proposta do Redivivo é totalmente religiosa, afasta -se da 
proposta de Kardec. O fundamentalismo impera, Divaldo fala o que quer, faz o que quer, enquanto os demais não podem 
nem abrir a boca para falar em política nas casas, é esse um ponto nevrálgico pois em vez de elucidar as propostas ideológicas, 
perseguem e constrangem quem pensa diferente. Momento crítico que necessita de uma grande reformulação. Ainda bem 
que surgiram muitos coletivos com propostas progressistas. 

▪ Instruir os educadores a não defender partidos políticos em sala de aula e ter informações claras sobre a possibilidade de 
participar de reuniões mediúnicas. 

▪ A maioria dos diretores são de extrema direita. 
▪ A questão sobre esclarecer a política pelo olhar do espiritismo gera diversas controvérsias nesses tempos atuais, 

pouquíssimos tiveram por exemplo contato com obras de Leon Denis que esclarecem como o cristianismo e o espiritismo 
poderiam aprofundar as relações sociais, porém o que vemos são opiniões partidárias e particulares sendo proferidas como 
sendo da "instituição" e isso gera mais discórdia que esclarecimentos. 

▪ As casas espíritas fazem um desserviço quando misturam a doutrina com política, principalmente com o fascismo. 
▪ Conheci o espiritismo há pouco tempo, mas vejo que muitos palestrantes fazem palanque eleitoral de suas posições políticas 

tentando incentivar o público presente. 
▪ Não falar de política na Casa Espírita é louvável, mas orientar as pessoas para que façam escolhas cristãs, segundo 

o evangelho, é buscar um futuro melhor para novas gerações. 

▪ Sou totalmente contra, seja do lado da direita ou esquerda, o Centro deveria ser neutro. Na minha aula online já teve 
palestrante falando mal do antigo governo, apesar de não concordar com as falas do ex-presidente, não acho que a aula é 
local de manifestação política.  

▪ A política no meio espírita é importante como tudo na vida, mas o radicalismo atrapalha. Claro que estamos aqui para 
aprendizado, mas é bom terreno para exercitar a calma, a caridade, a compreensão... 

▪ Outro ponto que me preocupa bastante é a miopia em torno das ideologias políticas. Tentem responder a essa simples 
pergunta: se Jesus estivesse encarnado entre nós em quem ele votaria Lula ou Bolsonaro?" 
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▪ Estou decepcionada em ver alguns espiritas envolvidos e ou apoiando ideologias que vão contra os ensinamentos cristãos. 
No centro que frequento existem muitos destes. Isso me deixa triste. A doutrina é maravilhosa, mas me entristece ver um 
espírita apoiando políticos que em sua pauta apoiam essas ideologias. 

▪ Estou indignado que a doença mental coletiva do bolsonarismo tenha entrado para dentro do movimento espírita. Isso me 
choca e me deixa confuso sobre a doutrina que professo. 

▪ Esquerdistas se apoderaram das diretorias dos centros e isso vai fechar muitas casas. 
▪ Exclusão total de todas as ideologias nefastas de esquerda que permeiam a sociedade atualmente. 
▪ Existe um movimento de espiritas progressistas que estão trazendo ideias marxistas e socialistas para dentro da doutrina e 

provocando separação entre os trabalhadores e frequentadores. Isso não está contribuindo com a doutrina em nada. 
▪ Fico preocupado em saber que pessoas ideologicamente de esquerda, que apoiam políticos conhecidamente corruptos e de 

mal caráter, possam ser dirigente de uma casa espírita. 
▪ Fiquei decepcionada quando vi muitos trabalhadores e autoridades espiritas apoiarem indiscriminadamente candidatos à 

presidência com propagandas, mesmo este candidato sendo contrário a tudo que prega os ensinamentos de a Jesus. 
▪ Gostaria que este questionário levasse à reflexão sobre a posição dos dirigentes frente aos trabalhadores e assistidos, estamos 

inundados por correntes políticas dentro da casa espírita, e isso é muito ruim... 
▪ Infelizmente percebo que grande parte dos espiritas, inclusive espiritas famosos, adotaram uma posição política partidária 

reacionária de direita, contrária aos preceitos que doutrina espírita expressa. Como posso amar o meu próximo e ser a favor 
da misoginia, do preconceito, do armamentismo, da homofobia? Como posso ser caridoso apoiando quem tira alimento e 
moradia dos pobres? Como posso ser espírita e ser contra a ciência, a vacina, à educação? Sou terminantemente contra esses 
preceitos e quase me afastei do centro em função disso. Só voltei porque acho que cada um está num estágio evolutivo e 
nós que nos intitulamos espiritas temos q entender e respeitar o nível de cd um. Mas acho um absurdo muito grande e uma 
demonstração de involução de dirigentes, palestrantes e médiuns! 

▪ Lamentável a influência da extrema direita no movimento espírita. Vergonha! 
▪ Deveríamos estudar a nova versão do livro dos espíritos antirracista para debater a proposta de TAC. 
▪ É do ser humano seus diferentes entendimentos da sociedade. Mas, a liberdade de fala implica na possibilidade de divulgar 

opiniões pessoais como instruções e isso é perigoso. Tudo na vida é ato político, mas não deveria de forma nenhuma apoiar 
candidatos a cargos políticos, somente ideias. A ideia do amor, tolerância, disciplina, solidariedade, trabalho, compromisso, 
perdão, correção das falhas, empatia, instrução, respeito a diversidade que é a humanidade. Amar a toda criação divina, 
respeitando e trabalhando para se melhorar. Eu discordo muito da opinião de muitos colegas e evito assuntos dessa natureza. 
Continuo porque sigo os ensinamentos de Jesus, com orientação dos bons espíritos envolvida nas suas boas energias. 

▪ Deve-se ter mais solidariedade e fraternidade entre os espíritas, pois tem-se visto posições rancorosas, principalmente de 
socialistas, que não admitem compartilhar o espaço espírita com quem tem outras visões políticas. 

▪ É preciso descontaminar o Movimento Espírita do Bolsonarismo. Médiuns muito importantes para a doutrina espírita têm 
se mostrado publicamente bastante conservadores, com falas preconceituosas e indo de encontro não só ao progresso e às 
noções de justiça e igualdade social, mas indo de encontro a própria ciência. Isso depõe contra Kardec, contra o espiritismo 
e a moral de Jesus, além de afastar muitos adeptos da nossa crença. 

▪ Movimento Espírita deixar de ser Chiquista, Divaldista ou outro médium de renome e voltar a ser Kardequiano progressista. 
▪ Muita preocupação com os rumos que a doutrina está tomando. Espíritas defendendo coisas que o Cristo refutou. 
▪ No atual cenário político houve uma falta de respeito no meio espírita sobre como pensa o outro. Acho que devemos 

dissociar destas questões. 
▪ Estou preocupado com influências “progressistas” no Espiritismo, forçando a FEB a revisar obras do Mestre 

Kardec. Isso não deveria ocorrer, na minha opinião. 
▪ Melhoraria incentivar pensamento crítico em relação à politização. 
▪ O Espiritismo precisa adotar uma postura antirracista. 
▪ O bolsoespiritismo está corroendo o movimento espírita brasileiro. 
▪ O Bolsonarismo encruado no espiritismo, é totalmente contra os pensamentos de Jesus, isto tem afastado excelentes 

trabalhadores devido a maneira que são tratados 
▪ O dono de um centro espírita, não pode ou não deveria se expressar politicamente em redes sociais. Deveria tentar ser uma 

pessoa simpática e solidária! Menos fofocas, julgamentos e mais solidariedade. 
▪ O espiritismo brasileiro está cheio de políticas e fake news. Como uma casa espírita pode usar a codificação para avaliar 

opções políticas, isso é muito sério. Porém os espíritas fingem que está tudo bem. Já recebi comunicados oficiais de 
federações contento FAKE NEWS. Imagina se for para o ministério público. Uma casa espírita espalhando FAKE NEWS. Isso 
nos grupos de WhatsApp. Sinceramente espero que essas diretorias não prejudiquem o espiritismo. Isso configura Hipocrisia 
Religiosa. Que chato, deixei de recomendar as casas. Não irei enganar quem me procura. Todos queremos A VERDADE, e não 
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opinião sobre política, sinceramente já está um pouco difícil continuar a frequentar lugares que metem, pois quem comanda 
não aceita a verdade. E se seu ponto de vista. 

▪ O Espiritismo como todos os seguimentos religiosos tomaram rumos perigosos na última política, houve brigas e dissenções. 
Absurdo. 

▪ O espiritismo foi muito contaminado por polarização política, a política nunca foi tratada por Jesus e os centros podem dizer 
daquilo que é parte do ensinamento cristão e de Kardec, mas nunca ter lado político. Totalmente contrário ao pregado por 
Jesus e os espíritos superiores. 

▪ O espiritismo precisa assumir seu progressismo e se abrir as novas informações, sem conservadorismo, porém sempre com 
as ideias de Cristo e Kardec a frente. 

▪ O Espiritismo precisa se posicionar FORTE E FIRMEMENTE contra as tentativas de "atualizar" Kardec, acusando-o de misógino, 
racista etc. O comunismo e o socialismo precisam ser desmascarados fortemente e ter portas fechadas dentro do movimento 
espírita. 

▪ O movimento espírita está passando por um momento de digamos, adaptação, as casas estão contaminadas com 
personalismos, ideologias, influências de pensamentos políticos/partidárias, está perdendo o foco, perdeu-se muitos 
frequentadores (assistentes e assistidos) tá meio bagunçado, desvirtuado, mas... faz parte, vamos ver o que vai dar. 

▪ O movimento espírita não pode e não deve se envolver com pautas políticas que possam distorcer a doutrina, a ponto de 
lançar uma obra paralela após acusar Kardec de racista. 

▪ O movimento espírita no Brasil foi atingido pelo atual movimento de incitação ao ódio e pela adesão impensada dos espíritas 
a ele capitaneada por seus líderes importantes. 

▪ O movimento espírita precisa se posicionar contra essa onda bolsonarista que invadiu os centros de norte a sul, com racismo, 
anticiência, machismo e preconceitos...etc. 

▪ O movimento espírita tem se mostrado muito reacionário quando deveria ser progressista. Muitas manifestações de 
pensamento de extrema direita como sobre homossexuais, aborto, machismo. O pensamento bolsonarista tem influenciado 
muitos médiuns que são celebridades como Divaldo Franco que tem se posicionado politicamente em vários momentos de 
forma muito preconceituosa. O fundamentalismo religioso vem se solidificando dentro do espiritismo. E desta forma o 
espiritismo vem se tornando algo muito chato e atrasado para os jovens. Conheço muita gente que foi para a umbanda por 
causa dos preconceitos que viviam dentro das casas espíritas. O pentateuco de Kardec deveria ser mais estudado e colocado 
em prática. 

▪ Os dirigentes e trabalhadores abster-se das questões políticas. 
▪ Os trabalhadores espíritas ainda têm muito a aprender. Focar mais nos trabalhos assistenciais e não deixar que o viés político 

interfira nas suas atitudes dentro do Centro. 
▪ Penso que questões de ideologia política afetaram muito a participação do público em geral no meio espírita, o que 

aconteceu no meu caso e em outros que tenho conhecimento. 
▪ Que esse trabalho de pesquisa considere nosso entendimento e contribuição, que a Doutrina Espirita seja respeitada e não 

permita ser influenciada por interesses políticos partidários. Que os dirigentes espíritas não usem suas preleções e status de 
poder para sutilmente indicar caminhos políticos. Que todo o movimento espirita e seu trabalho seja para a prática e a 
vivência do Evangelho de Jesus. 

▪ Que os líderes espíritas e palestrantes não levem para o público a sua opinião sobre políticos. E que as casas espíritas fossem 
mais unidas. 

▪ Que quem se diz espírita e cristão nunca poderia aprovar políticas de aborto, apoio as drogas, ideologias de gênero etc. 
▪ Sugiro que as obras de Allan Kardec não sejam alteradas e que o espiritismo se mantenha apolítico. 
▪ Sugiro que Dirigentes influentes sejam imparciais e não digam publicamente suas escolhas políticas partidárias... Tenho visto 

muito frequentemente nas casas espírita movimento político partidário e muito irmão desclassificado os trabalhos dos 
grandes médiuns que conhecemos por questões ideológicas partidárias. 

▪ Uma crítica. Acho que líderes, influenciadores espíritas não deveriam tomar partido político 
▪ Vejo crescente um movimento que está tentando confrontar a codificação de Kardec com células dispersas pulverizando 

ideias distorcidas por ideologias e pensamentos que não condizem com a codificação, principalmente em grupos mais jovens 
e redes sociais. Isso pode ser um grande risco para o Movimento Espírita. 

▪ O questionário traz questões bem elaboradas e pertinentes ao momento em que vivemos. Poderia abordar também o 
quanto a polarização política está impactando o centro espírita e seus frequentadores. 

▪ Posicionamento inadequado da FEB para com questões políticas-partidárias. 
▪ Não concordo com o que alguns estão tentando implantar no Espiritismo, não concordo com as críticas pesadas a Divaldo 

Franco por pessoas que não fizeram 1/10 do que ele fez e faz pela Humanidade, não entendo o grupo que fala em Espiritismo 
progressista e que tenta a todo custo ‘esquerdizar’ o Espiritismo. 
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▪ Sou presidente de um grupo pequeno, não adeso ao movimento Federativo. Fazemos parte do Movimento 

Espírita progressista. Questionamos os rumos equivocados do Movimento Espírita conservador e trabalhamos 

para resgatar a essência progressista do Espiritismo. 

 

 

 
Fim 
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Anexo da PNP 2023 - Análise de Clusters 

Elaborado por Jorge Elarrat 

 

 

A análise de bancos de dados permite a identificação das características dos indivíduos que os compõem, facultando 

apontar os comportamentos comuns observados na análise. 

Entretanto, quanto se está diante de uma expressiva massa de dados é possível realizar uma análise mais acurada 

da população, por meio do agrupamento dos indivíduos em grupos de afinidade, chamados clusters.   

Trata-se de ferramenta estatística que identifica características semelhantes dos indivíduos da pesquisa, criando 

grupos cujos integrantes sejam tão semelhantes entre si quanto diferentes dos outros grupos, quanto possível. 

Buscando identificar a afinidade entre as respostas encontradas, pode-se identificar a existência de tais clusters e 

então deter-se nas características de cada um desses perfis possibilitando que a pesquisa apresente maior acurácia 

por segmentar os indivíduos dentro de seus respectivos clusters resultando em comportamentos que possam vir 

a diferir dos resultados encontrados em um específico grupo. 

Desse modo, por exemplo, embora uma análise global da base aponte que 40% dos indivíduos têm uma específica 

preferência, pela análise de cluster pode-se identificar 3 grupos distintos onde: no primeiro 95% dos indivíduos têm 

essa mesma preferência, no segundo apenas 20% e no terceiro nenhum dos integrantes possui tal preferência. Tal 

resultado oferece maior nitidez dos dados observados. 

Aplicada tal técnica ao banco desta pesquisa foi possível observar a existência de cinco clusters distintos. Embora a 

profusão de perguntas, muitas delas não apresentaram mudanças significativas entre os clusters, valendo assim a 

análise global do banco. Uma vez que não apresentaram significativas oscilações valem as observações feitas sobre 

elas na análise geral do banco. Mas 40 pontos apresentaram alterações significativas entre os grupos justificando a 

formação da segmentação apresentada. Todos os grupos apresentam índices de mais de 80% de leitura da obra O 

Evangelho segundo o Espiritismo. 

Observando o perfil dos integrantes de cada um desses clusters, na busca da característica dominante, tais grupos 

foram nominados como: DIRIGENTES, MÍSTICOS, EVANGÉLICOS; VIRTUAIS e TRABALHADORES QUE NÃO ESTUDAM. 

DIRIGENTES 

Constituindo 20,8% dos respondentes, este é o grupo mais masculino dentre todos com 51,39% de homens, 

predominantemente (72%) formado por pessoas do sudeste, é composto por aqueles em que a família apresenta 

maiores percentuais de espíritas. Destacadamente os maiores leitores de Kardec, possuem forte interesse pela 

leitura de toda a obra básica, onde 98.86% deles já leram O Livro dos Espíritos. São os que menos frequentam outros 

cultos, apresentando percentuais onde aproximadamente 1 em cada 6 frequentam a Igreja Católica. Têm forte 

rejeição por práticas não-espíritas, na casa espírita. Mais de 50% consideram que o Movimento Espírita possui 

comportamento sincrético com outras doutrinas. Mostram-se como os mais ardentes defensores do retorno 

presencial à casa espírita com 82,81%, defendem a necessidade mais trabalhadores e mais recursos de forma 

veemente, destacando-se na efetiva participação do planejamento dos rumos da instituição com 74,46% 

participante das atividades de planejamento da casa que participa. 
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MÍSTICOS 

Respondendo por 26% dos respondentes, este é o grupo mais feminino dentre todos com 73,75% de mulheres, 

nenhum nordestino e formado 92,12% por pessoas do sudeste. Apenas 49% conhecem o Livro dos Espíritos e as 

demais obras básicas — à exceção de O Evangelho segundo o Espiritismo — apresentam baixa leitura, com destaque 

para apenas 6% que conhecem A Gênese. São os que mais frequentam os cultos espiritualistas com mais de 63% 

nessa dimensão. Apresentam-se como os maiores defensores da introdução de práticas não espíritas, na casa 

espírita, chegando esse apoio a mais de 70% dos integrantes. Mais de 50% consideram que o Movimento Espírita 

possui comportamento sincrético com outras doutrinas. São os maiores defensores da existência de consultas 

mediúnicas nas casas. São os que mais consideram que o movimento espírita está miscigenado como espiritualismo, 

num índice de 73% e 65% defendem tratamento de animais nas casas. Defendem a necessidade mais trabalhadores 

e mais recursos, e 1 em cada 3 participa do planejamento de sua casa. 

EVANGÉLICOS 

Sendo 14,6% dos respondentes, este grupo é formado 84% por pessoas do Nordeste e nenhuma do Sudeste. Apenas 

50% conhecem o Livro dos Espíritos e as demais obras básicas — à exceção de O Evangelho segundo o Espiritismo 

— apresentam baixa leitura, com destaque para apenas 6% que conhecem A Gênese. São os mais ávidos leitores 

do Evangelho. São os que mais frequentam a Igreja Católica com mais de 42% nessa dimensão. São defensores da 

introdução de práticas não espíritas, na casa espírita, chegando esse apoio a mais de 50% dos integrantes. Mais de 

50% consideram que o Movimento Espírita possui comportamento sincrético com outras doutrinas. Consideram 

que o movimento espírita está miscigenado como espiritualismo, num índice acima de 50% entre seus integrantes. 

São os maiores defensores da necessidade mais trabalhadores e mais recursos são os menos interessados na 

formação de novas lideranças. Metade participa do planejamento de sua instituição. 

VIRTUAIS 

Composto por 14,3% dos respondentes, este grupo é composto em 65% por pessoas do Sudeste e 19% do Nordeste. 

São os que apresentam os menores percentuais de familiares espíritas, indicando que advêm de famílias com menor 

proximidade ao Espiritismo. Leem menos que os dirigentes, místicos e evangélicos a tal ponto que menos de 5% 

leram A Gênese. Têm forte presença na Igreja Católica e nos cultos espiritualistas, acima de 50%. São os maiores 

defensores de consultas mediúnicas públicas. Validam a introdução de práticas não espíritas, na casa espírita, 

próximo a 50% dos integrantes. Para apenas 21% dos integrantes o Espiritismo tem práticas sincréticas. São os 

menos veem carência de recursos material, humano ou financeiro no movimento, numa taxa de apenas 7%, porém 

são os mais interessados na formação de novas lideranças. São os que menos participam do planejamento da Casa 

Espirita, com uma taxa de 18%. 

TRABALHADORES QUE NÃO LEEM 

A fração de 24,3% dos respondentes possui o curioso perfil do que atuam na casa, mas não lêem. Este grupo, 

predominantemente feminino, tem uma fortíssima correlação com o grupo DIRIGENTES em diversos itens como: 

distribuição geográfica, participação em outras doutrinas, admissão de práticas estranhas ao movimento, índices 

de sincretismo religioso e visão sobre as necessidades da casa espírita. Entretanto diferem frontalmente quanto à 

leitura. Formam o grupo que menos lê, pois 38,45% já leram o Livro dos Espíritos e apenas 1% leu O Céu e o Inferno 

ou A Gênese. São os mais rígidos quanto à adoção de terapias alternativas, excedendo até mesmo os dirigentes. Na 

participação do planejamento da Casa também se observa uma diferença em relação aos dirigentes por atuarem 

nessa atividade apenas 45% dos seus integrantes. 
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Quadro Resumo do Grupos Encontrados 

Nº Questões Dirigentes Místicos Evangél Virtuais 
Trab sem 

estudo 

1 Sexo 51,39% 26,25% 31,18% 26,79% 26,70% 

2 % de Nordeste 11,34% 0,00% 84,27% 19,44% 11,58% 

3 % de Sudeste 73,41% 92,12% 0,00% 64,99% 73,07% 

4 % de filho 4 Espiritualista 79,69% 45,65% 46,31% 47,97% 57,32% 

5 % de Filho 5 Espiritualista 66,96% 42,36% 42,41% 39,13% 41,50% 

6 % de Irmão 1 Espiritualista 66,67% 42,36% 42,41% 39,13% 41,50% 

7 Livro dos Espíritos 96,68% 49,31% 50,14% 43,62% 38,45% 

8 Livro dos Médiuns 57,10% 17,20% 18,67% 11,12% 3,50% 

9 O Céu e o Inferno 26,53% 4,63% 4,36% 4,16% 1,09% 

10 Gênese 33,36% 6,44% 6,16% 4,93% 1,26% 

11 Ida a Espiritualismo 22,41% 63,84% 49,19% 51,93% 23,21% 

12 Ida a Igreja Católica 15,85% 40,36% 42,65% 41,49% 21,38% 

13 Consulta Mediúnica 36,22% 62,31% 56,68% 55,34% 31,23% 

14 Constelação Familiar 14,73% 63,05% 56,64% 46,62% 12,01% 

15 Cromoterapia 14,10% 80,31% 49,67% 51,06% 13,32% 

16 Apometria 10,55% 71,20% 42,61% 41,63% 9,60% 

17 Florais 10,05% 70,78% 47,73% 49,66% 10,11% 

18 Mediunidade Pública 10,85% 37,13% 26,68% 29,06% 6,33% 

19 Cirurgia Mediúnica 37,46% 79,12% 72,18% 62,52% 30,83% 

20 TVP 10,35% 62,55% 53,41% 52,56% 10,20% 

21 TCI 16,79% 48,35% 47,63% 35,11% 9,63% 

22 Frequência presencial 82,81% 79,86% 80,79% 56,56% 81,36% 

23 Consulta Mediúnica 35,91% 64,18% 58,93% 55,91% 31,05% 

24 Outra forma de tratamento 45,62% 70,50% 66,75% 60,00% 41,99% 

25 Sincretismo com catolicismo 59,00% 66,36% 61,84% 25,95% 56,68% 

26 Sincretismo com umbanda 53,61% 59,37% 52,37% 21,76% 51,71% 

27 Sincretismo com Esoterismo 51,75% 51,71% 48,80% 20,93% 49,14% 

28 Sincretismo com Ufologia 50,20% 50,00% 48,52% 20,05% 48,51% 

29 Sincretismo com Espiritualismo 62,94% 72,71% 66,65% 21,89% 57,92% 

30 Sincretismo com outras doutrinas 46,28% 41,54% 41,18% 15,83% 45,11% 

31 Necessidade de R$ 76,18% 77,94% 84,08% 10,00% 71,48% 

32 Necessidade de Trabalhadores 96,19% 91,85% 91,51% 8,63% 88,62% 

33 Necessidade de palestrantes 84,38% 84,19% 86,38% 5,33% 76,19% 

34 Necessidade de instrutores 83,85% 79,20% 83,15% 2,69% 70,25% 

35 Necessidade de médiuns 82,48% 81,38% 76,15% 2,33% 63,73% 

36 Necessidade de dirigentes 72,05% 61,10% 60,14% 4,87% 54,45% 

37 Necessidade de frequentadores 84,83% 82,66% 85,06% 11,52% 75,40% 

38 Vc é voluntário 65,39% 42,99% 45,00% 28,15% 51,71% 

39 Formação de lideres 52,36% 51,03% 43,43% 73,71% 49,93% 

40 Planejamento do CE 74,46% 35,65% 51,10% 18,18% 45,34% 

 

Fim 
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